
QUEDA claro que tanto en EU como en México
hay un renovado interés en los estadios de béisbol
en la época del Covid19.

ALLÁ en Los Ángeles, el parque en donde juegan
los campeones Dodgers fue convertido en un centro
de aplicación de pruebas para detectar el virus, con lo
que las autoridades californianas se anotaron un hit.

Y AHORA van a pegar un jonrón al utilizar esas
instalaciones como un centro de vacunación que,
a partir del viernes, atenderá a 12 mil personas al día.

ACÁ, en Chiapas, el estadio en el que juegan
las Guacamayas de Palenque será remodelado
con una inversión de 89 millones de pesos del dinero
de todos los mexicanos por cortesía de la Sedatu,
que encabeza Román Meyer.

LO VAN a hacer en plena pandemia (strike 1),
a pesar de que el equipo ni siquiera forma parte de
la máxima categoría de la Liga Mexicana (strike 2),
y para beneficiar al presidente del equipo, Pío López
Obrador, hermano de AMLO (strike 3). ¡Ponchados!

CADA VEZ MÁS, la conferencia de prensa virtual
a la que convoca de lunes a viernes Claudia
Sheinbaum se está convirtiendo en "La Mañanera 2.0".

PORQUE, más allá de informar y contestar
preguntas sobre los temas relevantes de la CDMX,
la jefa de Gobierno usa ese espacio para criticar
a quienes la cuestionan y hacer posicionamientos
políticos.

LA SEMANA pasada, la morenista se quejó de quienes
usan el Twitter para poner en duda la efectividad
de su estrategia contra el Covid19.

Y AYER la morenista se lanzó duro contra columnistas,
a quienes acusó de no estar de acuerdo con
su proyecto, y hasta contra el INE, al que fustigó
por querer "censurar" las mañaneras de su jefe en
Palacio Nacional. Vaya que en la 4T el ejemplo
cunde... sobre todo en lo malo.

PRIMERO fueron los futbolistas como Cuauhtémoc
Blanco, luego los actores y cantantes como Sergio
Mayer y Ernesto D'Alessio, y ahora también los
youtubers quieren entrar a la política y vivir del erario.

ES EL CASO de Paul Velázquez, el quesque periodista
que aparecía en las conferencias mañaneras con un
parche en el ojo y vendajes en las manos para echarle
porras a la 4T, quien ayer se registró como aspirante
de Morena a una diputación federal ¿Qué sigue,
Lord Molécula lanzándose por una alcaldía?
Es pregunta que trata de mantener la seriedad.
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CIRCUITO
INTERIOR

EN LA POLICÍA de
Naucalpan padecieron
el llamado "Síndrome

Bartlett", pues el
lunes se les cayó el
sistema y estuvieron
un buen rato sin
radiocomunicación.

CUENTAN que el
silencio se hizo luego
de una falla en la red

y que fue necesario
esperar alrededor
de una hora para
restablecer el servicio

con el proveedor.
AFORTUNADAMENTE

todo pasó en un
momento de

tranquilidad y lo que
pudo terminar en
tragedia... se quedó en
anécdota. ¿Me copian?

EL REGISTRO

con código QR en
establecimientos
cerrados se fue al

rincón de pensar...
si vale la pena
mantenerlo.

SE TRATABA de un

ambicioso programa
para ubicar cadenas
de contagios incluso
entre personas que no
se conocían, pero que
coincidían en algún
comercio.

LA AGENCIA Digital
de Innovación Pública
(ADIP) reconoció
que mucha gente
escaneaba el código,
pero no completaba el
cuestionario, lo que en
estricto sentido servía

para dos cosas: para
nada y para nada.

ASÍ ES que pronto
ofrecerán un balance

sobre el impacto que
ha tenido, aunque
más bien suena a que
podrían dar a conocer
su jubilación.
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Las casas tienen alma, digo yo.

Hace ya un año que no vamos a la
del Potrero. Tememos llevar al rancho

el virus; por eso hemos dejado de ir.

Nos llegan los decires de quienes cuidan
la casona. Entran en las habitaciones y les
parece oír que los muebles se quejan de
su soledad. Rechinan las maderas del gran
ropero de doña María; truenan los goznes
de la castaña vieja; la mesa de pino de
la cocina, vacía de cubiertos y de gente,
dejó escurrir de pronto una gota de resina...

¿Qué puedo yo decirles desde acá a esos
objetos queridos que están tan allá? Les
pediría no desesperar. Cuando esto pase
y pasará volveremos a juntarnos, si tal
la voluntad de quien nos dio la vida y nos
la puede pedir de vuelta cuando quiera.

Ojalá regrese yo a Ábrego. Me miraré
en la luna del ropero. Pondré la mano
en la combada tapa del baúl. Me sentaré
ante la mesa de la cocina para mirar
la lumbre que arde en el fogón...

Yo no desespero.

Espérenme.

¡Hasta mañana!...
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Corrupción

En el discurso de López Obrador,
la lucha anticorrupción es tarabilla,
pero su prédica no está completa.

e da 200 gramos de estric"Mnina" pidió una mujer en
i la farmacia. "No puedo

venderle eso le dijo el farmacéutico.
Lo que usted solicita es un veneno ca
paz de matar a un ejército". "A ningún
ejército quiero yo matar replicó la se
ñora. Sólo deseo enviar al otro mun
do a mi marido, que me está engañan
do". "Asunto es ése conyugal que no
me incumbe alegó el apotecario.
No le venderé el veneno". De su bolso
sacó la dienta una fotografía "Mire
usted con quién me pone el cuerno".
El hombre vio la foto. La pareja del
infiel consorte era la esposa del far
macéutico. Le dijo éste a la mujer al
tiempo que le entregaba la estricnina
"Así con receta sí"... Dos montañistas
se extraviaron en las nevadas cumbres
de los Alpes. A punto estaban de morir
de frío cuando vieron venir a un perro
San Bernardo que llevaba atado al cue
llo el consabido barrilito con brandy.
Uno de los alpinistas le dijo al otro:
"¡Estamos salvados! ¡Ahí viene el me
jor amigo del hombre!". "¡Sí! se ale
gró el otro, ¡Lo trae un perro!"... La
vaca del convento tiraba coces y co
letazos cuando sor Bette la ordeñaba
"¡Desgraciada! le reprochó furiosa la
hermanita, ¡Si no te gusta que te aga
rren las tetas métete de monja!"... Los

postulados de Marx siguen teniendo
vigencia Hablo de los de Groucho
Marx, que los de Karl se encuentran
ya en los desvanes del olvido. Dijo en
cierta ocasión el ingenioso conductor
de You betyour Ufe: "Cuando en una
cena alguien empieza a presumir de
honrado, de inmediato me pongo a
contar los cubiertos de la mesa". La
lucha contra la corrupción es tarabi
lla en el discurso cotidiano de López
Obrador. Incompleta está su prédica,
pues la refiere sólo al robo de dine
ro. Corrupción es también destinar
al arreglo de un estadio para su her
mano recursos que con urgencia se
requieren para hacer frente a la epide
mia Corrupción es tomar por asalto
las instituciones a fin de aumentar su
poder personal. Corrupción es defen
der a corruptos. Corrupción es hacer
consultas mentirosas para disfrazar
imposiciones ciertas. Corrupción es
comprar voluntades con dádivas y re
partimientos de poder. Claro que decir
todo esto es clamar en el desierto. Los
innumerables seguidores de AMLO
tienen ojos para ver y no ven; tienen
oídos para oír y no oyen. Así las cosas
la popularidad del Presidente es gran
de, como grande es también su influjo
sobre la masa que lo apoya Podrán
desgañitarse quienes descubren los

excesos absolutistas de López Obra
dor y los exhiben: la demagogia del
tabasqueño seguirá anulando los ra
zonamientos de sus críticos. Todas las
evidencias muestran que la pandemia
de coronavirus va para largo. También
para muy largo va este otro virus, el
del populismo engañador... Tiempo
de Cruzadas. En la aldea había dos he
rreros. Uno se veía próspero, boyante;
el otro parecía al borde de la quiebra
"¿Cómo le haces? le pregunto éste
a aquél. Yo les vendo a los señores
los cinturones de castidad a mayor
precio que tú, y sin embargo a ti te va
mejor". Explicó el otro: "Donde gano
es en las llaves que les vendo a las
señoras"... En un pequeño pueblo de
Estados Unidos una chica norteame
ricana llegó al banco y puso en ma
nos del empleado de la ventanilla un
grueso fajo de billetes de cierto país
de Sudamérica Le pidió: "Cámbiame
este dinero a moneda americana". El
empleado contó pacientemente los
billetes, consultó el tipo de cambio y le
entregó a la muchacha 35 centavos de
dólar. Preguntó ella "¿Qué es esto?".
Le informó el de la ventanilla "Es el
equivalente en nuestra moneda de la
cantidad que trajo usted". Exclamó
ella con enojo: "Shit! ¡Y además yo
tuve que pagar el cuarto!"... FIN.
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Oscuridad
La opacidad con la
que pretende gobernar
el Presidente debe ser algo
que nos ocupe a todos.

Las Fuerzas Armadas

son particularmente oscuras;
su operación, organización
y documentación son
de su uso exclusivo y
la transparencia es nula.

Adiciona/mente,
la intención de desarticular

a los organismos autónomos,
con su reorganización o su
desaparición, amenaza la
escasa participación ciudadana.

Argumentar que
hay descuidos o abusos,
en lugar de impedirlos,
es una vergüenza.

Ramón Peralta y Fabi
Nuevo Vallaría, Nayarit
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Esos viejos tiempos

Trump mantiene el apoyo de sus
seguidores porque prometió volver
al tiempo en que los blancos eran mayoría.
Solo logró debilitar a su país.

"Pero eso es el pasado. Y ahora solo
estamos viendo hacia el futuro".

Donald Trump

HOUSTON. La primera vez
que vine a Estados Unidos
fue a principios de 1972. Lle

gué a Chicago, durante la campaña
presidencial en la que el demócrata
George McGovern contendía contra el
presidente republicano Richard Nixon

Yo venía del México de los priistas
Gustavo Díaz Ordaz y Luis Echeverría,
que hoy el presidente López Obrador
recuerda con tanta nostalgia Las ma
nifestaciones se reprimían con balas o
palos y nadie en los medios se atrevía
a criticar al gobierno. Era un México
de pobreza y enormes privilegios para
quienes estaban cerca del poder. En
Estados Unidos me asombró no solo
la prosperidad, sino la manera en que
McGovern y sus simpatizantes critica
ban al régimen Por primera vez entendí
lo que era vivir en un país de libertades
políticas y económicas.

A 49 años de distancia algunas co
sas han cambiado y otras no. Estados
Unidos no solo sigue siendo más prós
pero que México, sino que la distancia
ha aumentado. En la Unión Americana
está terminando su mandato un Pre
sidente, Donald Trump, que como
Nixon antes ha destruido muchos de
los acuerdos del sistema de libertades
económicas y políticas. La fortaleza
de las instituciones impidió que este

Presidente se mantuviera en la Casa
Blanca, pese a haber perdido la elec
ción del 3 de noviembre En México,
mientras tanto, tenemos un gobierno
que no solo admira los regímenes del
viejo PRI, y al propio Trump, sino que
está tomando medidas para regresar
a la centralización de poder de los
gobernantes de ese entonces. El pre
sidente López Obrador, sin embargo,
goza de una gran popularidad y tiene
buenas probabilidades de incrementar
su fuerza política en las elecciones de
este año.

En la historia nada pasa porque sí.
A pesar de sus faltas políticas y éticas,
Trump obtuvo 74 millones de votos en
los comicios del 3 de noviembre. Esto
es consecuencia en parte de un cambio
fundamental. En 1972, cuando llegué
por primera vez a este país, el 84 por
ciento de la población era "blanca".
Para 2017, ya en la era Trump, esta pro
porción había bajado a 60.6 por ciento.
Se espera que para el 2050 los blancos
se conviertan en una minoría en la
Unión Americana.

Esta situación ha hecho que mu
chos estadounidenses de raza blan
ca se sientan invadidos en su propio
país. Trump ha logrado movilizar a
esta población El Partido Republicano,
que en el siglo XIX fue el que peleó
por abolir la esclavitud de la pobla
ción negra, se ha convertido hoy en el
partido de los blancos, mientras que
el Partido Democrático, que defen
día primero la esclavitud y después

limitaba los derechos de los negros,
hoy es la organización que aglutina
a los negros, los latinos y a diversos
grupos de migrantes.

Cuando Trump hace la promesa de
"hacer grande a América otra vez", no
se refiere realmente a la prosperidad,
porque antes de la pandemia la Unión
Americana era más próspera que nun
ca, sino que busca regresar a una na
ción mítica que era abrumadoramente
blanca. Por eso su énfasis en cons
truir el muro, por eso ha mantenido el
apoyo de la población blanca a pesar
de todas sus transgresiones.

Es una lástima Entiendo los temo
res al cambio de la población blanca
pero Estados Unidos se convirtió en
una nación próspera por sus libertades
económicas, por el libre comercio y
por la inmigración. Las medidas que
tomó Trump para eliminar las liberta
des económicas y la migración no han
hecho más que debilitar al país que
prometió hacer grande otra vez.

• PRESUMIDOS
Una vez más la SRE presume de ha
ber pedido que se mantenga cerrada
la frontera con Estados Unidos, pero
los cruces fronterizos están cerrados
solo para los mexicanos, no para los
estadounidenses. ¡A quién se le ocurre
que a México le conviene que se discri
mine a los mexicanos! ¿Y quién piensa
que el coronavirus verifica el pasaporte
antes de contagiar a alguien?
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BAJO
RESERVA

El Inconforme cliente de los hijos
de AMLO
::::: Nos hacen notar que Ramón Orraca,
quien actualmente dirige Grupo Bonito, es uno
de los restauranteros más destacados entre los
empresarios que participaron en el movimien
to #abñromoñr. Los promotores de esta cam

paña, que busca llamar la
atención sobre la crisis en la
industria restaurantera, son
quienes organizaron el lunes
un "cacerolazo" en CDMX y
Edomex y que, además, re
taron a las autoridades con
la apertura de algunos de
sus locales de comida Nos

Ramón comentan que entre los par
Orraca ticipantes en este movi

miento llama la atención
que el inconforme don Ramón es uno de los
compradores más grandes de chocolates Finca
Rocío, la empresa de los hijos del presidente
Andrés Manuel López Obrador y se pre
guntan si los influyentes proveedores de Orra
ca apoyan la postura de los restauranteros o
están en desacuerdo con que abran sus esta
blecimientos con el semáforo en rojo.

Cristóbal Arias no entendió la
máxima de la 4T
::::: Un militante de los viejos tiempos de la iz
quierda que acompañó a Andrés Manuel
López Obrador, deja el barco. Cristóbal

Arias Solís se ha cambiado
la camiseta y con las insig
nias de Fuerza por México
emprende el camino, por
tercera vez, en pos de la gu
bernatura de Michoacán.
En el Senado, Morena que
de todo enmudece, se que
da sin su presidente de la

Cristóbal Comisión de Puntos Consti
Arias Solís tucionales. La lectura de al

gunos legisladores morenis
tas es que el presidente López Obrador cam
bió de aliados, y sacrificó a su compañero de
viaje por la Coordinadora Nacional de Traba
jadores de la Educación, la CNTE, que está
cerca de tener gobernador en Michoacán, con
Raúl Morón Orozco. Ahora don Cristóbal
será considerado un traidor de la autollamada
Cuarta Transformación por haber abandona
do a Morena y no haber entendido la máxima
de la 4T: "la lealtad a ciegas".

Bloqoe opositor quiere "corregir''
a Monreal
::::: El coordinador del PAN en la Cámara de
Diputados, Juan Carlos Romero Hicks, ade
lantó que el bloque opositor, integrado también
por el PRI, PRD y MC, va a modificar la Ley

Monreal en materia de cap
tación de divisas por parte
del Banco de México. Nos
describen que se va a inte
grar un grupo bicameral, pa
ra definir la ruta crítica y las
posibles modificaciones a la
iniciativa que presentó el
coordinador de los senadores

Juan Carlos de Morena Ricardo Mo
Romero Hicks nreal, para que el banco

central compre los dólares
circulantes sin necesidad de comprobar el ori
gen. Romero Hicks dijo que esta iniciativa par
te de un mal diagnóstico y un peor tratamiento
de parte de Monreal y adelantó: "Seguramente
aquí tendremos la oportunidad de corregir".
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Romo sale raspado entre
los restauranteros

::::: Si alguien salió más que
raspado con el tema de los
restauranteros, nos dicen,
fue el alcalde en Miguel Hi
dalgo, el morenista Víctor
Hugo Romo. El edil parti
cipó en las reuniones de
Zoom con los empresarios
en la que se manifestó a fa
vor de la apertura, aseguran
que se comprometió a inter
ceder con la jefa de Gobier

no, Claudia Sheinbaum Pardo, para que les
permitiera trabajar. Pero a don Víctor le salió
todo lo contrario, pues en el gobierno central
se molestaron mucho con él, al grado de que
tuvo que ordenar la clausura de un restauran
te de Sonora Grill, lo que dejó a los restauran
teros más que enfadados. El alcalde no quedó
bien ni con Dios ni con el diablo.

Núñez busca a toda costa
repetir en Cuauhtémoc

::::: Está tan desesperado el
alcalde morenista de Cuauh
témoc, Néstor Núñez Ló
pez, por repetir en el cargo,
que ha pedido a su gente de
confianza y a los funciona
rios de estructura que exijan
a sus subalternos que, si vi
ven en otra alcaldía o muni
cipio cercano, cambien su
INE a un domicilio en esa
jurisdicción, con el fin ganar

la interna a Dolores Padierna, donde, según
las primeras encuestas, las preferencias están
muy cerradas. La petición no cayó nada bien
entre los trabajadores, pero no les queda de
otra que atenderla.

Fernando Mercado intenta
regresar a Magdalena Contreras
::::: Hace días comenzaron a circular versiones
de que Fernando Mercado, director del Fon
do para el Desarrollo Económico y Social de
la CDMX, era buscado por el PRIPRDPAN
para que fuera el candidato del bloque oposi
tor a la alcaldía Magdalena Contreras, la cual
ya gobernó bajo las siglas del tricolor. Nos ex
plican que don Fernando no regresará al tri
color y, por el contrario, alzó la mano para
contender por Morena en esa demarcación y
que su nombre ya aparece en la encuesta que
se va a realizar. El funcionario va por el blo
que del gobierno local y le va a pelear la can
didatura al diputado José Luis Rodríguez,
que encabeza un grupo antagónico al interior.
Veremos de qué cuero salen más correas.

¿Quién suplirá a los médicos
de pregrado en Edomex?
::::: Ahora que la pandemia por Covid19 pare
ce no tener freno, las principales instituciones
educativas del país decidieron retirar de los
hospitales del Estado de México a sus alum
nos de pregrado, luego de que uno de ellos
que pertenecía a la Facultad de Estudios Su
periores (FES) Iztacala, asignado al centro mé
dico de Ecatepec Dr. José María Rodríguez,
murió de Covid19. Aunque en la Secretaría de
Salud mexiquense, a cargo de Gabriel
O'Shea, afirmaron que los médicos internos
de pregrado no estaban en contacto con pa
cientes con el virus, con su salida dejaron un
vacío en la atención que ofrecían. Hoy la gran
interrogante es si habrá personal para cumplir
esas tareas o los pacientes son los que paga
rán los platos rotos.
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Rommel Pacheco va por clavado...
¡en la Cámara de Diputados!
::::: Desde la península nos cuentan que el
clavadista yucateco Rommel Pacheco Ma
rrufo sorprendió a sus fans, al registrarse ayer

como precandidato del PAN
8 a diputado federal por el ni
§ Distrito electoral que corres
g ponde a Mérida por lo que
| prácticamente quedaría fue
8 ra de los Juegos Olímpicos

de este mismo año, ya que
no podría entrenar y estar

  en campaña al mismo tiem
Rommel po. En este sentido, nos
Pacheco apuntan que, aunque en el

mismo PAN aseguran que
de todas formas Rommel podría ir a los Jue
gos, la situación se complica porque el clava
dista tiene compañeros que también competi
rán en esa categoría y necesitan al deportista
bien comprometido. Así, las sorpresas de este
año de elecciones: primero fue Callos Villa
grán, Kiko, luego Rommel Pacheco, y maña
na ¿qué figura pública se apuntará?

Fiscalía estatal... de las ausencias
::::: Nos comentan que el fiscal general de
Guanajuato, Carlos Zamarripa Aguirre, ha
permanecido en silencio y tampoco se le ha

visto la cara, pese a las jor
| nadas violentas, masacres y
| más de un centenar de ho
3 micidios de alto impacto re
| gistrados los primeros días
I de enero en la entidad, en
i < tre ellos, el del diputado lo

| . . cal panista Juan AntonioI /%mtBm Acosta, que desató la exi
Carlos gencia de los líderes de Mo

rena y del PVEM para queZamarripa
el fiscal deje el cargo. Pero

como eso no ha sido suficiente, nos diqen, en
la entidad la última esperanza es que Zama
rripa reaparezca ante la demanda del gober
nador blanquiazul Diego Sinhue Rodríguez
y de la dirigencia del PAN, para que se escla
rezca el crimen contra el legislador. ¡Qué tal!

La fiebre de los saltamontes
::::: En Tamaulipas, nos comentan, parece que
el brote de moda es el de amarrar hueso,
pues varios legisladores del PAN le tomaron
  cariño al servicio público y

| quieren seguir en su curul o
§ bien, hacerse de una alcal
g día Según nos explican, al
S menos 15 de los 22 legisla
| dores blanquiazules tienen

esa intención, e incluso,
analizan con sus asesores la

 " forma de ir a campaña sin
Carmen Lilia separarse de sus cargos. Sin
Cantúrosas embargo, nos cuentan que

no son los únicos, pues los
morenistas se contagiaron del mismo mal, y
para ejemplo, el diputado Rigoberto Ramos,
quien buscará ser candidato a la alcaldía de
Reynosa, mientras que Carmen Lilia Cantú
rosas sueña con el municipio de Nuevo Lare
do. Cada quien sus jugadas.

Perder dos veces
::::: Desde la capital de San Luis Potosí, nos
confían, la administración municipal panista
que encabeza Alfredo Lujambio, cercano al
edil con licencia Xavier Nava, se quiere ir por
la libre en la aprobación de los planes munici
pales de reordenamiento en la Sierra de San
Miguelito que, a decir de defensores de la zo
na de concretarse permitiría la intervención
de inmobiliarias en ese lugar, catalogado co
mo área protegida federal. En este sentido,
nos dicen que no todo ha sido tan fácil, pues
la oportuna intervención de la Semarnat no
sólo ha impedido el avance del proyecto, sino
también ha evidenciado los compromisos que
don Xavier, el candidato perdedor de la con
tienda panista a la gubernatura tiene con em
presarios. Karma le dicen por ahí.
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Que se vaya Florencia,
sugieren en Palacio

En medio de la peor cri
sis que haya vivido el
Sistema de Transpor

te Colectivo Metro en sus 51
años de historia, con sus
tres líneas más importan
tes fuera de servicio por el
incendio ocurrido el sá
bado en su Centro de
Control 1, las afectacio
nes a la movilidad y el
transporte de los mi
llones de capitali
nosyhabitantesde
las zonas conur

badas que cada
día se mueven en
este medio, amenazan con
desbordarse y generar una cri
sis social y política para el go
bierno de Claudia Sheinbaum.

Tan delicado ven el tema y sus
repercusiones sociales y hasta
electorales en año de comicios,
que desde Palacio Nacional,
allegados al presidente López
Obrador ya han deslizado a la
Jefa de Gobierno que conside
re aceptar la renuncia de la di
rectora del Metro, Florencia
Serranía, luego de su cuestio
nable actuación y declaracio
nes en medio de esta crisis.
En la reunión de la Mesa de

Seguridad del lunes en Palacio
Nacional, a la que asiste Clau
dia Sheinbaum, la crisis del
Metro fue uno de los temas y,
en presencia del presidente,
hubo funcionarios del gabine

te federal que sugirieron que la
atención de la emergencia en
el transporte ameritaba "deci
siones drásticas" entre las que
mencionaron un posible rele
vo de la directora de ese siste

ma luego de sus polémicas de
claraciones en las que, horas
después del incendio, trató de
rehuir su responsabilidad di

ciendo: "Yo sólo soy la directo
ra del Metro". Los comentarios
sobre el tema en la reunión de

gabinete fueron sobre atacar
con todo el problema y no per
mitir que se desbordara por los
riesgos sociales que representa
el tema de la movilidad.

Sin embargo, la reacción de
Claudia Sheinbaum, según
fuentes de Palacio Nacional,
fue negarse a pedirle la re
nuncia a su directora del Me

tro a la que pidió "dar tiempo"
para resolver la crisis y espe
rar a que se conozcan los re
sultados de los peritajes y la
investigación que determina
rán las causas del incendio.
Lamentablemente para el

gobierno capitalino esta sema
na se ha vuelto un auténtico

coctel explosivo: a la situación
crítica de la pandemia con su
Semáforo Rojo y aumento de
hospitalizaciones, contagios y
muertes, se suma la crisis del
transporte que se alargará du
rante varias semanas más y,

para colmo, ahora una rebe
lión de restauranteros y em
pleados de los restaurantes
que con protestas, aperturas
en medio de la emergencia y
cacerolazos diarios, están pre
sionando para una reapertura
de sus establecimientos antes

de que se mueran los negocios
y se pierdan millones de em
pleos de meseros, cocineros,
lavatrastes, guardias de segu
ridad y demás empleados que
integran el mercado laboral
de los restaurantes donde se

emplean hasta 2.2 millones
de personas.

La presión de la in
dustria restaurante ha

sido tal que Sheinbaum
mandó a su secretario
de Gobierno, Alfonso
Suárez del Real, a nego
ciar con los líderes de la
Canirac y de los pode
rosos grupos restau
ranteros de la capital
un programa de rea
pertura gradual de

los restaurantes y esta
blecimientos que empeza

rá a aplicarse a partir de la
próxima semana, con medi
das sanitarias estrictas, aforos
controlados y en la que pau
latinamente, aún en Semáforo
Rojo, comenzarán a abrir sus
puertas los negocios estableci
dos de comida.

Con todas esas crisis juntas
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la administración capitalina
está en un punto crucial en el
que puede ser rebasada como
gobierno y generar un caos
mayor en la capital de la Re
pública, con todo lo que eso re

presenta para la 4T y para Ló
pez Obrador en su principal
bastión de votos en este año

electoral, o puede hacer que la
jefa de Gobierno demuestre de

que está hecha y si su admi
nistración se convierte en un

lastre o en un activo para el
proyecto lopezobradorista y
para su eventual continuidad
o su final en el 2024. •

Piden a la Jefa de Gobierno acepta
la renuncia de la directora del Metr
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Guanajuato, el huachicol y la
violencia que no para
Hace menos de una se

mana, un velorio en Ce
laya, Guanajuato, fue

atacado por un grupo de pisto
leros. Quedaron nueve muertos
regados en la funeraria.
El domingo pasado, en la mis

ma ciudad, una familia entera,
incluyendo a un bebé de un año,
fue asesinada a tiros. No conten
tos con eso, los asesinos incen
diaron la vivienda donde se co
metió el crimen.

Esa violencia guanajuatense
no es asunto exclusivo de Celaya.

En León, a inicios de la semana
pasada, cinco personas fueron
masacrados en un departamen
to de una zona céntrica del mu

nicipio. Por otra parte, esta se
mana arrancó con el asesinato

de un diputado local y precan
didato a la alcaldía del munici

pio de Juventino Rosas.
Eso no empieza a ser un re

cuento exhaustivo. En los prime
ros 11 días del año, según el infor
me diario publicado por la Secre
taría de Seguridad y Protección
Ciudadana (SSPC), se acumula

ron 119 víctimas de homicidio do
loso en el estado. Con este arran

que, es muy probable que Guana
juato sea en2021 (y por cuarto año
consecutivo) la entidad federativa
con el mayor número absoluto de
homicidios en el país.
Todo esto sucede dos años des

pués de que el gobierno federal
lanzara una ofensiva contra el ro
bo de combustible, el mercado ilí
cito que, según la mayoría de los
análisis, fue el detonador de la vio
lencia homicida en Guanajuato.
En la versión pficial, esa cam

paña en contra del huachicol fue
tremendamente exitosa: el volu
men de combustible robado ha

bría disminuido 95% desde su pi
co de finales del sexenio pasado.
Asimismo, algunas de las princi
pales bandas de huachicoleros
habrían sido desmanteladas. El
símbolo más visible de ese esfuer
zo sería la captura, en agosto pa
sado, de José Antonio Yépez, alias
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el Marro, jefe del llamado Cártel
de Santa Rosa de Lima.
Y sin embargo, la violencia en

Guanajuato no solo no cede, sino
que se mantiene en un espiral as
cendente. Hay (según dicen) me
nos huachicol, pero más muertos.
¿Qué puede explicar esa pa

radoja?
Una posible respuesta es que,

tal vez, la paradoja no es parado
ja y la economía del huachicol se
contrajo menos de lo que presu
me el gobierno. Hay algunos da
tos que apuntan en esa direc
ción: por ejemplo, el número de
tomas clandestinas en Guana
juato disminuyó 52% en los pri
meros ocho meses de 2020 com

parado con el mismo periodo del
año previo. Eso es una reducción
sustancial, pero la virtual elimi
nación del negocio que han pre
sentado las autoridades.

Otra posibilidad es que la vio
lencia puede sobrevivirauna con

tracción del mercado ilícito que le
dio origen. Una actividad como el
huachicol requiere de hombres,
armas, vehículos, bodegas, casas
de seguridad y redes de compli
cidad a varios niveles de gobierno.
Una vez en existencia, esa infraes
tructura criminal puede utilizarse
para otros delitos (secuestro, ex
torsión, robo, tráfico de drogas,
etc.). Entonces, tal vez haya me
nos huachicol que en el pasado,
pero su legado allí sigue, utilizado
para muchas otras cosas que ge
neran espirales de violencia
Si esa segunda explicación es

medianamente correcta, las im
plicaciones serían significativas.
Atacar un mercado ilícito, sea
drogas, huachicol o cualquier
otro, no necesariamente tiene
un efecto pacificador. Habría
que apuntarle a la violencia en sí
misma y no al negocio que le dio
origen. Eso obliga a entender las
dinámicas ocultas de la violen

cia y los resortes que detonan la
lógica de los balazos en un espa
cio y un mercado específico.
Dicho de otro modo, la violen

cia homicida no va a ceder en

Guanajuato mientras el objetivo
explícito no sea reducirla. •

Fecha: 13/01/2021

Página: 7

Area cm2: 276

2 / 2

Columnas Políticas

Plata o Plomo / Alejandro Hope

Alejandro Hope

Costo: 29,062

Página 8 de 15



Denuncian privados
amenazas de la CFE

Hace unas semanas, la Co
misión Federal de Elec
tricidad a través de su fi

lial CFEnergía presumió con
bombo y platillo haber "renego
ciado" ocho contratos de suminis
tro de gas natural, los cuales, in
formó, le generaron ingresos por
200 millones de dólares.

Lo que el director general de
CFEnergía, Miguel Reyes Her
nández, olvidó mencionar es que
dichas "renegociaciones" se lo

graron por medio de amenazas
legalesy demandas aconsumido
res privados y usuarios finales de
gas, según denunciaron algunas
empresas afectadas como Gas
Natural Industrial, liderada por
Salomón Issa y Emeiging Ame
rica, de los hermanos Gildardo y
Daniel Gutiérrez.
Información llegada a esta co

lumna precisa que la filial de la
CFE fundamentó dichas acciones
legales en el argumento de que

esas y otras empresas no le com
praron el gas natural al que se ha
bían comprometido por contrato.
Pero el problema, explicaron los
quejosos, es que el gas natural que
se habían comprometido a adqui
rir,no podía ser entregadoen tiem
po y forma, ya que el sistema de
ductos para su distribución no ha
bía sido concluido en su totalidad.

En otras palabras, explicaron las
empresas afectadas, CFEnergía los
amenazó y obligó a pagar por un
producto que no puede ser consu
mido porque no es entregado.
¿Por qué los ductos no esta

ban concluidos o su operación
suspendida? Se trata, al parecer,
de una secuela del litigio que a
principios de actual gobierno
(febrero de 2019) inició la CFE de
Manuel Bartlett contra una serie

de contratos para la construc
ción de gasoductos de empresas
como IEnova, TransCanada,
Carso Energía y Fermaca.
La construcción de esa red de

gasoductos fue concebida durante
el gobierno de Felipe Calderón y
desarrollada por el de Enrique Pe
ña Nieto para traer gas natural im?
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portado en el contexto de la refor
ma energética Por contrato, su
propiedad quedó en manos de las
constructoras y se estableció que la
CFE debía pagar rentas crecientes
de suministro y penalizaciones,
cuando el servicio se suspendiera
por razones ajenas a los operado
res. Fue el caso de una explosión y
de demandas de grupos ambien
talistas, que llevaron a la suspen
sión de la construcción de algunos
de los gasoductos y del suministro
en el caso de los ya terminados.
El gobierno de la 4T consideró

que se trataba de contratos "leoni
nos". Su principal argumento fue
que en 2018 la CFE tuvo que pagar
5 mil 800 millones de pesos por
una infraestructura inconclusa,
debido a las llamadas "cláusulas

de fuerza mayor y caso fortuito".
Por eso planteó la modificación de
los contratos e incluso amenazó

con llevar el caso a panales inter

nacionales de controversias.

Los gasoductos y la CFE final
mente llegaron a un acuerdo
(agosto de 2019): rentas parejas, re
ducción de penalizaciones y
acuerdos equilibrados en casos
fortuitos y de fuerza mayor.
¿Acaso no se han cumplido esos

acuerdos?No,por lo visto. Los clien
tes de la CFE —según la denuncia
aquí presentada— no pueden reci
bir el gas natural que contrataron
por un problema creado cuando
comenzó el litigio con los construc
tores de los gasoductos. Aquel plei
to —según la Auditoria Superior de
la Federación— acabó siendo más

caro para la CFE, pues resultó en un
perjuicio para el país de 600 millo
nes dólares, derivado del incremen 
to en costos a valor presente.
Terminó pagando más dinero

y sin poder surtir de gas natural
a sus clientes.

Tener una concepción distintaa
la de la apertura energética es le
gítimo,pero eso no justifica incom
petencia y errores que, por lo visto,
se quieren atribuir a los privados.
Errores que ahuyentan inversio
nes y generan desconfianza •

CFEnergía los amenazó y obligc
a pagar por un producto no con
sumido porque no es entregado.
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Una humareda costosa
O bregón llevaba unos me 

ses en el caigo cuando el
ministro Alberto J. Pañi

le informó: "En septiembre se
cumplen cien años de la promul
gación del Plan de Iguala, que de
terminó nuestra Independencia".
José Vasconcelos relata en El De
sastre que Pañi, ministro de Re
laciones Exteriores, llevaba tiem
po intentando convencer al gabi
nete de que la fecha era más im
portante que la del centenario del
Grito, que el porfirismo "había ce
lebrado con boato".
"Se trata de algo más impor

tante: se trata de la consuma
ción", insistía el ministro.
Un día, en una junta, los

miembros del gabinete se dieron
cuenta de que Pañi había logra
do convencer al caudillo. "Nun
ca me expliqué cómo un hombre
de juicio tan despejado como

Obregón se dejó llevar a fieste
citas", escribió Vasconcelos.
En todo caso se formó un Co

mité de las Fiestas del Centenario,
que el propio Pañi presidió. La idea
era usar los festejos como un vehí
culo de propaganda que presentara
ante el país y el mundo la estabi
lidad del gobierno obregonista
Periódicos como Excélsior y

EL UNIVERSAL organizaron
desde marzo de 1921 una serie de
concursos tendientes a exaltar lo
nacional, "lo mexicano".
Los diarios abrieron concursos

de ensayo, a fin de que se discutiera
"la obra civilizatoria de los españo
les", y si acaso debía ser reivindi
cada la figura de Iturbide. Excélsior
proponía incluso realizar un baile
en honor del consumador de la In

dependencia, semejante al que se
había llevado a cabo en la ciudad

cien años antes. Despertaron tal

repudio estas propuestas que, lle
gado el día, todo terminó en un
concurso de baile popular: el con
curso sobre la obra de los españo
les no recibió un solo trabajo.
Vasconcelos estaba a punto de

fúndar la Secretaría de Educación
Pública Exigía que el dinero de
las fiestas se invirtiera en escue

las: proponía que se abriera una
cada día. Pero lo que importaba
entonces, sin embargo, era que
todo mundo nos viera lograr un
centenario brillante y con carác
ter eminentemente popular, para
contraponerlo a las fiestas en que
once años antes se había lucido la
aristocracia porfiriana. Por esta
causa se buscó darle a todo un to
que indigenista

Se inició un programa de me
joramiento urbano. Para sufra
gar los gastos, Obregón quitó a
las secretarías parte de su presu
puesto y decretó un "impuesto
del Centenario" que obligaba a
entregar al gobierno entre el 1 y
el 4% de los ingresos.
Al fin arrancaron los festejos y

duraron todo septiembre.
Pañi logró que representacio

nes de 24 países acudieran a las
fiestas. Vinieron las recepciones
en Palacio, las kermeses en el

Parque Lira
las corridas
de toros en
el rancho de
Anzures, las fies
tas florales en Xochi

milco, las guerras de confeti
en Chapultepec. Salvador Tosca
no lo filmaba todo con su cáma
ra Los discursos hablaban de

paz y unidad.
A mitad de los festejos, en una

convulsa sesión de la Cámara de

Diputados, legisladores obrego
nistas denunciaron a "los reaccio

natíos que se atreven a presentar
a Iturbide como el verdadero libe

rador de México" y llamaron a "los
mexicanos honrados y conscien

tes" a evitar "ese crimen contra la

santidad de la historia" y darle to
do el crédito a Vicente Guerrero,
"precursor del agrarismo".
Era el 23 de septiembre de

1921. Por 81 votos a favor y 53 en
contra, se decidió retirar de la ga
lería de los hombres ilustres el

nombre de Iturbide, "primer
contrarrevolucionario de Méxi

co", y se acordó: "Sustitúyase el
nombre del traidor Iturbide por
el del heroico revolucionario se

ñor don Belisario Domínguez".
A diferencia de los festejos de

1910 (Bellas Artes, Correos, El Án
gel, La Castañeda el Hemiciclo y
el drenaje profundo), aquel año no
se inauguraron obras públicas: en
realidad, salvo algunas escuelas
primarias, el único listón que se
cortó fue el del Parque España
La Consumación de la Inde

pendencia había sido suprimida
del calendario cívico desde 1824.
"Nunca se habían conmemora

do los sucesos del Plan de Iguala
y la proclamación de Iturbide, ni
volvieron a conmemorarse des

pués —escribió Vasconcelos—.
Aquel centenario fue una huma
reda costosa. Y un comienzo de

la desmoralización que sobrevi
no más tarde". •

Un día, en una junta, miembros del gabinete se dieror
cuenta de que Pañi había convencido al caudillo par
conmemorar la Consumación de la Independenci
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"Probablemente no habría
llegado aquí (a La Casa Blan

ca) sin las redes sociales,
porque la prensa ha sido

muy injusta conmigo"
Donald Trump.

Febrero 18, 2020.
Usó Twitter para anunciar

políticas de gobierno; pa
ra contratar y despedir

empleados; para inventar palabras
(Covfefe); movió mercados bursá
tiles y mintió sin freno. La verdad
la sustituyó con el espectáculo de
la mentira que Twitter facilitó. Al
gunos dicen que sin Twitter
Trump no habría llegado a la pre

sidencia de EU y ahora, muy apro
piadamente para los tiempos,
concluye su presidencia y Twitter
lo sacó de su plataforma Lo mis
mo ha hecho Facebook.

¿Por qué si Trump lleva incitan
do a la violencia y mintiendo desde
incluso antes de ser presidente, las
plataformas actúan hasta ahora?
La respuesta más sencilla es que
Trump dejara de ser presidente en
menos de una semana y en su lu
gar llega un presidente demócrata
cuyo partido va a tener la mayoría
en la Cámara de Representantes y
en el Senado. Pero también es po
sible tomar en cuenta que si Twitter
hubiese tomado esta acción cuan

do Trump todavía tenía años por
delante de ser el presidente, hubie
se sido bastante complicado silen
ciarlo ya que cualquiera de sus mi
les de seguidores podría escribir lo
que Trump publicara en otra pla
taforma como Parler, Gab, Rumble,
MeWe o DLive a las que son afines
los seguidores de Trump, y copiar
el mensaje en Twitter. Silenciar al
presidente de Estados Unidos no
será sencillo ahora, pero habría si
do prácticamente imposible du
rante su gobierno.
Esto sin duda es un golpe du

rísimo para Trump que ha sabido
capitalizar las redes sociales como
ningún otro político. Tan solo en el
último mes Trump tuiteó un pro
medio de 185 veces al día y esto
generó más de 17 millones de re
tuits y casi 80 millones de Hkes'. Si
Trump hubiese querido generar la
misma atención através de los me
dios de comunicación tradiciona
les, el costo habría sido de casi 3 mi 

llones de dólares al mes, de acuer
do con un artículo publicado esta
semana en Los Angeles Times.
¿A dónde se van a ir los miles de

seguidores de Trump? ¿Ya con esto
se acaba la promoción de violencia
y la publicación de mentiras, inclu
yendo la de que las elecciones de
noviembre fueron fraudulentas?
Trump no va a estar en Twitter, pe 
ro el trumpismo sí. Sus miles de se
guidores saben que si solamente
están en Parler o Gab su mensaje
no tendrá eco. Para poder resonar,
se requiere de periodistas y medios
de comunicación tradicionales

que hagan que el mensaje se repita
en los ámbitos liberales.
Ahora, ¿qué pensar de que dos

personas, Jack Dorsey y Mark Zuc
kerberg, sean las que definan qué y
a quién se deja publicar y qué y a
quién se le bloquea? En el caso de
Trump, la decisión de sacarlo de
sus plataformas la tomaron des
pués de haberse beneficiado du

rante por lo menos cinco años de la
presencia de Trump en sus redes
sociales. Y ¿qué decir sobre otras
dos personas que decidan la posi
bilidad deque unaplataforma pue
da o no existir? Me refiero a Tim
Cook y Sundar Pichai, los CEOs de
Apple y Google (Alphabet) que de
cidieron sacar de sus tiendas de
aplicaciones a Parler, la red social
alternativa a la que se quieren mu
dar los simpatizantes de Trump.
El momento para reflexionar so

bre el peligro de Trump para la de
mocracia tendrá que llevar también
a pensar en el desbalance que re
presentan estas cuatro empresas;
estos cuatro individuos, con el po
der descomunal que tienen en sus
manos. Una pluralidad en las redes
es igual de indispensable para una
democraciacomo el reconocimien
to de que en las elecciones se gana
y se pierde y cuando sucede esto úl
timo, se acepta y se promueve una
transición pacífica del poder.
Apostilla: El presidente López

Obrador no condenó la violencia

en el Capitolio de EU con el argu
mento de que no quiere intervenir
en lo que ocurre en otros países.
Sin embargo, sí criticó la decisión
de Twitter y Facebook de suspen
der las cuentas de Trump. •

s¡Sin Twitter, Trump no habría llegado a l
s residencia de EU y ahora, muy apropiada
mente para los tiempos, concluye su presi
dencia y Twitter lo saca de su plataforma.
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Si Donald Trump no tu
viera esa personalidad,
quizá pasaría a la histo

ria como un buen presidente de
Estados Unidos. La frase me la
dijo un colega y mi reacción fue
seguramente igual a la suya al
leer estas líneas: una cara de
"no puedo creer que me estés
diciendo esto".

Procedió con su argumenta
ción: Donald Trump es un im
presentable, ni duda cabe. Pero
si Trump fuera un tipo media
namente respetuoso, menos
patético y hubiera aceptado en
buenos términos su derrota
electoral, el saldo de sus cuatro
años en la Casa Blanca tendría
importantes puntos a favor,
aún con la terrible gestión de la
pandemia:
La economía de Estados Uni

dos iba bastante bien bajo el
mando de Trump. Incluso él

buscó su reelección montado
en esos buenos resultados de
crecimiento y empleo: yo los
puedo sacar de la crisis del co
ronavirus.
Nos pareció odioso a los me

xicanos, pero pateó la mesa del
comercio internacional y sacó
ventajas para su país. Nos due
le a los mexicanos, pero cum
plió su promesa de abatir la mi
gración ilegal (con la amable
colaboración del presidente
López Obrador).
Colocó a China, su principal

rival, como el nuevo gran ene
migo de la democracia y los va
lores occidentales. China venía
navegando felizmente, gozan
do todas las ventajas de la eco
nomía globalizada, pero apro
vechando su condición de os
cura dictadura para hacer todas
las trampas. Hoy China está ba
jo escrutinio por esconder el

brote de la pandemia, por endu
recer sus políticas antidemo
cráticas y por espiar usando sus
avances tecnológicos, al grado
que le bloquearon en Europa la
introducción de la red 5G.
Cuando inició su mandato, el

grupo terrorista Estado Islámi
co tenía un país a su disposi
ción, conformado por un tercio
de Irak y dos tercios de Siria, en
donde fungía como gobierno:
cobraba impuestos, impartía su
justicia y hasta extraía petróleo.
Ya no. Prácticamente está de
vuelta a la clandestinidad. Y en
cima, el gobierno de Trump
mató a su líder, Abu Bakr
alBaghdadi.
En Medio Oriente, entre so

ciedades económicas y compli
cidades políticas, logró que se
volvieran a hablar Arabia Saudi
ta e Israel. Con los Saud logró el
recorte petrolero y con los israe
líes la apertura también a Emi
ratos Árabes. Incluso destrabó la
bronca con Qatar, que ya poma
en riesgo el mundial de fútbol.
A Irán lo tuvo contra las cuer

das con sanciones económicas y

hasta se dio el lujo de matar a su
militar de más alto rango, sin que
el país islámico hasta ahora haya
cobrado alguna represalia.
Y para algo más que la foto,

reactivó la carrera espacial de la
mano de Elon Musk.

Su carácter de barbaján y su
permanente estado de pelea
no le ayudaron. Aunque no sé
si justo esa personalidad le
permitió muchas de las con
quistas enlistadas. Trump,
pues, tenía argumentos para
trazar una narrativa e intentar
compensar su desastrosa ges
tión de la pandemia. Hay que
recordar que hasta antes del
Covid, el escenario más proba
ble era que Trump se reelegía
cómodamente.
Claro, hasta que no aceptó

una contundente derrota electo
ral, inventó un fraude y puso a
Estados Unidos en la categoría
de país bananero al incentivar la
destrucción violenta de las ins
tituciones democráticas. Enton
ces sí, el destino es inequívoco e
implacable. •

historiasreportero@gmail.com

La economía de Estados Unidos iba bastan

te bien bajo el mando de Trump. Incluso é
buscó su reelección montado en esos bue

nos resultados de crecimiento y empleo.
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ICacerolazo y prudencia. Ante las restricciones por la
•pandemia de covid19 en la Ciudad de México, diversos

restauranteros y sus trabajadores se concentraron para hacer
sonar sus utensilios de cocina por media hora. Una vez termi
nada la protesta se retiraron a sus locales y continuaron ofre
ciendo el servicio en la modalidad para llevar. "Es necesario
reabrir los restaurantes porque es donde sustentamos los gas
tos de la casa y aquí manejamos todo el protocolo de salu
bridad y sanitización..." compartió Marco García, gerente del
restaurante Garabatos, ubicado en Masaryk. Los empresarios
del sector confían en que hoy las negociaciones con autorida
des marchen por buen camino. Si algo ha caracterizado a la
jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, es su disposición a la
negociación, que se llegue a un acuerdo y que quepa la pru
dencia, pues estamos en alerta sanitaria.

2 El precio de la fama. Oscar Ramírez Aguilar, alcalde de
•Frontera Comalapa, Chiapas, fue amarrado a un árbol

por pobladores de 11 barrios de la cabecera municipal, luego
de entregar obras con mala calidad. El edil acudió a la entrega
e inauguración, sin embargo, al notar los pobladores las raja
duras de un tanque de agua y el hundimiento de la obra, se
molestaron y procedieron a amarrarlo. Después de unas ho
ras, tras acordar la revisión de la obra, quedó libre. Posterior
mente dio a conocer en un video que no era cierta la versión,
por lo que los pobladores publicaron una foto como evidencia
de haber sido amarrado por no cumplir con sus acciones. Es
tos políticos mexicanos de siempre. Le da pena que lo hayan
amarrado, pero no incumplirle a la población. Vaya, vaya.

3Suavecitos. La Secretaría de Medio Ambiente y Recur
sos Naturales, a cargo de María Luisa Albores, informó

que a través de la Dirección General de Vida Silvestre no se
ha autorizado ningún permiso de aprovechamiento cinegé
tico de bisonte americano al rancho Buena Vista, en Coahui
la. Es decir, que si bien el rancho tiene registro como Unidad
de Manejo para la Conservación de la Vida Silvestre, no tiene
permiso para la cacería. Destacó que la Semarnat, la Procu

raduría Federal de Protección al Ambiente y el gobierno de
Coahuila trabajan para esclarecer los hechos. Todo a raíz de
que individuos cazaron un bisonte pagando un permiso de
153 mil pesos. "El gobierno de México está comprometido con
la conservación de esta especie y de su hábitat y trabajamos
para su recuperación, por lo que se continuará con las inda
gatorias", agregó. Mientras ellos hablan, los animales mueren.

W Paso al frente. Con la llegada de 439 mil 725 vacunas de
*»Pfizer/BioNTech contra covid19, el secretario de Rela

ciones Exteriores, Marcelo Ebrard, destacó que inició en Mé
xico una vacunación masiva que pone al país como número
1 en América Latina. Calificó como exitosa la estrategia del
gobierno para adquirir dosis para afrontar la pandemia. "El
día de hoy vemos el fruto de una estrategia que usted ordenó.
Misión cumplida, se inicia en México una vacunación masi
va que nos pone en el primer lugar de América Latina", dijo.
El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció el ini
cio del programa de vacunación contra SARSCoV2 a toda la
población del país, así como a aquellas personas originarias
de otras naciones y que residen aquí. Tejido fino, efectivo y de
alto nivel el del canciller. No pasa inadvertido.

* Hay niveles. El abogado penalista de Tijuana Alvaro
^•González, socio del diputado federal por el Partido En
cuentro Solidario, Héctor Cruz Aparicio, alardeó en una
transmisión en vivo en redes sociales desde una playa, con
bebida en mano. Se observa a decenas de personas, todas
sin cubrebocas, sin distanciamiento social. El litigante afir
ma que es "la 4T en todo su esplendor", para después hacer
un acercamiento a su reloj Rolex. "Toda la gente pobre quiere
entrar, güey, pago mis impuestos, me va bien, que se vayan a
la..." agrega. Y, tras afirmar que esto es "pura austeridad", se
observa una cerca que no permite que quienes no tienen el
mismo nivel económico ingresen a esa playa. "Rolex, Fendi,
Coralina Playa del Carmen, ésa es la 4T, papi", presume. ¿Una
fiesta V7Pen la playa, en plena 4T?, ¿quién lo permite?
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Columna invitada©
Zoltán Németh
Embajador de Hungría en México

Hungría y México: una relación
centenaria con mucho potencial
• Los valores, la cultura y la educación son lazos que unen a ambos países.

Hoy, 13 de enero, Hungría y México cele
bran el 95 aniversario del establecimiento
de las relaciones diplomáticas. Ha pasado
casi un siglo de este hito bilateral, aunque
los lazos entre los dos pueblos se remontan
a mucho antes.

Los acontecimientos políticos de los
siglos anteriores a veces dejaron sus hue
llas en nuestra cooperación bilateral, pero
desde los años 70, casi desde hace me
dio siglo, nuestros vínculos son cada vez
más fuertes y multifacéticos. Los valores
y creencias compartidas entre los dos
pueblos (por ejemplo, los prin mmmmt
cipios democráticos, la cos
movisión judeocristiana), así
como las similitudes culturales,
brindan una base sólida para la
cooperación.

Aunque llevo apenas un año
trabajando como embajador de
Hungría en México, desde el pri
mer momento percibí la fuerza
y la diversidad que caracterizan
la alianza entre los dos países
y, por otra parte, las oportu
nidades para seguir trabajan
do en beneficio de nuestras
sociedades.

Entre los ámbitos de coopera
ción tradicionalmente intensos y
exitosos cabe destacar la cultura

y la educación. Para Hungría la
cooperación cultural con Méxi
co significa una colaboración más allá de
proyectos artísticos puntuales. Prueba de
ello es la aportación financiera y asistencia
técnica del gobierno hüngaro para la res
tauración del patrimonio cultural mexica
no dañado en los sismos del 2017.

Además, el AñoDual de Cultura Mé
xicoHungría, piteado para 2022 con
eventos de divers&índole cultural, también
creará vínculos aun más duraderos entre
las instituciones y los mismos pueblos.

En el terreno de la cooperación acadé
mica destacan sobre todo los programas
de becas para los estudiantes de la ense
ñanza superior. El buque insignia de este

ámbito es el programa del gobierno de
Hungría llamado Stipendium Hungaricum,
que otorga anualmente un cupo de 40 be
cas para México y que goza de gran popu
laridad entre los estudiantes mexicanos.

Los lazos bilaterales son históricamente
importantes e intensos también en el mun
do de los negocios. Actualmente, México es
el mayor socio económicocomercial para
Hungría en América Latina, mientras que
Hungría figura entre los socios más rele
vantes de México en la región de Europa
CentroOriental.

Sin embargo, tampoco
podemos dejar sin men
cionar la tecnología (en
materia del manejo de
agua, investigación agra
ria o asuntos espacia
les, entre otras) como un
campo prometedor y con
creciente relevancia en la
colaboración bilateral y
multilateral.
Si bien la pandemia de

covid19 también ha afec
tado nuestra actividad y
alcance diplomáticos, el
trabajo no se detuvo, sino
que continuó principal
mente entre bastidores.

Confío en que el año
2021 podamos intensifi
car aún más los esfuerzos

y se pueda dar a conocer los frutos de los
mismos. Hungría seguirá siendo un país
amigo confiable y solidario en su colabo
ración con México tanto en el marco bi
lateral como conjuntamente con nuestros
socios europeos.
Creemos en una Unión Europea ca

racterizada por una alianza de naciones
fuertes y exitosas comprometida con la
cooperación con terceros países y regio
nes para abordar los múltiples retos que
enfrentamos.
Con este espíritu de colaboración,

amistad y solidaridad, les deseo a todos
un año nuevo lleno de salud y prosperidad.
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Lo menos frecuente en este mundo es vivir.
La mayoría de la gente existe, eso es todo.

Oscar Wilde

Y sí, algunos han vivido esta pandemia y la vi
ven y otros simplemente han existido y existen.
Quizá la única diferencia la ha hecho —como
en todo— la forma en la que eligieron qué ha
cer en está circunstancia y cómo han decidido
enfrentarla. Porque, como siempre digo, no
podemos cambiar las circunstancias, pero sí
lo que hacemos ante ellas.

El que ha vivido la pandemia la ha sentido y
se ha enfrentado consigo mismo
y ha hecho cambios en su interior
a fin de que las circunstancias no
puedan vencerle. Los que sola
mente han existido han intenta

do tapar el sol con un dedo y han
decidido enfrentar esta circuns
tancia arriesgándose ante ella, sin
ninguna responsabilidad.
La diferencia entre unos y

otros está en el temperamento y
en el carácter y, por supuesto, en
las acciones que la suma de am
bos representa, es decir, el com
portamiento. Lo cierto es que el
temperamento no podemos cam
biarlo, la única oportunidad que tendríamos
para hacerlo es modificando el carácter y, por
ende, el comportamiento. Cambiar el carác
ter no es fácil, pero sí absolutamente posible
a través del autocontrol y de decisiones aser
tivas que sean capaces de desaprender cier
tas creencias. También de motivación y, sobre
todo, de voluntad, de esa voluntad de ser la
mejor versión de nosotros mismos.

La bonhomía tiene que ver con ese deseo,
con esa voluntad de ser mejor. Bonhomía sig
nifica, según la Real Academia de la Lengua
Española: afabilidad, sencillez, bondad y hon
radez en el carácter y en el comportamiento.

La bonhomía es la oportunidad que tene
mos para cambiar o modificar todas aquellas
conductas y comportamientos que nos permi
tan ser y vivir mejor. Hoy nos encontramos
en una realidad que exige que aprovechemos
esa oportunidad y la desarrollemos, en función

no sólo de un beneficio personal, sino también
social. Se trata únicamente de comprometer
nos con esos cambios que nos podrían hacer
mejores día a día, practicando exactamente lo
que plantea su propia definición: la afabilidad,
la sencillez, la bondad y la honradez.

Por eso hoy le invito a hacer un análisis mi
nucioso de su temperamento, de su carácter
y, sobre todo, de su conducta, con el fin de
poder descifrar si ha vivido y vive este tiempo
de pandemia o si, por el contrario, ha elegido
solamente existir en él.

Y no se trata de esgrimir un juicio sobre si ha
estado bien o mal lo que se haya
hecho... no. de ninguna manera.
Cada uno ha hecho realmente lo
que ha podido para sobrevivir y
seguir adelante. De lo que sí se
trata es de, en estas circunstan
cias, sacar lo mejor de nosotros
mismos y aprovechar el tiempo y
las oportunidades que se nos pre
senten para ser mejores. Porque,
aunque aún no sepamos con cer
teza su final, esto también pasa
rá y necesitamos que el recuento
de este tiempo sea positivo. Hay
que evitar, a cualquier costo, que
sintamos un estancamiento o un

retroceso en nuestra evolución.
Créame, es cierto que nuestro tempera

mento está determinado por el ADN, pero tam
bién es cierto que su carácter es un conjunto
de aprendizajes, mismos que ha convertido en
una creencia y las cuales muchas veces limitan
nuestra capacidad de ir más allá y de enfrentar
las circunstancias con optimismo y valentía. Le
recuerdo que el optimismo es una actitud de
valorar positivamente cada circunstancia que
vive, permitiendo afrontar los obstáculos con
ánimo y perseverancia. La valentía es la deter
minación para enfrentar situaciones difíciles,
actuando con decisión y firmeza, la valentía
se trata de seguir adelante y de intentarlo las
veces que sea necesario. Aprovechemos está
oportunidad para que nunca tengamos que
pedir perdón a la vida por no haberla vivido.
Como siempre, usted elige.

¡Felices bonhomías, felices vidas!

Aunque no
sepamos el final
de esta crisis,
sí sabemos

que terminará
y necesitamos
que el recuento
de este tiempo
sea positivo.
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ROBERT HOUDIN
¿Hubo dos magos de nombre Houdini?Aca
bo de leer una mención de un tal Robert
Houdini, francés y mago.
R. Fueron dos magos con apellido similar. El
que usted menciona fue un relojero francés,
RobertHoudin, quien desarrolló habilidades
motoras finas arreglando engranajes en el ta
ller de su familia, y luego comenzó a usarlos
para aprender trucos de prestidigitación. Usó
este conocimiento para construir androides y
otras maravillas mecánicas, lo que lo ayudó a
generar público a mediados del siglo XIX y de
ahí se graduó a realizar actos de magia para
el público. A RobertHoudin se le reconoce
como el padre de la magia moderna. Este
inspiró al joven Ehrich Weiss, un escapólogo
húngaroestadunidense a quien quizás co
nocemos como: Harry Houdini.

BAJA CALIFORNIA SUR/ALFONSO
GUERRERO OCHOA
Al desembarcar en La Paz en 1535, Hernán
Cortés exclamó: Callida Fornax que en latín
significa "calor de horno" o "caliente como
un horno" o en definitiva: CalL.fornia.
R. Don Alfonso, muchas gracias por su
amable contribución.

BABA

¿A qué se debe que a veces babeamos cuan
do estamos dormidos y amanecemos con las
manchas de baba en la almohada y tenemos
que limpiarnos la boca al despertar?
R. Hay varias causas y esto sucede seguido
cuando las personas que están muy cansadas

y no han dormido durante mucho tiempo no
tan saliva en la almohada. También, cuando
duerme bien por la noche, no tuvo la moles
tia de sentirse dormido y no se despertó. Un
sueño ininterrumpido. Se nota que la saliva
se filtra, principalmente, cuando duerme de
lado y rara vez cuando duerme boca arriba.
Esto se debe a que, cuando duerme boca arri
ba, la saliva se deposita en la parte posterior
de la garganta y finalmente se escurre. Otra
razón para esto es la rinitis alérgica y ciertas
alergias a los alimentos causan una produc
ción excesiva de saliva que resulta en babeo.

BOTELLAS

¿Cuánto contaminamos con las botellas de
plástico de agua y demás?
R. Perspectiva: los humanos producen casi 20
mil botellas de plástico por segundo, y de éstas
sólo se alcanza a reciclar el 28 por ciento.

CATÉTER
¿Qué usaban en la antigüedad antes de que
se inventaron los catéteres?

R. La palabra catéter viene del griego, que sig
nifica "bajar o bajar". Los catéteres se utilizaron
en el año 3000 a. C. para aliviar la retención
urinaria dolorosa, se usaban muchos materia
les para formar un catéter hueco, incluyendo
paja, hojas de palma enrolladas, tapas huecas
de cebollas, así como oro, plata, cobre, latón
y plomo. Los maleables se desarrollaron en el
siglo XI. Con el tiempo, la plata se utilizó como
base de los catéteres, ya que se podía doblar a
cualquier forma deseada y se consideraba que
tenía una función antiséptica.
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Cannabis medicinal, ya...
• México irrumpe en el selecto grupo de países que
se disputan el control de un mercado cuyo valor se
estima en miles de millones de dólares.

¡1,314!, nuevo pico de muertes en 24 horas.

Con la publicación en el Diario Oficial de la Federación del
reglamento en materia de control sanitario para la produc
ción, investigación y uso medicinal de la mariguana (can
nabis) y sus derivados farmacológicos, México irrumpe en
el selecto grupo de países que, ya hoy, se disputan el control
de un mercado cuyo valor se estima en mmdd.
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Al margen de la decisión que respecto al (cuestionable)
uso lúdico del enervante asuma la Cámara de Diputados,
presumiblemente durante el próximo periodo de sesiones
a iniciar en febrero, las disposiciones dadas a conocer ayer

deberán detonar un sector que,
si bien a la sombra de amparos
y el cobijo de laboratorios expe
rimentales universitarios hasta
el momento, muestra un alto
grado de avance y, se asume,
garantiza la producción masiva
de fármacos derivados del cá
ñamo para la atención de males
diversos, aprovechando las pro
piedades anticonvulsivas, an
tiinflamatorias, antitumorales,
antidepresivas y anticanceríge
nas reconocidas al mismo.

Ello, sin embargo, exigirá aun
de la autoridad y el sector empre
sarial la conformación de instan

cias de control que garanticen sí,
el desarrollo de la industria en ciernes y, al mismo tiempo
impidan excesos en la producción, uso y/o comercialización
del cannabis o, incluso, en su eventual importaciónexporta
ción dada la creciente demanda de productos o de la materia
prima existente.

Hablamos de una instancia —un Clúster Cannábico de

Alta Tecnología, Investigación y Desarrollo, para usar el
nombre de la Asociación Nacional de la Industria del Can
nabis (Anicann), que lidera Guillermo Nieto— en la que
igual se sumen representantes del gobierno federal, que
de centros de educación e investigación superior, cámaras,
asociaciones y confederaciones del sector empresarial e,
incluso, del sector servicios.

El asunto, pues, está en marcha, por lo que habrá que
estar atentos a conocer detalles que para la implementa
ción del sistema defina la autoridad en sus distintos ám
bitos de competencia y, sin lugar a dudas, a la operación
práctica del mismo por parte de los hombres de negocios.
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aASTERISCOS
* En territorio nacional, ahora sí, las 439,725 dosis ofrecidas
de la vacuna anticovid. Elementos del Ejército, a cargo del
general Luis Cresencio Sandoval, iniciaron la distribución
del fármaco para su inoculación a personal del sector salud
en la mitad de las entidades, a la espera de dos cargamen
tos similares en los próximos 15 días...
* Confrontado con el gobernador Mauricio Vila, panista
como él mismo, el alcalde Renán Barrera deberá lidiar
ahora con un fuerte opositor a sus afanes reeleccionistas,
el empresario Rafael Echazarreta quien, si bien se registró
como candidato ciudadano por el tercer distrito federal, es
visto por muchos como el candidato ideal a gobernar (la
blanca) Mérida.
* Este día, cuando finalmente José Medina Mora Icaza
asuma la presidencia de la Coparmex, la más aguerrida
y combatiente de las cúpulas del sector privado nacional,
cerrará un capítulo notable de su historia moderna, mer
ced al liderazgo de Gustavo De Hoyos, dirigente ahora del
activismo político agrupado en Sí por México.
Veámonos el viernes con otro asunto De naturaleza

política.
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Si en verdad tardará varios meses en reanudar el servi

cio en las estaciones más importantes del Metro, Claudia
Sheinbaum y Morena están en un problema mayúsculo en
la Ciudad de México, pues millones de personas quedarán
afectadas por el paro y estarían enojadas con ellos.

El diagnóstico de Fernando Espino Arévalo, líder del
Sindicato de los Trabajadores del Metro, es que, al menos
las líneas 2 y 3 de ese sistema, no reanudarían antes de
cinco meses, con todo lo que ello puede significar en la
dinámica de la capital del país.

La razón que esgrime el líder sindical para tan tétrico
pronóstico es que el equipo dañado en el incendio del pa
sado sábado es tan obsoleto, que ya no hay refacciones en
el mercado, por lo que se tendrían que elaborar la mayoría
de las piezas.

Estos comentarios no han sido desmentidos por la jefa
de Gobierno ni por la directora general y a la vez subdi
rectora de Mantenimiento del Metro, Florencia Serranía,
quien aseguró que la Línea 1 estará lista parcialmente en
unos 20 días: la 2 y la 3 no está segura.
Si las estampitas del detente no le hacen a Claudia el

milagro de poner en marcha pronto el Metro, su falta de
funcionamiento puede coincidir justamente con los meses
de campaña para las elecciones de junio, y todo el mundo
sabe lo que puede pasar en las urnas si el pueblo se enoja.

Los de Morena deben estar más que preocupados con
esta situación, pues es eviden

te que lo que se presentó como
un problema técnico no tardará
nada en convertirse en un gran
problema político, que afectará
al pejismo en la capital.
Y ni cómo culpar a las ad

ministraciones pasadas del co
chinero en el que se convirtió
el Metro, pues la mayoría de
las autoridades que estuvieron
al frente del gobierno local hoy
son puntales de la 4T, empezan
do por el inquilino de Palacio
Nacional.

Ante ese impedimento, la jefa
de Gobierno se atrevió a declarar
que no descartaba la posibilidad
de un sabotaje, lo cual fue un golpe muy bajo para tratar de
evadir su responsabilidad, pues dejó en entredicho que los tra
bajadores del Metro pudieran haber urdido un acto criminal.

Una manera de aminorar el golpe hubiera sido el cese
fulminante de Serranía, pues al público le encanta que
ejecuten a alguien en la plaza pública, pero al parecer
Claudia no midió la gravedad del asunto y prefirió defen
derla —como siempre— en lugar de utilizarla como fusible.

Ya se le pasó la oportunidad de ofrecer una cabeza para
calmar la ira del pueblo y, por el contrario, le está dando
armas a la oposición, que por muy burros que sean, tendrán
varios meses para atizar al gobierno capitalino de Morena
por inepto y encubridor.

Por lo pronto, los diputados opositores ya planean lla
mar a comparecer a Florencia para que explique lo inex
plicable. Y aunque los morenos lo impidieran, no se van a
poder quitar la molesta diaria de millones de capitalinos
que se verán afectados en su día a día.

Por si no fuera suficiente el caos sanitario por la pande
mia, el Metro se le suma a la carga que sobre sus hombros
llevará la 4T a las elecciones en la CDMX.

CENTAVITOS

Y como para acabarla de amolar, ayer se descarriló un tren
de la Línea A en los patios de maniobra de su terminal.
Aunque iba vacío y no hubo lesionados, esos accidentes
reflejan, de nuevo, falta de mantenimiento, y si no se co
rrige el rumbo pueden ocurrir desgracias mayores, pues ya
son varios avisos. Éramos muchos y parió la abuela, dice un
viejo refrán mexicano que parece adaptarse a la perfección
a la crisis en el Metro.

Una manera de

aminorar el golpe
hubiera sido el
cese fulminante
de Serranía,
pues al público
le encanta

que ejecuten
a alguien en
la plaza pública.
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No, candidato
• ¿Cuánto tiempo llevamos hablando de violencia
de género? ¿Cuántas mujeres leerán esto y sentirán
que el estómago se les revuelve al recordar
un pedazo del pasado que les quema todos los días?

"Me mete la mano así, aquí en el cuello y con la otra mano,
pues, tirada ahí, me tiró ahí mismo en el sofá y con la otra,
yo creo ya llevaba el cinturón flojo, no sé, fue rápido la
acción, 'yo no alcanzaba a mirar. Me quitó el top y traía
una falda hasta los tobillos, me lo quitó todo y ahí ya me
violó (...) Sin decir palabra, sin decirme nada me empezó a
atacar y yo le preguntaba que por qué, que qué pasaba y él
no hacía nada, nunca dijo nada, incluso le dice el guarura:
patrón, es una niña. Tenía yo 17 afios. Así, él lo regaña, le
dice, vete, pero a mí me dio mucho coraje porque no me
defendió y trayendo una pistola..." Éste es el relato de una
presunta víctima de violación. La agresión habría ocurri
do hace 22 años, en Acapulco, Guerrero. El agresor, Félix
Salgado Macedonio, quien ahora busca gobernar ese es

tado abanderado por Morena. El
testimonio lo reveló hace unos

días mi compañero Ciro Gómez
Leyva.
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La mujer revela que a sus 17
años conoció al ahora senador

con licencia, porque era amigo
de su entonces pareja, quien la
dejó sola en el puerto para viajar
a Chilpancingo. Señala que tomó
un taxi y le pidió que la llevara a
casa del legislador. Ahí la reci
bió un escolta, quien portaba un
arma, lo cual le dio miedo, pero
se sintió segura porque vería al
político. Ironía. Revela que le

asombró la casa con alberca, pues donde ella vivía no había
ni electricidad. La menor le preguntó a Salgado Macedonio
si asistirá a la reunión donde estaría su novio y si podía
llevarla o prestarle 100 pesos para regresar a su pueblo. Él
le dijo que se quedara y entonces la atacó. Es, repito, una
segunda presunta víctima.

Existe otra acusación, aún más reciente, ésta data del
2016, la agredida, una trabajadora de La Jornada en el esta
do que el hoy morenista busca gobernar y en los tiempos en
que fue director de ese diario. La agresión se habría dado
en condiciones muy similares a las narradas por la víctima
de 1998: ella en casa del político; aunque agrega que, tras
tomar algo, perdió el conocimiento y despertó acostada, él
estaba presente en la recámara.

¿Cuánto tiempo llevamos hablando de violencia de gé
nero? ¿Cuántos nombres? ¿Cuántas mujeres leerán esto y
sentirán que el estómago se les revuelve al recordar un
pedazo del pasado que les quema todos los días? Para de
jar atrás episodios es que existe un movimiento feminista
que necesita del apoyo institucional no sólo para generar
políticas públicas que prevengan y castiguen estos delitos;
también para convertirse en ejemplo de una sociedad que
se está reconfigurando, que va entendiendo su pasado y
buscando las vías en el presente para mejorar su futuro.
Pésima señal que desde Palacio Nacional hayan reducido
estas acusaciones a un asunto electoral.

Mujeres militantes de Morena piden que Félix Salgado
Macedonio no llegue a la candidatura en Guerrero. El men
saje debe ser contundente dentro de su propio partido, la
ley así lo dice: nadie con esas acusaciones debe aspirar a
un puesto de liderazgo en la función pública. Menos aún
cuando los antecedentes refieren abuso de poder e influ
yentismo para detener las investigaciones. Ya las autorida
des locales, federales y del grupo político hacen su propia
investigación o "procedimiento de oficio" como le llaman.
Si el partido del gobierno, que se dice feminista, quiere
dar un paso adelante en esta lucha, es el momento. Pero,
además: es la ley.
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Cuando hay cambios profundos en la socie
dad y la vida política de un país, muchas iro
nías comienzan a notarse: además de que se
permutan los roles entre quienes eran opo
sición y pasaron a ser gobierno y viceversa,
también es evidente el cambio de postura y
la incongruencia de quienes han vivido del
sistema convirtiéndose en voces influyen
tes, pero ante la pérdida de sus privilegios,
cambian.

Tras la llegada de la Cuarta Transforma
ción en México, abundan los comunicadores
que por primera vez se atreven a criticar a un
presidente, pues no sólo no lo hacían en las
décadas gobernadas por el PRIAN, sino que,
además era uso y costumbre en la mayoría de
las empresas mediáticas callar, priorizar con
tratos con el gobierno y justificar sus errores.
Eran unas cuantas —y honrosas— excepcio
nes quienes siempre levantaron la voz e in
formaron al pueblo de México.

Criticar y cuestionar al poder es sano para
la vida democrática de un país; hacerlo a la
ligera, sin argumentos y en representación de
un grupo de interés, difundir noticias falsas y

e intentar manipular la realidad, la pone en
riesgo. Actualmente, la ciudadanía está más
politizada que antes y por eso exige cada día
mayor calidad en la información.

El despertar de conciencias que vive Méxi
co provocará una férrea defensa de la demo
cracia, para que nunca más volvamos a los
tiempos de los cómplices silenciosos y la plei
tesía presidencial en voz de los socios mediá
ticos. La ciudadanía ha descubierto quiénes
le traicionan en nombre de la democracia, el
periodismo o la imparcialidad cambiando de
postura y engañando según su conveniencia.

En estos dos años de transformación ya sa
bemos quiénes son aquellos que ahora alzan
la voz sin argumentos, pero ante la corrup
ción y la barbarie, guardaron silencio. Cuan
do una sociedad se interesa cada vez más en

la cosa pública, demanda que se respete su
derecho a la información, pues sabe que el
abuso del poder y la concentración de éste en
unos cuántos se ha alimentado del silencio y
la desinformación.

Eso también lo sabe Andrés Manuel López
Obrador, por eso con absoluta transparencia,
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cada mañana informa a la ciudadanía sobre
las decisiones que toma y genera un diálogo
circular con medios y adversarios políticos.
La oposición a la transformación también
lo sabe, por eso les molesta que el pueblo se
informe y buscan a través de los resquicios
del viejo régimen, censurar dicho espacio
matutino.

Lorenzo Córdova, presidente del Instituto
Nacional Electoral, anunció que en los próxi
mos días se discutirá la posibilidad de suspen
der la transmisión de las mañaneras debido a
que en abril inician las campañas electorales.
Su argumento es que dicho espacio es pro
paganda gubernamental, sin embargo, una
se pregunta bajo qué criterios determina eso
el INE y si su actuación es tendenciosa, pues
si dicha contundencia y firmeza la hubiesen
tenido en otros momentos de nuestra demo

cracia, probablemente creeríamos que sus
razones son legítimas.

Quienes piden que se silencie la mañanera
son los mismos que guardaron silencio ante el
fraude electoral de 2006; el mismo INE que
tardó 6 años en sancionar al PRI por la com
pra de votos a través de las tarjetas Monex y
que no detuvo la entrega de televisores por
parte del gobierno en turno en pleno proceso
electoral de 2015.

¿Los consejeros del INE han pensado que
de suspender la mañanera estarían violen
tando el derecho a la información de millo

nes de personas? No les interesa lo que dice
López Obrador, sino la cantidad de gente que
le escucha y confía en él, porque no habíamos
tenido hasta ahora un mandatario con tanta
legitimidad y respaldo social
Si el Presidente no fuera popular y sus

mañaneras no fueran fuente de información

para millones de personas, ¿el INE prestaría
atención? Si Peña, Fox o Calderón hubiesen
tenido la capacidad de llevar una conferencia
cada mañana, ¿habría sido motivo de preocu
pación lo que dijeran durante las campañas
electorales? Y si la oposición dice que ya na
die cree en la 4T, ¿por qué les preocupa que el
Presidente hable? Las mañaneras no son un
espacio de propaganda gubernamental, son
un espacio de rendición de cuentas y diálogo
abierto con la ciudadanía.
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No es por decepcionarlos, pero el presidente
Andrés Manuel López Obrador tiene la razón
cuando dice que el Plan Nacional de Vacuna
ción contra covid19 no se modificará a golpe
de sentencias ni de juicios de amparo.
Y no porque los jueces que emitan sen

tencias en este sentido, como el juez federal
Martín Santos Pérez, no tengan la razón, sino
porque la historia muy reciente de los casos
que se han promovido en contra de las prin
cipales acciones y reformas de esta adminis
tración, hasta el momento, no han prosperado,
porque, literalmente todos, curiosamente,
avanzan a paso de tortuga.

En otras palabras, cualquier intento de
cambiar las políticas o medidas emprendidas
por el gobierno del presidente López Obra
dor tardará tanto que, para cuando los juicios
se resuelvan en definitiva (unos dos años), la
aplicación de las vacunas ya habrá terminado
y, esperemos, la pandemia ya habrá pasado.

De tal forma que durante este tiempo es
previsible que las autoridades sanitarias, lo
cales y federales, atiendan sólo algunas reso
luciones de jueces en el sentido de aplicar la
vacuna a un grupo reducido de personas que
tramiten juicios de amparo —acorde a su si
tuación y gravedad de su salud—, en lo que
dan respuesta y alargan los litigios.

En estos meses, integrantes de la sociedad
civil han logrado que los juzgados y tribunales
federales otorguen medidas para que durante
esta pandemia se dote de medicamentos a pa

cientes con enfermedades como el cáncer; se
le proporcione equipo de seguridad a personal
de salud y para que no se nieguen las licencias
por lactancia materna.

Pero, hasta el momento, ninguna sentencia
ha cambiado el curso de las acciones clave de

este gobierno en materia de salud. Y la vacu
nación no parece ser la excepción.

En este contexto, era previsible que se
promovieran juicios de amparo contra el es
quema de vacunación. Lo novedoso fue lo
que resolvió el juez octavo de Distrito en Ma
teria Administrativa en la Ciudad de México,
Martín Santos Pérez, quien, al otorgar una
suspensión —que puede ser impugnada—,
advirtiera que la estrategia de vacunación no
está acorde con las medidas adoptadas por la

Organización Panamericana de la Salud (OPS).
Pero en especial que en su resolución es

tableciera "que de manera simplista se defi
nieron las etapas de vacunación tomando en
cuenta, para la primera etapa, únicamente a
los trabajadores de la salud y la edad de la po
blación mexicana, pasando por alto que, de
conformidad con el documento internacional

de referencia, se debe dar prioridad, además
de los trabajadores de la salud y personas de
edad avanzada, a los grupos de mayor riesgo
identificados según la situación epidemiológi
ca (como lo son personas con enfermedades
crónicas); lo cual es fundamental para reducir
la morbilidad severa y la mortalidad asociada
a covid19, protegiendo a las poblaciones de

mayor riesgo".

ABATALENGUAS

Lo dijimos desde hace un año y lo refrenda
mos ahora, el papel que juegan los militares y
los marinos será clave para ganar o perder la
guerra contra el covid19.

Hay dos frentes que les toca combatir al
Ejército y a la Marina. En uno de ellos, en la
atención de pacientes en sus hospitales, la reali
dad ya los rebasó. Pero su apoyo ha sido crucial
para despresurizar hospitales federales y loca
les. El otro frente es el de mayor relevancia. Se
trata de la distribución de las vacunas. Y el plan
que presentó ayer el secretario de la Defensa
Nacional, Luis Cresencio Sandoval, luce bien.
Pero habrá que ver si no se descompone todo
en la parte final, cuando los llamados "servido
res de la nación" se hagan cargo de las "briga
das correcaminos" que aplicarán las vacunas..

•
BAJO EL MICROSCOPIO

Si ustedes ven que en los próximos días el sub
secretario de Salud, Hugo LópezGatell, le baja
unas rayitas a su protagonismo o queda fuera
de las fotos de las vacunas no será casualidad.
Pese a todo el apoyo público que le brindó el
Presidente, nos cuentan que el principal inqui
lino de Palacio Nacional sí tomó nota negativa
de lo que hizo en sus vacaciones.
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Las redes sociales fueron fundamentales para que Trump
ganara la Presidencia de Estados Unidos. Hoy, después del
asalto al Capitolio por parte de un grupo de sus fanáticos,
azuzados por el propio Trump, las redes lo han censurado.
Twitter, su plataforma favorita, canceló su cuenta de manera
definitiva. En una democracia liberal, ¿se vale este tipo de
censuras?

Siempre he estado a favor de la mayor libertad de expre
sión posible. Es una de las condiciones necesarias para la
existencia de una auténtica democracia liberal. En este sen

tido, me incomoda, y mucho, la censura en cualquiera de
sus facetas.

Pero también entiendo que hay condiciones muy pecu
liares en las que sí hay que limitar la libertad de
expresión. Recurro, como siempre, al argumento
de Oliver Wendell Holmes Jr. Para el exministro
de la Suprema Corte de Justicia de Estados Uni
dos no deben permitirse expresiones que ten
gan como objetivo producir un crimen, crimen
que pueda generar un daño claro e inminente en
caso de tener éxito. Holmes ofrecía un ejemplo
que se tornó muy popular: no se vale gritar fal
samente "fuego" en un teatro lleno de gente ya
que esto podría generar pánico y una estampida
con resultados lamentables. Posteriormente, en
Brandenburg v. Ohio, la Corte estadunidense de
cidió que no se podía censurar un discurso polí
tico enardecedor a menos que su objetivo fuera
"incitar o producir una acción ilegal inminente".
Un motín, por ejemplo.
¿Aplican estos criterios para Trump?
El presidente utilizó las redes sociales, en par

ticular Twitter, para esparcir una'serie de menti
ras sobre un supuesto fraude electoral e incitar a
sus partidarios a que se manifestaran en contra
de la elección de Joe Biden. Hasta aquí no hay
problema.

Lo que ya no se vale es incitar a la gente, algunos armados,
a marchar al Capitolio, tomarlo por la fuerza, agredir a los
legisladores e impedir la certificación del triunfo de Biden.
Son varios crímenes que, a la postre, produjeron la muerte
de cinco personas.
Ahora bien, la censura se hizo a posteriori del asalto al

Capitolio. Sin embargo, hoy sabemos que ya se estaban pre
parando otros actos de rebeldía e insurrección previos a la
toma de posesión de Biden. Por su actuación anterior, no
tengo duda que Trump estaba dispuesto a apoyarlos desde
Twitter y Facebook. Con el fin de evitarlo, le suspendieron
sus cuentas.

El tema, sin embargo, es más complicado. Aquí no estamos
hablando de censuras por parte del Estado, sino de entes pri
vados: las empresas que operan las redes sociales. Uno po
dría argumentar que, en estricto sentido, no es censura. Cada
corporación decide lo que publica o no en su plataforma.

Yo, sin embargo, creo que sí es censura. Y me molesta que
sean entes privados las que ejerzan este poder, por más que
estén defendiendo la democracia liberal. Nadie eligió a los
dueños de Twitter y Facebook para esta función. Aceptar que
le cancelen su cuenta a Trump es aceptar que mañana nos la
puedan cancelar a cualquiera.

¿De quiénes son las cuentas? ¿De ellos o de nosotros? Cla
ramente de ellos. Nos usan para generar contenido y ganar,

así, dinero. Cuando ya no les conviene, nos sacan
a la fuerza. ¿De verdad queremos que tengan ese
poder?

Yo creo que no.
Coincido, en este sentido, con la canciller

alemana, quien considera la cancelación de las
cuentas de Trump como "problemática". Esta
mos hablando de una política con impecables
credenciales democráticas que nunca tuvo em
patia con el presidente de EU.

Para Angela Merkel "la libre opinión es un
derecho fundamental de importancia esencial en
el que se puede intervenir, pero sólo dentro del
marco definido por los órganos legislativos, no
por decisión de la dirección corporativa de las
plataformas". Propone la canciller que el Estado,
a través de sus parlamentos, definan un marco
para regular a estas plataformas.

Teóricamente, los legisladores, que son los re
presentantes de la sociedad, deberían definir las
reglas de censura en las redes sociales. El pro
blema es que los políticos suelen engolosinarse
y terminan por poner cada vez más restricciones
a la libertad de expresión. Aquí en México lo he

mos visto en el ámbito electoral.

Me da escalofríos imaginar a nuestro Congreso legislan
do qué sí y qué no podemos ver los mexicanos en las redes
sociales.

En fin, el asunto es muy complejo y hay que resolverlo
de manera democrática, es decir, debatiendo y deliberando.
Se necesita una solución democrática liberal para el creciente
y apabullante poder de las redes sociales, mismo que puede
poner en peligro a la mismísima democracia liberal.

Twitter: @leozuckermann

Los legisladores,
que son los
representantes
de la sociedad,
deberían ser

quienes definan
las reglas de
censura en las
redes sociales.

Fecha: 13/01/2021

Página: 11

Area cm2: 427

1 / 1

Columnas Políticas

Juegos de Poder / Leo Zuckermann

Leo Zuckermann

Costo: 30,363

Página 15 de 22



Comienza el plan de vacunación, que presentó ayer el secre
tario de la Defensa, el general Luis Cresencio Sandoval. La
idea es que esta madrugada estén distribuidas casi 500 mil
dosis de vacuna de Pfizer en todo el país, en todos y cada uno
de los hospitales covid existentes, y que en tres días más todo
el personal sanitario esté vacunado. El esfuerzo logístico es
tremendo y me imagino que, como suele ocurrir, el Ejército y
la Marina podrán cumplir con él.

Quedan, sin embargo, numerosas dudas. La primera es si
se podrán aplicar más de cien mil vacunas diarias, contando,
cada una de las brigadas encargadas de ello, con sólo un mé
dico y una enfermera. Llama la atención, ya que cada brigada
está formada por 12 personas, pero dos son "servidores de la
nación" y otros dos "promotores de programas
sociales", más otros dos que son "voluntarios". No
sé para qué sirven en una brigada de vacunación
los "servidores de la nación", los "promotores" y
los "voluntarios", pero me imagino que para que
quede claro que la vacuna la proporciona el go
bierno federal. Llama aún más la atención porque
el propio Presidente dijo ayer que no se trabaja
en la distribución de las vacunas con los estados
para que éstos no hagan "promoción electoral".

Tampoco ha quedado claro si serán conside
rados esenciales los trabajadores sanitarios y mé
dicos del sector privado, que están atendiendo el
covid. Hasta ahora no han sido vacunados, pese a
que desde el inicio de la pandemia se estableció
un convenio, muy publicitado en su momento, de
colaboración de los hospitales privados con el sector público
para atender la emergencia. ¿No corren esos médicos y en
fermeros el mismo riesgo en hospitales públicos o privados?

Quedan dudas también respecto a cuáles serán las vacunas
que se aplicarán luego de las de Pfizer (que hay que recordar
que deben ser respaldadas por una segunda dosis a aplicar en
unos 21 días), a la población mayor de 60 años. Se ha dicho
que podría ser la vacuna Cansino, de origen chino, y también
la rusa Sputnik, que seria la que, supuestamente, fue a analizar
LópezGatell a Argentina.

Es importante saberlo porque ambas, junto con las otras
que, se supone dispondrá en el país (la de Pfizer, la de Astra
Zeneca y la de Moderna) son diferentes, tienen pruebas de
evaluación en organismos internacionales distintas (o no han
sido evaluadas), requieren diferentes dosis, además de que su
distribución (frío, etcétera) también cambia. Incluso es válido
preguntarse, ya que se comenzará la vacunación en las zonas
más marginadas, si se entiende por éstas a zonas rurales o ur
banas, porque en estas últimas parece ser mucho más urgente
la vacunación, aunque sean menos pobres.

El desafío de la vacunación es notable y requerirá de una
logística extraordinaria. El Ejército y la Marina, como siempre,
parecen estar en condiciones de brindarla si se basa en los
servicios y centros de salud existentes (como en las campañas
de vacunación tradicionales). Lo que sigo sin comprender es
para qué diablos cada brigada tendrá cuatro o seis funciona
rios de programas de gobierno que nada tienen que ver con
la vacunación.

O BEIS Y ORGANISMOS AUTÓNOMOS
Es también difícil de entender que se quieran desaparecer los
principales organismos autónomos, argumentando el gasto que
representan y, al mismo tiempo, se inviertan unos cien millones

de pesos (89 millones más IVA) en remodelar un
estadio de béisbol en Palenque, de un equipo, las
Guacamayas, propiedad de Pío López Obrador,
menos aún si esa oferta de la empresa chiapane
ca AZ, es 33 millones de pesos superior a la de los
otros cuatro participantes en la licitación. ¿De ver
dad reparar el estadio de un equipo, que es pro
piedad privada del hermano del Presidente, debe
ser una prioridad del gasto público?

Difícil de entender, sobre todo cuando esta
mos viviendo la mayor crisis de movilidad de
años en la Ciudad de México porque se decidió
no financiar presupuestalmente el mantenimien
to del Metro, que ayer tuvo otro accidente, más
allá del incendio que destruyó el centro de con
trol el sábado pasado, que funcionaba con equi

pos que tenían medio siglo de antigüedad.
Tampoco se entiende que en esta coyuntura se persiga a

los restauranteros que quieren abrir aunque sea parcialmente
su negocio, mientras se permite que los comercios y espacios
de comida informales pueden trabajar sin molestias. O que se
ordene el cierre de establecimientos y empresas y no se les
otorgue el más mínimo apoyo económico o fiscal. O que la
Comisión Federal de Electricidad contrate empresas de co
branza para perseguir a los más de dos millones de consu
midores en el Edomex que no han podido pagar la luz en los
últimos 30 días. Muchos serán simplemente morosos, pero
estoy convencido que en un entorno de millones sin empleo
o con actividades laborales suspendidas, deben ser mayoría
los que simplemente no pueden pagar.

Una última pregunta, al margen de todo esto: ¿la sobrerre
acción presidencial sobre el bloqueo de las redes sociales de
Trump tiene que ver con la situación en Estados Unidos o con
lo que adelantó el presidente del INE, Lorenzo Córdova, de
que se podría prohibir la transmisión de las mañaneras entre
abril y junio, para que no incidan en el proceso electoral?

¿Se podrán aplicar
más de cien mil

vacunas diarias,
contando, cada
una de las brigadas
encargadas de
ello, con sólo un
médico y una
enfermera?
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Si de que sirva al pueblo, de no duplicar esfuerzos y de
ahorrar dinero se trata, ¿por qué no mejor desaparecer a
la Secretaría de la Función Pública en lugar del Instituto de
Acceso a la Información? La SFP cuesta 1,389 millones de
pesos. El Inai, 905 mdp. La respuesta es simple. Porque a la
SFP la controla el Presidente y el Inai es autónomo.

¿Por qué no mejor decirlo abiertamente? Mi proyecto
requiere de concentrar todo el poder posible. No me gustan
los contrapesos. Ni los de adentro y por eso exijo a mi ga
binete y a mi partido lealtad ciega. Porque, no se les olvide:
el Poder Ejecutivo es unipersonal.

Ni los de afuera. Si mi poder radica en la desinformación
y el engaño, por qué voy a dejar la responsabilidad y el de
recho a la información en un órgano autónomo. Qué es eso
de que no esté en mis manos decidir qué es la competencia,
quién incurre en prácticas monopólicas y a quién se debe
sancionar por hacerlo. Por qué me impiden regular, pro
mover y supervisar el uso, aprovechamiento y explotación
del espectro radioeléctrico, las redes y la prestación de los
servicios de telecomunicaciones y la radiodifusión, si son

centrales para mi proyecto.
Yo soy el intérprete único de

lo que quiere el pueblo y ya lo
decreté: estos órganos autóno
mos "no benefician al pueblo",
"no sirven" y "salen muy caros".
Para poder cumplirle al pue
blo necesito poder, mucho po
der, todo el poder. De la política
como ejercicio de la pluralidad,
el acercamiento de intereses y la
negociación, ni hablar. Mando
único, unilateral, concentrado,
centralizado y sin contrapesos.
De los 30 años del llamado

neoliberalismo no voy a de
jar nada. Comenzando por los
avances democráticos. Los de

construcción de instituciones y
los de los derechos como la in

¿Por qué no
mejor decirlo
abiertamente?

Mi proyecto
requiere ele
concentrar todo

el poder posible.

0.048
POR CIENTO
es lo que equivale el presu
puesto del Inal, la Cofece y del
IFT del presupuesto general.
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formación, la regulación de los
monopolios o de las comunicaciones. Esto por lo pronto.
Nos tenemos que apurar. No sea que vaya yo a perder la
mayoría calificada en la Cámara de Diputados.

Esto es lo que dice el Presidente con sus actos y, en no
pocas ocasiones, en su discurso.

La propuesta formal de eliminar a los órganos autóno
mos atenta contra la democracia y contra los derechos de
los mexicanos. Su propósito es seguir concentrando el po
der en un franco desafío a la democracia y al orden jurí
dico. No puede interpretarse de otra manera el desprecio
profundo y generalizado hacia las instituciones. Particu
larmente a las que no controla por ser independientes o
autónomas y a las que ha tratado de capturar por la vía
de nombramientos, la disminución de su presupuesto, la
descalificación pública de sus integrantes y la emisión de
decretos o legislación de dudosa constitucionalidad que se
litigan en la Suprema Corte de Justicia de la Nación.

No conforme con estas acciones que debilitan a las insti
tuciones ahora plantea su desaparición y el traspaso de sus
funciones a las dependencias de gobierno que actúan bajo
sus órdenes y a cargo de sus incondicionales.

La reforma anunciada nada tiene que ver con ahorrar
dinero. Que no nos vendan piñas. El presupuesto del Inai,
Cofece e IFT —todo junto— equivale a 0.048% del presu
puesto. Para qué necesita ese dinero si, según sus propias
cifras, ha ahorrado un billón 300 mil millones de pesos, que
equivalen a 20% del presupuesto. El propósito es la lega
lización del hiperpresidencialismo propio de la era, no del
neoliberalismo, sino del partido casiúnico que por tanto
tiempo combatió la oposición y que ahora quiere restaurar.

Particularmente preocupante resulta la intención de pa
sar las tareas de acceso a la información y protección de
datos personales a su esfera de poder por una simple razón.
Su poder radica en la (des)información que él difunde y la
que tiene en sus manos y no quiere compartir para que
no lo desenmascaren o para usarla contra sus adversarios.

Si la información pública es cada vez menor, con la des
aparición del Inai no tendremos a quién reclamar que nos
nieguen los padrones de los programas sociales, los contra
tos asignados, el uso de los recursos públicos o la violación
a los derechos humanos. Tanto le importa al Presidente
la vigilancia del Ejecutivo que en el presupuesto 2021 le
quitó 428.6 millones de pesos precisamente al programa
de Fiscalización a la Gestión Pública, una reducción del 72
por ciento.

No. El de ¡López Obrador no es el gobierno más trans
parente de la historia. Fiel a su tradición desde que gobernó
al Distrito Federal, lo que podemos esperar es que sus obras
de infraestructura, sus programas sociales y todo acto de
gobierno quede clasificado por los próximos 12 años tal
y como sucedió con el segundo piso del Periférico. Si su
reforma prospera, la corrupción habrá ganado a su mejor
aliada: la opacidad.
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¿Morena, la esperanza
de México?
Postales de la4T: empobrecimiento general, desempleo, falta
de inversión, adelgazamiento de la clase media, burocracia
duramente castigada, falta de expectativas de cara al futuro.

La violencia está a todo todo lo que da, y en el manejo
global de la pandemia estamos en la retaguardia del mundo.

Tan escasos son los logros, que el Presidente hace caravana
con sombrero ajeno: 40 mil millones de dólares en remesas
durante el 2020.

¿Morena, la esperanza de México?
* Las estadísticas, no los discursos mañaneros, reflejan la rea
lidad que se vive en este país.

La Cepal dice que el 67% de la población será pobre al final
de la crisis por el coronavirus. El Coneval habla de 10 millones
de pobres adicionales.

México perdió 657 mil empleos formales en 2020; los res
tauranteros de la CDMX enfrentan el dilema de "abrir o morir";
estamos a punto de quedarnos sin líneas aéreas nacionales
por la parálisis que enfrenta el sector y la falta de apoyos.

El reporte de homicidios de Seguridad y Protección Ciuda
dana refleja un inicio violento del 2021:510 homicidios en los
primeros siete días del año. Peor que en el 2020.

Del manejo de la pandemia ni hablamos: somos cuar
to lugar en defunciones totales; séptimo si lo medimos por
cada 100 mil habitantes, y de los primeros en letalidad (8.8

por ciento). El SARSCoV2 ya alcanzó a un millón 556 mil 28
mexicanos. Somos décimo terceros a nivel mundial, según la
prestigiada Universidad ¡ohns Hopkins.

Para acabarla de amolar, la Ssa reportó ayer 1,314 muertes
en 24 horas, la cifra más alta a lo largo de la pandemia.

¿Morena, la esperanza de México?
* Un dato: la senadora del PAN Kenia López Rabadán en
vió ayer un punto de acuerdo a la priista Dulce María Sauri,
presidenta de la Mesa Directiva de la Comisión Permanente.

Solicita que los recursos destinados a la renovación del es
tadio de béisbol de las Guacamayas, en Palenque, propiedad
de Pío López Obrador, sean reasignados para la atención de
las personas contagiadas por covid19.

"Las familias mexicanas tienen que vivir tres crisis: no tie
nen dinero en sus bolsillos, la violencia y la inseguridad se han
incrementado y la pandemia no se ha contenido con respon
sabilidad", dice el documento, que deberia ser agendado en
la sesión de hoy.

La Sedatu ya respondió: el estadio lo usa el pueblo.
* López Obrador no ha sido un modelo de solidaridad en
cuanto a los apoyos a las empresas afectadas por la pandemia.

El diario británico Financial Times publicó ayer una nota en
la que destaca que el fuerte control del populista AMLO sobre
las finanzas de México frena el estímulo frente al SARSCoV2.

"López Obrador detesta gastar más, pese al sombrio pro
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nóstico de crecimiento", subraya.
Destaca, eso sí, que el plan de estímulos del gobierno fede

ral para mitigar el impacto de la pandemia representa apenas
el 1.1% del PIB de México.

Esto significa una cuarta parte del promedio en América
Latina y una octava parte del apoyo que ha ofrecido Brasil,
según la Comisión Económica de la ONU para América Latina
y el Caribe.

La negativa a aumentar el gasto público hará que nuestro
país tenga el déficit más bajo de la región, dlce.el diario. Pero
advierte: "Eso también significa que su recuperación se está
quedando atrás".

Una última pregunta antes de cambiar el tema. ¿Qué rayos
hacen los famosos "siervos de la nación", que se encargan de
la distribución de los programas sodoelectorales del régimen,
en el desarrollo del plan nacional de vacunación?

Huele a utilización electoral de las vacunas.
* La obra podría llamarse AMLO, las mañaneras y el INE. El
Presidente se niega a acatar la ley que obliga a suspender las
transmisiones —no la conferencia— de la mañanera durante
el periodo electoral.

"Está de moda censurar", dijo ayer, en alusión a lo ocurrido
a su entrañable amigo Donald Trump, presidente de Estados
Unidos.

El jefe del Ejecutivo anunció que acudirá a las instancias
judiciales en caso de que haya una prohibición de transmi
tirlas. "Sería un acto de censura, un agravio, un atentado a la
libertad", dijo.

Aprovechó para convocar a los mexicanos a que opinen si
está bien que el INE suspenda la transmisión de la mañanera,
que el Presidente utiliza para mentir y agredir a los que que
no pensamos como él, pero también para difundir supuestos
logros de su gobierno.

Lorenzo Córdovaya le respondió. "Nadie sugiere suspen
der las conferencias del presidente López Obrador", aseveró
el presidente del INE, en un video que subió a redes sociales.

Aclaró: "La ley establece que se debe suspender su trans
misión íntegra durante las campañas electorales porque cons
tituye propaganda electoral, al realizarse en ellas promoción
de los logros del gobierno".
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El presidente Andrés Manuel López Obrador pasó de con
denar la suspensión de las cuentas de Donald Trump en Twi
tter y Facebook a decir que él mismo era víctima de censura
por parte del Instituto Federal Electoral (INE), cuyo presidente
consejero, Lorenzo Córdova, recordó que las conferencias
mañaneras del Ejecutivo no podrán transmitirse íntegras du
rante las campañas electorales, que se iniciarán el 4 de abril.

"Ayer se dio a conocer que el presidente del INE está pro
poniendo que se cancelen las conferencias durante dos me
ses, o la transmisión, o sea, que no se transmitan", dijo López
Obrador en su conferencia del martes. "Es que como ya está
de moda a nivel mundial la censura, ya nos quieren silenciar
(...) es una actitud de mucha intolerancia", agregó.

Se reabrió así un debate que se remonta a 2019, año en que
se celebraron votaciones en siete estados.

Lo extraño es que en esa ocasión el Presidente no objetó la
restricción. Aun así, en noviembre de ese año, la Sala Especia
lizada del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación
impuso multas a distintos concesionarios públicos que "incum
plieron la ley al difundir de forma íntegra y/o ininterrumpida
las conferencias matutinas del Presidente" en estados con co
micios, "por difundir propaganda gubernamental en periodo
prohibido" y "modificar la transmisión de promocionales que
ordena el INE", entre otras razones. Entre los sancionados es
tuvo el Sistema Público de Radiodifusión del Estado Mexicano
(Canal Catorce), cuya multa se fijó en casi 550 mil pesos.

Los antecedentes de esta discusión se pueden encontrar
en la contienda electoral de 2006, cuando López Obrador,
entonces candidato presidencial, se quejó de la intervención
del presidente Vicente Fox en el proceso. "Cállate, chacha
laca", le exigió.

Dicha denuncia llevó a reformar la Constitución, para que
ésta dijera explícitamente lo que no pueden decir las autori
dades en tiempos de campaña.

Por ejemplo, la siguiente prohibición, incluida en el artículo
41 de la Carta Magna: "Durante el tiempo que comprendan
las campañas electorales federales y locales y hasta la con
clusión de la respectiva jomada comicial, deberá suspender

se la difusión en los medios de comunicación social de toda
propaganda gubernamental, tanto de los poderes federales,
como de las entidades federativas, así como de los municipios,
de las demarcaciones territoriales de la Ciudad de México y
cualquier otro ente público".

A diferencia del pasado, cuando los legisladores que le eran
leales promovieron o apoyaron esa y otras disposiciones, a
López Obrador, hoy ya como Presidente, le estorba la Cons
titución. Quizá tenga razón en que ésta limita demasiado a los
actores políticos, pues restringe la posibilidad de expresarse
con libertad. En otros países, como en Estados Unidos, el pre
sidente puede hablar de política durante las campañas y hasta
apoyar a su partido, como lo hizo hace unos días Donald
Trump en las campañas para senadores en Georgia.

Sin embargo, la Constitución mexicana es muy clara y es
pecífica, producto de la desconfianza entre los partidos po
líticos. Tan sólo el artículo 41 tiene la friolera de 4 mil 363

palabras, casi tantas como toda la Constitución de Estados
Unidos, que, sin considerar sus enmiendas, tiene 4 mil 405.

No son el INE ni Córdova quienes establecen lo que el
Presidente y otras autoridades deben abstenerse de decir en
público durante las campañas. La que lo hace es la Constitu
ción, reformada al gusto de AMLO en sus tiempos de opositor.

Y basta presenciar cualquier mañanera para saber que lo
que se habla ahí es propaganda: autoelogios para las accio
nes del gobierno y denuestos para las opiniones de quienes
el Presidente considera sus adversarios políticos.

BUSCAPIÉS
El lunes, el presidente López Obrador sostuvo que es falso que
se haya reducido el presupuesto federal para mantenimiento
del Metro capitalino. Consulté el tema con una especialista en
gasto público, Mariana Campos, de México Evalúa. Ayer, en
Imagen Radio, me dijo que antes existía una partida especí
fica dentro del Presupuesto de Egresos para la infraestructura
de la Ciudad de México, la K41. Ésta sufrió un subejercicio de
32% en 2019, y en el PEF 2020 se redujo a la tercera parte. Para
2021, la misma partida está dedicada a los gastos del Tren Maya.
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Guerra tuitera por la mañanera
Los hashtag #MañaneraSí, #CensuraNo, #INECorruptoy #Fue
raLorenzoCordovaDelINE se dieron vuelo en Twitter, en lo que
terna toda la pinta de ser una campaña orquestada para "defender
la libertad de expresión" ante el intento del INE de... aplicar la ley
al impedir la transmisión íntegra de la conferencia presidencial
durante las campañas electorales. Pero del otro bando no se podían
quedar atrás los hashtag #YoDefiendoalINE y #ALVMañanera,
etiquetas que tampoco parecían muy espontáneas que digamos.
Guerra tuitera, pues.

Félix Salgado, al banquillo
del Congreso
El precandidato morenista a gobernador de Guerrero, Félix Sal
gado Macedonio, será puesto hoy en el banquillo de la Comi
sión Permanente por sus propias compañeras de partido Lorena
Villavicencio, Imelda Pérez, Wendy Briceño y Rocío del
Pilar Villarauz. Las diputadas adelantaron que presentarán un
punto de acuerdo para solicitar a la Fiscalía guerrerense "que se
aclaren las irregularidades y omisiones respecto a la integración de
las carpetas de investigación relacionadas con las denuncias de vio
lación que existen en contra del senador". Parece que no le servirá
de mucho al aspirante la marcha que protagonizaron ayer en su es
tado unas 5 mil mujeres que, con pancartas y mantas, salieron a las
calles en apoyo del también exalcalde acapulqueño.

Ingleses de Veracruz
Es claro que para el gobernador de Veracruz, Cuitláhuac García,
no son lo suyo la geografía y la historia, pues ayer cometió una pifia
al más puro estilo de Andréa Legarreta. Y es que el morenista dijo no
estar preocupado por la nueva variante de Covid19, en virtud de
que "el aeropuerto estatal no recibe vuelos de Inglaterra". El man

datario olvidó que existen aviones que se conectan desde la CDMX o
Cancún, y que los posibles contagiados también podrían llegar allá
por carretera... o por mar. Y Veracruz tiene las dos cosas.

De pirata youtubero a pluri
de Morena
Ayer quedó claro que la Comisión Nacional de Honestidad y Jus
ticia de Morena, que integran Vladimir Ríos, Donají Alba, Alejan
dro Viedma, Eloísa Vivanco y Zazil Carreras, sirve para... Cada día
que pasa queda más claro que cualquiera puede ser premiado con
una candidatura federal plurinominal. O al menos así se interpretó
el registro de "el falso pirata", Paul Ernesto Velázquez, quien
saltó a la fama por estar en la primera fila de la mañanera con un
parche en el ojo y hacer preguntas para difundir la agenda del Pre
sidente, además de incitar al odio y sugerir a sus seguidores que se
ría bueno que alguien le diera un balazo a una colega periodista.

PES ficha ahora a El Abuelo Cruz
El Partido Encuentro Solidario, que dirige Hugo Eric Flores,
continúa con su estrategia de "fichar" exfutbolistas y postularlos a
cargos de elección popular, estrategia que ha sido exitosa tras lograr
ganar una gubernatura en 2018 con Cuauhtémoc Blanco. Pues con
la novedad de que el partido aliado del presidente López Obrador
ayer logró fichar nada menos que al exfútbolista Francisco Javier
El Abuelo Cruz, quien competirá por una diputación.

Reforma constitucional en Edomex
De las buenas noticias que trae consigo este 2021, además de la
vacuna, es la renovación constitucional en el Estado de México. Y
no sólo lo dice Higinio Martínez, senador del Estado de Mé
xico, ni Maurilio Hernández, presidente de la Jucopo de la LX
Legislatura, sino al menos 80 organizaciones que se han sumado a
este proyecto para participar en el Parlamento Abierto que orga
niza el llamado Secretariado Técnico para el Análisis y Estudio de
la Reforma Constitucional y el Marco Legal del Estado de México,
el próximo 27 de enero. La iniciativa es plural y participan diversas
ONG's, sindicatos, universidades, fuerzas políticas y representantes
de los tres poderes estatales.
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Sin mañaneras y sin programas
asistenciales, se acaba la 4T
Lo peor que le puede pasar al

presidente de México es
que se vea imposibilitado a

dictar sus conferencias de prensa
matutinas como ya amenaza el
INE y que prohiban a los benefi
ciarios de los programas asis
tenciales, votar, eso sí sería el
acabóse para Andrés Manuel Ló
pez Obrador.
En otras partes del mundo,

como en los países nórdicos, tie
nen prohibido aquellos beneficia
rios de los programas sociales del
gobierno, sufragar. No pueden vo
tar en virtud de que cuentan con
esa prestación del Estado.
Imagínese, estimado lector, que

ocurriera lo mismo en nuestro

país, pues sencillamente, Morena
perdería la mayoría en la Cámara
de Diputados federal, además de
las 15 gubernaturas que estarán
enjuego este próximo 6 de junio,
además de que, seguramente, de
jaría de ser partido político.

Desde que AMLO llegó a la
Presidencia, se dedicó a crear
una gigantesca bolsa de recursos
económicos para fondear todos
los programas sociales derivados
de una política que tiene que ver
más con la compra de votos, que
con revertir la eventual situa
ción de pobreza en que están los
beneficiarios.

Así, se han cancelado todos los
programas asistenciales que exis
tían en el pasado para dar paso a
los del tabasqueño, y que no son
otra cosa que apoyos que alientan
la improductividad y fomentan el
clientelismo político electoral.
Hace unos días cuando se

anunció la alianza política entre
el PAN, PRI y PRD, el presidente
puso el grito en el cielo, advir
tiendo que con ellos en el poder se
acabarían los programas sociales,
provocando con ello, la preocu
pación en los benefactores de las
dádivas.

Los programas sociales de Ló
pez Obrador están alentando a
la población a dejar de trabajar y
convertirse en parásitos del Es
tado, al tiempo de conformar un
nutrido ejército de adeptos para
acudir a las urnas o rebelarse ante
cualquier hecho que amenace la
permanencia de su caudillo en el
poder.
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Esos programas socialeselec
torales y las mañaneras son la
columna vertebral del proyecto
político de AMLO, que le asegura
rían no solo ganar las elecciones
intermedias, sino mantenerse en
el poder con la revocación de man
dato y si me apuran un poco más,
buscar permanecer en la Presiden
cia más allá del 2024.
Para que esto ocurra, el pre

sidente ha eliminado todos los
contrapesos existentes y que, a la
fecha, solo quedan algunas institu
ciones como el INE y el INAI y pá
rele de contar; además promueve
toda clase de facultades incluso
metaconstitucionales al Ejército,
que no solo se reflejan en un incre
mento del más del 39 por ciento
del presupuesto para este año, sino
que ahora hacen tareas que van
desde la construcción hasta la va
cunación, pasando por los bancos
de Bienestar, Santa Lucía y Tren
Maya, entre otras múltiples tareas.

La consolidación de la presi
dencia imperial es un hecho en
México y solo los ilusos, por decir
lo menos, no advierten del peligro
que ello representa, no solo para
la democracia, sino para todo el
andamiaje institucional que se ha
construido desde hace ochenta
años.

El presidente debe respetar,
como todo servidor público, lo
establecido en el Artículo 134
constitucional con el fin de res

guardar el principio de equidad
en el proceso electoral y por ello
evitar las conferencias matutinas
mientras dure el proceso electo
ral y con ello evitar se convier
tan en un espacio de promoción
gubernamental.
El presidente está utilizando los

recursos y espacios públicos para
promover a su gobierno durante
el proceso electoral y favorecer
a su partido. El que Morena esté
usando la aplicación de las vacu
nas en sus spots, es un ejemplo
claro de esta intención.
La defensa de continuar con las

mañaneras y con los programas
de captación de adeptos mediante
los programas de política so
cial, son la máxima prioridad del
presidente.
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De día de campo
a campo minado

Así es como van pintando las elecciones intermedias para Morena. Ojo,
hace un año muy pocos dudaban que Morena arrasaría. Hace 6 me
ses (17 de junio de 2019) en este mismo espacio escribí "El 2021 no será

un día de campo", y la pandemia ni de cerca es la tragedia de salud y económica
que es hoy. Ahora bien, sin que los neoliberales, la oposición o alguien que no sean
ellos mismos, hoy se están matando, y partido que llega dividido pierde.

Fecha: 13/01/2021

Página: 35

Area cm2: 601

1 / 4

Columnas Políticas

Sobremesa / Lourdes Mendoza

Lourdes Mendoza

Costo: 157,582

Página 5 de 20



OTROS DATOS

Morena decidió seleccionar a
sus candidatos a través de en

cuestas para que fuera el pue
blo bueno y sabio quien decidiera; sin
embargo, según ellos mismos, hubo
"otros datos". Y lo peor, para ellos, es
que ni su firma respetaron, pues el
pasado 3 de diciembre rubricaron una
carta en la cual se comprometieron a
respetar los resultados de la encuesta y
a no denostar a nadie del partido, ¡así
como lo está leyendo! Las inconformi
dades hacen pensar en fracturas, las
cuales abren la posibilidad a que mu
chos de esos liderazgos inconformes
no se sumen al proyecto del "elegido" o
emprendan proyectos políticos inde
pendientes, o se sumen a otro partido
para concretar sus aspiraciones.

¿No me creen? Sólo chequen lo suce
dido, por dar algunos ejemplos, en Co
lima (hasta a huevazos agarraron a
Mario Delgado), Chihuahua, Zacate
cas, Sinaloa, Guerrero, Michoacán,
Nuevo León y SLP, donde se repro
chan irregularidades y fraudes en las

encuestas. La gravedad de las heridas
políticas aún no es diagnosticada, por
lo que está por verse qué tan hábil es el
mismo Mario Delgado para sanar las
fracturas y si será el propio AMLO quien
lo haga.

MORENA LE ABRE LA PUERTA A LA OPOSICIÓN

Así es, sus fracturas están poniendo en riesgo elecciones que se creían gana
das. Para que la cuña apriete tiene que ser del mismo palo y estos son los
rompimientos de Morena. Cristóbal Arias, y su promotor Monreal, no se

doblaron ante Mario Delgado y Raúl Morón por Michoacán. ¿La transparente
familia de Amílcar Sandoval y su opinólogo extranjero aceptarán al acusado de
presunto violador, Félix Salgado, en Guerrero?
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BC es el primer estado
que vivió la alternancia #política. Morena rompió
y Mario Delgado impuso a
la presidenta municipal de
Mexicali, Marina del Pilar, joven
muy cercana a él, pero con poca ex
periencia, lo que dejó muy dolidos al
impresentable del gobernador Bonilla
y su candidato, así como el presidente
municipal de Tijuana, Arturo Gonzá
lez. Ahora bien, si la oposición PRI
PANPRD pone un buen candidato,
puede dar la sorpresa.

En BCS eligieron al de
legado, que es muy mal
candidato, Víctor Manuel
Castro, y a quien le ganó
Mendoza Davis, así pues,
con la alianza del PRIPANPRD,
y su precandidato Francisco Pelayo, el
PAN retendrá el estado.
Campeche será un tú

a tú de Morena con Layda £Sansores y la alianza PRI
PANPRD, con Christian
Castro, pero me dicen la
mantiene el PRI, ¡así de fuerte!
Bueno... Alito, quien es gran
operador.
Chihuahua, donde, a &pesar del propio Corral,

será Maru Campos la can
didata, ganando el PAN y
dejando al moreno Loera en el
camino.

Colima, por lo nulos re
sultados del priista Nacho 4Peralta, era 100 por ciento
de Morena y se la llevarán
con Indira, pero, por sus di
visiones, dejaron crecer al PRI
PANPRD; eso se reflejará en menos
votos y en el Congreso.
Guerrero será sin duda un grave

error para Morena: si mantienen al

presunto violador Félix
Salgado, mal; si dejan al
hermano de Irma Eréndira,
mal. Y en una de esas el PRI
logra el milagro.
Michoacán también era

territorio para Morena, «pero dejaron como balón
suelto a Cristóbal Arias (lo
cachó Pedro Haces) por Raúl
Morón, así pues, la podemos cla
sificar como indefinida. Aquí también
hay alianza PRIPANPRD. Y los ojos
puestos en elgóber Silvano.
En Nayarit la elección está cantada

para Morena.
En Nuevo León la elección está a

cuartos.

La elección en Queré
taro también está cantada, É ¡
y es que la retendrá el PAN ™J
con Mauricio Kuri.

SLP, que es del PRI, podría
pasar a manos del PAN, con
Octavio Pedraza, pero hace
unos meses se decía era para
Morena.

Sinaloa también se pen
saba era de Morena, pero tras
la elección de candidatos,
todo indica que la puede rete
ner el PRI de Quirino Ordaz.
Sonora también está

cantada, es para el Borrego
Gándara y la alianza PRI
PANPRD, pues contenderá
contra Durazo. No hay que de
cir nada más.

Tlaxcala pasará del PRI a
Morena.

En Zacatecas van Da

vid Monreal por Morena, y ,
Claudia Anaya por la alianza
PRIPANPRD. Aunque todo
indica será de Monreal, Claudia
podría sacarle un sustito... sustote
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FALTAN 4 MESES Y 24 DÍAS

Para la elección y la foto final
aún cambiará. Baste recordar

a Trump, quien polarizó a la po
blación, regaló dinero a montones en
ayudas por el Covid y tuvo un pésimo
manejo de la pandemia. Otro ejemplo,
en 2019 el PAN en Tamaulipas de Ca
beza de Vaca se llevó 21 de los 22 dis
tritos, o en el 2020 el PRI, haiga sido
como haiga sido, se llevó carro com
pleto en Coahuila y ganó Hidalgo.
A principios de junio de 2020 el

Presidente dijo: "Es tiempo de defini
ciones, no de simulaciones; o somos
conservadores o somos liberales, no
hay para dónde hacerse, o se está por
la transformación del país". Palabras
más palabras menos dijo: Es "ellos"

(PRIPANPRD) contra "noso
tros" (Morena, PTy Verde). Algu
nos critican la alianza de la oposición,
pero ¿no es peor o menos entendí
ble MorenaVerde, y en su momento
con el PES? Eso sí, son ideas, plata
formas, políticas públicas e ideolo
gías totalmente opuestas y sin punto
intermedio.

¿Y Dante Delgado, apá?
Pues no pinta.
Dice que no es comparsa de AMLO.
Mmm.

Ya lo veremos, pues se ve y suena
raro que vayan solos, si los núme
ros no dan.

En una de esas hasta pierden al
gunos registros estatales igual que
el Verde.

Tsssss.

Fecha: 13/01/2021

Página: 35

Area cm2: 601

4 / 4

Columnas Políticas

Sobremesa / Lourdes Mendoza

Lourdes Mendoza

Costo: 157,582

Página 8 de 20



¿Dejó de confiar?

Vaya que se enojó
el AMLO de 2021 con

¡a prohibición de
sus mañaneras en

época electoral

El martes 28 de mayo de
2019, el presidente López
Obrador lo dijo a los cua

tro vientos: "Estoy de acuerdo,
no hace falta que nos man
den una notificación, estoy de
acuerdo en que no se transmitan
las conferencias en donde hay
elecciones". Así de claro.
Llevaba seis meses en el

cargo y no tenía ningún
problema con cumplir la

leyqué raro se lee eso, pero
subrayarlo toma sentido en los
siguientes párrafos; sin em
bargo, de lo que dijo aquella
mañana desde Palacio Nacional

me detengo en el porqué el Presi
dente, en aquella época, no tenía
ningún problema con NO trans
mitir sus conferencias en los
estados que se encontraran en
un proceso electoral. Recupero
sus palabras: "Se puede informar
de otra manera. No yo. ¿Y saben
qué?, le tengo mucha confianza
al pueblo, a la gente. El pueblo
está muy consciente, muy sabido
de las cosas, más que nosotros.
La gente está muy despierta,
muy avispada". Así terminaba
aquel día su mañanera.
Aquel presidente confiado en

el pueblo se desvanece, al menos
en su postura ante la NO trans
misión de sus conferencias matu

tinas en periodo electoral. Ayer
amagó con acudir a las instan
cias judiciales porque prohibir
sus conferencias "sería un acto

de censura, sería un agravio, un
atentado a la libertad". Incluso

se atrevió a decir que no puede
prosperar desde el punto de vista
legal, aunque la Constitución

ordena suspender toda propa
ganda gubernamental durante
las campañas electorales.
El Ejecutivo invitó a la gente

a que opine si está bien que el
Instituto Nacional Electoral "nos
silencie", prohibirle hablar al
Presidente. Y para cerrar, le en
vió un mensaje al consejero pre

siente del INE, Lorenzo Córdova:
'Y que no se preocupe el director
del INE; no somos iguales. No
sotros venimos de una lucha en
donde hemos enfrentado siem

pre las prácticas antidemocrá
ticas que él ha avalado, porque
él se ha hecho de la vista gorda
ante los fraudes electorales, ante
las violaciones a la ley". Vaya que
se enojó el Andrés Manuel de
2021 con la prohibición de sus
mañaneras en época electoral.
Algo que todos le han recono

cido a la figura política de López
Obrador es el pulso que tiene del
país; no de las redes sociales, no
del círculo empresarial, sino de
millones de mexicanos con los

que interactúa en sus inconta
bles viajes, en sus pláticas priva
das, en sus ojos y oídos en cada
uno de los estados. ¿Por qué
entonces dejó de confiar en la
gente como lo hacía en mayo de
2019? ¿Cree que ahora la gente
no esté "muy despierta, muy
avispada"? ¿Ya no está cons
ciente "el pueblo"? ¿Cuál es el
panorama que ve electoralmente
en 2021, para pasar de "estoy de
acuerdo con que no se transmi
tan las mañaneras" a amagar con
acudir a instancias legales si le
prohiben la transmisión de sus
conferencias?
Ahora veremos hasta dónde

estirará esta liga y la cascada de
descalificaciones, que tampoco
son nuevas, contra el árbitro
electoral. En un tiempo en el que
insiste en desaparecer a los órga
nos autónomos, ha encontrado
el frente de batalla más palpable
para demostrar que aquí se hace
lo que el Presidente dice.
Desafortunadamente para él,

aquí se hace lo que la Constitu
ción dice, ¿o no?
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2021: unas campañas diferentes
La pandemia impone una rea

lidad, inédita por donde se
le mire, a las elecciones del

6 de junio. Partidos y candidatos
a la Cámara de Diputados federal,
las 15 gubernaturas y los restantes
de los 3 mil 500 puestos en disputa
tendrán que adaptarse a las con
diciones sanitarias que impedi
rán hacer recorridos, mítines y en
general campañas como las hemos
conocido hasta ahora. De hecho,
estamos en precampaña, y pues no
es que se sienta mucho.
Como en el caso de Coahuila e

Hidalgo en 2019, las autoridades
electorales harán públicos linea
mientos para mítines y cosas pare
cidas, pero van algunas preguntas
o apuntes de saque sobre estos
comicios.
La movilización en una cam

paña es de lo más caro de la misma
y genera "ambiente": ruido, temas
de agenda, etcétera. Medios y au
toridades monitorean los gastos en
ese rubro. Pero por la sana distan

cia los mítines no serán tradicio

nales. Es previsible que partidos y
candidatos recurrirán más a redes

sociales, llamadas y mensajes por
telefonía celular e internet en ge
neral. Monitorear eso puede ser
un dolor de cabeza para todos. Y
nadie cree que Facebook o Twitter
se volvieron demócratas luego del
episodio del Capitolio/Trump,
¿verdad? Esas plataformas serán
clave, pero no necesariamente
responsables democráticamente
hablando.

En campañas virtuales, los
candidatos que arranquen con
popularidad tendrían menos oca
siones de cometer errores. Gente

impresentable que haya obtenido
una candidatura por su "gran re
conocimiento" sí, tú Félix; pero
no sólo tú podría apostar a nadar
de muertito estos meses rumbo al

6 de junio y ver cómo sus contrin
cantes desesperan por subir en las
preferencias cuando los eventos
masivos no serán tales (o no de
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berían), y el puntero administre
su ventaja bajo la única lógica de
evitar tropiezos en entrevistas o
debates.

Por ello, los actuales pleitos
intestinos de los partidos por el re
parto de candidaturas pueden ser
más costosos de lo ordinario. Una

candidatura cuestionada por la
propia militancia puede ser que no
supere el escollo.
Aunado a lo anterior, un am

biente anticlimático para campa
ñas podría dar una ventaja extra,
por si les faltara, a los diputados o
alcaldes que busquen la reelección.
Ante la falta de calle, la guerra

sucia en WhatsApp, SMS, llama
das, memes, fake news, etcétera,
puede ser de pronóstico reservado.
Igualmente, la televisión podría

ser una de las beneficiarías del pro
ceso confinado, pues la gente pasa
más tiempo en su casa y, por ende,
los candidatos podrían tener in
centivos para tratar de colarse más
a ese medio.

También nuevo, y nada menor:
el activismo sin freno ni rubor de
AMLO, con su resistencia a cam
biar la difusión de la mañanera.

Será candidato no oficial para
dar ventaja a sus correligiona
rios. Se peleará discursivamente
con la oposición tanto como hasta
ahora, y con todas las autoridades
electorales.
Difícilmente las vacunas serán

un elemento que cambie la rea
lidad de aquí al 6 de junio. Por lo
mismo, veremos a funcionarios
partidistas, militantes y candida
tos exponerse a contagios. Porque
ni modo de vacunar, antes de lo
que les tocaría, a decenas de miles
de candidatos sólo porque aspiran
al poder. De hecho, sería un reto
logístico gigante el vacunar a los
ciudadanos que instalen y ges
tionen las más de 164 mil casillas
¿ellos podrían recibir la vacuna
derivado de que es un servicio pú
blico voluntario y resultado de un
sorteo?. Son millón y medio, un
número nada menor para la logís
tica de la vacuna.

Y finalmente, los medios: ¿esta
mos preparados para cubrir unos
comicios que si implican viajes y
movilizaciones supondrán expo
ner la salud de fotógrafas, periodis
tas, productores, analistas...?
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Perlas de enero

Son muchos y variados los
ejemplos de la "Transfor
mación" emprendida por

este gobierno y su clase política.
Lamentablemente se trata, la
mayoría de las veces, de per
sonajes que se mueven en la
raya de lo trágico y lo cómico.
Algunos de ellos son humoris
tas involuntarios, personas que
provocan la carcajada con sus
ocurrencias. Sin embargo, al
recordar uno que gobiernan, la
cosa se torna verdaderamente

trágica. Apenas empieza el
año y ya tenemos una mues
tra abundante de disparates y
tonterías que, en algunos casos,
han representado la pérdida de
vidas humanas. Aquí un resu
men de algunas perlas de enero.
Austeridad criminal.  En

su afán por desmantelar todo
lo creado en tres décadas, la

4T no se detiene ante nada. Su

idea del gobierno es la de admi
nistrar una tlapalería, guardar
el dinero bajo el colchón y no
gastar ni siquiera en zapatos
porque se pueden desgastar. Es
el caso del metro de la CDMX.
Según informaciones periodís
ticas, la falta de mantenimiento
en el edificio de control central
fue lo que ocasionó el incen
dio en el que murió una agente
de seguridad y que ha dejado
paralizado ese vital servicio de
transporte durante varios días.
Al igual que en el gobierno fe
deral, el de la CDMX se mueve
en un ahorro malentendido,
francamente criminal.

Yo solamente soy la di
rectora. La respuesta de la
directora del Metro es verda
deramente alarmante. Se trata
de una de las contestaciones

más tontas y cínicas para tratar
de evadir una responsabili
dad. Decir que ella "solamente"
es la directora general y que
siga en su puesto es una de las
muestras de que en la llamada
cuatroté, la desfachatez tiene
permiso. Nada más le faltó de
cir que ella ni la oficina conoce.
Lo importante es que tene

mos béisbol. En medio del

pico de muertes con la tragedia
del Covid, los hospitales satura
dos, con más de 300 asesinatos
en los primeros días del año, las
vacunas representando un ver
dadero reto logístico que este
gobierno no podrá cumplir,
la crisis económica causando

estragos, los restauranteros
clamando que abren o mueren,
al Presidente de la República
se le ocurre la magnífica idea
de destinar más de 100 millo
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nes de pesos para el equipo de
béisbol con el que jugó en sus
juventudes en Chiapas y que
ahora dirige la rata de su her
mano Pío. Para que quede claro
quién gobierna y cuáles son las
prioridades.
El Covid no tiene pasaporte

y no puede entrar a Vera
cruz. El gobernador de Vera
cruz, Cuiüáhuac García, es uno
de los elementos más connota
dos del patético circo lopezo
bradorista. Este señor, pródigo
en barbaridades, declaró que
no había posibilidad de que la
segunda cepa del Covid llegara
a Veracruz pues, como se sabe,
ésta salió de Inglaterra y la tie

rra veracruzana no cuenta con

"aeropuerto internacional". Así
que si el virus quiere entrar a
tierras jarochas, que alguien le
avise que lo tendrá que hacer
por barco o por carretera. Ese
gobernador es una verdadera
tragedia.
Un violador para goberna

dor. Que nadie se espante. Si
hay un futbolista y un orate en
los gobiernos estatales, si para
diputados en Morena desfilan
verdaderos zoológicos, ¿por
qué iba a faltar un violador en
la lotería gubernamental del lo
pezobradorismo? Félix Salgado
Macedonio es un digno repre
sentante de la nueva clase polí

tica: procaz, primitivo y zafio,
pero además es un delincuente
sexual que cuenta con diver
sas acusaciones en su contra
de violación. Y va a ganar, por
eso lo ponen. Que quede claro:
el violador es el candidato del
Presidente.
Un hombre vestido en la

playa nudista. LópezGatell es
un personaje que hace tiempo
perdió el sentido del decoro. Lo
que dice está fuera de lugar; es
capaz de irritar a millones con
un comentario. No es un provo
cador profesional, simplemente
es un hombre extraviado en su
palabrería. Una foto de hace
pocos días lo revela tal cual es:

se presenta en una playa nu
dista con tenis, jeans a media
panza y camisa fajada. El tipo
ya no sabe en qué sitio está
parado.

Empieza el año y
ya tenemos una
muestra abundante

de disparatesy
tonterías

Sin embargo, en
algunos casos, han
representado ¡a
pérdida de vidas
humanas
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Estados ¿Unidos?

En el continente europeo ya
no hay fronteras entre los
países. Sin embargo, cuando

uno cruza, por ejemplo, de Ho
landa a Bélgica, se sorprende por
las grandes diferencias culturales.
Tienen otras historias, institu
ciones, costumbres y lenguajes.
Eso no sucede en Estados Uni

dos. Aunque cada región tiene
sus particularidades y a veces se
habla con un acento típico, no hay
grandes contrastes. Comparten
valores y motivos; sueños e idea
les. En todas partes se consumen
los mismos productos y se ven las
mismas películas. Todos se sienten
americanos.

Sorprendentemente, no han
podido evitar las divisiones. Las
siete colonias originales vivieron
en medio de disputas de fronteras
y comercio. "La canción de la liber
tad" (John Dickinson, 1768) ya ad
vertía: "Al unirnos, prevalecemos;

al dividirnos, caemos".
En la Guerra de Independencia,

dos terceras partes de los habitan
tes se mantuvieron neutrales. Las

cruentas batallas entre los patrio
tas y los casacas rojas ingleses se
quedaron chicas frente al salva
jismo con el que se combatió a los
colonos leales al rey.
Eso preocupaba mucho a los

padres fundadores. Hadan ver la
conveniencia de una federación

EL PRESIDENTE ELECTO DICE QUE NO TEME

porque las pequeñas repúblicas
eran débiles y vulnerables. Por sí
solas no podían sostener un ejér
cito ni asegurar la alimentación
cuando había sequías o heladas.
Por eso, en su preámbulo, la Cons
titución afirma que su objetivo es
formar "una unión más perfecta".
Cuando, bajo la coordinación de

Benjamín FranMin, diseñaron el
sello para autentificar documen

tos oficiales (que hoy aparece en
los billetes de un dólar), pusieron
un águila calva viendo hacia la de
recha y con las alas desplegadas.
En la garra izquierda sostiene 13
flechas y en la derecha sostiene 13
hojas de olivo y 13 aceitunas (sig
nifica que quieren la paz pero es
tán preparados para la guerra). En
el pico sostiene un pergamino con
el lema latino "epluribus unum"
("de muchos,uno").
En su discurso de despedida

(1796), George Washington ad
virtió que el partidarismo y las pe
queñas diferencias podían destruir
a la nación. Concluyó diciendo:
"La unión es el principal pilar de la
libertad".

RIJOSOS

A pesar de esos llamamientos, en
la Guerra de 1812, Nueva Inglate
rra quedó devastada y con ganas
de separarse. Medio siglo después,
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la desafección del Sur dio lugar a
la Guerra Civil, que separó a las fa
milias y dejó docenas de poblacio
nes saqueadas y quemadas. Con
la Reconstrucción, el presidente
Abraham Lincoln buscó infructuo
samente la reconciliación. Desde
entonces, el rencor del bando de
rrotado no ha podido extinguirse.
A los enfrentamientos entre

blancos y negros, sureños y nor
teños, federación y estados, se
fueron sumado nuevos desentedi
mientos entre nativos y migrantes,
entre la población rural y la ur
bana, entre el centro de las ciuda
des y los suburbios, entre las zonas
industriales y mineras en decaden
cia y los clústeres de alta tecnolo
gía. Sólo en las guerras mundiales
gozaron de etapas prolongadas de
paz interna.
La idea de que los inmigrantes

podían asimilarse C'meltingpot")

se sustituyó por un multicultu
ralismo utópico. Las políticas de
identidad enfatizaron los agra
vios pasados y despreciaron la
visión de un fiituro compartido.
La decadencia de la cultura cívica
y la exaltación de los derechos
opacó la necesaria asunción de
responsabilidades.
En lo que va del siglo, la polariza

ción se intensificó. Los moderados

de ambos partidos desaparecieron
y dejó de haber posiciones centris
tas. Unos y otros hicieron redistri
taciones ventajosas y campañas
cada vez más sucias. En lugar de
buscar acuerdos, se entorpecieron.
Los congresistas incurrieron en
descarados conflictos de interés y
absurdos votos en bloque; se des
responsabilizaron del bien común
y se hicieron sordos a los llamados
de su conciencia.

Los presidentes no dejaron de

mencionar la unidad en sus discur

sos, pero atizaron las animosida
des. Los medios de comunicación

se partidizaron y perdieron cre
dibilidad. Las redes sociales se
volvieron arena de combate y pla
taforma de mentiras e insultos. En

lugar de dar lugar a una explosión
de solidaridad, la pandemia se
volvió pretexto para golpear a los
rivales.

Desplazar a Donald Trump no
basta. Son muchos los que incitan
a la violencia.

Durante 34 años en el Senado,
Joe Biden se hizo fama de mode

rado y promotor de pactos. Ahora
tiene el reto de restaurar los lazos
que dan cohesión a la sociedad
americana. Para ello bien hará si
sigue el consejo de Lincoln: "Así
como los países logran la paz me
diante tratados, la nación encon
trará la armonía en las leyes".
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El fin de un gobierno patético

Por donde se le quiera ver,
la presidencia de Donald
Trump fue un desastre de

inicio a fin. Confeccionó, día a
día, un manual al que podría
mos titular: "El camino hacia

un mal gobierno", mientras en
su ADN se configuraba una de
lirante enfermedad llamada:
poder.
Sus últimos días podrían ser

considerados como el final de

una época dentro de la man
cillada democracia estadou

nidense al retorcer reglas no
escritas, desconocer códigos po
líticos, y escupirle a las institu
ciones que, tanto republicanos
como demócratas, se habían
encargado en amoldar hacia sus
intereses.
Estados Unidos retrocedió

varios peldaños en lo que ellos
consideraban ser un ejemplo
dentro de las democracias glo
bales. De la mano de Donald

Trump, vulneró las institucio
nes de la nación como si fueran
de su propiedad, convirtiéndolo
en uno de los peores presiden
tes de la historia del país.
A unas horas de que concluya

su gobierno, será en el único
mandatario que se enfrente a
dos "impeachment", en ser re

pudiado por su propio gabinete
y los más conspicuos miembros

de su partido, y por supuesto,
por la mayoría de la sociedad
estadounidense.

A pesar de todo ello, fue ca
paz de sembrar una semilla,
peligrosamente ideologizada,
dentro de una definida aun
que incuantificable capa de
la sociedad, que está abriendo
las puertas a conflictos sociales
provenientes de un fanatismo
ciego que compró el ideario in
cendiario de Donald Trump.
Desde que inició su gobierno,

las decisiones que tomó, ade
rezadas por mucha verborrea,
culminaron en uno de los actos

más vergonzosos y surreales
dentro de la historia estadouni

dense: la toma del Capitolio por
seguidores disfrazados y fanfa
rrones armados, que ocasionó
la muerte de cinco personas.
Este singular hecho, ensució

como nunca al poder legisla
tivo, máxima institución demo
crática del Estado. No obstante,
Trump no fue el origen sino el
detonante. Vale la pena dar un
paso atrás, y a partir de una
pregunta hurgar en los bolsillos
de la historia: ¿cómo fue posible
que llegara a la presidencia una
alternativa como Trump, des
pués de un mandatario como
Barack Obama, que representó
el "progreso" y la esperanza a
partir del multimediático "yes

we cari"?

El cambio político fue impor
tante, pero donde no se han
presentado grandes ajustes,
ha sido en las entrañas de la
sociedad estadounidense más
radical y racista; latente desde
hace décadas, y que, en lugar de
haber disminuido, ha aumen
tado. Este problema, prove
niente desde la antigua Guerra
de Secesión, es un conflicto he
redado hasta nuestros días.

Desde aquellos tiempos si
gue intacta la lucha de clases
y la lucha racial, y ni Lincoln,
Clinton ni Obama, han podido
trascender que su multifacética
y diversa sociedad se haya inte
grado. Las campañas inquisito
rias impulsadas por el Ku Klux
Klan, que buscaban destruir
e impedir los derechos de las
personas negras; o la violación
sistemática a los derechos hu
manos por las políticas migrato
rias, aún mantienen dividida a
la sociedad.

Trump sólo fue el detonante

de la aparición pública de esa
sociedad que se movía en los
subsuelos de la ilegalidad, pero
que estaba ávida de que alguien
los abrigara desde el poder para
salir abiertamente a las calles.

Trump enalteció a esta sociedad
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fanática, no sólo con sus tuits,
sino también al permitir enjau
lar a niños migrantes, al cons
truir un muro en la frontera con

México y resaltar, sistemática
mente, a la "raza blanca", como
la predominante en su país.
Como resultado, ocasionó la

división entre las diversas so
ciedades que la conforman. Por
un lado, la afroamericana y la
latina, con reacciones virulen
tas ante los brutales asesinatos

de policías blancos contra ciu
dadanos negros; por el otro, los
fanáticos, los racistas y los cons
pirativos que le apoyan.
Donald Trump se despide re

pudiado y solo, pero lo que hay
detrás de la sociedad estadouni

dense, es un viejo reto enorme
que involucra profundos cam
bios nacionales en su integra
ción, su cultura y educación, y
finalmente construir esa demo
cracia que han intentado tener
y siempre han soñado.

Trump enalteció a esta sociedad fanática,
no sólo con sus tuits, sino también al permitir
enjaulara niños migrantes, al construir un
muro en la frontera con México...
Trump se despide repudiado y solo,
pero lo que hay detrás de la sociedad
estadounidense, es un viejo reto enorme que
involucra profundos cambios nacionales...
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LA CUARTA
TRANSFORMACIÓN

Darío
Celis
O @dariocelise

La hora de la banca
de desarrollo

esde el sexenio
de Carlos Salinas deD Gortari, su secretario
de Comercio, Jaime
Serra, pretendió fu

sionar el Banco Nacional de Co
mercio Exterior (Bancomext) con
Nacional Financiera (Nafin).
La intención era crear una

gran institución de segundo piso
capaz de integrar a los fabrican
tes de bienes de consumo con los

exportadores de tales produc
tos, así como los oferentes de
servicios.

Años más tarde, en el gobierno
de Vicente Fox, se hicieron es
tudios para consolidar en tres
grandes bancos las diversas ac
tividades que ya para entonces
financiaba el gobierno federal.
Hablamos de la vivienda, la ac

tividad agroindustrial y al sector
Jaime Serra empresarial, pero muchos dipu

tados de oposición, entre ellos
el financiero Francisco Suárez

Dávila, se opusieron y bloquearon el proyecto.
Directivos de la banca de desarrollo dicen que si la intención de Andrés

Manuel López Obrador es fusionar a Nafin, Bancomext y Banobras solo
para ahorrar, es una visión pequeña y limitada.

Se debe tener un objetivo más amplio: maximizar los más de 10 mil em
pleados que tienen los tres bancos, hacer una banca más especializada y que
ofrezca productos integrales entre la producción y exportación.
Todo lo anterior bajo una sola ventanilla, cuyo meta primordial sea generar

ahorros en la operación del ente fusionado que redunde en una baja de las ta
sas que cobre a su clientela: los empresarios del país.
Efectivamente, la idea de compactar en uno solo a NafinBancomext, que

dirige Carlos Noriega, y Banobras, que capitanea Jorge Mendoza, está ya
en la oficina del secretario de Hacienda, Arturo Herrera.
Es muy posible fusionarlos, solo hay que decidir qué banco consolidará y

modificar sus leyes orgánicas. En el mundo lo de una sola ventanilla para la
banca de gobierno ya existe.
Alemania tiene en el KFW las funciones de banca de apoyo a exportadores e

importadores, y España, Francia y Reino Unido poseen el Banco a la Exporta
ción, mientras que Estados Unidos el EximBank.
Bancomext y Nafin desde tiempos de Felipe Calderón quedaron integra

dos, aunque legalmente siguen siendo dos instancias distintas. En el gobierno
de Enrique Peña se mantuvo la misma estructura.
Pero con López Obrador la idea se retomó, aunque con fines de austeridad,

no de eficiencias. La idea no gusta ni al propio Herrera ni al gobernador del
Banco de México, Alejandro Díaz de León.
Mucho menos a los gobernadores les hace muy feliz la idea de perder a Ba

nobras, la única fuente de financiamiento barato para el fondeo de sus pro
yectos de infraestructura.
Pero el 'austericidio' mata toda otra intención.

Fecha: 13/01/2021

Página: 6

Area cm2: 777

1 / 2

Columnas Políticas

La Cuarta Transformación / Darío Celis

Darío Celis

Costo: 173,115

Página 19 de 20



HÉCTOR SULAIMÁN SIEMPRE presu
mió su cercanía con el ex director de
Pemex, Emilio
Lozoya Aus
tin, acusado de
recibir sobor
nos de Odebre
cht, así como
con su cadene

ro y mano de
recha, Froylan

HoracioGracia Galicia,
Duarte

a quien todavía
hasta hace poco
se le veía muy quitado de la pena por
los rumbos de Polanco. Gracias a

esas relaciones Sulaimán consiguió
hacerse de muchos negocios en el
sexenio pasado que lo llevó a conso
lidarse como uno de los proveedo
res consentidos de Enrique Peña
Nieto. Esa misma suerte para gene
rar negocios la quiso repetir en la
4T, pero se estrelló con pared. Operó
para que Raspican Systems conti
nuara dando el servicio de sistema

de revisión no intrusiva que operaba
en las 20 aduanas del país, contrato
que venció en junio pasado. Fue fre
nado por Horacio Duarte, el nue
vo administrador de las Aduanas.
La baja penalización económica que
tenían las millonarias ganancias y
su poca eficiencia para detener, por
ejemplo, el tráfico de armas fueron
los motivos. A partir de ese momen
to el SAT, de Raquel Buenrostro, le
cerró el paso a Sulaimán, quien tam
bién preside la Fundación Scholas
de México, iniciativa impulsada por
el Papa Francisco. No había vuelta
de hoja: el gobierno de Andrés Ma
nuel López Obrador buscó direc
tamente a Raspican para revisar el
contrato y todas las anomalías, pues
habría indicios de que desconecta
ron los sistemas meses y meses para
vulnerar la importación y exporta
ción de mercancías sensibles.

LA SECRETARÍA DE Hacienda alista
una segunda subasta para levantar
más recursos de la banca comercial
a fin de apoyar al Fondo de Estabili
zación de los Ingresos de Entidades
Federativas. En agosto se reali
zó la primera en la que el gobier
no obtuvo 80 mil millones de pesos
pagando una Tasa de Interés Inter
bancaria de Equilibrio de más 2.5
ponderada durante 5 años. Entra
ron 13 bancos. Inbursa de Carlos
Slim aportó 20 mil millones de pe
sos, BBVA de Eduardo Osuna 15
mil millones y Banco del Bajío
de Salvador Oñate 5 mil millones.
Banobras de Jorge Mendoza metió
25 mil millones. También se subie
ron Santander, Banorte, Banco Azte
ca, Multiva, HSBC, Intercam, Bx+,
Monex y Afirme.

LE HABLABA LA semana pasada del
banderazo para designar al nuevo
líder del Sindicato Petrolero de la
República Mexicana. El proceso lo
lleva la secretaria del Trabajo, Lui
sa María Alcalde. Se estima que
votarán alrededor de 100 mil de los
cerca de 120 mil agremiados. Se su
pone que para finales de febrero ya
debería haber señales. Tres son los
candidatos visibles. La senadora de

Campeche por
Morena, Cecilia
Sánchez, amén
del líder del Sin
dicato Nacional

de las Empre
sas Productivas
del Estado, Eliel
Flores, y el di

Luisa Maríarigente de la
Alcalde

naciente Uni
dad Nacional de

Trabajadores Petroleros, Miguel
Arturo Torres. Había un cuarto,
pero murió en diciembre. Hablamos
de Mario Ross García, ex líder de
la Sección 44.

AYER LE REFERÍA a Iberdrola y el año
difícil que se le viene en México por
el enfrentamien
to con la 4T. Otra
multinacional

encajada en el
sector energéti
co y que igual ya
empezó a mover
su batería legal
es la brasileña

RobertoBraskem, que
Simoespreside Rober

to Simoes. Su

proyecto Etileno XXI quedó prácti
camente a la deriva tras de que el
último día de noviembre el Centro
Nacional de Gas, que dirige Elvira
Daniel, le cortara el suministro de
gas. Se venció el contrato y fue de
cisión de Andrés Manuel López
Obrador cancelarlo. Braskem y su
socio mexicano IDESA, que presi
de Guillermo Gutiérrez, ya inicia
ron las primeras acciones legales.

EN EFECTO, ES consigna ya de la Fis
calía General de la República tur
nar los expedientes directamente a
los jueces de Almoloya o de prisio
nes de máxima seguridad, cuando
debieran caer en otro tipo de juz
gados federales. El juez que llevó
las audiencias de los ex funciona
rios del Infonavit que le platiqué
ayer, Ornar Cedillo y Alejandro
Cerda, es el mismo que giró las ór
denes de aprehensión contra los ex
directivos de la Cooperativa Cruz
Azul, Guillermo Álvarez, Ángel
Junquera y Víctor Garcés. Habla
mos de Iván Zeferín Hernández.
En automático los casos con un alto
impacto político son tratados como
delincuencia organizada.

SOBRE ESTE MISMO expediente, la
Procuraduría Fiscal, que capita
nea Carlos Romero, ya turnó a la
Fiscalía General de la República los
expedientes de Rafael y Teófilo
Zaga Tawil, accionistas de Telra
Realty. La Subprocuraduría Espe
cializada en Delitos Fiscales y Fi
nancieros, que lleva Juan Ramos,
solo espera una fecha de audiencia
de imputación de un juez. El gobier
no busca recuperar cerca de tres mil
millones de pesos de cinco mil mi
llones que el Infonavit les pagó por
concepto de indemnización por la
cancelación del Programa de Movili
dad Hipotecaria, contrato que echó
abajo el entonces director del Info
navit, David Penchyna.
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MAGO. gfe®¡
general del Estado
deMorelos, Uriel
Carmona Ganda
ra, .^defendió de
la solicitud de de
claratoria de pr0¿:e
djgfcif Ríificj§dci8j|¡
el Congresode la
Unión qüe hay fen
su contra, presunta
mente por no haber
presentado exáme:
nes de control de
;gqdF i ca»Ji"p®q u e
argumentó que el
procedimiento "se
inició de manera
inexacta", pues, se
ñaló, cuenta con
dichos:e>«á menes
aprobados. El fun
cionario argumentó
querealizó y apro
bó dichas pruebas,
las cuales, asegu
ró, fueron aplicadas
en el Centro de Eva

luación y Control de
iQssifcinBO Federa,
organismo desceir
tralizadodela pro
pia FGR.

DOMADOR. El
astretariode De
sarrólló Social de
Guerrero, Mario
Moreno Arcos, re
cibió la constancia

que lo acredita có
mo candidato del
PRI a la gubernatura
del estado para los
comicios de 2021.
Moreno, quien for
maba parte del ga
binetede! gober
nador guerrerense
priista, Héctor Ástir
dillo, había renun
ciado asy cargpél
9 de ftovíómbre del
año pasado para
poder contender la
gubernatura.

MALABARIS
TA, La secretaria de'
Salud en Michoa
cán, Diana Carpió
Ríos, dio a Conocer
que dio positivo a
la prueba de Ccr
vid19. La funciona
rio detalló en redes
sociales que se rea
lizó la prueba tras
presentar síntomas
levesy aseguró que
semantendrá en
aislamiento domid
iario. Asimismo, Ir
dicóqug: continua
rá cotí sus labores a
distancia. "Seguiré
trabajando a distan
cia, con los cuida
dos establecidos y
coordinando dDn mi

equipo las acciones
emprendidas por
la Secretaría de Sa
lud en Michoacón
contra la epidemia",
señaló.
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Justo cuando la tendencia natural a

construir futuros post covid se pre
senta sobre distintas temáticas que,
previsiblemente adoptarán rumbos
modificados, llega un evento que sa

cude al rubro de la funcionalidad y pertinencia
del transporte público en una macro ciudad co
mo la CDMX.
Un sistema de transporte colectivo como lo

es el Metro, el cual en pasados días presentó
en público su vulnerabilidad, se cuestiona en
su aptitud y seguridad con el acontecer de un
incendio en la subestación del centro histórico.

El más lamentable resultado del evento arroja
una persona fallecida, cinco hospitalizaciones
por intoxicación y la detención en el funciona
miento de seis líneas del sistema.

Sin embargo, a pesar de lo visible que re
sulta este acontecimiento, parece que nueva
mente la discusión no se adentra más allá de la

primera capa del problema y se enreda en un
laberinto inacabable de acusaciones y deslin
des que sólo enrarecen más el difícil ambiente
por el que todos estamos pasando. Hablar de
si "los adversarios" del sistema acusan con bru

tal injusticia al actual gobierno, o apuntar espa
das flamígeras sobre nombres, no deja ver lo
rebasado que están en la generalidad los me
dios masivos de traslado de personas, y mu
cho menos concede objetividad para avizorar
un futuro viable en la transportación colectiva.
Generar armonía entre la efectividad pa

ra el desahogo de la demanda de transporte,

la consideración al medio ambiente y la mejo
ra integral de calidad de vida, es un cometido
que pide ser discutido a la luz del nuevo punto
de partida que deja esta pandemia.
A pesar del incremento de la modalidad a

distancia de las labores, existe un cúmulo de
trabajadores que no cuentan con más opción
que el traslado hacia centros de trabajo. Así,
en el caso de México, donde múltiples secto
res no utilizan transporte unipersonal o indivi
dual motorizado, emplean en su mayoría los
medios colectivos como el propio Metro o el
Metrobus. Es el caso que, aún con la drástica
reducción de movilidad en 2020, estamos ha
blando de cerca de 43 millones de personas
al mes que tienen que usar obligadamente es
tos servicios. Si a pesar del natural desgaste
por uso, se restringen los recursos presupues
tóles para correcto mantenimiento, el resultado
es el desastre.

Existe una corriente de opinión en ciuda
des como Buenos Aires, Santiago, Cartagena
y Montevideo para el caso de Sudamérica, así
como Madrid, Roma, Lisboa y París en Euro
pa, donde se está replanteando el sistema de
movilidad masiva. La existencia de incentivos

hacia la movilidad escalonada, el impulso ha
cia la regionalización del trabajo, así como la
promoción de transporte mecánico unipersonal
son las bases de ese diálogo. En nuestro país
parece que aferramos a contextos que ya cam
biaron enturbian el crear un futuro de opciones
más sanas y eficientes.
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La diplomacia
mexicana quedó pasmada
con Trump
Donald Trump viajó a la frontera con México para

realizar su epílogo de gobierno: el muro.
Divisorio, etnocentrista y carente de rasgos di

plomáticos, Trump encontró en el muro el ente su
premo de la semiótica personal que, como un bre

ve tuit, facilita el entendimiento y la manipulación entre sus
seguidores que habitan en su pequeño mundo.

El actual presidente de Estados Unidos ha dejado a su paso
los suficientes rastros para que la historia lo contemple como el
peor mandatario en la historia del país.
Si en la noche de Halloween de 1938 la lectura deLague

rra de los mundos causó pánico entre miles de radioescuchas
estadounidenses, ya que intuían ser víctimas de una invasión
extraterrestre, los tuits de Trump sobre el asalto al Capitolio pro
vocaron cinco muertos.

El mismo número de muertos que hubo en Quito, Ecuador,
tras escuchar un episodio de la novela de Herbert George
Wells.

En el epílogo de Trump aparecen las peores escenas del
presidente estadounidense durante su Gobierno.

Fue divisorio porque en la polémica encontró su hoja de ru
ta. Sin polémica las redes sociales se desaniman, es decir, se
quedan sin alma.

Fue etnocentrista porque al promover un nacionalismo irra
cional pudo controlar mejor a la población. La misma que su
frió las externalidades de los aranceles.

Fue un presidente carente de diplomacia porque se pensó
único en el mundo.

Stephen DandoCollins escribe una analogía entre Calígula
y Trump en su libro Calígula: El emperador loco de Roma (Ed.
La Esfera). "Comparten rasgos sociópatas porque exhiben una
aparente falta de rubor o de culpa por lo que dicen o hacen y
ni Calígula ni Trump han sentido remordimientos sobre sus des
lices, y bromean sobre su mal comportamiento".
Trump fue divisorio en Charlottesville al señalar que en el

choque entre supremacistas y antifascistas había gente bue

na en ambos grupos.
Fue etnocéntrico cuando siguió las pautas de odio que le

propuso Steve Bannon a través del veto migratorio a ciudada
nos de varias nacionalidades solo por ser islamistas. A diferen
cia de Charlottesville, en este caso, a millones partidarios del
Islam Trump los estigmatizó como malas personas.

No le interesó cultivar la diplomacia con México. Por el con
trario, hizo públicas las palabras que ningún presidente de Es
tados Unidos le había dedicado a los mexicanos: violadores.

Los presidentes Peña Nieto y López Obrador nunca hicie
ron uso de la diplomacia para frenar la retórica de odio de
Trump en contra de México.

El famoso orgullo del Servicio Exterior Mexicano ¡SEM)
quedará marcado por su silencio cómplice.

Los diplomáticos del SEM guardaron silencio el día en que
Luis Videgaray entregó a Jared Kushner la distinción llama
da Aguila Azteca. Los diplomáticos del SEM también son
cómplices de las palabras de agradecimiento que le dedi
có el presidente López Obrador a Trump en su viaje a Wash
ington el año pasado. Gracias por el buen trato de Trump a
México. ¿What?

"Quiero agradecer al gran presidente de México. El es un
gran caballero, un amigo mío. El presidente (López) Obrador
es un hombre que realmente sabe lo que está pasando. Ama
a su país y también ama a Estados Unidos" (AFP), dijo Trump
ayer con el muro de escenografía patética.

Frente a la amenaza de Trump de imponer aranceles a los
productos mexicanos, el presidente López Obrador modificó
su política migratoria e impuso una inspirada en Jeff Sessions
y su Tolemncia Cero.

El paso de Trump por la presidencia es una advertencia
para México. No es optativa la necesidad de diversificar las
alianzas estratégicas.

Si con el muro no lo entendemos, no tendremos solución.
Se va Trump, se queda el odio.
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e calcula que vamos a vacunar de este mes,
del mes de enero a más tardar al mes de abril,
a 15 millones de adultos mayores", aseguró
ayer el presidente Andrés Manuel López
Obrador durante la conferencia de prensa en

donde, por fin, se dio a conocer un plan logístico, el que em
pezó a funcionar ayer mismo con el objeto de distribuir y apli
car 439,725 dosis de la vacuna Pfizer a médicos, enfermeras
y otras personas que trabajan en los hospitales Covid del país.
Si las mermas de dicha vacuna se pueden mantener en un
máximo de 10% podrán ser vacunadas 395,752 personas.
Fue el secretario de la Defensa Nacional, Luis Cresen

cio Sandoval, quien explicó con lujo de detalles el plan
que diseñaron los militares expertos en logística que traba
jan bajo sus órdenes.
Hay que reconocer que es y será muy complicado dis

tribuir y aplicar las vacunas antiCovid a casi 100 millones
de mexicanos distribuidos en todo el país. En vista de que
la mayoría de las vacunas que se han desarrollado requie
ren de dos dosis por persona, algunas con un intervalo de
entre 21 a 28 días, el plan que ayer se dio a conocer de
berá volver a ejecutarse íntegramente dentro de 21 a 28
días a partir del primer día en que se empezaron a aplicar
las 439,725 dosis, menos 10% de mermas.
El plan que ayer empezó a ejecutarse, como lo explicó

Sandoval, se escucha como algo fácil pero es de una gran
complejidad.

Las 439,725 dosis llegaron a las 9 de la mañana de
ayer al aeropuerto de la Ciudad de México. Una hora y
media después, luego de pasar por la revisión aduanal del
SAT y sanitaria de la Cofepris, fueron colocadas en vehícu
los de la empresa DHL y llevadas al INCAN, a donde lle
garon a las 11:20 horas. Ahí, durante las siguientes dos
horas se armaron los distintos lotes que serían enviados a
todos el país y se recargaron con hielo seco las cajas desa
rrolladas por Pfizer para mantener las vacunas a una tem
peratura de 70 grados centígrados.
A las 13:20 horas las vacunas, junto con los insumos ne

cesarios para aplicarlas (jeringas, solución inyectable de
cloruro, etc.), fueron enviadas por tierra a 69 hospitales
Covid en la ciudad de México y a centros de distribución
en Estado de México, Hidalgo, Morelos, Puebla y Tlaxca
la, y de ellos a los hospitales Covid en cada uno de esos
estados.

Las dosis que no fueron enviadas a la CDMX y a los seis
estados cercanos a ella fueron enviadas del INCAN a la
Base Aérea No. 19 que se localiza en el Aeropuerto Inter
nacional de la Ciudad de México, a donde llegaron a las
14:20 horas. Cuarenta minutos después fueron enviadas
a 31 ciudades en 25 estados del país.
Para ello se diseñaron ser distribuidas por medio de

ocho rutas aéreas y de las 31 ciudades se enviarían las
correspondientes a los hospitales Covid en cada estado.
La distribución aérea concluyó anoche a las 23:30 horas.
Así, a partir de hoy el plan señala que en tres días se

aplicarán las 439,725 dosis menos 10% de mermas. Es
decir que el viernes habrá concluido el plan.

Pronto sabremos qué tan exitoso o no fue el plan llevado
a cabo. Ojalá lo haya sido, porque ese es el patrón que de
berá seguirse para lograr vacunar a 75% de la población
y crear así el efecto rebaño o comunitario que se requiere
para acabar con la pandemia.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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Las primeras dos fases del Plan Nacional de Vacuna
ción podrían ser cubiertas con los lotes adquiridos por
el gobierno federal a PfizerBioNTech. Para las siguien
tes etapas, empero, no había certeza, a pesar de los
contratos firmados con otros proveedores y la suscrip

ción de México al mecanismo Covax.

¿AstraZeneca comenzaría la entrega de las 77.4 millo
nes de dosis adquiridas por México en el primer trimestre
del 2021 ? ¿O antes estarían listas los productos de CanSi
no Biologics o la Sputnik V?.

La producción "local" o la importación de los biológicos y
las autorizaciones de Cofepris, para el uso de esos produc
tos por razones de emergencia sanitaria, eran asuntos que
rebasaban cualquier simulacro o calibración.
Por su tecnología de última generación y la capacidad de

sus trabajadores, AstraZeneca eligió la planta de mAbxien
ce en Argentina para producir la vacuna contra la Covid19.
La farmacéutica hizo un pedido de principio activo a la fi
lial de Grupo Insud —encabezado por el empresario Hugo
Sigman— para fabricar al menos 150 millones de dosis.
De éstas, 22 millones (14.7%) se quedarán en Argentina y
el resto ya están comprometidas, en el marco de los acuer
dos entre AstraZeneca y los distintos países de la región con
excepción de Brasil.
Durante su estancia en Argentina, la delegación mexi

cana — integrada por Hugo LópezGatell y Efraín
Guadarrama, el director de organismos y mecanismos
regionales para América Latina de Relaciones Exteriores
constató la semana pasada que mAbxience había cumplido
escrupulosamente con el calendario de producción del prin
cipio activo y que sin retrasos saldría el embarque a México.
Ayer por la mañana, LópezGatell había referido que era

inminente el arribo. Más tarde, la cancillería precisó que se
rá justo dentro de una semana cuando sean recibidos los
productos para su envasado final, en una planta ubicada
en Ocoyoacac, Estado de México.

Los Sigman, asociada con otras tres familias (Bagó, Sie
lecki y Gold) es la principal controladora de Laboratorios
Elea y ¡unto con Biogénesis Bagó y Sequirus, la empresa
australiana que compró a Novartis sus plantas de vacunas
en todo el mundo, son los accionistas de mAbxience. En Mé
xico contaron con la Fundación Slim y Laboratorios Liomont
para concretar la última fase de la producción del biológico
de AstraZeneca y la Universidad de Oxford.

En su periplo por la gran Buenos Aires, el subsecretario
de Prevención y Promoción de la Salud fue recibido por di
rectivos del consorcio farmacobiológico propiedad del em
presario Hugo Sigman. Además de visitar las instalaciones
de mAbxience pudo conocer de primera mano el suero hí
per inmune antiCovid1 9, un tratamiento producto de una
vinculación públicoprivada que involucró a científicos de
la Universidad de San Andrés y Universidad Nacional de
Córdoba.

Esa terapia logró reducción de la mortalidad en 45%,
de la internación en terapia intensiva en 24% y del requeri
miento de asistencia respiratoria mecánica en 36% durante
los ensayos fase 2 y 3. El 22 de diciembre recibió la autori
zación de la autoridad reguladora argentina para su uso en
pacientes con enfermedad moderada a severa Covid19 en
condiciones de pandemia. Leandro Sigman, presidente
de Insud Pharma, anunció que buscarían exportar ese trata
miento. Y México sería el primer cliente...
Al margen de los contactos de LópezGatell con los far

macéuticos argentinos están las negociaciones de la Alian
za para la prevención de la Covid19 con representantes de
la Federación Rusa para almacenar, distribuir y aplicar la
SpuntikV en México.
Y es que luego de que el presidente Andrés Manuel

López Obrador estableciera —hace dos semanas— que
su administración no pondría obstáculos para que la inicia
tiva privada importara vacunas (tampoco a los gobiernos es
tatales), el consorcio constituido por Distribuidora Química y
Hospitalaria GAP, el Laboratorio Santo Domingo y los con
sultorios AMEE anunció que traería el producto ruso.
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La economía mexicana enfrentará dos

grandes retos este 2021, de cómo los
procese, resultará la forma en que el país
resuelva las coyunturas económicas du
rante el año. El proyecto económico de

Joe l den, el calentamiento global, la abrup
ta incursión de China al plano mundial, el mer
cado internacional de energéticos, las políticas
de expansión monetaria y fiscal de las nacio
nes desarrolladas, la pobreza y marginación
interna, la falta de dinero del gobierno, los
programas sociales, Pemexy la reactivación,
estarán supeditados a estos retos. El primero
de ellos será recuperar lo perdido tras la rece
sión menor provocada antes de la pandemia
en el año 2019 (0.1 % PIB) y la recesión ma
yor del año 2020 (9% PIB), producto del con
finamiento por el Covid y la falta de estímulos
fiscales para la protección del empleo. El se
gundo estriba en determinar exactamente qué
tipo de relación desea tener el gobierno del
presidente Andrés Manuel López Obra
dor con el sector privado el resto del sexenio.

La economía se desaceleró desde media

dos del 2018 y acrecentó su freno en el 2019,
fundamentalmente por la precipitación en la
caída de las inversiones por la falta de cumpli
miento del Estado de derecho y la incertidum
bre que ello provoca. Esta situación se agudi
zó el año pasado por el cierre casi total de la
actividad económica y la falta de posibilida
des por parte del gobierno federal para apo
yar a la planta productiva. A lo largo de este
año, la difícil situación prevalecerá al menos el
primer semestre por lo que una estimación rea

lista del PIB oscilará en 3% (IT 0.8, 2T O.ó, 3T
1 y 4T 0.6). El reto estará en buscar reparar rá
pidamente los daños estructurales que la eco
nomía ha sufrido en estos dos años, en parti
cular el empleo. A lo anterior se agrega que
todavía falta mucho para salir de la crisis de
salud en la que nos encontramos lo que segui
rá mermando las posibilidades de recuperar
el empleo de forma importante.

Por su parte, el país no puede salir adelan
te sin la participación del sector privado en
la inversión y la creación de empleos, así co
mo en mantener al gobierno a través del pa
go de impuestos. Hasta el momento nuestro
gobierno ha mantenido una relación en la
que ha buscado extraer de manera justa la
mayor renta posible y establecer nuevas re
glas del juego sustentadas en la ética y la dis
minución de la corrupción en lo posible. Sin
embargo, ha hecho poco para fomentar la
actividad económica, apoyar a la planta pro
ductiva y fomentar el Estado de derecho, así
como estimular la libre competencia. El go
bierno y la IP tienen que ir de la mano hacia
adelante en donde, por un lado, las cúpulas
deben ampliar la defensa de sus interés des
de un punto de vista más amplio y no sólo de
las grandes empresas, al mismo tiempo que
deben dejar de pretender que el gobierno
les debe dar todo; por el otro lado, el gobier
no debe equilibrar más su relación que, has
ta ahora, ha sido más de autoridad que de
acompañamiento para el fomento al empleo,
que es lo que a todos interesa.

©DrCarlosAlberl 0
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Rayuela
Insólita declaración de

la jefatura militar de
EU. Cerró filas y lanzó
una severa advertencia

al comandante

supremo, Donald
Trump.
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BAJO LA LUPA

Críticas a/liberticidio de la cibercra"CIA"

por Alemania, China, Rusia, México
lj Réseau Voltaire
ALFREDO JALIFERAHME

EBIDO A LA inquisitorial cen
sura del GAFAM/Twitter, una
plétora de libertarios optó porD Signal, alentado por Elon Musk,
y Telegram que rebasó ya 500

millones usuarios.

ASÍ COMO TRUMP censuró a los chinos de
Tik Tok y a Huawei, apuesto a que el equipo
de Biden prohibirá Telegram en EU y en su
periferia satelital, bajo el pretexto exorcista
de ser ruso.

BIDEN Y TRUMP son las dos caras de la mis
ma moneda del cibertotalitarismo neoliberal
(sic) cuando cunde la Guerra de la cibersegu
ridad (https://bit.ly/3boiuqh) planeada hace
nueve años y ejecutada ahora como "nuevo
11/9 cibernético" que ya pusieron en jaque las
libertades básicas en EU y en los países donde
opera el GAFAM/Twitter en forma supracons
titucional. Se decanta así un G2: Biden contra
Rusia y Trump contra China.

ES EL PENTÁGONO y sus tentáculos del
cleep State (CIA, FBI, etcétera), al unísono de
la bancocracia plutocrática que controla a
los gigantes tecnológicos de Silicon Valley,
al GAFAM y al minúsculo Twitter (pero con
enorme poder letal): mediante el oculto hig
brother orwelliano del Consejo de Innovación
de Defensa.

EL AÑO 2021 es ya el 1984, de Orwell, y el
Mundo feliz (¿con vacunas del GAVI (https://
bit.ly/35ClDfV)?), de Huxley: premonitorias
obras inglesas.

Merkel, quien se caracterizó por su colisión
con Trump, arremetió contra la censura del
GAFAM/Twitter y comentó que la "libertad
de opinión es un derecho fundamental (Daily
Mail, 11/1/21)". Su preocupación radica en que
tal censura es "problemática" porque otorga
"demasiado poder a los jerarcas de las redes
sociales": este "derecho fundamental puede
ser interferido a través de las leyes y del marco
definido por la legislatura y no de acuerdo con
la decisión de la gestión de las plataformas de
las redes sociales". ¿Golpe de Estado cibernéti

co privado contra los estados?

GLOBAL TIMES, DE China, antiTrump, cri
tica el "silenciamiento de Trump" que rompe
el principio de la libertad de expresión y que
juzga mucho más relevante que la "intrusión
al Capitolio (https://bit.ly/2MY9iii)". ¡Megauf!

EN RUSIA, DONDE se exiló Edward Snow
den, feroz crítico de Mark Zuckerberg (https://
bit.ly/39vlrAt), causó estupor el pisoteo politi
zado de la libertad de expresión.

EN MÉXICO, EL presidente López Obrador
alertó sobre el advenimiento de un "gobierno
mundial (sic)" bajo la égida del GAFAM/Twi
tter (https://bit.ly/35z3zWE).

EL ISRAELÍ PROGRESISTA Thierry Mey
ssan hace honor al apotegma laico y tolerante
de Voltaire: "Desapruebo lo que dices, pero de
fenderé hasta la muerte tu derecho a decirlo"
y expone en el portal francés Réseau Voltaire
que "la arbitrariedad y la censura han regre
sado a Occidente (https://bit.ly/2LLiZQk)".
Advierte que se necesitarán siglos (sic) para
"restablecer la libertad de expresión".

LA TRAGEDIA NOVELESCA de EU, que se
meja más a las parodias de Netflix (controlado
por Obama), pretende competir con las trage
dias griegas cuando Ivanka vendió a su padre,
bajo el "factor Jared Kushner", para asistir
a la toma de posesión de Biden (https://bit.
ly/3sdUNah), lo cual se veía venir cuando sus
dos grandes aliados en el gabinete el israelí
estadunidense Steve Mnuchin, secretario del
Tesoro, y el "cristiano sionista" Mike Pompeo,
ex director de la CIA y saliente secretario de
Estadotraicionaron a Trump a quien desea
ban aplicar la Enmienda 25 por disfuncionali
dad mental.

NO FUE NADA casual el encuentro antier
a la vista pública de Pompeo con el director
del Mossad en el Café Milano, según reporta
la connotada periodista Meredith McGraw
(https://bit.ly/38DagZK).

LA CIBERCRA 'CIA" APLICA ya la omino
sa "técnica Hasbara" del Mossad/Israel cuan
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do en su Santa Inquisición afloran los mismos
términos y 1 a misma metodología (https://bit.
ly/3qcUKcT).

LA TÉCNICA HASBARA es el manual lin
güístico desinformativo del sionismo cuando
lo negro lo hacen blanco y viceversa: poderosa
propaganda negra gracias a su control de los

multimedia globales y ahora con su manejo
liberticida de la cibercra"CIA".

http://alfredojalife. com
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial
https://www.youtube.com/channel/
UClfxfOThZDPL_cOLd7psDsw?view_
as=subscriber

Fecha: 13/01/2021

Página: 14

Area cm2: 315

2 / 2

Columnas Políticas

Bajo la lupa/ Alfredo JalifeRahme

Alfredo JalifeRahme

Costo: 25,357

Página 5 de 6



ASTILLERO
Las flores (putrefactas) de Trump M Elogiar
(¿marcar?) a AMLO ff Guardia Nacional, Migra
4T/f MorenaSLP: coartada femenina
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

YA EN MUNDIALMENTE repu
diada ruta de salida, bajo señala
mientos institucionales de haber
impulsado un intento de insurrec
ción contra su desalojo de la Casa

Blanca, Donald Trump emitió este lunes en
Texas, con una parte del muro divisorio entre
Estados Unidos y México como emblema
cuatrianual, unas palabras de presunto com
pañerismo hacia el presidente Andrés Manuel
López Obrador que, en los hechos, constituyen
un crudo corte de caja de una muy peculiar re
lación pragmática entre dos políticos tozudos,
tan teóricamente lejanos como marcadamente
cercanos.

MÁS ALLÁ DE las condescendencias (lo
cortés no quítalo Trump), en específico la
"amistad" que en política no suele ser sino un
fugaz edulcorante retórico ("quiero agradecer
al gran presidente de México, es un caballero,
amigo mío, el presidente Obrador"), el fondo
de lo dicho por el multimillonario naranja se
instala en parámetros muy concretos: el so
metimiento de la administración obradorista
a las instrucciones trampistas en materia de
migración proveniente de Centroamérica con
intención de llegar al norte mexicano y de ahí
saltar al país imperial ("de verdad tuvimos 27
mil soldados mexicanos resguardando nues
tras fronteras durante los últimos dos años.
Nadie pensaba que eso era posible": Trump, en
nota del corresponsal David Brooks, https://bit.
ly/3nFb5Wa).

CONTRA SUS PROPIAS pulsaciones ori
ginales, que en octubre de 2018 le llevaron a
anunciar que "a partir del primero de diciem
bre vamos a ofrecer empleo a migrantes, ese
es un plan que tenemos, que el que quiera
trabajar en nuestro país va a tener apoyo,
va a tener una visa de trabajo" (https://bit.
ly/2XyPWTl), López Obrador terminó dando
la espalda a la histórica política mexicana en
cuanto a migraciones, hasta convertir a 27 mil
elementos de la militar Guardia Nacional en
una especie de Migra 4T, encargada de impe
dir el paso de esos migrantes.

ADEMÁS, ENTRE CARACOLEOS legaloi

des a cargo de Marcelo Ebrard, quien ha sido
el sustituto andresino del modelo de operación
Videgaray durante el peñismo, México aceptó
que migrantes que debían esperar la resolu
ción de juicios en Estados Unidos lo hicieran
en el nuestro y en otros países, en una nunca
aceptada versión disfrazada del "tercer país
seguro" ("el peso de la inmigración ilegal ahora
es compartido a través de la región", dijo ayer
Trump).

COMO EN OTROS momentos cruciales de la
historia nacional, habrá de irse esclareciendo
el papel de los gobiernos de Estados Unidos
frente a procesos mexicanos de cambio pací
fico o violento. En el caso de Trump y López
Obrador pareciera en principio que la apuesta
por un reformismo "progresista" del sistema
político y económico mexicano gozó del apoyo
de un Trump tan estrambótico en otras latitu
des y que, en una gélida toma de decisiones, el
obradorismo cedió lo imprescindible (lo migra
torio, el nuevo tratado de libre comercio, los
amagos de aranceles) a cambio de viabilidad
para el resto de su proyecto.
EN LO INMEDIATO, el ramillete de flores
putrefactas que ha dejado Trump en la Oficina
Oval de la Casa Blanca para López Obrador
multiplica las objeciones y especulaciones del
siguiente inquilino, Joe Biden. La conducta re
ticente de AMLO hacia la inminente presiden
cia de Biden, el apoyo electoral dado a cuenta
del tratado de comercio y la lista en crecimien
to de decisiones y propuestas que chocarían
con el interés de Washington, parecieran aho
ra, con las fragancias envenenadas de Trump,
producto de camaraderías.

ATODO LO anterior, bien vale precisar que
en el curso cotidiano de la política binacio
nal el gobierno andresino sorteó las difíciles
aguas del tempestuoso Trump y, a pesar de
los constantes vaticinios de choques y crisis
específicas, de presuntos derrumbes económi
cos y eventuales conflictos de personalidades,
poco o nada irremontable se produjo. ¡Hasta
mañana, con Morena en vergonzoso uso de lo
femenino como coartada electoral para bene
ficiar de facto en SLP a su socio Verde, el muy
impugnado Ricardo Gallardo Cardona!

Fecha: 13/01/2021

Página: 8

Area cm2: 276

1 / 1

Columnas Políticas

Astillero / Julio Hernández López

Julio Hernández López

Costo: 22,218

Página 6 de 6

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org


•Carlos Joaquín en las evaluaciones
Con la novedad de que varias casas encuestadoras, entre ellas Arias Consultores, Mito
fsky y México Elige, dieron a conocer esta semana evaluaciones a gobernadores y en
todas Carlos Joaquín González, mandatario de Quintana Roo, figura entre la quinta y
sexta posición. Nos hacen ver que lo anterior da cuenta de cómo el Ejecutivo en esa en
tidad ha mostrado lo importante que es hacer un gobierno prudente, que genere diálogo
ante conflictos y que tenga entre sus prioridades impulsar la economía. Y todo esto con
capacidad de adaptación, como ha ocurrido con el caso de la pandemia por el Covid19,
en la que lo central es no descuidar que la población aplique las medidas de protección,
como el uso del cubrebocas, la sana distancia, el constante lavado de manos y el uso
de gel antibacterial.

«Amor con amor se paga
El que ayer no escatimó en elogios al Presidente López Obrador fue el saliente Donald
Trump. Nos dicen que para muchos las palabras que le prodigó se interpretaron como
una acción de correspondencia representada en una frase muy propia, por cierto, del
tabasqueño: "amor con amor se paga". Trump dijo en Texas, "Quiero agradecerle al gran
Presidente de México, es un gran caballero y amigo mío, el Presidente Obrador. Es un
hombre que realmente sabe lo que está pasando y ama a su país y también ama a Esta
dos Unidos. Quiero agradecerle por su amistad y su trabajo profesional en esta relación".
Uf. Qué distantes se ven aquellos días en los que México y los mexicanos eran su piñata
favorita. Así el adiós al amigou y a ver si el que viene también lo puede ser.

• Proyecto relevante en Nextlalpan
Una apuesta fuerte se ha lanzado en el municipio mexiquense de Nextlalpan, muy cer
ca de las instalaciones del futuro Aeropuerto Felipe Ángeles. El gobernador del Estado
de México, Alfredo del Mazo, ya está sosteniendo encuentros con los desarrolladores
del Centro Logístico TMÉC Park, un proyecto que permitiría generar más de 65 mil
puestos de trabajo. El volumen obedece a que TMEC Park será un parque industrial
multimodal, logístico, con servicios y equipamiento aeroportuario, industrial, ferrovia
rio y de comercio internacional e implicará una inversión de 25 mil millones de pesos.
Del Mazo Maza se ha caracterizado por tener un trabajo coordinado con el Gobierno
federal y la industria, por lo que muchos observadores consideran que esas medidas
ayudarán a una recuperación económica rápida y sólida del territorio mexiquense.
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•Capacidad aérea
A propósito del gran despliegue logístico que realizan las Fuerzas Armadas para llevar
vacunas alas 32 entidades federativas, más de uno celebró que al final no se hubieran
finalmente vendido algunas naves que forman parte de la flotilla del Gobierno. Y es
que en la gran acción coordinada por las secretarías de la Defensa y de la Marina que
permitirán llevar el biológico a 879 hospitales, se tienen dispuestas nada menos y nada
más que 38 aeronaves. De Sedeña son cuatro aviones y 27 helicópteros; de Semar, un
avión y tres helicópteros y de la Guardia Nacional, tres helicópteros. Estas fueron des
plegadas para recorrer ocho rutas nacionales y para movimientos en el interior de la
República. Las aeronaves son idóneas para movilizar una vacuna como la de Pfizer que
debe mantenerse bajo cuidados especiales y llegar pronto a su destino para su rápida
aplicación. Uf.

Se aceleran en Aguascalientes
Ya está más que visto que ante la pandemia no hay que bajarla guardia. Pero parece que
eso se le ha olvidado al gobernador de Aguascalientes, Martín Orozco Sandoval, quien
ya permitió que el Necaxa, el equipo de fútbol local, sostenga su encuentro del próxi
mo viernes contra el Atlético de San Luis, con aficionados en las tribunas del estadio
Victoria. Hay quienes dicen que el amarillo, color en el que se encuentra la entidad en
el Semáforo Epidemiológico, no quiere decir "verde". Y aunque el aforo será del 30 por
ciento, no pasa inadvertido que ésa es la asistencia promedio en un juego en el fútbol
mexicano. Dicen que Orozco Sandoval prefirió jugársela por un partido de fútbol, que
apostar fuerte para pasar al semáforo verde. Por cosas como ésta, aseguran, nomás no
se puede abatir el bicho.

• Semáforo amarillo "mostaza"
Lo que se está convírtiendo en un pequeño relajo es el Semáforo Epidemiológico. Y es
que así como ocurrió en la Ciudad de México, en donde se cuestionó que pasara por
todas las tonalidades de naranja antes de pasar a rojo, donde ya también están querien
do ponerle acentos y matices a los colores es en Chihuahua. Resulta que el mandatario
de esa entidad, Javier Corral, salió a proponer que su estado pueda pasar a "amarillo
mostaza". Su señalamiento viene a cuento porque no quiere que le suceda como la oca
sión anterior en la que, en cuanto se cambió de color, la gente se olvidó de las medidas
restrictivas y todo se le fue al traste, llegando a niveles importantes de contagio. Según
el funcionario el color mostaza es porque, aunque se harían aperturas, seguirían las
medidas propias del naranja. ¿No será que el semáforo necesita nuevos ajustes? Y si sí,
¿los aceptará el doctor LópezGatell?
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Llevamos apenas 13 días del
año y no hemos parado de
recibir noticias caóticas. En

México, la cantidad de gente que
ha muerto por Covid19 es algo
que hasta hace poco era inima
ginable, el avance de los grupos
criminales, el incendio en el Me
tro de la Ciudad de México, provo
cado en gran medida por que se
le disminuyó dramáticamente el
presupuesto para mantenimien
to en una mal entendida austeri

dad, ayer otro tren del Metro se
descarriló; en Estados Unidos,
el asalto al Capitolio, el cambio
de gobierno. Son decenas de te
mas que ocultan información
importantísima que ha pasado
desapercibida.

El último día de 2020, el Gobierno federal
decidió prohibir el maíz genéticamente modi
ficado y eliminará gradualmente las importa
ciones durante los próximos tres años.

Lamedidafue justificada como parte de los
esfuerzos de la4Tparalograrlaautosufiáencia
en la producción de alimentos.

Pero no sólo fue el maíz, México también
eliminará gradualmente el uso de glifosato, el
herbicida más utilizado en Estados Unidos.

Nuestro país usa su propio maíz blanco
para producir tortillas, pieza fundamental de
la dieta del mexicano; sin embargo, depende
de las importaciones de maíz amarillo de EU
para la alimentación de ganado, el cual en su
mayoría es transgénico.

Para organizaciones agrícolas, el decreto
presidencial del 31 de diciembre de2020 respec
to al uso de glifosato y el maíz genéticamente
modificado en México, atenta contra el Tratado
Comercial entre México, Estados Unidos y Ca
nadá: "Cualquier prohibición gubernamental
sobre laimportadón de maíz de Estados Unidos
implica una violación al TMEC con las graves
consecuencias que esto pudiera generar para
la economía nacional y la relación política y
comercial", advirtió el Grupo Consultor de
Mercados Agrícolas (GCMA).

Lo cierto es que esta medida no es cualquier
cosa; de los 17 millones de toneladas anuales
de maíz importadas a México, la mayoría pro
viene de EU (88 por ciento) y la producción de
maíz amarillo en esta nación es, en gran parte,
genéticamente modificada.

El problema gravísimo es que, si no utili

El último día de 2020, el Gobierno federal
decidió prohibir el maíz genéticamente modi
ficado y eliminará gradualmente las importa
ciones durante los próximos tres años.

Lamedidafue justificada como parte de los
esfuerzos de la4Tparalograrlaautosufiáencia
en la producción de alimentos.

Pero no sólo fue el maíz, México también
eliminará gradualmente el uso de glifosato, el
herbicida más utilizado en Estados Unidos.

Nuestro país usa su propio maíz blanco
para producir tortillas, pieza fundamental de
la dieta del mexicano; sin embargo, depende
de las importaciones de maíz amarillo de EU
para la alimentación de ganado, el cual en su
mayoría es transgénico.

Para organizaciones agrícolas, el decreto
presidencial del 31 de diciembre de2020 respec
to al uso de glifosato y el maíz genéticamente
modificado en México, atenta contra el Tratado
Comercial entre México, Estados Unidos y Ca
nadá: "Cualquier prohibición gubernamental
sobre laimportadón de maíz de Estados Unidos
implica una violación al TMEC con las graves
consecuencias que esto pudiera generar para
la economía nacional y la relación política y
comercial", advirtió el Grupo Consultor de
Mercados Agrícolas (GCMA).

Lo cierto es que esta medida no es cualquier
cosa; de los 17 millones de toneladas anuales
de maíz importadas a México, la mayoría pro
viene de EU (88 por ciento) y la producción de
maíz amarillo en esta nación es, en gran parte,
genéticamente modificada.

El problema gravísimo es que, si no utili
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zamos maíz modificado, no hay forma que
se pueda alimentar a toda la población. Y este
maíz no sólo se utiliza para consumo humano,
sino también para alimentar al ganado.

Si hay escasez de maíz, el precio de mercado
sube y así las tortillas, que son alimento básico
paralos mexicanos, podríaaumentar su precio.
Es la regla de la oferta y la demanda.

DeacuerdoconelGCMA, de las necesidades
totales de maíz en el país 46 por ciento corres
ponde a la alimentación humana, mientras
que 54 por ciento restante es para abastecer el
consumo pecuario y la industria de almidones,
fructosas y otros productos industriales no
destinados al consumo humano.
Y si usted tiene duda de la importancia de

este sector, pues le digo que el valor de la indus
tria pecuariay de industrialización de maíz, en
conjunto, aportan entre 40 por ciento y 45 por
ciento del PIB agroalimentario, las cuales no
pueden sobrevivir sin materias primas básicas
competitivas, como el maíz amarillo importado.

Es de tal importancia este ramo, que las
compras de maíz amarillo estadounidense, que
México usa para la producción industrial de al
midón, friturasyhojuelas, pero principalmente
para la alimentación de ganado, alcanzaron
en el periodo de enero a septiembre de 2020
10 millones 795 mil toneladas; es decir, 5.3 por
ciento más que en elmismo lapso de 2019, una
cifra récord para un periodo igual.

Incluso, organizaciones agrícolas señalan
que el alza continua de estas importaciones
surge luego de la cancelación de apoyos que
hizo el Gobierno federal a costa de elevar la
bolsa asistencialista al campo.

Por este tema en agosto de 2020 hubo un
enfrentamiento entre el entonces titular de la
Semarnat, Víctor Manuel Toledo quien ya
dejó esa posición y el secretario de Agricul
tura, Víctor Villalobos Arámbula, por el uso del
glifosato como plaguicida autorizado.

Villalobos Arámbulaadvirtió en ese momen
to que enMéxico se seguirá usando elglifosato
como herbicida en la producción de productos
básicos, ya que no hay un compuesto que lo
supere en tres aspectos: salud humana, protec
ción almedioambienteyproductividad,afirmó.

Según Villalobos, el glifosato es el herbicida
que reúne unaseriedeatributosycaracterísticas
que nos permite llevar a cabo la agricultura y
combatir las malezas con un producto que ha
sido probado por casi 40 años que ha estado
en el mercado.

Para el presidente del Consejo Nacional Agro
pecuario (CNA), Bosco de la Vega Valladolid, sin
ese producto, la producción de algunos granos
básicos podría caer entre 30 y 45 por ciento.

Lo cierto es que este decreto no sólo afecta a
la agroindustria, importación y producción de
maíz, y también representa un golpe en cuanto
ala seguridad debidoalautilización de glifosato.

Este plaguicida es utilizado para la erradi
cación de plantíos de amapola, marihuana y
cultivos de hoja de coca, como ocurrió en la
exitosa estrategia implementada en el marco
del Plan Colombia, impulsado durante la ad
ministración de Bill Clinton, en Estados Unidos,
y de Andrés Pastrana, en el país sudamericano,
e implementado por Alvaro Uribe.

Incluso, la Agencia de Protección Ambiental
de Estados Unidos (EPA), considera que este
químico es seguro cuando se usa con precau
ción, tal y como lo hacen las Fuerzas Armadas
de nuestro país para las tareas de erradicación
área de drogas.

En 2017, la Agencia Europea de Sustancias
Químicas indicó que la evidencia científica
disponible no reúne los criterios necesarios
para clasificar al glifosato como cancerígeno,
mutagénico o tóxico para la reproducción.

Es por eso que la decisión tomada de no usar
glifosato no sólo dañará a la industria agrícola,
sino también beneficiará a los narcotraficantes,
al tiempo que coloca en situación de vulnera
bilidad a los soldados que deben hacer erradi
cación manual.

Urge que, en México como país, veamos
hacia el futuro, consideremos la mejor manera
de hacer producir el campo, y más cuando en
pleno 2021, México lo habitan 52.4 millones
de pobres de los cuales 9.3 millones viven en
pobreza extrema; es decir, padecen hambre y
tienen dificultad para poder alimentarse.

Estos decretos no deben pasar inadvertidos.
Sin maíz, no hay país.
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Reclaman
falta de
apoyo
CAMPESINOS y
agrícolas protesta
ron con toneladas
de maíz en oficinas
de la Secretaría de
Bienestar, por el
poco respaldo al
sector, en diciembre
pasado.
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Enfrenta mañanera
aAMLOeINE

La transmisión de las mañaneras,

que deberán ser suspendidas
a parir del 4 de abril durante las

próximas campañas electorales, provo
có una airada reacción del Presidente

Andrés Manuel López Obrador, al res
ponder que el INE "quiere silenciar al
Gobierno" durante ese proceso, y acu
só a Lorenzo Córdova de "intolerante" y
de "haber avalado fraudes electorales",
con lo que reanudó las andanadas con
tra ese organismo y su titular en su in
tento de descalificarlo anticipadamen
te de cara a la contienda del 6 de junio.

De inmediato, Córdova le aclaró que de acuerdo
a lo que establece la Constitución, durante las cam
pañas deberá suspenderse toda propaganda electo
ral, como la que constituiría transmitir íntegras las
conferencias en Palacio Nacional, medida que no es
nueva ya que fue aplicada en las contiendas electo
rales de 2019 y 2020, que fue acatada por las autori
dades y los medios de comunicación y que aseguró
que el INE vigilará que así sea en la elección de casi
21 mil cargos.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Con todo y el arropamiento que ha recibido ante la
cancelación de media docena de líneas del Metro tras

el incendio en el Centro de Control, el sábado pasado,
tres de las cuales tardarán meses en reanudar su ser
vicio, arrecian las críticas contra la directora del Metro,
Florencia Serranía, por el abandono en que está ese
vital servicio para millones de usuarios y que atribuye
a herencias de anteriores adminis traciones y a recortes
y negativas presupuéstales.
Si bien ayer se logró que tres de las líneas afecta
das lograran reanudar sus corridas, persistieron in
suficiencia y caos que, como desde el fin de semana,
afectaron a un numeroso grupo de personas que se
vio impedida de transportarse, no obstante que uni
dades de transporte público y unidades del gobierno
capitalino y camionetas de la Secretaría de Seguridad
volvieron a prestar auxilio vehicular.
Guanajuato, el estado gobernado por el panista
Diego Sinhue Rodríguez, sigue siendo el que mayor
violencia registra en el país por las casi diarias masacres
que se cometen en sus municipios, algunos de ellos en
enfrentamientos entre integrantes de los cárteles que
operan en ellos y que son disputados ferozmente o con
ejecuciones como la del diputado local Juan Antonio
Acosta Cano.

Militante de Acción Nacional, el legislador era
precandidato a presidente municipal de Juventino
Rosas, el municipio cuna del Cártel de Santa Rosa de
Lima que lideraba José Antonio Yépez Ortiz, El Marro,
preso actualmente en El Altiplano, que durante varios
años enfrentara a otros grupos criminales, entre ellos
el Jalisco Nueva Generación, que en los últimos dos
años han costado la vidaa varias miles de personas, sin
que haya autoridad, estatal ni federal, que acabe con
tantos baños de sangre.
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En defensa del Inai y de los
organismos autónomos
En días recientes se dio a conocer

la intención del Presidente de la

República de eliminar el Institu
to Nacional de Transparencia, Acceso
a la Información y Protección de Datos
Personales (Inai), el Instituto Federal de
Telecomunicaciones (IFT), la Comisión
Federal de Competencia Económica
(Cofece) y la Comisión Reguladora de
Energía (CRE), todos ellos organismos
constitucionales autónomos (OCA).
Ciertamente, su propuesta de eliminar
a los OCA no es nueva: es, al menos, una
oferta de campaña.

Hay que recordar que ya antes se aniquiló al organis
mo autónomo que se encargaba de evaluar la calidad de
la educación (el INEE), por lo que a la ocurrencia pre
sidencial de los últimos días se le debe abordar con la

mayor relevancia.
Una de las características del peculiar proceso de

transición y consolidación a la democracia en México
fue el haber arrebatado funciones de Estado al Poder

Ejecutivo. A la tradicional división republicana de po
deres se fueron sumando equilibrios y contrapesos para
limitar a un presidente con otrora enormes facultades
e incentivos, para actuar arbitrariamente y con escasas
restricciones. Se puede decir que una decena de OCA ya
era un exceso, y que ese modelo no tendría por qué que
dar petrificado para futuras generaciones; sin duda, pero

ésa es otra discusión, que no debe darse en una era en la
que el Presidente en funciones es tan reacio a compartir
el poder, al equilibrio y a la rendición de cuentas, y tan
proclive a la destrucción institucional, las pulsiones au
toritarias y las regresiones democráticas.

El caso del Inai es particularmente grave. A lo largo de
su joven vida institucional y las sucesivas reformas que
lo han robustecido, se ha convertido en una institución
central del Estado mexicano. No es casual que, junto con
los derechos políticoelectorales, el acceso a la informa
ción pública tenga tribunales especiales para garantizar
su cumplimiento. Tan elemental como conocer cifras y
datos que permitan documentar tramas de corrupción.
Hay que centrarse específicamente en la información de
las dependencias del Ejecutivo federal y apenas en un
puñado de énfasis para entender el tamaño de regresión
frente a la que estamos: considérese el gasto por adjudi
cación directa de este Gobierno, por montos, porcentajes
de contratos o cualquier otro parámetro que se quiera; o
sobre el comportamiento de la extinta Oficina de la Pre
sidencia. ¿Es gratuito que durante esta administración se
interpusieran cifras récord de recursos de revisión, dada
la incompetencia para responder o la inexistencia de in
formación solicitada por la ciudadanía?

El acceso a la información pública es un derecho me
dular en todas las democracias, al que mucho se le ha
invertido en México. ¿Cómo puede ser seria la alternati
va de "dejar al gato al cuidado de las sardinas" (o sea, a la
cuestionada Función Pública)? Convocar a conferencias
de prensa todas las mañanas para hacer principalmente
difusión y propaganda de "logros" de Gobierno no es, en
modo alguno, una política de transparencia y rendición
de cuentas. Y claro, así como ahora se pide la destmcción
del Inai o del IFT, lo siguiente será ir por las joyas de la
corona entre los OCA del Estado mexicano: el Banxico, lo
que queda de la CNDH, y, por supuesto, el INE. A temblar
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El fin del gobierno de Donald
Trump se acerca, pero se acerca
peligrosamente, en medio de un

posible segundo ¡mpeachment que po
dría colocarlo fuera de la clase política
estadounidense. Trump siempre culti
vó la imagen del outsider y amagó con
agendas antisistema. Su mayor apro
ximación a una práctica plenamente
alternativa tuvo lugar el 6 de enero,
cuando instó a grupos de su base más
extremista a tomar el Capitolio.

No habría que olvidar, sin embargo, que la incorrec
ción política de Trump abreva de una tradición con
servadora y racista estadounidense "reaccionaria" le
llama Corey Robin, profesor de Brooklyn College que
se remonta al siglo XVIII. Mucho de ese radicalismo
autoritario de derecha ascendió con George W. Bush
y sus restricciones a libertades públicas, como parte
de la "guerra contra el terror", el movimiento del Tea
Party y la hostilidad wasp contra la administración de
Barack Qbama.

En América Latina hemos podido advertir la con
tinuidad que Trump dio a algunas políticas tradicio
nales de Washington. Aunque en su campaña rechazó
los acuerdos de libre comercio y convirtió a México en
blanco de sus ataques racistas, su administración in
trodujo un nuevo protocolo para la interdependencia

económica entre Estados Unidos y su vecino. De este
lado, Trump encontró un liderazgo, como el que enca
beza Andrés Manuel López Obrador, dispuesto a avan
zar en ese nuevo protocolo y a acomodar su política
migratoria al giro nativista o xenófobo de Washington.

Durante la campaña de 2016 y todavía entre 2017 y
2018, la izquierda bolivariana miró con expectativas el
gobierno de Trump. Raúl Castro fue el primer manda
tario latinoamericano en felicitarlo en 2016 y en 2017,
su jefe de campaña, Paul Manafort, viajó a la isla y se
entrevistó con Alejandro Castro, hijo del general y pre
sidente cubano. Por aquellos años eran constantes los
llamados de Nicolás Maduro a dialogar con Trump y no
pocos ideólogos de esa izquierda, alentados por el res
paldo de Vladimir Putin y las negociaciones con Kim
Jongun, sostuvieron que el aislacionismo trumpista
era beneficioso para la lucha contra el neoliberalismo.

Es a partir de 2019, cuando Trump intensifica las
sanciones contra Venezuela y Cuba, y respalda abierta
mente el golpe de Estado en Bolivia, que el trumpismo
comienza a ser ubicado centralmente como un peligro
mayor por la izquierda bolivariana. Fue también en
2019 que Trump mostró más claramente sus simpatías
por Jair Bolsonaro, quien llegó a la presidencia a prin
cipios del año. Bolsonaro viajó a Washington en 2020,
lo mismo que el colombiano Iván Duque y el mexicano
López Obrador.

Los cuatro años de este caótico y terrible gobierno
pudieran ser narrados y analizados como una lenta
adopción, por parte de Trump y el trumpismo, de la
línea conservadora tradicional de relación con Améri

ca Latina. Una línea que recupera lo peor del antico
munismo de la Guerra Fría y del intervencionismo de
la "guerra contra el terror".
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El lío está cantado

T?\ INE está aplicando la ley al informar
J—ique se deben acotar las mañaneras
desde el 4 de abril fecha en que se inician
las campañas. No es una decisión que to
me por sí solo el instituto es un mandato
legal; el INE no "censura" como se quiere
hacer ver.

El artículo 134 de la Constitución establece que: "Durante
el tiempo que comprendan las campañas electorales federales
y locales y hasta la conclusión de la respectiva jornada comi
cial deberá suspenderse la difusión en los medios de comu
nicación social de toda propaganda gubernamental tanto de
los poderes federales como de las entidades federativas, así
como de los municipios de la Ciudad de México y cualquier
otro ente público. Las únicas excepciones de lo anterior serán
las campañas de información de las autoridades electorales,
relativas a servicios educativos y de salud, o las necesarias
para la protección civil en casos de emergencia".

El presidente del INE, Lorenzo Córdova, precisó ayer que
no se ha sostenido que el Gobierno deba renunciar a su dere
cho a informar y que los medios de comunicación tienen la
obligación de comunicar lo que se dice en las mañaneras, pero
en el tiempo electoral no se deben difundir de manera íntegra;
"nadie ha propuesto suspenderlas o cancelarlas".

NO HAY BUENOS

augurios porque Mo
rena sin el Presidente

puede sufrir más de
alguna derrota. El

tabasqueño lo sabe,
y por su instinto

y por lo que se juega,
estirará la liga hasta

donde pueda.
El lío está cantado

y ya está entre
nosotros
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El Presidente ante esto quiere hacer una consulta sobre un
mandato constitucional. Ayer convocó al "pueblo" para que
determine si está de acuerdo en que la autoridad "lo silencie"
en los próximos meses electorales.

Como en otros asuntos, López Obrador quiere a través de
consultas decidir sobre temas que están establecidos en las
leyes. El riesgo de utilizar este tipo de estrategias es que quizá
a él le resuelva un problema, pero lleva al país a un conjunto
de contradicciones, en donde el Estado de derecho va pasan
do paulatinamente a segundo plano.

En la paradoja, el sentido de estas determinaciones cons
titucionales tiene que ver con momentos y procesos que el
tabasqueño vivió y padeció. Si bien su expresión "cállate,
chachalaca" estuvo fuera de lugar, no se soslaya que era una
crítica a la forma en la que el presidente en turno, Vicente Fox,
se metía en temas de toda índole, incluyendo los electorales.

El Legislativo y la afanosa sociedad civil se movilizaron
para darle un giro al estado de las cosas. Se buscó dejar la can
cha libre para los procesos electorales haciendo a un lado las
manifestaciones políticas de los gobernantes, las cuales, en
un buen número de casos, juegan un papel estratégico.

La presencia, fuerza y popularidad de López Obrador sin
duda tiene un enorme peso en la sociedad, y ni qué decir entre
sus furibundos seguidores.

Se buscaba con convicción tener piso parejo para que los
procesos fueran equitativos, las leyes ayudan un poco o nada.
El consenso por el cambio fue general, las elecciones tenían
que desarrollarse bajo condiciones distintas atándole las
manos a los gobernantes; en buena medida en estas reformas
tuvo que ver directa e indirectamente López Obrador.

No se puede olvidar que al tabasqueño se le fustigó, señaló
e incluso se intentó meterlo a la cárcel, bajo los designios del
poder presidencial. En las elecciones del 2006 la mano de Fox
y su entorno estuvieron presentes e influyentes.

Recordemos que el TEPJF se declaró incompetente para
castigar a Vicente Fox reconociendo que había pruebas evi
dentes de su participación en el proceso electoral en más de
un sentido.

No hay buenos augurios porque Morena sin el Presidente
puede sufrir más de alguna derrota. El tabasqueño lo sabe, y
por su instinto y por lo que se juega, estirará la liga hasta
donde pueda.

El lío está cantado y ya está entre nosotros.

• RESQUICIOS
Que conste. El 28 de mayo del 2019 el Presidente dijo que
"mientras está el periodo (electoral)... no hay ningún proble
ma en que se suspendan (las mañaneras)...se puede informar
de otra manera... Le tengo mucha confianza al pueblo, a la
gente... está muy informada, mejor que nosotros".
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Que por segunda vez en el
arranque de año y con el semáforo
en rojo, la Comisión Permanente del
Congreso de laUnión sesionará este
miércoles en modalidad telemática

ante las restricciones sanitarias pa
ra concentrar a sus 37 integrantes,
más asesores y personal del órgano
legislativo, en el Palacio de San Lá
zaro. Los presidentes de las juntas
de Coordinación Política del Sena
do, Ricardo Monreal, y de la Cá
mara de Diputados, Ignacio Mier,
confirmaron la semana pasada la
suspensión del periodo extraordi
nario previsto para este mes y, como
van las cosas, los líderes no descar
tan continuar con sesiones ordina

rias a distancia o semipresenciales a
partir del 1 de febrero.

Que mediante una carta, el pre
sidente de la Comisión del Trabajo
del Senado, el morenista Napoleón
Gómez Urrutia, manifestó su soli
daridad con los miembros del sin

dicato británico Unite, el más gran
de de Reino Unido, ante la amenaza
del cierre de la planta de Rolls Royce
Company, lo que amenaza con el
despido de cientos de empleados. En
la misiva enviada a Warren East,
expresó su indignación por la forma
en que la firma manejó la situación
e hizo un llamado a que reconsidere.

Que en Morena capitalino hay
inconformidad con la forma en que
su presidente, Héctor García Nie
to, está definiendo las candidaturas,
operando en lo oscurito y a espal
das de la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum. Una de las postulacio
nes que más ruido generó fue la de
Dolores Padierna, quien anunció
su interés por contender para volver
a la alcaldía Cuauhtémoc y la pre
gunta es a quién le va a responder la
aún diputada federal, si ella solo jue
ga para sí misma y para su marido,
Rene Rejarano. >«i
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¿La oposición, mañanera
dependiente de clóset?
Un esfuerzo notable y plausible el que está ha

ciendo la Nueva Vieja Banda TimbirINE para
impedir queladictaduradelaCuartaTransfor
meichonacabe de convertiraMéxicoen Corea
del Norte. La impecable narrativa de Lorenzo

1 ii tímkii Córdo va sería más creíble sino cantifleara tanto, pe
ro es muy disfrutable el argumento donde sostiene que no es
que esté en contra de lalibertad de expresión ni nada de eso,

solo que para él las Mañaneras serían claramente unaforma
de propaganda malvadayrojilla que romperíalos equilibrios
que éltantohadefendido, casialnivelde Luis Carlos Ugalde, al
que podemos recordar porpelículascomo"Haigasido como
haiga sido" y "Mi chachalaca es de esas" en el 2006. Un ser de
luz que reconoció que sí llegó adetectarun
buen tambache de desequilibrios que con
tribuyeron al triunfo calderónico, pero no
se puede hablar de un fraude, claro que no.
Aunque Fox presuma que sí metió las ma
notas enlas elecciones, pero nomás tantito.
Ante la presión, Córdova tuvo que

echarse un poquito de reversa, mami, y
trató de matizar, temblorina de por me
dio. Espero que sea más claridoso cuando
trate de impedir la vacunación contra el coronavirus can
tando "Detenedlaya, que es una ladrona", alegando que es
un ejercicio puramente electorero. No vaya aser que el chip
incluido en ese medicamento persuada a la mexicaniza a
votar por Morena, en vez de hacerlo por el Sixpor México,
compuesto por pura gente bonita, blanca y anticomunista.

Lo malo es que nadie le ha explicado a Lorenzo que su
reactiva iniciativa afectaría sobre todo a la oposición que,
digan lo que digan, es mañaneradependiente de closet.
¿Qué van ahacer sin ese combustible matutino que nutre
e impulsa su résistance? Y los bots, ¿acaso nadie piensa en

los bots? Ahí van a estar muertos de
aburrimiento, multiplicando los me
lifluos mensajes de Markitititititito
Cortés. Los opositores son reacciona
rios porque reaccionan alo que decla
ra, diga, piense, haga o deje de hacer
AMLO, su acérrimo enemigo. ¿Cómo
lo van a incordiar si el INE lo calla o

mutila sus mensajes?
Esto solo se puede comparar con la

congruencia de Cliertoriviksikinski, el buena ondita pro
fesional, que al principio de la pandemia exigía el cierre
total de país, y ahora en campaña aboga por la apertura de
restaurantes a ver si le caen tres votos. Esto seguro se lo
enseñó Mancera, quien dejara al Metro y a la Ciudad de
México rechinando de limpio. Chale. ¡^—i

Son grupos de
reaccionarios

porque reaccionan
a lo que diga, haga o
1:1 I A MI O
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iudad en irones
En el fatídico 2020y el inicio nefando de 2021, la Ciudad de México atraviesa la

tormenta de una pandemia cuyos contagios han llegado a números de locura, 16 mil
en un día, y más de mil muertos diarios; los familiares de los enfermos, desesperados

Gil recuerda momentos difí

ciles en la Ciudad de México,
pero ninguno como éste. Su
memoria repasa desastres
mayores como la explosión

en San Juanico, pequeña Pompeya de la
ineptitud; desde luego el terremoto de
1985, un sismo que cambió para siempre
la traza de la ciudad; la terrible inseguri
dad de los años noventa en días de asaltos,
robos, secuestros exprés; incluso Gilga re
cuerda el terremoto del año 2017 e inclu

so el día en que desfilarían por los cielos
ovnis que mostrarían su poder amistoso.
Gilga menciona apenas algunos momen
tos catastróficos.
En el fatídico 2020 y el inicio nefando

del 2021, la Ciudad de México atraviesa la
tormenta de una pandemia cuyos conta
gios han llegado a números de locura, 16
mil en un día, y más de mil muertos diarios;
los familiares de los enfermos buscan ca

mas con desesperación, se desbarrancan
por un tanque de oxígeno.

Metro en llamas
ElcerebrodelMetroestallóenniilpedazosy
destruyó el principal medio de transporte de
lapoblación de la ciudad. Elúltimo Presiden
te que visitó ese lugar fue DíazOrdaz. La vio
lencia en nuestras calles se ha convertido en

una pesadilla, los cárteles de la droga domi
nan vastas zonas de este territorio y cobran
derecho de piso, extorsionan, secuestran, se
dedican a la compraventa de mujeres. Un
desastre. Esa es la verdad. ¿Usted que cree?
¿Le preguntamos a los amigos del Amigo
mayor? Fis, Helguera, Hernández y Pedro
Miguel, ¿cómo laven? Muy dura ¿cierto?
Ustedes sigan comiendo tamalitos en Pala
cio Nacional mientras se derrumba la ciu

dad. Es que de veras.
Una nota de Cinthya Stettin en MILE

NIO Digital informa que "las líneas 4,5 y
6 del Metro de la Ciudad de México rea
nudaron su servicio hoy alas 05:00 horas,
luego de haberse suspendido tras el in

Hablamos de gobiernos
de izquierda, porque esta
urbe es un bastión de

la izquierda

cendio ocurrido el 9 de enero en el Puesto

Central de Control (PCC) número uno de
Delicias 67, colonia Centro".
Más jirones. El servicio se restable

ció tras una serie de operaciones (ones
ones) para garantizar la seguridad de los
usuarios. De acuerdo con la STC, los tre
nes tardan en llegar al andén entre siete
y nueve minutos; sin embargo, los usua
rios aseguraron que tardan hasta 40 mi
nutos y van llenos.
Algunos pasajeros señalaron que temen

contagiarse de covid19, por el tiempo de
espera enlos andenes, lo cual puede provo
car aglomeraciones. La Secretaría de Mo
vilidad informó que continuarán funcio
nando los sistemas de apoyos emergentes.
Ayer la directora del Sistema de Trans

porte Colectivo (STC), Florencia Serranía,
presentó el avance para el restablecimien
to sólo de estas tres líneas; sin embargo,
aún queda por determinar cuándo se rea
nudará el servicio en las líneas 1,2 y 3, que
también resultaron afectadas. ¿Es esto un
desastre o no?
Gamés propone carretas j aladas por bu

rros subterráneos. ¿Está mal? Se ha com
probado que las carretas son un medio de
trasporte extraordinario y no necesitan de
grandes cerebros computarizados que, la
verdad, son muy caros. Gilga les recuerda
que vivimos la austeridad republicana. ¿Se
imaginan lo que nos vamos a ahorrar? Di
nerales, el gobierno no puede salirle tan ca
ro al pueblo. ¿Estamos? Eso sí, ahí van sen
tadotes, parados, sin mortificación alguna.
¿No es un poco demasiado? Ahí van, a gran
velocidad, no hay derecho.

Sin tres líneas
Insistamos. La jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, junto con la directora del Me
tro, anunciaron que los trabajos de rehabi
litación para reanudar la operación de las
líneas 4,5 y 6 tomarían 48 horas a partir de
su inicio, mientras que en el caso de las lí
neas 1,2 y 3 dependerá de la evaluación que
se realice por lo que no hay fecha para rea
nudar operaciones. Como lo oyó usted, no
hay fecha para reanudar operaciones en
las líneas 1,2 y 3. La ciudad en jirones: por
cierto, hablamos de gobiernos de izquier
da, porque esta ciudad es un bastión de la
izquierda, o de esa izquierda que empezó
con Cuauhtémoc Cárdenas y se prolonga
hasta el gobierno de Sheinbaum.
Todo es muy raro, caracho. Como diría

Ernesto Sabato: "Dios es un pobre diablo<,
con un problema demasiado complicado
para sus fuerzas. Lucha con la materia co
mo un artista con su obra. Algunas veces,
en algún momento logra ser Goya, pero ge
neralmente es un desastré'.
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La trampa de la Ley
de la Corona

De lo que tratan algunos es de some
ter a la Monarquía a un debate par
lamentario, primero, nacional des

pués. Las encuestas más solventes de 2020 reducen
al 0,1% o al 0,3% la preocupación de las españolas y
los españoles por el tema Monarquía o República.
Pero comunistas, secesionistas y agrupaciones de
extrema izquierda no aceptan que la Monarquía
parlamentaria sea una plataforma sobre la que se
resuelven los problemas de España y pretenden
convertir a la Corona en un problema más, cuando
lo que ahora atosiga a los españoles es el paro, la cri
sis económicay los partidos políticos, demasiadas
veces más preocupados por el interés partidista que
por el interés general.
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Los diminutos sectores hostiles a la Monarquía
han desbocado una campaña atroz contra el Rey pa
dre, basada sustancialmente en las declaraciones
que una aventurera despechaday hetaira ha acor

dado con un policía corrupto y
encarcelado. El daño que ha he
cho esa campaña ha sido relati
vo, porque Felipe VI conserva su
popularidad y la Monarquía no
forma parte de las preocupacio
nes de la ciudadanía.
Conforme al artículo 168 de la

Constitución, para modificarlo
establecido en ella sobre la Mo

narquía, se exigen los dos tercios del Congreso y los
dos tercios del Senado, y a continuación la convocato
ria inmediata de elecciones generales. Celebradas es
tas, se necesitarían otra vez los dos tercios del nuevo
Congresoy los dos tercios del nuevo Senadoy, caso de
conseguirse, se celebraría un referéndum nacional.
No, no se trata de escalar el himalaya de la Cons

titución. Se trata de debilitar ala Monarquía, some
tiéndola a la polémica nacional, lo que la despoj aria
de autoridad para ejercer el arbitraje y la modera
ción entre instituciones, que es lo que el pueblo es
pañol le encomendó en la Carta Magna.
Tal vez no sería mala idea que algunos líderes po

líticos propongan a los animadores de la campaña
el referéndum real con esta pregunta: ¿Qué prefiere
usted: la Monarquía de Felipe VI o la República ve
nezolana de Maduro? ¿Qué prefiere: la Monarquía
danesa o la República castrista? El pueblo español
ha sabido alinear constitucionalmente a su Monar

quía junto a las monarquías democráticas que fi
guran entre los países políticamente más libres del
mundo y socialmente más justos: Dinamarca, Sue
cia, Noruega, Australia, Japón, Bélgica, Holanda,
Luxemburgo, Canadá, Inglaterra...

LUIS MARIAANSON, DE LA REAL ACADEMIA ESPAÑOLA.

"la descomposición de todo gobierno comienzaporla decadencia de los principios sobre los cwEáesj^jumdaérf*
Montesquieu
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Los trabajos
y los días en 2021

Qué días los nuestros; los que reciénhan pasado
ylos que estánporvenir; terriblesy extraordi
narios. Qué trabaj os tan complej os y monu

mentales los que nos esperan este año que comienza El mun
do, tal como lo conocíamos, cayó hecho pedazos por mi virus.
¿Sobre québases habremos de intentar reconstruirlo?
¿Cómo queremos que la vida retome su curso?
En 2020 sucedió lo inimaginable. Nos toca ahora, en

2021, intentarlo imposible.
Comencemos por lo primero, que es la preservación de

la vida.

Unejércitode más de 120 milefectivoshade organizarse
de inmediato, desplegarse alo laigoyanchodelpaísyllevar
a cabo, con la máxima celeridad y eficiencia la campaña de
vacunación más masivay compleja de nuestra historia
No se trata solo de sentarse esperar a que le toque auno

el turno. Un trabajo de esta naturaleza no es solamente res
ponsabilidad del gobierno; implica, necesariamente, la mo
vilización de todala sociedad.
Atrás han de quedar —vayaparadoj a que esto suceda en

un año electoral— los intereses partidariosy de grupo.
La preservación de la vida es la prioridady no debe ser

para nadie bandera política Suicida es aquel que cifra sus
esperanzas de recuperar el poder —o de avanzar posicio
nes—en el fracaso de esta campaña.
Que las vacunas se apliquen lo más pronto posible ala
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mayor cantidad de personas
implica más que un formida
ble esfuerzo logístico. Hace
falta—yconurgencia— unes
fuerzo colectivo de conciencia

y organización. Hace falta que
millones de personas asuman
la defensa de los principios de
equidad yj usticia, y se garanti
ce así que sean los más vulne
rables los que primero la reciban.
Y como con la salud se vino abaj o la economía, el segun

do trabaj o que es la reconstrucción de ésta, y ese trabajo
tambiénde equidady de justiciase trata

La pandemia, como la guerra, se cebó en aquellos alos que
durante 36 años de neoliberalismo se les dio la espalda Son los
más pobres los que han sufrido más los efectos combinados de
lapandemiaydelacrisis,yesaellosaquienes espreciso apoyar.
Eso hahecho ya—de manera consistente— el gobierno

de Andrés Manuel López Obrador.
Falta que fuerzas opositoras y sectores privilegiados

de la sociedad cobren conciencia de que los programas de
bienestar —que a muchos hogares han salvado del hambre
yla desesperación en estos tiempos— no son "limosna", ni
"practicaclientelar". Lo de "por elbien de todos, primero
lospobres"noes populismo; esjusticiasociaL
Ysilos dos primeros trabajos sonpreservar la vidayga

rantizar elbienestar de las mayorías empobrecidas, el ter
cero, para que la vida tenga sentidoy porque es el fruto más
preciado de lajusticia, es el de construir lapaz.

Compite la violencia criminal con el virus en eso de segar
vidas. Las guerras de exterminio contra el crimen organizado
—como la impuestapor Felipe Calderón a México—, cuando
se aproximan sufin se recrudecen; la violencia se sale de a ma
dre. Sobre todo, cuando lalibraron dos enemigos que, como el
viej o régimeny el narco, eran dos caras de una mismamoneda
Vivimos los coletazos sangrientos de ese conflicto que

duró casi 12 años. Anarcosy corruptos lapaz no les convie
ne. Que se combátanlas causas estructurales de laviolen
ciayse erradiquen la corrupción yla impunidad, menos.
Es este, sin embargo, el único camino posible y hemos de
recorrerlojuntos, porque lapaz, además de ser fruto de la
justicia es, forzosamente, una construcción colectiva

Atrás han de quedar
—vaya paradoja en
año electoral los
intereses partidarios
y de grupo
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INAI: signo ominoso
A hora que se ha diseccionado el funciona

miento de los gobiernos populistas, re
saltan dos de sus elementos centrales: la

polarización política y la construcción de una rea
lidad alterna, existente únicamente en el discurso
y la mente del líder y sus seguidores: la posverdad.
Ambos fenómenos debilitan y pueden destruir la
democracia. Grave.

La democracia es el mejor mecanismo político
para lidiar con las diferencias y los intereses contra
puestos, pues supone la tolerancia, el respeto a los
derechos de todos, el diálogo incluyente y el apego a
la ley como métodos para procesar los conflictos. De
esta manera, las diferencias y la pluralidad terminan
aportando mayor riqueza de puntos de vista y, por
tanto, de mejores soluciones. La polarización mani
quea, que divide a la sociedad en buenos y malos, se
monta sobre la intolerancia, cancela el diálogo y poco
apoco va negando los derechos de la otra parte, la cual
no es escuchada al ser considerada como enemiga. La
polarización excluye y empobrece la política.
La posverdad es aún más dañina, ya que supone el

divorcio entre democracia y verdad, entre política y
razón. El discurso político no tiene como referente la
realidad, sino los prejuicios, los dogmas y para impo
ner la visión maniquea de la sociedad inventa malda
des y conspiraciones para achacárselas a los enemi
gos. Fue una conspiración la que hizo posible el fraude
a Trump. Había que impedir el robo electoral que esos
malvados cometieron y, por tanto, tomaron por asal

to el Capitolio. Por esa razón,
Thimothy Snyder escribió en
The New York Times que la
posverdad es prefascismo.
Construir una realidad ab

surdayburda, abase de men
tiras y negaciones de la reali
dad, cancela cualquier posi
bilidad de diálogo. La verdad

desaparece; la razón no tie
ne cabida en el debate político; la evaluación cientí
fica de los programas de gobierno no tiene nada que
aportar, pues la posverdad (léase cualquier patraña
que se les ocurra, como por ejemplo que la honesti
dad y los escapularios ayudan a evitar el coronavirus,
que López Gatell es el mejor funcionario del mundo
o que todo lo hecho en el periodo neoliberal fue pura
corrupción) es el único fundamento de las decisiones
y las políticas públicas.
¿Cómo entablar un diálogo con el presidente Ló

pez Obrador y sus colaboradores, cómoy para qué ha
cer propuestas de políticas públicas si no hay referen
tes para definir lo que es mejor para México? ¿Qué ca
so tiene debatir si los argumentos son despreciados
porvenir de neoliberales resentidos o son eliminados
no con razones sino con "otros datos", con prejuicios
o mentiras descaradas, es decir, con pura posverdad?
Alos continuos y sistemáticos ataques y descali

ficaciones de los medios y periodistas críticos, la se
mana pasada se sumó un nuevo signo ominoso para
que los ciudadanos nos quedemos a obscuras y pre
valezca su posverdad: hay que desaparecer el INAI
porque cuesta mucho y solo ha sido tapadera de la co
rrupción; dos frases más de su posverdad, igual que
la transparencia de este gobierno. La única informa
ción a la que tendremos acceso los ciudadanos es la
que el presidente quiera graciosamente concedernos,
como si no fuera un derecho constitucional. Si a es

to se suma la decisión del presidente López Obrador
de no condenar el intento golpista de Trump y sus
seguidores, la preocupación por el futuro de nuestra
democracia debiera adquirir otras dimensiones,

La única información
a la que tendremos
acceso es la que el
presidente quiera

concedernos
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Tiempo de héroes

Para evitarnos un disgusto, más vale re
conocer que la batalla por el derecho a
la información estaba perdida desde

antes de empezar (y eso, si llega a ser una batalla),
porque a ningún político le gusta —no les gusta tam
poco a los particulares, cuando se trata de su infor
mación. Sin duda, habrá críticas, algunas muy áspe
ras, quejas, denuncias, desplegados para lamentar la
desaparición del INAI, todo con muy buenas razo
nes, pero no servirá de nada, nada de eso tendrá eco
fuera de las páginas de algunos periódicos, durante
unos días. El Movimiento de Regeneración Nacio
nal no va a responder. Mejor dicho, ha respondido
ya, y la respuesta es una mentira llana, flagrante, sin
dobleces, una mentira orgullosa, desafiante: quere
mos la verdadera transparencia.
El problema es que la transparencia corresponde

alos valores de otro tiempo. La transparencia, como
la división de poderes, el debido proceso, el respeto
de los procedimientos, el orden institucional, son
los valores de lo que hoy se llama despectivamen
te "el régimen de la transición". Y la regeneración
nacional consiste precisamente en rechazar esos
valores e imponer la verdadera transparencia, co
mo se ha impuesto el verdadero Estado de Derecho
mediante la Guardia Nacional, como se impondrá
en su momento la verdadera democracia. No es un
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sarcasmo: es así, literalmente.
La semana pasada, la Co

misión Federal de Electrici

dad tuvo que aceptar que el
documento con el que había
explicado el apagón de fin de
año era falso. El episodio de
be reconocerse como un mo
mento fundacional, e incor
porarse al calendario cívico
del nuevo régimen. La decla

La regeneración
consiste en garantizar
que en el gobierno
no haya burócratas,
sino héroes

ración se festejó como un acontecimiento, y la pren
sa reproduj o obedientemente el boletín: "Es bueno
reconocer un error", "AMLO reconoce a CFE por
admitir error", "Bueno reconocer que se cometió
un error", y así el resto. Y el director dij o lo suyo, en
limpia prosa priista: "Vamos a buscar que ese tema
del oficio se resuelvay se averigüe". Vamos abuscar.
El tema estuvo bien escogido. Nadie necesita que le
expliquen que la falsificación de un documento pú
blico no es un error, sino un delito —y un delito gra
ve. Por eso el caso sirve para poner un estándar, para
anunciar el nivel en que quiere situarse el gobierno,
y evitar que nadie se llame a engaño.
El criterio puede emplearse para casi cualquier

cosa. Los regeneracionistas pueden cometer erro
res: una violación, la simulación de un concurso,
recibir dinero negro, desviar recursos. En todo
caso, lo que corresponde es aplaudir cuando se
anuncia que se va abuscar que se averigüe. En eso
consiste la verdadera transparencia. Y los votos
van a sancionarla.

En lo único que está claro, la regeneración im
plica un ambicioso programa de desinstituciona
lización (el INAI es sólo un capítulo). No es difícil
de entender. Las instituciones son a fin de cuentas

un sustituto de la virtud: se crean por si acaso, para
cuando falte la abnegación, que al menos haya re
glas. Y por eso mismo ponen límites a la iniciativa
personal. Las instituciones precisamente impiden
el heroísmo, y la regeneración consiste en garanti
zar que de aquí en adelante en el gobierno no haya
burócratas, sino héroes.
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Choque con el INE:
ganará AMIA)

El secreto delpoder es no usarlo por el
simple hecho de tenerlo.

Florestán

Í7
^¦4 ra predecible la reacción del pre
Hl j sidente López Obrador a la decla

ración del titular del INE, Lorenzo
Córdova, sobre la limitación constitucional para
transmitir en vivo la totalidad de las mañaneras.

Esto a pesar de que el 29 de mayo de 2019 de
claró que estaba de acuerdo en no difundirlas en
los cinco estados donde habría elecciones en ju
nio de aquel año: Baja California, gobernador,
Congreso local y presidentes municipales; Quin
tana Roo y Tamaulipas, diputados, y Aguasca
lientesyDurango. alcaldes.
Pero ayer ya no, y de cara a las elecciones del

6 de junio acusó a Córdova de censurarlo y que,
de insistir, irá a tribunales para defender lo que
calificó de su derecho a que se reproduzcan com
pletas y en vivo.
Después de acusar al presidente del INE de

hacerse de la vista gorda ante fraudes electora
les, afirmó: Como ya está de moda a nivel mun
dial la censura —dijo en referencia al caso Twit
ter, Facebooky Trump, que condenó—, ya nos
quieren limitar. ¡Cómo nos van a quitar el dere
cho de manifestación! ¡Cómo le quitan al pueblo
el derecho a la información!
Debo decir que la suspensión de transmisio

nes no es nuevo. Desde hace años presidentes y
gobernadores deben suspender discursos y ex
presiones públicas, lo que ahora López Obrador
rechaza alegando que está bajo ataque de los

medios de comunicación y que las mañaneras
son la única forma de garantizar al pueblo el ac
ceso a la información.
A esto, Córdova respondió que la ley habla de

no transmitir, no de prohibirlas mañaneras, alo
que el vocero Jesús Ramírez respondió que laley
tipifíca la propaganda gubernamental lo que, de
ser cierto, tipificar la propaganda gubernamen
tal, que no lo es, sería gravísimo, y cerró con lo que
será el hashtagde esta estrategia oficial: Digamos
no a la censura. Al final López Obrador saldrá ga
nando. Como en el desafuero.

RETALES

1. MAXIMOS. Ayer, México alcanzó el mayor
número de muertes por covid: mil 314 para llegar
a 135 mil 682; y otro pico en contagios, 14 mil 395
y sumar un millón 556 mil. La semana pasada el
promedio diario de fallecimientos fue de 944,39
por hora, uno cada 90 segundos;
2. RECONOCIMIENTO. Ayer les dije que era
inevitable una alusión de Donald Trump a Ló
pez Obrador en su último viaje a la frontera para
visitar un tramo de muro,ydijo: Quiero agrade
cer al gran presiden te de México por su amistad
y trabajo profesional en estarelación. Es un gran
caballero y amigo mío. No ha habido reacción al
elogio de un sujeto como Trump. A ver si en la
mañanera; y
3. COMPAÑIA. Sigo sin entender la presencia
de los siervos de la nación en las brigadas de va
cunación a cargo de las fuerzas armadas. Solo le
encuentro la explicación de lo que el Presidente
dij o ayer que no quería que sucediera conla cam
paña de vacunación: politiquería.

Nos vemos mañana, pero en privado
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¿Feliz y
próspero 2021?

ri
orno todos los años, este

V j inicio de año recibí este de
,M seo por todos lados. ¿Podrá

cumplirse para México?
Veamos: en lo próspero, la tendencia

que presenta el índice General de Acti
vidad Económica (IGAE) en su última
versión de octubre, en promedio indi
ca lentitud en la recuperación. Después
de haber caído más de 20 por ciento en
abril con respecto a abril del año pasa
do, el IGAE tuvo una recuperación de

casi la mitad de esa caída hasta j ulio y
después esta recuperación se ha "apla
nado". Algo similar ocurre con la Inver
sión Fija Bruta
Enfaticé la palabra "promedio", por

que el comportamiento sectorial ha si
do desigual donde podemos ver "luces"
de hacia dónde puede venir una recu
peración más fortalecida.
En el sector primario, el índice ya

superó al del año pasado en 7 por cien
to. ¿Puede significar esto una "vuelta
al campo"?
En el sector secun

dario, las manufac
turas ya en octubre
estaban totalmente

recuperadas, impul
sadas principalmente
por los rubros de ma
quinaria y equipo y aparatos eléctricos,
mientras que el que j ala hacia abaj o la
tendencia es principalmente el rubro
construcción, donde en su parte de ofi
cinas tal vez nunca se recupere dado el
fenómeno de home office.
En el sector terciario, el rubro de ho

telería y restaurantes no se ha recupe
rado ni siquiera en 50 por ciento con

respecto al del año pasado, y es posible
que al menos tarde mucho tiempo pa
ra recuperarse en su totalidad, si no es
que nunca, dado el cambio estructural
hacia el mencionado home office y co
mida a domicilio, que afectaría perma
nentemente el rubro de restaurantes.

Lo mismo, y por lo mismo, puede suce
derle al sector transporte.
En este canvas económico podría

mos, pues, dar brochazos en 2021 de
oportunidades de redireccionamiento
hacia el sector producción de alimen

tosyelmanufacture
ro, éste último impul
sado por la demanda
de importaciones de
Estados Unidos, for
talecida ésta por su
propio redirecciona

miento de importaciones de China ha
cia México.
Para muchos de nosotros, este pano

rama significará también un redirec
cionamiento de nuestros negocios y un
gran reto. Si definimos la felicidad co
mo la satisfacción de vencer nuestros

retos, les deseo pues, no necesariamen
te un próspero, pero sí feliz 2021.

Las manufacturas ya
en octubre estaban

totalmente recuperadas
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Vacunación
sin vacunas

Méxicohahechoun desas

tre con su pandemia La
ha dejado caer sobre su

población sin contrapeso alguno, ni en el
frente sanitario ni en el económico.
Cada semana la realidad desmiente

los cálculos gubernamentales sobre lo
que iba a ser esta pandemia.
Enabrilde 2020. el zar de lapandemia,

Hugo López Gatell, dij o que habría 8 mil
muertos. La cifra mayor de daños en que

podía pensar, agrego, una cifra "catastró
fica", era de 60 mil muertos. Esa cifra se
alcanzó en agosto de 2020.
Anteayer, lunes 11 de enero de 2021,

se reportó el número de muertos por
covid: 134 mil 368. Los cálculos del go
bierno han fallado hastaahorapor más
de 74 mil muertos.

Los expertos que estudian las cifras
de muertes excedentes sugieren una
mortalidad mucho mayor. Creen que
hay que multiplicar
por 2.5 las cifras ofi
dales de fallecidos por
covidparateneruna
medida real de núes

tra pérdida humana
por la pandemia
Según esta métrica, habrían muerto

por covid y por condiciones sanitarias
asociadas al covid más de335mil mexi
canos. Visto que no hay en el gobierno
ningún cambio serio de estrategia para
la contención de la pandemia, la única
solución que pueden esperar los mexi
canos es la vacunación masiva.
Empiezan a llegar noticias alenta

doras de disponibilidad de vacunas, y

se ha decretado ya el inicio del plan na
cional de vacunación.
Pero en esto, como en otras cosas del

gobierno, las palabras van por delante
de los hechos y los hechos honran poco
las palabras.
No hay en ningún lugar informa

ción clara, completa y confiable de
cuántas vacunas ha comprado el go
bierno, ni a quién, ni cuánto han cos
tado ni cuándo llegarán.

De cierto se sabe

que hasta hoy han en
trado a México poco
másde546milvacu
ñas de Pfizer, de las
cuales 440 mil llega
ron ayer. Son vacunas

de doble dosis, por lo cual estamos ha
blando en realidad de poco más de 250
mil vacunas.

El Presidente dijo ayer que en mar
zo estarán vacunados 15 millones de
adultos mayores. Imposible decir con
cuáles vacunas se logrará esta hazaña.
Para cumplir el dicho presidencial,

ayer le faltaban al país 14 millones 750
mil vacunas.

Los cálculos del

gobierno han fallado por
más de 74 mil muertos
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Mañaneras y campañas

Hace poco más de cinco años (282
2015), Andrés Manuel López Obra
dortuiteó: "LosdelIFEoINE, como

se llame, nos bajaron nuestro mensaje de radioy tele
visión, haciéndole caso aesafranquicia de la maña del
poder llamada Partido Verde Ecologista (...). Buscan,
con publicidad, engañar con el Verde, partido de los
hijos o nietos de políticos dinosaurios, por cierto,
más corruptos que sus antepasados".
La agrupación política referida es hoy parasitaria

uña y carne del partido en el poder, y en ese enton
ces AMLO apechugó la restricción.
Eso mismo hizo al suspender (2852019) las trans

misiones íntegras de sus conferencias para no influir
en la votación de las elecciones en Aguascalientes, Ba
ja California, Durango, Quintana Roo, Tamaulipas y
Puebla Razonó: "Estoy de acaerdoy no hace falta que
nos manden una notificación, que no se transmitan
las conferencias donde haya elecciones.
Sin embargo, el año pasado, ante la inminencia de

las elecciones del 18 de octubre en Hidalgo y Coahui
la, el chairízado Tribunal Electoral del Poder Judicial
avaló que el Presidente hicieralo que quisiera.
Para este año de comicios tumultuarios y com

plej os, AMLO se resiste a contenerse. Insiste en re
chazar las reglas constitucionales del juego.
Ayer, sin que nadie se lo preguntara, sacó eltemay

derrapó al equiparar su situación conla del desequili
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brado Trump: "Como ya está de
moda a nivel mundial la censura,
ya nos quieren silenciar...".
Una de las alcahuetas que se

hace pasar por "periodista" le
comentó: "Estamos viendo a un
árbitro electoral que ha tenido
un protagonismo que no había
mos visto en ningún otro pre
sidente del INE, que justo está

buscando que estas conferencias no se transmitan
por dos meses por considerarlas un ej ercicio de pro
moción del gobierno federal que podría inclinar la
balanza. Vemos que él ha inclinado la balanza.
AMLO fijó su posición: advirtió que recurrirá "a

las instancias judiciales" (el Tribunal Electoral que
se esmera por complacerlo) y aprovechó el tapete
"para convocar a los mexicanos a que opinen si está
bien que el INE nos silencie; si estábien que en Mé
xico, nuestro país, nopuedahablarelpresidente, no
pueda informar. Y que no se preocupe el director del
INE, no somos iguales..."
El aludido consejero presidente del INE, Lo

renzo Córdova, evitó engancharse y tuiteó: "Nadie
sugiere suspender o cancelar las conferencias del
presidente @lopezobrador. La ley establece que se
debe suspender su transmisión íntegra durante las
campañas electorales. El @INEMexico garantizará
la legalidad y equidad en 2021 conforme a sus atri
buciones constitucionales".

Frecuentemente confuso y contradictorio (ter
minar de vacunar a los mayores de 60 años ya lo re
corrió de marzo a abril), López Obrador hace todos
los días más propaganda que dar información con
fiable, y arrea contra quienes pretenden ganar la
mayoría en la Cámara Diputados.
Con el espejo de Tezcatlipoca en Washington,

bien por la mesura del calumniado consejero pre
sidente del INE..

A López Obrador
le queda el saco de
Fox cuando como

Presidente se metió
en las elecciones
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El traje y
el bosque

De cerca, nadie es normal.

En estos tiempos raros,
casi siempre por las no

ches pienso en lo que canta Caetano
Veloso. Todos pretendemos ser nor
males, aparentarlo hasta que alguien
se nos acércalo suficiente para apreciar
nuestra anormalidad.
Mientras escribo esto en una cabaña

en medio del bosque, veo a un tipo ves
tido con un traj e azul oscuro, camisola
blanca de seda recién lavada, zapatos

de piel y suelas antiderrape, calcetas de
lana, mancuernillas de oroy reloj suizo.
Trae un atuendo aspiracional del

normal, del que está adentro, del que
es moderno y del que hay muchos fac
símiles, pero su impecable normalidad
no tiene sentido enuna montaña nebli

nosa, fría y salvaj e como ésta
Se darán cuenta de que detesto a los

normales. Puede ser entonces que de
teste a casi todo el mundo; sin embargo,
si pudiera acercarme averíos —si me de
jaran hacerlo—, los entenderíay sentiría
afecto por ellos, ya que
como referí antes, ten
go el credo de que, de
cerca, nadie es normal.
Todos somos anor

males y nuestra más
grande anormalidad
es intentar a diario "estar dentro de la

norma", ser como los demás, imitarlos,
copiarlos, envidiarlos. Si nos recono
ciéramos como anormales quizá ha
bría menos conflictos: se entendería
que la naturaleza del hombre es igual
pero no idéntica, que no se puede ser
normal de un modo uniforme.
Comento esto ante la resonancia

que tiene en nuestros tiempos una fi
gura tan básicamente ilustrativa de lo
anormal como la de Donald Trump, la
cual, sin embargo, se volvió ya el refe
rente de una época de la que debería
mos escapar pronto.
Mientras tanto, Trump sigue su cami

no sin detenerse, yendo muy seguro al
futuro que le aguarda a quienes buscan la
suerte esforzándose al máximo en ser los

más anormales de su casa, de su comuni
dad e incluso de sus propios sueños. (Los
sueños de Trump quizá sean el meollo de

todo el asunto).
Ese hombre de tra

je azul que camina
aquí entre el lodazal
y esquiva la aguanie
ve de manera absurda

dirigiéndose a quién
sabe donde, somos nosotros, los nor
males. Y Trump es el bosque.

Tarumba
Gracias por los mensajes y pistas en
viados en torno a mi columna anterior

"Contar todo". En efecto, se vuelve ca
da vez más crucial conocer la historia

real de la llamada guerra del narco.

Los sueños de Trump
quizá sean el meollo d e

todo el asunto
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El muro, Biden y
nuestras fronteras

Ayer, Donald Trump visitó
el muro que construyó en
la frontera entre México y

Texas. No ha servido de mucho, al me
nos mucho menos que otras medidas
que tienen que ver, sobre todo con la
ayuda mexicana en las fronteras norte
y sur, pero como es su costumbre llenó
de mentiras el discurso.

Apareciójunto al muro, porque elbien
sabequeeldelamigraciónsindocumen
tos es un tema que interesa a una base
más amplia de estadunidenses que la de

súbase furiosa No es una casualidad que
después de décadas, y con presidentes y
legislativos republicanos y demócratas
con cualquier tipo de combinación, haya
sido imposible llegar aun acuerdo sensa
to, humanoyfuncional
La estrategia trumpiana, guiada por

Stephen Miller, uno de sus principales
asesores y uno de los políticos antinmi
gración más rudos que se tenga memo
ria, fue la de la rudeza en todos los ámbi
tos y todos los sentidos.
Fue la estrategia que
dio votosy apoyos, pero
no es solución.
Y esa estrategia in

cluyó presionar a Mé
xico, al gobierno de An
drés Manuel López Obrador a hacer co
sas que eran difíciles de imaginar como
el programa MPP, que deja a quienes
piden asilo en México en condiciones
terribles, o la movilización de Ejército a
la frontera sur para detener y disuadir a
migrantes centroamericanos.
En una semana habrá otro presiden

te en la Casa Blanca y uno que controla
ambas cámaras. Enlo dichoyprometido

en campaña hay la promesa de echar pa
ra atrás varias de las más radicales accio

nes trumpianas, pero no hay mucho más
que buena voluntady mucho palabrerío
en términos de solución integral a un
problema que sigue ahí con millones de
personas, entre ellos millones de mexica
nos,viviendoalasombradelalegalidady
siempre perseguidos.
Y viendo el desastre económico pro

vocado por la pandemia en Méxicoy en
Centroamérica, no tar
daremos mucho en ver
aumentos dramáticos

en la migración hacia
al norte. ¿Qué hará Mé
xico en la frontera sur?

¿Aceptar que lo hecho
fue por el chantaje trumpiano? Pero
más importante, ¿qué hará Biden con
su Legislativo, sus compañeros de par
tido que están divididos en el tema y
frente a los republicanos?
Y todo esto tendrá que ser pronto,

porque el verano puede volver a ser de
crisis en las fronteras, y no hay muro
que sirva, aunque ayer Trump nos qui
so convencer de lo contrario.

La estrategia de
Trimip fue usar la

rudeza en todo ámbito
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Elogio dado...

En ruta al basurero de la historia, Donald Trump hizo escala en
la población del Álamo, Texas, que tan ingratos recuerdos trae a
los mexicanos.
Con su sensibilidad de bisonte en cristalería, Trump eligió justo
ese lugar para dispararle una ráfaga de piropos a López Obrador.
Elogios a su estilo, o sea que más valdría no recibirlos. Lo
describió como un gran caballero, agradeció su amistad y el
hecho de que México haya desplegado 2 7 mil soldados para
resguardar las fronteras de Estados Unidos.
¿De verdad eso hizo el presidente mexicano?
Como Trump es el presidente de los hechos alternativos tal vez
nunca lo sepamos. Mientras tanto, hoy sigue el proceso en el
Capitolio para someterlo a juicio político y sacarlo por la puerta
de atrás de la Casa Blanca.
Eso sí, elogio dado, ni Dios lo quita.

¿El nuevo PARM?
Cristóbal Arias quemó sus naves y no volverá a Morena, aunque
sí aceptó ser candidato a gobernador de Michoacán por el
Partido Fuerza Social México, uno de los partidos que aspira a
ser satélite de Morena.
Arias y Pedro Haces, jefe político de Fuerza Social, sostuvieron
una discreta reunión la semana pasada que ayer dio frutos con
el destape formal de Arias en una maniobra bien vista por los
mandos del Senado.

De inodo que Cristóbal aparecerá en la boleta y el partido de
Haces aseguro una buena cantidad de votos para su debut en
Michoacán. ¿Le alcanzará para ganar?
Lo interesante, en todo caso, es el papel que está destinado a
jugar el PFS. ¿A qué le tira?
Dicen los que saben que quiere ser una franquicia rentable y
operar como el nuevo PARM, donde encuentren acomodo los
insubordinados del partido oficial, pero sin salirse del todo del huacal.
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LA UNAM QUIERE AYUDAR
Desde hace tiempo, la UNAM ha mostrado su disposición a
participar el mega operativo de vacunación que está iniciando
en el país.
La institución dio a conocer que cuenta con ultra congeladores
para almacenar las vacunas que requieren guardarse a muy bajas
temperaturas. Tiene capacidad hasta para 4 millones de dosis
De nueva cuenta ayer ofreció auxiliar en el proceso y dijo que
mantiene abiertos todos los canales de comunicación con las
autoridades.
Hasta el momento, que se sepa, la UNAM no ha recibido
respuesta ni tampoco otras instituciones educativas
que también cuentan con este tipo de equipos, como la
Universidad La Salle.
Llegó el momento de armonizar los esfuerzos. Es un asunto vital
en el que no caben resentimientos ni malos entendidos.

Sus CORRELIGIONARIAS
Este miércoles un grupo de diputadas presentará a la Comisión
Permanente un punto de acuerdo para exigir a la fiscalía de
Guerrero una investigación rápida sobre las denuncias por
violación en contra de Félix Salgado.
Lo relevante es que son diputadas de Morena, el mismo
partido que lanzó a Salgado como candidato para gobernar
Guerrero, de modo que su demanda que puede significar un
punto de inflexión.
Las legisladoras reconocieron que las acusaciones contra su
correligionario son demasiado graves para dejarlas pasar sin
dejar en claro, sin espacio para la duda, si es o no es culpable.
La demanda es que el partido no sea cómplice de la impunidad
ni le proporcione al virtual candidato un parapeto para eludir al
brazo de la ley.
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Alfredo del
Mazo

El goberador del Estado de Mé
xico está correspondiendo a la
ayuda que en la primera oleada
de COVID19 le dieron las auto

ridades de la Ciudad de México, y en este mo
mento de semáforo rojo, donde no hay cupo pa
ra dar atención en hospitales capitalinos a afec
tados por coronavirus, el mandatario mexlquen
se abrió las puertas de la entidad para que pa
cientes con COVID reciban atención en nosoco

mios del Edomex...Amor con amor se paga

Paúl
Velázquez

El polémico bloguero, quien se
dice periodista y ser uno de los
asistentes cotidianos en las con

ferencias del presidente Andrés
Manuel López Obrador, no sólo se ha distingui
do por ser uno de los tantos apagafuegos que
tiene el mandatario al hacerle preguntas a modo,
sino que ahora con la bendición del mandatario
quiere ser diputado federal abanderado por los
colores de Morena, que de esta manera lo quie
ren premar por su "desinteresada" labor de des
viar la verdadera labor de los verdaderos perio
distas.
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¡Todos jlINTOS CONTRA U CORRUpCÍÓN y Ia iMpUNidAd!

Caso Trump: por delante, la supremacía institucional
SENADOR DAVID MONREAL,
PRESIDENTE DEL SENADO
DE LA REPÚBLICA:

+ Un Estado donde sean impunes
la insolencia y la libertad de hacerlo

todo, termina por hundirse
en el abismo.

Sófocles
ál momento de escribir estas

líneas, el futuro de Donald
Trump pende de un hilo.
Los congresistas demócra
tas, con Nancy Pelosi a la

\ cabeza, están decididos a
castigar al presidente estadounidense por
cualquiera de dos vías no excluyentes: la
aplicación de la Enmienda 25 (declara
ción de incapacidad para el cargo) y/o el
juicio político (impeachment).
Grandes lecciones derivarán para EUA y
el mundo de lo que ocurra en Washingel mundo de lo que ocurra en Washing
ton, D.C. en los próximos días.

Ambas vías de castigo tienen sus dificul
tades procedimentales y encima está el
factor tiempo; el proceso tiene que resol
verse esta misma semana para no dejar
pendientes peliagudos a Joe Biden, sien
do este caso la peor equivocación come
tida por Trump en todo el curso de su
presidencia.
Para reducir el plazo, los demócratas
acotaron la acusación a la figura jurídi
ca de incitación a la insurrección, que ya
estaría demostrada como obra suya...
a través de los tuits de Trump de los últi
mos días y aun desde antes, en el discur
so que pronunció el 6 de enero, aunque
naturalmente no incluye el delito de ne
gligencia oficial, derivada de su negati
va a enviar la Guardia Nacional al Capi
tolio con anticipación al menos con ur
gencia, ya que se hubiera requerido la
recopilación de pruebas, que tomaría va
rias semanas.

Cabe señalar que la acusación va por
cuerda separada de la investigación que
realiza el FBI sobre el asalto al Capito
lio, en virtud de que hubo cinco perso
nas muertas.

¿Qué perdería Donald Trump en caso de
ser declarado culpable?
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Para empezar, quedaría inhabilitaPara empezar, quedaría inhabilita
do para postularse de nuevo en 2024
y eso mermaría el proyecto de la fac
ción trampista dentro del Partido Re
publicano.
Perdería también sus "prestaciones"
como ex presidente, que implican una
pensión vitalicia de 200 mil dólares
anuales, un millón anual para viajes
y la asignación de guardias del Servi
cio Secreto.

Cualquiera diría que Trump no necesi
ta el dinero; no lo sé, son tantos sus pro
blemas financieros y deudas de impues
tos... Pero ese nada despreciable millón
de dólares suelen aplicarlos los ex pre
sidentes para acudir a dar conferen.
cias por las cuales les pagan de 300 mil
dólars para arriba. Por ejemplo, Barak
Obama recibe al menos 40 invitacio
nes por año, así que haga usted núme
ros, senador.., ¿porque quién va a que
rer invitar a Trump..?
¿Y Qué perdería el Partido Republicano?
En estos días, el discurso conservador
apela a la unidad del país para evitar la
defenestración de Trump, cosa que sue
na incongruente luego de que lo han res
paldado en su afán por polarizar a los es
tadounidenses.
El caso es que si se deslinda de Trump,

el Partido Republicano tal vez pierda ael Partido Republicano tal vez pier
sus bases radicales, algo así como el 20
por ciento de su electorado... Me refiero
a esos votantes que apuestan por la su
premacía blanca que tantos dolores so
ciales ha causado. Tal posicionamiento
no va a desaparecer en el mediano pla
zo, por más marchas que haga Black Li
ves Matter. Ahí seguirán los radicales de
Fox News, la John Birch Society, los Mi
nutemen, los Proud Boys y los White Ci
tizens'Councils.
¿Y qué ganarían los Estados Unidos en
caso de ser declarardo culpable Trump?
Mucho, por doloroso que parezca para
su sistema político, porque mostraría al
mundo entero que nadie, ni siquiera el
presidente, está por encima de la ley...
(Mostraría además que las acciones tie
nen consecuencias y hay que responder
por ellas. Accountability, le dicen, pero
va más allá de la rendición de cuentas.
iMostraría también que los contrape
sos son importantes en todo sistema po
lítico y están ahí para devolver al país
a su cauce.

+Y demostraría que sus instituciones
son lo bastante fuertes como para defen
der su la supremacía de su democracia
incluso de ataques autoritarios.
Un saldo trascendente, sin duda...
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La fertilidad del suelo, elemento
básico para la sustentabilidad

U' na de las más grandes pregun
tas que nos hacemos los que tra
bajamos en la producción de ali
mentos del campo es la fertilidad
de los suelos. Hemos mencionado
lo importante que es entender es

te concepto que es básico para poder proponer
el modelo que debemos activar para asegurar
la alimentación de la población

Debemos recordar la importante contribu
ción que hizo Fritz Haber, un alemán que en
1913 inventó una técnica que se conoce co
mo el proceso HaberBosch para la produc
ción de fertilizante artificial a gran escala, me
diante la síntesis de amoníaco a partir de hi
drógeno y nitrógeno bajo condiciones de alta
temperatura y presión. El proceso fue escala
do para producir grandes cantidades y se co
mercializó por empresas como BASF.

Su contribución fue tan importante que en
1918 le fue otorgado el premio nobel de quí
mica. La producción anual a nivel mundial
de fertilizante sintético se estimaba alrededor
de 100 millones de toneladas. El impacto de
esta tecnología para la población fue enorme
ya que le aseguraba producción de alimentos.
Antes de la síntesis de fertilizantes químicos
había la costumbre de aplicar fertilizantes or
gánicos Chile por ejemplo era un gran produc

tor de nitrato de sodio que era depositado por
las aves en las costas de ese país. Ha sido re
portado que el trabajo de Haber afectó de ma
nera significativa la economía del citado país
que a principios del siglo XX ocupaba alrede
dor de 60 mil trabajadores que colectaban 2.5
millones de toneladas de fertilizante orgánico.

Estamos en la actualidad con serios proble
mas para mantener la fertilidad de los suelos.
La aplicación del fertilizante químico nos ha
llevado a ensalitramiento de los suelos. De tal
forma que el modelo seguido durante el siglo
XX debe de modificarse para poder tener una
tasa elevada de productividad en el campo.

A mediados del siglo XX por invitación de
uno de mis compañeros de Irak, me interesé
mucho en la historia del área entre los ríos Ti
gris y Eufrates. Su trabajo doctoral era lo que
actualmente se define como land reclamaüon.
En mi visita a ese lugar que es famoso porque
se piensa que ahí se originó la agricultura, me
llevé la gran sorpresa de lo que es la pérdida de
la fertilidad de los suelos y el ensalitramiento
de los mismos. Independientemente de los re
corridos por esos lugares de antiquísima his
toria en la producción de alimentos, visité al
gunos otros lugares en Asia menor y también

en otros países, en los que pude constatar que

la constante era que ahí estaban establecidas
las grandes culturas que reseña la historia.

Si revisamos nuestro país, podremos dar
nos cuenta de que estamos promoviendo una
agricultura basada fundamentalmente en fer
tilizantes químicos. Es verdad que hemos sido
favorecidos por grandes espacios de tierra fér
til que cuentan con excelentes sistemas de rie
go, si a esto se le agregan los fertilizantes quí
micos, los herbicidas y otros pesticidas, no ten
dremos oportunidad de restaurar la fertilidad
de los suelos.

Independientemente de nutrientes como
el nitrógeno, también aplicamos potasio, fós
foro y otros micronutrientes. El campo de la
fertilidad de los suelos ha permitido establecer
fórmulas para reponer la fertilidad que se pier
de cada vez que se levanta una cosecha. No
olvidemos que, además, en muchos de nues
tros campos agrícolas se riega con aguas fósi
les, las que llevan elevado contenido de sales
que al aplicarlos a los suelos favorece el ensa
litramiento de los mismos.

En nuestro país existen notables institu
ciones que han trabajado en este campo y
que han establecido cursos y también labora
torios para medir el grado de ensalitramien
to de los suelos.

En fechas recientes se ha anunciado la re
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ducción de aplicar pesticidas a los suelos, me
parece importante sumar la variable que esta
mos anotando de la fertilidad de los suelos.
Esperemos que las autoridades responsables
de mantener en óptimas condiciones la fer
tilidad de suelo para enfrentar el reto de pro
ducir alimentos para la cada vez más gran
de población humana, acepten que no nece
sariamente lo urgente es incrementar el ren
dimiento por hectárea por año, sino el man
tener la productividad producto del potencial
natural del suelo. De no poner atención en
un corto tiempo vamos a apreciar la reduc
ción de la productividad de las plantaciones de
aguacate, maíz, trigo, arrozyde otros cultivos
que dan seguridad alimentaria a nuestro país.
Otro modelo cercano, es el utilizar el sistema
de roza, tumba y quema, para poder restituir
la fertilidad de los suelos. Por ejemplo, en Yu
catán se reporta que existen aproximadamen
te 35,000 milperos que cultivan cada año
150,000 hectáreas para su alimentación,
practicando el sistema agrícola tradicional lla
mado milpa. Por su importancia fue que el pa
sado 24 de abril del 2019, se asignaron cerca
de 5 millones de pesos a un proyecto relacio
nado con la sustentabilidad agrícola denomi
nado "Establecimiento de una estrategia inte
gral para impulsar la milpa maya en Yucatán
incrementando sus capacidades productivas
y contribuyendo a su conservación, preser
vación y revalorización". El recurso fue apro
bado dentro del esquema de los fondos mix
tos y ciertamente ha dejado un buen sabor de

boca porque después de 40 años de no apo
yarse la investigación de este sistema de pro

ducción agrícola, se retoma por la importan
cia que ha cobrado recientemente. El objetivo
central del proyecto está definido en su título,
y se desarrollará en los próximos tres años con
la participación de investigadores de tres ins
tituciones del estado. Resalta el señalar que el
proyecto tiene como propósito diagnosticar
y proponer opciones para su mejoramiento
productivo, ecológico y social. Además, para
reducir la problemática de la milpa que desde
hace más de medio siglo ha venido reducien
do sus rendimientos, ocasionada por el dete
rioro de las condiciones ambientales y socia
les de la región, principalmente por la pérdida
de la fertilidad del suelo. En el pasado se deja
ba que la selva creciera durante 15 años, des
pués se tiraba y se quemaba la vegetación pa
ra que la milpa pudiera desarrollarse en esas
tierras con la fertilidad que daba la tumba y la
quema. En la actualidad no se respetan los 15
años y en la mayoría de las ocasiones la selva
se corta cuando tiene cuando mucho 5 años.

La milpa o kool en lengua maya, es el sis
tema agrícola practicado por los campesinos
mayas desde antes de la conquista para la pro
ducción de maíz, frijol y calabaza, entre otros,
y que por limitantes edáficas como la baja fer
tilidad de los suelos establecieron la práctica
de roza, tumba y quema para restituir dicha
fertilidad, como se ha mencionado en el pá
rrafo anterior. La milpa es un sistema agrícola
exitoso para el autoconsumo familiar que in
cluye además un conjunto de actividades pro
ductivas que demandan el conocimiento del
ecosistema para su manejo y aprovechamien
to integral del mismo, entre los que destacan

además de la producción de granos, la caza,
la extracción de leña y maderas para la cons
trucción de casas y actividades paralelas como
la obtención de miel, etc. Cuando por excep
ción hay excedentes de la milpa hay venta de
los productos a nivel de la propia comunidad.

La milpa demanda la participación de la
fuerza de trabajo familiar de mañera intensiva
ya que no se utiliza maquinaria como serían
los tractores, por ejemplo. Conviene anotar
que el interés sobre este sistema agrícola es
pecíficamente en Yucatán no es nuevo. El es
tudio más formal que recordamos sobre este
sistema fue el que estableció a finales de la dé
cada de los 70 del siglo pasado, el fundador de
la línea de pensamiento llamada agricultura
tradicional, y de la etnobotánica en México, el
profesor Efraín Hernández X. Él inició y con
dujo el proyecto de largo aliento Dinámica de
la milpa en Yucatán, desde el centro de Botá
nica del Colegio de Postgraduados en Chapin
go por más de una década.

Esperemos que se ponga atención a no en
salitrar los suelos y perder la fertilidad de los
mismos, en aras de levantar grandes cose
chas que de ninguna manera serán susten
tabas después de varios años de explotación.
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Desaparecer para poder

"Información es poder, pero como todo poder,
a símismos.

AaronSwartz

y 1INAI es un organismo cons
titucional, público autónomo
en quien descansa la obligaEción central de proteger datos
personales, garantizar el ac
ceso ciudadano a la informa

ción pública y así dar paso a la rendición
de cuentas, es decir, que cada una de las
decisiones gubernamentales (ejecutivas,
legislativas y judiciales) como de los pro
pios organismos autónomos, partidos po
líticos, sindicatos, fideicomisos e incluso de
cualquier persona, física o moral, que re
ciba o ejerza recursos públicos, puede co
nocerse y someterse al escrutinio de la opi
nión pública.

La autonomía constitucional implica,
en este y en cualquier otro caso, que un
organismo adoptará sus determinaciones
libremente, con independencia e
imparcialidad, sin sujetarse a las
indicaciones de ningún otro servidor
público ni de otro poder, sin consultar
si debe o no y, sobre todo, sin temor a
represalias por afectar intereses opuestos
a los colectivos o públicos.
Para que los derechos humanos de

transparencia y de rendición de cuentas
sean posibles, no basta la buena voluntad
de una persona. Las experiencias en
otras administraciones (sin distinción de
colores ni partidos) demostraron justo lo
contrario. La necesidad de configurar un

sistema nacional de transparencia que
propiciara la coordinación en lo tocante
a procedimientos y políticas públicas
que permitieran evidenciar abusos o
decisiones cuestionables en el servicio
público.
No sólo eso, el INAI es también

parte integrante del Sistema Nacional
Anticorrupción. Este otro sistema
indispensable para la transición
o consolidación de regímenes
genuinamente democráticos, representa
la cristalización de un esfuerzo entre la
federación, las entidades federativas y
los municipios para prevenir, identificar
y, en su caso, sancionar administrativa
o penalmente, hechos de corrupción,
así como llevar a cabo la fiscalización y
control de recursos públicos.
En la misma proporción en que la

sociedad civil tiene acceso a la información
de qué, cómo, cuándo, quién y por qué se
gastan, invierten o emplean los recursos
económicos, humanos y/o materiales, esa
sociedad se constituye en un organismo
vivo, exigente y crítico que puede evaluar
el desempeño de personas en posición de
poder y decidir, ulteriormente, si merecen
recibir el apoyo popular.

Es cierto que el INAI es un organismo
costoso ¿cuál no lo es? Desde luego,
esa no es razón para suficiente para
defender su existencia, como sí lo es
contrastarlo con su utilidad social, con
evidencia. Si la prensa, radio, televisión, la
academia, la sociedad civil y, en general,
la opinión pública no dispusiéramos

de una herramienta útil para acceder
a la información pública, escándalos

de corrupción como la casa blanca,
oceanografía y Pémex, Odebrecht, la
estafa maestra, los Duartes, las casas de
Bartlett o la triangulación de Guevara en
CONADE, quizás nunca hubieran salido
a la luz.

La publicidad de la información fuerza
a quien la detenta, a quien ella se refiere o
a quien es responsable de generarla, por
lo menos, a intentar dar una explicación
de su contenido pues, al final del día, su
naturaleza pública nace del interés o de la
relevancia que despierta, o del beneficio
social que puede producir.

Si la propuesta presidencial es eliminar
al INAI y desde el gobierno asumir sus
funciones, esa determinación se traducirá
a la postre, casi por antonomasia, en
caldo de cultivo para la opacidad, el
control arbitrario de la información
y la impunidad y corrupción que se
usualmente se generan por los naturales
conflictos de interés que aún sin intención
surgen.

Quien tiene la información, tiene el
poder, según aquella expandida frase
hobbesiana en el Leviatán. Creo que el
ángulo con que se asimila esa expresión
es la clave para identificar en quién debe
residir ese poder. En el gobierno como un
arma para alcanzar sus propósitos, o en la
sociedad crítica, a veces resistente, que en
múltiples casos representrá el fracaso de
intenciones gubernamentales.
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Rimas de Enero
nr' 1 año nos pinta grave por la pan
demia mundial,

de propagación total,
por el candado sin llave
de un gobierno que no sabe
al enfermo dar cobijo,
ni para el padre o el hijo.

Y si este mal nos conmueve,
la corrupción llueve y llueve:
del dispendioso Tren Maya
al béisbol del Guacamaya.

Este gasto es muy impío
pero las arcas... de Pío.

Mientras, falla electrizante
que se funde y paraliza
a la ciudad que desliza
su contagio al restaurante,
deja a millones sin Metro
con poco transporte "retro"
cuando no de caminante
y de esa calamidad
con mañanera constante,
nos ocultan la verdad.

Los hospitales ahitos
las vacunas... de promesa
el discurso, puros mitos,
con poco pan en la mesa
entre tanto el gran Gatell
en auge de su cartel
cena churrasco en La Boca
y los dineros se escurren
en el gasto de dos Bocas
y el nuevo virus se aloca
aunque los doctos discutan
si es mala la nueva cepa,
aunque en verdad nadie sepa
cuantos ahora disfrutan

de la vacuna influyente
que se quisiera incluyente

Y para frenar espacio
a mala murmuración
por chueca administración
del fármaco curativo,
Jesús se pasa de vivo
y se exhibe contagiado
como el hijo del vecino,
al pan, pan y al vino vino,
pero pocos se han tragado
esos amagos morales
en el Zócalo o Portales.

En la tierra de Vicente
la dieron candidatura
a un rijoso inconsecuente
cuya mala catadura
de violento abusador,
se sabe de antecedente;

atrabiliario y violento,
vil borrachín irredento
que nos confiesa sin pena,
yo me le monté a "Morena"

Pero rubia o pelirroja,
el verriondo senador
para nada se acongoja
pues tiene a su defensor
que le cubre las espaldas
mientras él arranca faldas.

Es la marca de la casa
la ley para el enemigo;
y no hay mucho por hacer:
la gracia para el amigo,
cuando la verdad se tasa
sin el error deshacer,
ni el delito castigar

y la mala fe premiar,
pues cualquier acusación
se adjudica a la intención
de recuperar la causa
neoliberal, reaccionaria
y no a la muy ordinaria
búsqueda de redención.

Si no fuera suficiente
tragedia el transformador,
el Metro se descarrila
en la estación de La Paz,
porque entre tanto incapaz
la paciencia se obnubila
y oculto en el accidente
se nos pierde el violador.

Nos hablan del sabotaje,
de la vejez, del aceite,
pero no encuentro deleite
en tan triste maridaje:
la austeridad neuronal,
daña a todos por igual
en este demente viaje
de ineptitud tal por cual

A este tiempo descompuesto
le urge mucho un pedagogo,
esta enfermo y por supuesto,
en manos del demagogo.
Lo mismo ocurre en el norte
donde al Congreso se ataca
con el aval y el soporte,
del broncudo presidente
que imita bien al Barzón
de conducta impertinente.

Ante tan grave asonada
la Nación se despereza
se revuelve acongojada:

y con cuidada presteza
repudia bandera enana
de república banana

Nancy Pelosi es capaz
de practicar juicio fino
para frenar al cretino,
al populista mendaz
de merecido destino:
la soledad y la nada
con seguro alojamiento
en un establecimiento

en Palenque o la Chingada

donde se encuentra su amigo
siempre dispuesto y contento
para regalarle un higo,
con mucho comedimiento
de Marcelo al rey del cuento.

Todo cuento tiene un rey
pero este caso lo abarca,
de las reses el monarca
casi siempre sale buey.

No se encuentran soluciones
ante tan grave estulticia,
el poder y la sevicia
nos cortan los espolones,
pero una esperanza asoma
para ganarle elecciones
a quien los males no doma,
porque el virus ya retoma
de la infección el estruendo
y no hay mucho dividendo
en los tuis y aplicaciones.

Hagan pues tenaz esfuerzo
las alianzas con refuerzo
porque al paso de las cosas
no cultivaremos rosas,
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Así nos hemos perdido
en vereda sin sentido,
si se incendia un pastizal
emiten un confundido

boletín de papasal:
todos estos apagones
son por oscuros ladrones
de herencia neoliberal
causante de todo mal,

porque quieren negociar
con la energía popular;
nos ofrecen disneylandia,
pero son de "malolandia".

Son perversos esos de antes,
son corruptos y clasistas
hijos del averno; diantres,
quieren hallar privilegios,
son perversos, son racistas,
y para colmo pedantes,

Pero todos sembraremos
los votos de la virtud,
boleta y similitud
de programas, hallaremos
y cuando otra vez ganemos,
no tendremos inquietud,
para el cambio prometido
todo quedará concluido;
precisión, exactitud.

Todo es cosa de paciencia,
pero también de insistencia
de la energía monopolio,
del petróleo poca ciencia;
del castrense oligopolio,
del soldado coa y fusil,
para Bidden el misil
muelle y aduana al marino,
el aeropuerto al sobrino,
la caja registradora
a la culta historiadora.
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Y esto no ha hecho
más que empezar

Habernos quienes ver el regreso a
su habitat natural de cualquier

especie silvestre nos mueve
y remueve el alma; máxime tras

larguísima espera por ese
retorno a la libertad, que para el

particular caso que referiré,
según la información prodigada, se
llevó un aproximado de 100 años

y de un reciente arduo,
constante y esmerado trabajo

conjunto. De la integración no tan
lejana de un programa integral
para esa recuperación y de una
participación organizada entre
los sectores público y privado,
dada la tremenda inversión

económica que requieren
este tipo de ejercicios antes,

durante y posteriormente. Esta vez,
y por mi especial sentimiento

hacia los bisontes americanos, mi
corazón palpitó de sobremanera

al sólo ver las primeras
imágenes compartidas de la
manada conformada por 19

ejemplares y que liberada tiempo atrás,
disfrutaba iniciar el año

placiendo sobre el paisaje
nevado de la zona coahuilense que

recuperaron. ¡Que' sensación
más grata y qué bendición

verlos así, aunque sea de lejitos. Sólo que...

1 tiempo de estar gozando
esas postales, tras año es
pecialmente convulso co
mo resultó el 2020 y co
menzando un 2021 que
tampoco luce benévolo,

comencé a recibir mensajes reclaman
do la incongruencia de que por un la
do se celebrara la vida y libertad de ta
les especímenes, pero por otro se permi
tiera la caza de sus congéneres dentro
de áreas cinegéticas como el Buenavista
Ranch establecido en la misma entidad,
tratándose de una actividad para la cual
hay permisos, sí, que corren por cuenta
de la federación. De confirmarse la cer
teza y/o actualidad de esa información,
resultaría a más de indignante una to
tal indecencia. Una infamia e insulto al
esfuerzo citado para la conservación de
tan impactante especie.

En otro asunto no menos importan
te, y para quienes especialmente me han
estado preguntando por EL TEMA, infor
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mo que la denuncia sobre lo aconteci
do con el oso negro 34 no ha hecho más
que iniciar con su entrega a la Unidad
Especializada en delitos ambientales de
la Fiscalía General de la República a car
go de Alejandro Gertz Mañero. Que pre
cisamente justo hace unos días y a poco
más de 5 meses a la espera de ESA RES
PUESTA, por fin la AC regiomontana
PRODAN, que como parte denunciante
y presidida por doña Elvia Silveyra Her
nández no ha quitado el dedo del ren
glón, recibió contestación a su solicitud
formal para la recuperación del úrsido
con el fin de trasladarlo, primero, al Cen
tro de Rescate, Rehabilitación y Reubica
ción de Grandes Carnívoros INVICTOS, y
una vez en forma, transferirlo al TWAS
en Colorado, EE. UU., todo, además, con
gastos pagados. Al respecto...
No resultó sorpresa la negativa en

viada por la Procuraduría Federal de
Protección al Ambiente vía el Mtro. Por
firio Ugalde Reséndiz, su Director Gene
ral de Denuncias Ambientales, Quejas y
Participación Social, pero sí sorprenden
los valiosos elementos que contiene el
comunicado y que permitirán afianzar
la demanda, incluso hasta para la pre
sunción del delito de uso indebido de atri
buciones y facultades por parte de la Pro
FePA, sin omitir SU decisión para tras

locarlo a sitio donde no habita su subes
pecie y, su previa castración. Un mane
jo mal efectuado y peor ejecutado. Pa
ra más abundamiento estúpido, inútil y
cruel por donde se le mire, ya que inclu
so los acercamientos de osos siguen ahí
mismito de donde arrancaron a la cria
tura para someterla a una vida de temor
y angustia que no le correspondía, insis
to, de seguir con vida, obligándome en
tonces a preguntar... si tan apropiada
fue la medida... por qué doña Blanca Ali
cia Mendoza, en muy mala hora nom
brada Procuradora, no ha optado por
seguirla aplicando para evitar que esos
animalitos sigan frecuentando zonas
urbanizadas, que no urbanas. Se afir
ma que la decisión obedece a que fue
ron consultados "expertos en la mate
ria", aunque sin dar los nombres y mu
cho menos especificar si lo son en cues
tión de oso negro, de castraciones a úr
sidos, en su comportamiento o en qué,
ya que según, su recaptura pondría en
riesgo la vida del animal, como si no la
hubiera perdido con la emasculación.
Seguiré informando sobre el punto, no
sin despedirme por hoy...

Lamentando profundamente el falle
cimiento del MVZ Homero Ramos Mar

tínez, quien fuera de mis queridos niños
voluntarios en el Zoológico de Chapulte
pec y posteriormente parte del equipo.
Su compromiso hacia los animales, sé
pase, desató al diablo que luego apestó
de azufre la Institución. De forma par
ticular al servicio médico veterinario.
Se queda para siempre entre mis mejo
res recuerdos.
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Dicen los que saben que próximamente
habrá sorpresas, no sólo por los escán
dalos recientes, sino por las letras chi
quitas de la famosa encuesta. Y ahi les
va una pista, en los mensajes de su
cuenta de Twitter, Luis Walton ha escri
to: "El senador ©FelixSalMac sabe muy
bien que empató conmigo en la encuesta
y que en la valoración de negativos salió
perdiendo". Así que saquen su sombrilla
y pidan un coco a orilla del mar, porque
este fin de semana se va a calentar el sol

electoral en tierras guerrerenses, por la
visita del presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador.

Pero los de Morena no son los únicos

que se están dando "hasta con la cubeta"
por las candidaturas para las elecciones
de este año, pues nos recuerdan que en
el PRI, de Alejandro Moreno, los conflic
tos están también a la orden del día.

Tal es el caso de Oaxaca, que gobierna
Alejandro Murat, donde el exsecretario
de Administración del gobierno estatal y
ahora aspirante ala presidencia munici
pal de la capital, Javier Villacaña, acusa
a sus propios compañeros de partido y
de gabinete de orquestar campañas para
impedirle el paso rumbo a la contienda
electoral, por lo que decidió emprender

Nos cuentan que todavía no es cinco
de marzo, fecha en que se iniciará
formalmente la campaña para
gobernador del estado de Guerrero,
y parece que el caballo que eligió
MARIO DELGADO, presidente
nacional de Morena, empieza a
ser alcanzado y rebasado.
Y es que muchos se fueron
con la finta de que
Félix Salgado Macedortio
ya es el virtual candidato,
y esto no es así.

la misma estrategia contra sus correli
gionarios a través de redes sociales.
¿Pues no que ahora sí sería el momento
de las candidaturas de unidad?

Nos cuentan que entre los temas priori
tarios que se discutirán en la próxima
reunión del Consejo Estatal de Salud del
Estado de Chihuahua, se encuentra la
propuesta del gobernador Javier Corral
para modificar el actual semáforo
epidemiológico.

No obstante, nos dicen, no se trata de un
ajuste a las restricciones sino déla intro
ducción de un nuevo color: el "amarillo

mostaza", que servirla de transición en
tre lo que el mandatario llama "naranja
restrictivo" y el color amarillo. Mientras
algunos aseguran se trata de un intento
desesperado de no volver a retroceder
en el semáforo, Corral parece confiar en

que podrá reactivar la economía evitan
do un repunte de contagios. Ojalá no se
vea obligado a implementar más tonos
de la gama cromática.

Que el senador Ricardo Monreal Ávila
anda preocupado por los restauranteros
y todos los que trabajan en esa industria,
por lo que realizó un llamado a la ciuda
danía para que no dejen de apoyarlos y
que pidan sus alimentos para consumir
los en casa. En su escritorio está un do

cumento que indica que tan solo en el
Estado de México antes de la pandemia
se tenían registrados 70 mil restaurantes
que generaban 340 mil empleos directos
y de los cuales ya han cerrado definiti
vamente 10 mil unidades, con una pérdi
da de, al menos, 50 mil empleos directos.
Nos cuentan que por ello ha estado pi
diendo muchos alimentos a casa, allá
por la colonia San Rafael.
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No será Suecia

Al cabo de un año, muchos hemos hecho bromas a partir
de aquel famoso "Qué es esto, Suecia" expresado por una
ciudadana común orgullosa de su gobierno, pero en todo
caso la expresión nos sirve como referente de perfeccio
nismos. Vamos a suponer que nunca hubiera habido des
cuidos en el mantenimiento del Metro, que no le hubieran
recortado recursos al organismo y que la situación del
Puesto Central de Control del Metro (PCC) hubiera sido
inmejorable, cual subterráneo de Estocolmo. De pronto,
cae un meteorito y se destruye el PCC.

En primer lugar, podríamos asegurar que para contro
lar sus redes, las ciudades y países más desarrollados
cuentan con redundancias, en vez de la vulnerabilidad
que representa tener sólo una instalación centralizada,
pero obviemos esto o supongamos que son dos meteori
tos.

Los escenarios de respuesta habrían estado trazados
desde el primer minuto de la emergencia: cómo habilitar
un PCC temporal, cómo abreviar el tiempo para un PCC
definitivo, y cómo desarrollar una red de transporte que
supla los millones de viajes afectados.

El hecho de que estemos en pandemia actúa a favor de
las autoridades capitalinas en este momento, de lo con
trario habría que resolver no L3 millones de viajes sino
quizá el doble. El operativo, me parece, tiene un buen
diseño, varias de las decisiones tomadas me gustaron,
pero las limitaciones están en la infraestructura. Por
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ejemplo, la forma en que
uno accede al Metrobús en

Insurgentes es ágil porqueuno ya pago y el bus está al
mismo nivel que laestación:
no ocurre lo mismo en los
autobuses de Reforma o el
centro, cuando hay que for
marse para abordar y pagar. Una planeación de estos
eventos podría permitirnos contar con estaciones emer
gentes que se monten en unas cuantas horas; la ausencia
de éstas limita los recorridos del Metrobús a la red exis

tente o al abordaje en fila india.
Sí ayuda que ahora contemos con trolebuses que tie

nen cierta autonomía fuera de los corredores con catena

ria; la Secretaría de Movilidad lo aprovechó muy bien y
demostró que comprar esos trolebuses ha sido una de sus
decisiones más acertadas. En vez de terminar la ruta del

Eje 2 Sur en un área de baja demanda, la extendieron a
Pantitlán.

Un usuario en redes sociales cuestionaba "por esto
votaron" frente a la imagen de la gente subiendo a camio
nes de la policía mediante una escalera de madera. Un
defensor del gobierno alegó: qué esperabas, tuvieron que
improvisar un servicio de emergencia. En realidad dio en
el clavo. Nuestro abanico de previsiones debería incluir
todos los riesgos posibles, en vez de improvisar.

Quien se ha sacado la lotería negativa esta vez fue
Claudia Sheinbaum. Mala suerte, no estaba preparada,
como Suecia, o Japón, o Singapur, para una contingencia
así. Toca improvisar, lo hacen bien, sin duda, pero el pro
ceso de adaptación a la emergencia tardará un poco pese
a los esfuerzos. Sin embargo, como ocurrió a su predece
sor en marzo de 2014 con la Línea 12 del Metro, la gente no
perdonó; no era cuestión de buscar culpables en el pasa
do, era cuestión de reclamos legítimos: no será Suecia,
pero el Metro funcionaba.

n , ,El proceso de adap
tclCiÓn 3 la emergen
Cia tardará un POCO

el pese a los esfuerzos
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China y soberanía vacunal
Vacunas y poder: "Cuando el casi expresidente Donald
Trump y el primer ministro británico Boris lohnson
anunciaron avances en una vacuna vs Covid19 anti

ciparon un nuevo término en las relaciones interna
cionales 'Soberanía Vacunal', a través del cual las na
ciones industrializadas decidirán quién vivirá y quié
nes no, de entre los siete mil 200 millones de habitan
tes residentes en 194 países del mundo, afirmó la
diputada del partido lusticialista (PRO) de Mendoza,
Argentina, Hebe Casado.

Igual desaparecidos: Después a manera de crítica
por el manejo irresponsable de la Secretaría de Acce
so a la Salud, Carla Vizzotti, quien confirmó 30 mil
muertos, que en realidad sería el doble, comparó esa
cifra con los tiempos de la dictadura que desapareció
el mismo número o más durante la guerra sucia de los
setenta y ochenta "Como en esa época, durante 2020
se nos canceló libre circulación, educación y salud".

¿Qué sigue? El doctor Luis Enrique Nava incitador
de la vacuna para subir el
sistema inmune estimó

que frente a la decisión
quien vive o no 'Soben
nía Vacunal', que reflejan
una forma de excepcio;—
nalidaddeestadouniden
ses y británicos, alcanzó
eco en la Universidad de
Oxford la cual priorizó el
acceso a los ciudadanos
de ambos países por sus
inversiones sustanciosas
La meior sena abrir la
puerta a nuestra ciencia".

Dominio: Esa forma de soberanía refleja que la va

través de la So
beIan(a Vacunal ,as

;—r
naciones Uldüsttiall
zadas decidirán quién
vivirá y quién no, de
entre los siete mil
200 millones de ha
tantes residentes en
77—.——
194 Palses del mllnda
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cuna es una instrumento de poder desarrollado para
ejercer un control del (Nuevo Orden Farmacéutico In
ternacional, NOFI) a través del cual Estados Unidos y
Gran Bretaña buscarán revertir el poderío chino que
durante la primera y segunda oleada de Covid en Eu
ropa entregó, vía lack Ma fundador de la plataforma
Alibaba equivalente oriental de Amazon, dos millones
de mascarillas, protectores de uso médico y respira
dores como parte de una razonada estrategia de Bei
jing destinada a mejorar su imagen ante comunidad
internacional ante la tensión creada por los 70 años de
ocupación del Tíbet cuando el 17 octubre 1950 las tro
pas enviadas por Mao Zedong tomaron la ciudad fron
teriza de Chamdo y presionaron a su líder el Dalai La
ma a firmar el acuerdo de 17 puntos que consumó la
anexión. Lo mismo en Xinjiang una de las cinco regio
nes de RPCH donde los musulmanes locales afirman
"No someterán designios de Xi linping" con la etnia
uigur minoría entre las 55 existentes que representan
el 9 por ciento de la población y la República de China
en Taiwán cuya presidenta fue reconocida en esa con
dición por Donald Trump y su secretario de Estado,
Mike Pompeo...

Cofepris: Cuya función pareciera negar registro o
autorización sanitaria al trabajo de los peticionarios y
salud de los mexicanos. Si no fuera eso, México ya
contaría con su propia vacuna y evitaría su dependen
cia a la 'Soberanía de Vacunal' del NOFI.
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La tecnología, en su mejor nivel
La innovación tiende a acelerarse durante periodos de
crisis económica, asegura Steve Koenig, Vicepresidente
de Investigación de la Consumer Technology Association
(CTA), parafraseando al economista británico Christo
pher Freeman.

Cuando la economía está en su peor momento, es
cuando esperamos ver a la tecnología en su mejor nivel,
reiteró el experto durante la feria de tecnología que orga
nizan cada año en Las Vegas, y que en esta ocasión miles
de empresarios, desarrolladores, emprendedores y re
porteros, siguen a través de algún dispositivo electrónico.

La última vez que enfrentamos esto como humanidad,
recordó Koenig, fue en el 20082009, durante la última
gran crisis. Ahí vimos el despegue del cfoud computirig,
las ventas en internet se aceleraron y surgieron nuevos
servicios. Hay evidencias por todas partes de los avances.
Citando un estudio de McKinsey, por ejemplo, indicó que
el consumo de contenidos por streaming supera los pro
nósticos más optimistas. A Disney le tomó cinco meses
llegar a 50 millones de suscriptores, mientras que Netflix
lo consiguió en siete años.

Conocemos a líderes de todo el mundo y están com
prometidos con la innovación, dijo Gary Shapiro, Presi
dente y CEO de la Asociación de Tecnología de Consumo.
Los políticos y los ciudadanos coinciden en que necesita
mos banda ancha de alta velocidad en nuestros hogares y
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que debemos acelerar la implementación de las redes 5G
en todas las áreas urbanas

y rurales. El uso de la tec
nología está explotando
durante la pandemia, de
bemos mantener el ritmo
constante, removiendo re
glas innecesarias, señaló el
líder de la industria que
públicamente se dice re
publicano.

La innovación no tiene

límites, dijo Gary Shapiro.
es más grande que un país,
más grande que un partido
político, y tiene el potencial de llevar a todo el mundo
hacia un mejor nivel de vida. Es por ello, recordó, que el
CES es un evento tan especial. Una semana cada año reú
ne a miles de innovadores de todo el mundo para hacer
negocios, generar ideas y hacer brillar los beneficios de la
tecnología en la sociedad.

Este año con un nuevo presidente, recordó, espera que
haya negociaciones en el Congreso y entre políticos esta
dounidenses basadas en hechos, sobre cómo la tecnolo
gía es una fuerza para hacer el bien. "La tecnología es una
herramienta y tenemos la oportunidad de utilizarla para
el bien común, para mejorar vidas".

"Ha sido un año sin precedentes, desde cualquier lado
que lo veas", dijo Satya Nadella, el CEO de Microsoft. Las
restricciones que se han impuesto a la sociedad y a la
economía han sido enormes por la pandemia, recordó.
Sin embargo, el nivel de la productividad económica y la
conexión social se ha logrado mantener gracias a la tec
nología, a pesar de todo. Hay un gran cambio estructural
debido a la adopción acelerada de la tecnología que nos
dejó la pandemia. Y esto es solo el inicio del cambio.

Este año, con un
nuevo presidente,
espera que haya ne
gociaciones en el
Congreso basadas en
hechos, sobre cómo
la tecnología es fuer
za para hacer el bien
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Lío por arándanos
Se estrenó Tatiana Clouthier como secretaria de

Economía para defender la exportación de arándanos
azules. Y es que EU abrió una investigación de
salvaguardia global, con la que presupone que ese
producto mexicano pone en riesgo la producción
estadounidense. En respuesta, la funcionaría advirtió
que hará valer los derechos de nuestro país.

Todos lo cortejan
Se cotiza Luis Donaldo Colosio Riojas entre los
partidos políticos que lo quieren como candidato a la
alcaldía dé Monterrey. Ayer anunció que el 1 de febrero
pide licencia como diputado de Nuevo León, pues
mantiene pláticas con varias fuerzas políticas para
empujar su proyecto. Una, por supuesto es MC, pero
nos dicen que Morena y el PAN se lo están peleando.

Vacunados, en 48 horas
Llegaron vacunas contra el COVID 19 a Oaxaca, y
el gobernador Alejandro Murat ya se coordinó con
las autoridades federales para que en 48 horas se
apliquen a todo el personal médico en la primera línea
de atención. Son 19 mil 500 dosis para esa entidad
y los 48 directores de los hospitales del sector salud
entregaron listas del personal a vacunar.

Brigadas contra fiestas
Patrulla anti fiestas lanzó la alcaldía de Miguel Hidalgo,
a cargo de Víctor Hugo Romo, para detectar reuniones
o festejos masivos durante las 24 horas del día. Se

llaman Brigadas de la Policía COVID 19, y las integran
40 agentes y cinco autopatrullas. Su tarea es disolver
dichas concentraciones y, en casos extremos, remitir a
los participantes ante un juez cívico.

Confían en Piedra
Nos cuentan que en la disputa por la desaparición
de los órganos autónomos la 4T ya tiene a su Judas.
Se trata de la ombudsperson, Rosario Piedra, en
quien están cifradas las esperanzas de que, siendo
Ia CNDH un ente autónomo, justifique su adhesión a
alguna secretaría de Estado, como se planteará en la
propuesta que redactan en Palacio Nacional.
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"Nuestro tiempo ha llegado
a su fin", le dijo el vicepresi
dente de EU, Mike Pence a los
gobernadores, prometiendo
una "transición sin tropiezos"
el próximo 20 de enero.

® Oscar Ramírez, alcalde de
Frontera Comalapa, Chiapas,
fue amarrado a un árbol por
ios pobladores al entregar una
obra pública en mal estado, un
estanque de agua.

"La nueva cepa del
C0VID19 no nos preocupa
porque no tenemos aeropuer
to que reciba pasajeros de
Inglaterra", dijo el gobernador
de Veracruz, Cuitláhuac García.
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EEUU: LO NUEVO Y
LO VIEJO, DE UNA
SITUACION POLITICA

Tras el motín en el Capitolio, la
reacción de las empresas ha sido más
rápida que ¡a áe las propias autoridades

=ji 1 momento actual en Estados Unidos
es preocupante, pero también obliga a

E considerar la acción de nuevos y viejos
factores de poder.
Después de todo, tal podría ser el

II mensaje ante la reacción de un creciente
número de empresas que comenzaron

a "castigar" a legisladores que participaron en el cuestio
namiento del resultado de las elecciones de noviembre
y ayudaron así a que ocurriera el motín que la semana
pasada asustó a Estados Unidos y al mundo.
Azuzada por falsos reclamos del presidente Donald

Trump, una turba logró ingresar y causar destrozos en el
Capitolio, mientras el Congreso estaba en sesión y debatía
la certificación del voto del Colegio Electoral en favor del
demócrata Joe Biden. El hecho ha sido calificado como
una revuelta y hasta como un intento de golpe de Estado.

La reacción de las empresas ha sido más rápida que las
consideraciones de las autoridades.
Una explicación podría ser la que ofreció Mike Alien

en el diario digital \xios: "El capitalismo estadounidense
se basa en una base de contratos legales, todos los cuales,
en última instancia, dependen de la fuerza y la estabilidad
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del gobierno".
"Guando un Presidente en funciones amenaza esa esta

bilidad al incitar a una turba

insurreccional que asalta
la legislatura, las empresas
harán todo lo clue esté a su
alcance para restringirlo".
Podría ser visto tanto

como una venganza o como
una advertencia del sistema

contra quienes abusen de él
o pretendan subvertirlo.
Esa sería la razón por la que casi repentinamente las

empresas como Facebook, Google, Amazon y Twitter
trabajaron conjuntamente para silenciar a Trump y a la
extrema derecha, tanto que Twitter desterró permanen
temente al mandatario estadounidense, y al igual que
otras plataformas, actuó contra los mensajes de grupos
neonazis, racistas o incitadores a la violencia.
Esa decisión es un debate por sí solo: ¿Su decisión

infringe derechos civiles? ¿Con qué bases se abrogan el
derecho a censurar o limitar la libertad de expresión? ¿Ese
tipo de castigo es prerrogativa única de los gobiernos?
son preguntas para las que hasta ahora no hay respuestas.
Viene luego otro aspecto: la decisión de cancelar do

nativos: y contribuciones políticas a aquellos legisladores
que votaron el miércoles de la semana pasada, en favor de
propuestas para cuestionar el resultado de las elecciones
presidenciales de noviembre, sobre todo después del motín.
Y si se unen las decisiones empresariales en torno a la

pandemia durante la primavera, sobre justicia racial en el
verano, se puede hablar de un nuevo activismo.

Sin embargo, las empresas son un viejo factor de poder
y son un grupo con recursos y, según algunos medios, con
más confianza del público que los políticos. Y de acuerdo
con Arios, usan ahora sus ventajas para tratar de preservar
el sistema de gobierno de Estados Unidos.
Pero, ¿son actores nuevos para un papel viejo o roles

novedosos para factores preexistentes?

ACTUARON CONTRA

LOS MENSAJES DE

GRUPOS NEONAZIS

O RACISTAS
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• QR: Aguakdn, líder en abusos
¦ Herradero, en MC de Jalisco
¦ Cancán, basura a sobreprecio

VICTOR
SÁNCHEZ
BAÑOS

anuel Castañedo, de Alianza Empre
sarial; César Galindo, de Coparmex,
y Jesús Ramírez, de la CTM, lograronM la imposición del exsenador Octavio
Pedroza como aspirante del PAN a la
gubernatura de San Luis Potosí. Esta
designación deja heridas abiertas entre

priistas que fueron marginados. Mañana podrían romper la
alianza PRIPANPRD. Por ello, siguen las negociaciones
paraevitar el quiebre. Mientras, Mónica Rangel se perfila
como candidata de Morena.

QUINTANA ROO: Aguakán, una empresa de Grupo
Mexicano de Desarrollo, de Jorge Ballesteros, logró
una histórica meta: la medalla de oro al mayor número de
quejas por abusos en facturación de agua y drenaje que
proporciona ese monopolio en la entidad que gobierna
Carlos Joaquín. ¡Le ganó a la CFE! Ni la Profeco, de Ri
cardo Sheffiel, puede controlarla.
JALISCO: El jaloneo por las candidaturas de Movi

miento Ciudadano para las candidaturas es espectacular.
Esperan reelegirse, en Tepatitlán, Elena de Anda, y en
Tlaquepaque, Elena Limón. Bajan a Said Santillán, en El
Salto; Antonio González de Tonalá; y a Arturo Dávalos,
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en Puerto Vallarta. Es la cuota

de género a mujeres; lejos de la
megalópolis. MC, de Clemente
Castañeda, quiere reelegir en
Guadalajara a Ismael del Toro,
y en Tlajomulco, a Salvador
Zamora. Quien ya no se reelige
por segunda vez en Zapopan es
Pablo Lemus, quien impondrá

a su amigo José Frangie. Temen los emecistas por la
postulación por el PES de Vicente Fernández Jr, en el
IX Distrito de Guadalajara. Salvador Caro, quien busca
la reelección allá, perdería fácilmente con el cantante.
Todos quieren meter la mano, pero el voto de calidad es
sólo del gobernador Enrique Alfaro.

CANCÚN: La edil por Morena en Benito Juárez, Mara
Lezama, está envuelta en otro escándalo de presunta
corrupción. El contrato con la empresa Red Recolector,
para la recolección de basura por 260 millones de pesos
a realizarse en nueve meses de este año, está repleto
de irregularidades. Lo firmó Heraclio Morales, por el
ayuntamiento, quien no tiene facultades y el costo que le
dieron fue de 730 pesos por tonelada, mientras la con
cesión anterior era de 372 pesos. Cínico Año de Hidalgo.
ZACATECAS: En el informe de labores del presidente

del Tribunal de Justicia, Arturo Nalhe, el gobernador
Alejandro Tello no perdió ni un sólo detalle» ¿Temía que
la hermana del jurista, Rocío Nalhe, secretaria de Energía,
le hiciera un examen... de política?

COLIMA: La moneda está en el aire en la alianza PRI

PANPRD. La aspirante panista Martha Sosa se refiere a
la priista Mely Romero, quien también ha sido diputada
j senadora, como "una muchacha profesionista que se ha
superado". Así no llegará lejos la alianza Sí por Colima.

PUEBLA: La morenista Claudia Rivera dejó en ruinas
a la capital. Por ello, resulta cuesta arriba la campaña de
Alejandro Armenta, quien lidera la postulación por Mo
rena, luego de que el líder del Congreso, Gabriel Biestro,
del grupo de Alejandro Encinas, entró a la contienda.
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si araos viendo un nuevo
E round en las diferencias del

presidente Andrés Manuel
López Obrador contra el Ins
tituto Nacional Electoral. No
es el primero, ni será el últi
mo. Parece que será, como

se dice en la lucha libre, sin límite de tiempo.
Era de esperarse que la conferencia

mañanera sería una de las principales di
ferencias del Presidente y con la autoridad
electoral.

Fue una jugada genial de
López Obrador instaurar las
conferencias mañaneras

cuando fue jefe de Gobierno
del Distrito Federal. En ese
entonces eran a las seis de la
mañana y marcaba la agenda
mediática. Era un dolor de cabeza para el
entonces presidente, Vicente Fox. Se con
virtieron en su principal instrumento de
comunicación y era de esperarse que con
tinuaría con ellas una vez que se convirtió en
Presidente de México.
Ahora que se acercan las trascendenta

les elecciones intermedias, López Obrador
sabe que su conferencia mañanera es un
instrumento importantísimo para mantener
o aumentar su dominio en el Congreso y en
los estados.

Para el doctor Luis Estrada, director de Spin
(Taller de Comunicación Política), asegura
que las conferencias mañaneras de López
Obrador podrían estar sobrevaloradas.
La versión oficial asegura que millones de
personas siguen todos los días lo que dice el

presidente en las mañaneras. Sin embargo,
nunca han mostrado datos duros, confiables,
verificables. El doctor Luis Estrada dice, por
ejemplo, que apenas 10 por ciento de los se
guidores del presidente en Facebook la ven. Es
decir, AMLO tiene poco más de siete millones
de seguidores y el rating de las conferencias
es de 700 mil personas en promedio. Ese es
un dato duro, comprobable, incuestionable.

Quienes por deformación profesional se
guimos esas conferencias nos percatamos
de que, efectivamente, sus uiews en Twitter
han bajado considerablemente.

! ue el Tribunal Electoral del Poder Judicial
de la Federación quien le puso el cascabel al
gato. Determinó que el INE debe pronunciase
y definir las medidas cautelares en torno a

las conferencias matutinas del
Presidente. Sin embargo, fue
el propio TEPJF quien echó
abajo las medidas cautela
res emitidas INE donde or

denó que el presidente López
Obrador se abstenga de emitir

declaraciones de índole electoral, utilizar los
espacios de comunicación oficial o aprove
char las funciones inherentes a su cargo para
favorecer o perjudicar a partidos o candidatos.
El 29 de mayo pasado, López Obrador

estuvo de acuerdo en suspender la trans
misión de sus conferencias previo a las
elecciones locales en Hidalgo y Coahuila.
Incluso, durante el proceso previo a la re
vocación de mandato. Dijo que confiaba en
el pueblo, porque está muy consciente, muy
despierto, muy avispado. ¿Por qué ahora se
opone? Recordemos que no se trata de una
concesión presidencial, sino de respetar lo
manda la Constitución.

CACHOPERIODISTA@CMAIL.COM

@CACHOPERIODISTA

SE TRATA DE

RESPETAR LO

QUE MANDA LA
CONSTITUCIÓN
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a gestión es caótica. El sistema hospita
lario en el Valle de México se aproxima
al colapso; la economía de millones está
al borde del precipicio.
A pesar de estar en semáforo rojo y

tenor cerrada buena parte de la economía
formal, la curva de Contagios y hospitali

zaciones no baja. Del otro lado de la moneda, la informalidad
sí opera v lo hace con menos medidas sanitarias. F orinales
e informales, necesitan trabajar para vivir, no hay duda.
Millones de personas van al día. Pero hay doble rasero.
A los formales, se les exige cerrar. Se les pide aguan

tar. Prohibido abrir, para ellos que pagan impuestos, que
deben erogar el costo de una renta, servicios f sueldos.
Castigo a quienes aperturen. No importa que hayan hecho
un enorme esfuerzo por adaptarse a los nuevos tiempos,
e invertido para adecuarse y contar con medidas. En
contraparte, para los informales, tolerancia. Carta abierta
para seguir trabajando. Ni se salvan vidas, ni se salva la
economía. Los contagios, hospitalizaciones y muertes no
paran y la economía de millones pende de un hilo. En su
último corte, el del 11 de enero, el Valle de México registró
su máximo número de hospitalizaciones desde que inició
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la pandemia: 9 mil 479 perso
nas. El máximo anterior fue el
10 de enero. Antes, el 9. Antes,
el 8. Antes, el 7. Y así desde que
comenzó el año. El 6 de enero,
por ejemplo, se reportaron 9 mil
2 personas hospitalizadas. El 2
de enero, 8 mil 695. La tenden
cia de crecimiento no cambia.

Desde que inició el año, el Valle de México va de récord
en récord. Esos máximos se han dado con semáforo rojo
y negocios cerrados. A decir de la estadística, ni la emer
gencia sanitaria se contiene, ni la crisis económica se frena.
Cerrar los establecimientos formales no ha detenido

los contagios ni las hospitalizaciones, y sí ha puesto contra
las cuerdas millones deempleos. 13 mil 500 restaurantes
ya quebraron en el Valle de México; 80% de los negocios
de los que sobreviven, están en riesgo de bajar la cortina
definitivamente porque ya no resisten (Canirac). Los apoyos
desde los gobiernos de la CDMXy EdoméXson raquíticos.
Los cacerolazos que comenzaron el pasado lunes,

cobran fuerza. El sonar de ollas es un grito desesperado
de quienes ya no pueden más. La situación es insoste
nible; O abrimos, o morimos, dicen. Y sí. Los gobiernos
capitalino y mexiquense deberán revalorar su toma de
decisiones. Una semana más de cierre sería catastrófica. La
desobediencia civil está a la vuelta de la esquina. Prohibir,
perseguir, amagar, no parece estar dando resultado. Por
supuesto que cuidar la salud, mantener la disponibilidad
de camas y disminuir los contagios, debe ser la prioridad.
Pero a la par no puede condenarse a millones de personas
al desempleo, a miles de negocios a la quiebra.

OFF THE RECORD
Dolores Padierna leucintó la mano, pero el cami

no para ella no es.sencillo. Enfrente tendrá a Néstor
Núñez, el alcalde que busca la reelección en la Cuau
htémoc. la joya de la corona BejaranoPadierna vs.

NúñezMonreal. Se aceptan apuestas.

NI SE SALVAN

VIDAS, NI SE
SALVA LA

ECONOMÍA

Fecha: 13/01/2021

Página: 8

Area cm2: 313

2 / 2

Columnas Políticas

Manuel López San Martín "Definiciones"

Manuel López San Martín

Costo: 17,005

Página 10 de 19



1 humanismo, la empat... Perdón, esa
palabra no se usa: la preocupación por
los demás; ese carácter querendón,
apapachados de nuestro presidente, se
deja ve¡r en el trato que le da a sus empl...
Perdón colaboradores y compañeros de
ruta. Un trato que, por su elevado ejemplo,

se extiende a todos los rincones de la 4T.
Chequen nomás:
Suman 200 mil los muertos por COVID cuando dijiste

que serían seis mil: se te saturan los hospitales cuando
dijiste que la estrategia era tener camas disponibles;
aseguras que bajaron los contagios en un momento de
diciembréi sin aclarar que se dejó de hacer pruebas por las
fiestas; te cachan en la playa y.,, ¿qué hace el Presidente?
Dice que tú, doctor LópezCatell, eres "de primera" y te
manda a Argentina para vet si la Sputnik, la vacuna rusa,
la podemos usar sin que nos salga una tercera oreja. O que
nos salga, pero después de las elecciones, quizá.
Te descubren unas casitas deesas que no se sabe muy

bien cómo paga un funcionario, ahuyentas a la inversión
por incumplir contratos, se te apaga la mitad del país por
un falso incendio, te cachan un documento también falso
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para justificar el apagón, y tu
jefe dice, básicamente,;*es que
le tienen mala fe" y "el que se
mete con el licenciado Bartlett

se mete conmigo",
¿Actos confesos de corrup

ción, profé Delfina? La Secreta
ría de Educación Publica (SEP)
es tuya.

¿Que Pernex pierde 1,200 mil millones de dólares en dos
años? No pasa nada: otro billetote para allá y tú, Octavio
Romero, tan campante.
De la familia ni hablamos. Me refiero a la familia del

Presidente. ¿Te pepenan recibiendo lana en un sobre?
TranquU ya que pase la tormenta, unos milloncitos para
el estadio de beis de las Guacamayas de Palenque, equipo
presidido y fundado por tu querida persona, Pío López
Obrador. Pero también me refiero al clan Bartlett: ya
la Función Pública te exoneró por vender ventiladores
fraudulentamente, hijo del licenciado; ya puedes hacer
más negocios con el sector público.
Aunque tampoco está mal ser candidato a goberna

dor, de Guerrero, por ejemplo. ¿Dos acusaciones de
violación en tu contra, para no mencionar tus logros en
la alcaldía de Acapulco? Nuestro presidente dice, cama
rada Salgado Macedonio, que eres víctima de la calumnia.
Que esto es típico de los periodos de elecciones. Y a lo
que sigue.
Lo que sigue, para hablar de gobernadores, puede ser

que digas, como Cuitláhuac, que no hay bronca con la nueva
variante del coronavirus: que a Veracruz no llegan vuelos
de Inglaterra. Todo bien. Ahí sigue el cariño del Tlatoani.
Y, claro, lo que aplica a escala federal o estatal, aplica

a escala chilanga. Se te incendia el centro de mandos del
Metro, se te inutilizan seis estaciones, dices que tú nomás
eres la directora y fin de la historia.

¿No Ies gustaría una chamba en la 4T?
A mí sí. Particularmente ahora que va a desaparecer

el INAI.

HAY EJEMPLOS

EN TODOS

LOS RINCONES

DE LA4T

JULIOPATANQ909rgiCMAIL.COM

@JULIOPATAN09
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Estados Unidos se ha visto golpeado en
¡o más profundo de su ser tan sólo por un
hombre; su propio Presidente

ADRIANA
SARUR

as películas y series estadounidenses han
L mostrado que "el pueblo americano" es

capaz de proteger al mundo entero de
insurrecciones ocasionadas por el comu
nismo o fuerzas terroristas, catástrofes
naturales, legiones de oxIratCMiestres
o humanos mutantes. Sin embargo, en

la realidad, también nos demostraron el 6 de enero que
no se pueden "salvar" de ellos mismos y que, cuando el
"enemigo" está entre sus filas, cuando es su propio
Presidente, no saben resolver el conflicto.
Y es que este nuevo thriller de acción no tiene ninguna

línea sorpresiva en su trama, ya estaba delimitada desde el
momento en que un candidato con tal avidez de poder se
pasea con cerillos en el bolsillo, al llegar a la Casa Blanca el
Partido Republicano le regala un bidón lleno de gasolina
y, al ser despojado del poder, no dudará en encender el
fuego en contra de las instituciones democráticas. En tan
sólo cuatro años de mandato, esta es la historia de Donald
Trump como el Presidente número 45 de Estados Unidos.
Los ejemplos están documentados: en 2016, cuando

perdió la elección de Iowa en contra de Ted Cruz, Trump
dijo que le robaron; cuando todo indicaba que perdería

Fecha: 13/01/2021

Página: 13

Area cm2: 321

1 / 2

Columnas Políticas

La encerrona / Adriana Sarur

Adriana Sarur

Costo: 18,618

Página 13 de 19



las presidenciales con Hillary
Clinton, mencionó que éstas
están amañadas; cuando se
conflictuó con China por una
batalla comercial, no dudó en
señalar que el país asiático es
el enemigo a vencer; cuando
ocurrió su impeachment, gritó
a los cuatro uientos que los de

mócratas son antidemocráticos, y cuando Joe Biden ganó
las elecciones, azuzó a todos sus seguidores a abrazar un
sentido de hurto en contra de su persona y así de manera
rabiosa tomaran el Capitolio, vandalizaran sus instala
ciones, atacaran a congresistas, siempre Con un discurso
segregante y rupturista, ellos us. nosotros.
Ante esta situación la academia y la comentoeraeia

discute si lo ocurrido fue un ensayo de golpe de Estado o
sólo un intento de debilitar las instituciones democráticas.
Las comparaciones con países menos democráticos, como
los latinoamericanos, no se hicieron esper ar, y ya se coloca
a Trump a la par de Chávez, los Castro, Ortega, Morales
y Correa; por otro lado, los analistas menos extremistas
mencionan que lo ocurrido en el Capitolio sólo quedará
en la historia como una mancha. Entre estas dos posturas,
considero que se deberá matizar ya con la llegada de Jo
seph Biden a la Casa Blanca. Más allá de las comparacio
nes con otras naciones y con películas de ficción, lo que
realmente queda después del pasado 6 de enero es una
sorpresiva decadencia del imperio estadounidense, de
sus institucionesy de su método para realizar elecciones.
Aquel hegemónico dentro del sistema internacional se ha
visto golpeado en lo más profundo de su ser tan sólo por
un hombre y ha logrado socavar la confianza institucio
nal en toda la nación americana al cuestionarse uno de
los valores más arraigados dentro de los habitantes de
nuestro país vecino: la democracia. Aún falta el final de
este entramado, pues aunque Biden ya sea el Presidente
de EU, la transición no será nada tersa, ya que Trump y
su discurso de odio no permitirán que así sea.
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ace cuatro meses, cuando el Instituto
H Nacional Electoral intentó, por primera

vez, cancelarlas conferencias mañaneras
argumentando que podrían constituir una
intromisión en el proceso electoral en
varios estados de la República, el titular
de la Unidad de Inteligencia Financiera,

Santiago Nieto, hizo una defensa apasionada de las con
ferencias, argumentando, entre oteas cosas, que es un
mecanismo extraordinario, por el cual el Presidente de
la República pone agenda en el país y genera la discusión
pública; que las preguntas de los medios son un termómetro
para poder analizar qué quiere saber la sociedad respecto
al ejercicio gubernamental, que sirven para mantener
una política activa, y que la presencia de los medios es
un elemento fundamental para poder transparentar el
ejercicio público.
Ayer» ante un segundo intento del INE por cancelar las

susodichas conferencias como parte de la veda electoral
del 2021, el presidente Andrés Manuel López Obrador,
se quejó de que lo quieren censurar, silenciar, porque eso
está de moda a nivel mundial. Y arremetió contra la auto
ridad electoral, diciendo que "realmente es una actitud de
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mucha intolerancia ¿Como nos
van a quitar el derecho de ex
presión, de manifestación, cómo
le quitan al pueblo el derecho
a la información?", cuestionó
y mandó el siguiente mensaje:
Vamos a "acudir a las instancias

judiciales enel caso de que haya
una prohibición, porque sería un

acto de censura, sería un agravio, un atentado a la libertad,
eso no puede prosperar desde el punto de vista consti
tucional, desde el punto de vista legal..." Ya encarrerado,
convocó a los mexicanos a que opinen si está bien que
el INE lo silencie. "Sí está bien que, en México, no pueda
hablar el Presidente, no pueda informar".

Por obvias razones, las instancias judiciales no se atre
verían a prohibirle al jefe del Ejecutivo que cancelara
sus presentaciones, apuntan los observadores, quienes
hacen la siguiente pregunta: ¿Por qué el temor del pri
mer mandatario de que suspenda durante dos meses
su conferencia mañanera? Respuestas hay varias: Los
traviesos antes conocidos como malososafirman que
sería como quitarle a un niño el regalo tan preciado que
le trajeron los Reyes Magos. ¡Con qué se va a entretener
y divertir después! Agregan. Pero la razón más poderosa,
que ya hemos comentado en este espacio, f que sigue
vigente, es que el actual gobierno federal ha hecho de la
conferencia mañanera arma y escudo para promover
la percepción de que su actividad es intensa y eficiente,
y sus éxitos son numerosos. Aunque la realidad es que
los logros gubernamentales no son tan numerosos ni tan
importantes como pretende hacer creer la persistente y
aplastante propaganda oñcial. Y mucho menos después
del pésimo manejo de las tres crisis que este sexenio
llegaron para quedarse: La sanitaria, la económica y la
de inseguridad.
¡Pero aguas! Advierten los observadores. Si el INE

insiste en el asunto, podrían regresarlo a la estructura de
la Secretaría de Gobernación. Y entonces sí, ya nos llevó...

EL GOBIERNO

HA HECHO DE
LA MAÑANERA

ARMA Y ESCUDO
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ORGANOS
AUTÓNOMOS EN VÍAS
DE LA EXTINCIÓN
Carecen de una estrategia para su
permanencia; están solos y espantados.
No saben cómo responder

ALFREDO
CONZÁLEZ
CASTRO

1 presidente Andrés Manuel López Obra
Edor va por la desaparición de todos los ór

ganos autónomos, algo factible pero difícil
de conseguir porque Morena no cuenta
con la mayoría absoluta en el Congreso
de la Unión, requisito indispensable por
tratarse de una reforma Constitucional.

El bloque de Morena en el Senado de la República está
listo para recibir la iniciativa, dar la batalla y materializar
la tan llevada y traída política de austeridad de la 4T.
López Obrador habla de que se lograría un ahorro

millonario con la desaparición de 100 organismos, entre
ellos INE, CNDH, INAI e IFT, cuyos consejos, comités u
órganos directivos, han manifestado su desacuerdo con el
proyecto. Esgrimen argumentos de todo tipo. Muchos con
justa razón. El único problema es que no han unificado
criterios ni posiciones. No hay un bloque opositor real
a la iniciativa presidencial.
En su interior, los organismos están divididos. Entre

ellos se ha escuchado que tienen lo que se merecen, como
en el INAI, cuyos integrantes se repartieron posiciones y
presupuesto como si se tratara de cuotas y cuates.

Están divididos y asustados. No saben cómo responder
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de que cuentan con elementos
para su defensa. Entre 2018 y
2021, el INAI pasó de mil 500
millones a 980 millones de

pesos de presupuesto, lo que
ha servido de poco, o nada, si
lo que buscan es congraciarse
con el primer mandatario.

Otro que está en la mira es el INE, cuyo consej o general
está dividido en la defensa de su permanencia. Lorenzo
Córdova, su presidente, y el consejero Ciro Murayama,
son los más activos, pero los demás, sobre todo los de
nuevo ingreso, se han mantenido al margen piíblicamenlo.

De los demás organismos, ni qué decir. La mayoría de
sus titulares#integrantes están con la cabeza bajo la tierra,
como los avestruces, \ esa desarticulación, junto con la
falta de apoyo de los partidos políticos, hacen pensar que
el proyecto presidencial es alcanzable.

La falta de supervisión y calidad en trabajos de manteni
miento y señalización en algunas carreteras federales del
país, a cargo del Banobras, han generado serias afectacio
nes en materia de seguridad y productividad económica.
Eso ocurre en la MéxicoQuerétaro, donde circula

parte importante de las mercancías que van o vienen de
EU, con un aforo diario de 150 mil vehículos,én promedio
La autopista es operada de forma compartida por el

Fondo Nacional de Infraestructura de Banobras, respon
sable del mantenimiento, modernización y reparación en
el tramo PalmillasQuerétaro, del kilómetro 148 al 166.

Según transportistas, la poca señalización ha provo
cado accidentes y caos en el tráfico vehicular, con serias
consecuencias para la economía y el comercio.

Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo: "El valiente
tiene miedo del contrario; el cobarde, de su propio temor".

ESTAN CON LA

CABEZA BAJO

TIERRA, COMO
AVESTRUCES
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Suspender mañaneras, niguas dice AMLO
El presidente del INE, Lorenzo Córdova está muy seguro de querer suspender las

conferencias mañaneras del Presidente de México, Andrés Manuel López Obrador.
El argumento es que no es el INE, sino la Constitución la que estipula

suspender las campañas gubernamentales, salvo temas de Salud, Educación y
Protección Civil.

Bueno, las conferencias mañaneras no son más que un espacio que aprovecha
el Presidente para informar de sus temas. Desde el punto de vista analítico no hace
campañas, como advierte el INE en su Constitución. Habla de diferentes temas
como cualquier Mandatario habló en funciones en administraciones pasadas.

Y dos, difícilmente le puedo apostar que el Presidente suspenderá sus confe
rencias, pues su argumento es que no se puede suspender el derecho del pueblo
atener la información.

Dicen los que saben que si se enfoca al sector Salud, con este programa de va
cunación masiva implementado ayer y que se espera termine hasta octubre, anote
que sin duda legalmente le darán la razón los responsables del Poder Judicial.

Sin embargo, Don Lorenzo se quiere ver muy envalentonado enfrentando a diversos
actores o Poderes como es el Ejecutivo de AMLO y el Legislativo de Ricardo Monreal.

Este último porque el INE de nueva cuenta quiere suplantar las leyes de im
poner la equidad de género a los partidos para las elecciones venideras a los 15
gubernaturas cuando el proceso es a una reforma política electoral que se hace
en el Congreso de la Unión y no una orden desde su mandato. Vaya se tiene que
legislar como fue el caso del Congreso candidatos 50%hombres y 50% mqjeres.

Bueno, en cada proceso de elecciones salen a flote todas las calamidades de
esta obsoleta y destartalada reforma electoral que acusan a aspirantes o parti
dos políticos, junto con los gobiernos de los tres niveles guardarse y callarse para
evitar que sean expulsados por actos anticipados de campaña.

Sería interesante que los flamantes legisladores se actualicen para mandar
una reforma más flexible acorde a los tiempos modernos.

Una reforma que libere todos los candados que pretenden acallar o silenciar
el escenario político y se integre una sola línea desde el gasto, aportaciones y
porque no, hasta eliminar los recursos del erario a los partidos políticos o al
menos un monto que no rebase la grosera e insultante cifra que actualmente se
dispone para cada fuerza política.

Ese dineral es un atractivo para armar o construir los vivales su propio Partido
y conseguir prerrogativas económicas que les permita vivir como virreyes.

Una forma de frenar ese brote de partidos sería, sin duda que en la misma
reforma se incremente el porcentaje del 3% al 5% para conservar el registro de los
partidos políticos, pues con esa cifra le puedo adelantar que tendría una disminu
ción que sigan brotando vividores profesionales para tener su propia franquicia con
jugosas prerrogativas. El pleito del INE contra AMLO apenas está empezando.

APOYAR INDUSTRIA RESTAURANETRA LLAMA MONREAL
Ayer el líder del Senado, Ricardo Monreal hizo un llamado de apoyo para el sector
restaurantero que está por los suelos con esta pandemia. Consumir lo que más
se pueda para disfrutarlo en casa es de mucha ayuda. Desde luego que la frase
de SOS que lanzaron "abrir o morir" le duele a cualquiera.

Anote que el mandamás de la Cámara Alta para cerrarle el paso a toda duda
acerca de su postura frente al proceso interno del partido, dijo que hay total res
peto y todo el que se quiera postular es a título personal pues no faltan la malas
lenguas que acusan anda metido hasta los dientes, por eso dejo entrever que la
prioridad hoy es sacar las reformas pendientes, muchas de gran ayuda para la
reactivación económica.
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MORENA PONE OJO EN NICHO MEDIA Y ALTA EN ALVARO OBREGON
Parece que en la Ciudad de México alguien le hablo al oído a los líderes de Morena
sobre la necesidad de potencializar sus candidatos con una talla personalizada
para cada una de las 16 Alcaldías.

Por ejemplo, en Alvaro Obregón existe un nicho potencial de la clase media y
media alta que en anteriores administraciones por ser de izquierda simplemente
no se atendía y que puede definir una elección.

Ahora, ese partido tiene como uno de sus aspirantes al Doctor en Derecho
por la Universidad de Pensilvania, Jorge Emilio Sánchez Cordero Grossmann y
designado por el Senado de la República Magistrado del Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación (TRIFE) en 2017.

Su formación profesional, incluso como catedrático de la UNAM y Tec de
Monterrey, le da un perfil, podríamos decir de forma coloquial híbrido, es decir
todo terreno, además de interactuar con los simpatizante de las zonas popula
res, también se identifique con esas clases que tienen la necesidad de alzar la voz
y mostrar sus exigencias, pero sobre todo alcanzar soluciones.

Obviamente Jorge Emilio sabe que no es una tarea fácil, sin embargo, parece
tanto para el como para Morena con este paso que se busca dar, se está en la
antesala de entrar a la nueva dinámica que cada vez se tiene que atender un elec
torado más exigente con candidatos acorde y más preparados.

SIGUE CAPACITACION ENFERMERIA EN LINEA
En el ISSSTE que dirige Luis Antonio Ramírez, el Sindicato Nacional de Trabajadores
que encabeza Luis Miguel Victoria Ramfla desarrolla capacitación en línea a través
de congresos internacionales dirigidos a la enfermería y médicos con especialida
des en Anestesiología, Pediatría y Bancos de Sangre hoy que se necesita más que
nunca ante la situación actual de pandemia. Esos cursos con ponentes nacionales
y extranjeros permite tener un intercambio de experiencias. Todos los martes se
transmite, incluso el diplomado de Actualización de Enfermería a través de su canal
de YouTube. Y pará reforzar la capacitación, del 18 al 22 próximo se realizará el
Sexto Congreso Internacional de Enfermería, en modalidad de línea.
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Prueba para entrar a EU, ¿y aquí?;
Morena y los spots del terror

Mientras en Estados Unidos se pedirá una prueba negativa con máximo 76 horas
de haberse aplicado para poder entrar, en México se ha decidido que no tiene
sentido.

(¡Sabrá más Hugo LópezGatell que los científicos y médicos estadunidenses?
Podría ser, porque en el mundo no hay otro funcionario como él.
Así se hizo cuando surgieron los primeros casos y algunos países instalaron filtros

en los aeropuertos para detectar casos importados.
El subsecretario de Salud dijo, entonces y ahora, que no sirven de nada esos

puntos de revisión, porque el virus, de cualquier forma iba a entrar al país.
¡Y de qué forma!
Así se hizo con el cubrebocas, que, por cierto, sí se coloca cuando viaja, como

el fin de semana que estuvo en Argentina. Ahí sí se lo pone y no da discursos
cantinflescos sobre la importancia de utilizarle. Su mensaje, fue y es ambiguo, de
ocurrencias. Contradictorio.

Mientras, ayer se reportaron mil 314 muertos por Covid19, la peor cifra hasta
ahora.

A este ritmo, enero, con dieciocho días aún por delante, cerrará con 151 mil
muertos.

¡Qué tragedia!
Y aún hay quienes se pasean impunemente sin cubrebocas en las calles, en los

sitios públicos, sin que haya autoridad alguna capaz de exigir que se lo coloquen.
¡Y cómo va a haberla, si el discurso es que no son gobiernos represores, como Jos

del pasado!
La llegada ayer de 439 mil vacunas de Pfizer, quinto envío, genera esperanza

para los 125 millones de mexicanos, pero el uso político y electoral que Movimiento
Regeneración Nacional (Morena), Anfrés Manuel López Obrador y Marcelo Ebrard
Casaubon están haciendo es absolutamente inaceptable.

López Obrador presume como si fuese algo nuevo o como si fuera el salvador de la
Patria, que la aplicación de ésta será universal y gratuita y que existen 35 mil millones
de pesos ahí, guardaditos, disponibles, para comprar las dosis necesarias.

Nada más faltaba eso. Que no tuvieran dinero, cuando desde que comenzó
esta administración el 1 de diciembre de 2018 lo único que se ha hecho es recortar y
recortar, sin importar a quien se afecte.

Las vacunas, con los gobiernos del PRI y del PAN, sí los neoliberales cómplices que
se turnaban el poder, siempre fueron gratuitas y universales.

cEntonces dónde está el logro único y cuasi imposible del gobierno
lopezobradorista?

Y todavía Ebrard Casaubon se atreve a decir y a repetir cuantas veces sea
necesario: "Misión cumplida".

Bájale mi Carnal, no vaya siendo que te caigas en la ruta presidencial que te has
trazado.

Y los spots de Morena, como dicen los abuelos, no tienen perdón de Dios.
Atribuirse la aplicación de la vacuna y venderla como un logro suyo es un acto
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deplorable, no sólo políticamente.
Por cierto y a propósito de spots, (¡recuerda aquel de 2006 cuando los

empresarios, el Partido Acción Nacinal (PAN), el entonces presidente Vicente Fox y
Felipe Calderón Hinojosa pagaron para atacar a Andrés Manuel en una guerra sucia
absoluta y descaradamente declarada?

Entonces, desde este espacio, señalé la bajeza que se cometía en contra de
Andrés Manuel.

Aquel "López Obrador, un Peligro para México", mientras se exhibían imágenes
dramáticas en blanco y negro, a cámara rápida, de pobreza y hasta miseria.

Se contrató al sicario político español Antonio Solá Reche, experto en guerra sucia.
Hoy, Morena, que no mueve una hoja sin la autorización de su creador y

administrador Andrés Manuel  hace lo mismo con la alianza PRI, PAN, PRD, llamada
Va por México y califica al PRIAN como cómplices que fingían resultados en las
elecciones para alternarse el poder y hoy se han descarado, como un tumor que hay
que extirpar.

¿Y la congruencia?
¿También lo hizo Solá?
El PRI contestó, y duro.
Llama al gobierno de Andrés Manuel y a Morena, una desgracia para el país.
Saque sus conclusiones.

Vámonos: La encuesta de Ecuación consultores de diciembre muestra a Morena como
primer lugar en las preferencias para la elección de alcalde, allá por junio.

Lidera con 27.4 puntos, seguido del PAN, con 21.3 y el PRI, con 6.4 por ciento.
Y en candidatos o reconocimiento de nombre, Fernando Rosique Castillo puntea

con 42 por ciento sobre Martín Padilla, que suma 21 por ciento, y Gerardo Trejo, con 11
puntitos.

En primer lugar está la panista, Margarita Saldaña Sánchez, con 56 por ciento.
Esto va calentándose.

Fecha: 13/01/2021

Página: 2

Area cm2: 311

2 / 2

Columnas Políticas

Alberto Montoya "Día Hábil"

Alberto Montoya

Costo: 6,717

Página 6 de 6

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org


REDES íÉ'
DEPODER ffy

Se extiende contagio
en Palacio

Además del positivo de Jesús
Ramírez Cuevas, coordinador

general de Comunicación Social y
Vocero del Gobierno de la República,
a COVID19, ya se han registrado
más contagios por coronavirus en

Palacio Nacional; incluso al personal
de Logística de Presidencia ya se le
solicitó realizarse la prueba, por lo
que el número de casos confirma
dos podría ser mayor. A finales de
diciembre, cuando se registró un
brote de casos, se le indicó atados los
asistentes a la conferencia matutina,

desde periodistas hasta represen
tantes de redes sociales, que debían
usar el cubreboca, pues hasta antes
de este anuncio, no era obligatorio.
También se le recomendó a los

reporteros que habían convivido
con casos positivos que no asistieran
durante los 15 días siguientes, ese es
el protocolo vigente. A pesar de que
ya hubo "ensayos" para realizar la
mañanera de manera virtual, tampo
co se tiene contemplado suspender
la de forma presencial.

Dudas en la telemetría

Trabajadores del Metro afirman
que las líneas 4,5 y 6 que recién

reanudaron operaciones tras
el incendio del 9 de diciembre,

aún no están listas para brindar
el servicio de forma segura. A su
parecer, los conductores van a
ciegas, pues la única forma en la
que están conectados con los con
troladores es por radio. Además,
el centro de control" provisional
es una mesa en la que los trabaja
dores tienen que escribir a mano
la posición del convoy y cuál es
su situación. Los empleados del
Metro laboran con lo que les dan
pero advierten que no se puede
operar así porque existe riesgo de
un siniestro.

El segundo 'destape' de Arias
Finalmente la "unidad" de Morena

en Michoacán se rompió. Apenas
unos días después de que Raúl
Morón fuera designado como
candidato del partido guinda a la
gubernatura, el senador con licencia
Cristóbal Arias, quien se negó
a aceptar el resultado, se destapó
como precandidato único del recién
creado Fuerza Social por Mé
xico. Es toda una incógnita qué tan
competitivo pueda ser Arias ya sin
el respaldo de Morena, pero de que
le va a quitar votos a Morón, eso délo
por seguro. ¿O acaso negociará su
"declinación" a media campaña?
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'REVIVEN' A ARELLANES
Y EXHORTO A CABALLERO

Como hace tres años, el Partido
del Trabajo busca impulsar a la
exalcaldesa de Monterrey, Mar
garita Arellanes, como candídata
a una diputación federal por Nue
vo León en coalición con Morena

y el Partido Verde en la elección
del próximo 6 de junio.

Ya en 2018, el PT incluyó a
Arellanes como parte de su lista
de plurinominales a una diputa
ción pero el partido no alcanzó los
votos necesarios para que llegara
a la curul. Ahora buscaría lograrlo
a través de la votación directa, y
aún con toda la polémica, la exal
caldesa regia tiene un importante
voto duro.

Margarita Arellanes tiene un
acuerdo desde hace años con el

líder del PT, Alberto Anaya, quien
es su principal respaldo para obte
ner la candidatura por la coalición
y que sea parte de los espacios
negociados con el partido guinda,
que es en donde finalmente se

toman las decisiones.

Además de Arellanes, el
PT de Anaya busca impulsar a
Guadalupe Rodríguez, diputada
local, a una curul federal; y al di
putado Santiago González como
posible candidato a la alcaldía de
Monterrey.

EL EXHORTO A CABALLERO

El Congreso local sesiona el día
de hoy para instalar la diputación

permanente con más de una dece
na de pendientes por legislar.

Uno de los que llama la aten
ción es el exhorto que recibirá la
Comisión de Medio Ambiente, a
cargo de la diputada del PAN, Clau
dia Caballero, para que dictamine
la Ley de Bosques Urbanos en
NuevoLeón.

Es decir, que la petición es para
que la Comisión se ponga a traba
jar, luego de las largas vacaciones
que tuvieron por los festejos de

cembrinos, los cuales se extendie
ron hasta el Día de Reyes.

Existen ciudadanos y activistas
que están muy preocupados por
los altos niveles de contaminación

en el área metropolitana, es por eso
que están exigiendo que la diputa
da actúe y que desde lo legislativo
se busque mitigar, aunque sea un
poco, la mala calidad del aire.

Caballero ya anunció su reelec
ción como diputada local y existe
preocupación porque se percibe
que estará distraída en campaña
tratando de convencer a la pobla
ción de que vote por ella.

Nos dicen que, si no se llegara
a dictaminar la Ley de Bosques
Urbanos, ya están preparando
una serie de acciones para dar a
conocer la falta de compromiso
para combatir la contaminación,
sobre todo entre los habitantes

del distrito por el que contempla
reelegirse. ¿Parte del jaloneo en
época electoral?

Margarita Arellanes será candidato del PT por segunda Ocasión.
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Por Genaro Mejia
@genarorastignac

A nosotros nos en
cerraron y a ellos los
obligaron a bajar las
cortinas. Hablo de los
restaurantes y bares.
Primero, muy al inicio
de la pandemia, duran
te tres meses. Muchos
no sobrevivieron. Ni
con promoción en
redes, ni con entrega a
domicilio, ni con recor
te de sueldos y perso
nal. No hubo modo y
murieron muchos de
ellos.
Los sobrevivientes invirtieron

dinero que no tenían para
cumplir los protocolos de
sanidad que exigía la autoridad
y redujeron su aforo al 30 por
ciento. Con la esperanza de
que la gente regresara a sus
mesas, a sus barras. Y regresó
el semáforo rojo las últimas
semanas de diciembre de 2020

y los volvieron a cerrar. Y así
seguimos.

Hasta la fecha han quebrado
más de 13 mil 500 restaurantes,
según la Cámara Nacional de la
Industria de Restaurantes y Ali
mentos Condimentados (Cani

rac). Se calcula que a finales de
este año se habrán perdido 450
mil 000 empleos, entre ellos,

cocineros, lavaplatos, meseros,
gente de limpieza.

Ya sé que muchos de ustedes
me dirán que es para prote
gernos del COVID19, que los
hospitales están a tope, que es
la única manera de enfrentar la

pandemia.
Perdón, pero no estoy de

acuerdo. La situación en México

ha sido inmanejable y con
contagios y muertes impara
bles, sin importar si los bares y
restaurantes estaban abiertos o

cerrados.

Ahora, además de la crisis

sanitaria, vamos a dejar a una
industria en los huesos, con

miles de empresas cerradas,
con cientos de miles de gente
sin trabajo y a un país en una
crisis económica muy difícil
de remontar, con más pobreza,
con más hambre, lo que traerá
más problemas de inseguridad,
violencia, niños y jóvenes sin
acceso a educación.

Si al cerrar los restaurantes

se hubiera controlado el virus,

hubiera aplaudido y apoyado
la medida. Pero no ha sido así.

Ha sido un sacrificio en vano.

Los contagios están en merca
dos como Tepito, en fiestas y
reuniones irresponsables de
muchas personas. Incluso en el
sexoservicio que opera como

si nada pasara en varias calles
y colonias de la Ciudad de
México.

¿Se imaginan un mundo sin
restaurantes? ¿Qué les vamos
a decir a toda esa gente que se
queda sin sustento? ¿A dónde
vamos a ir a platicar con los
amigos? ¿Qué pasará con las
citas amorosas, los acuerdos de

negocios y las charlas inter
minables que solíamos tener?
¿Qué vamos a hacer sin el entre
tenimiento más vital e impor
tante que hay en el planeta, que
es comer y beber rico?

La periodista y escritora
española Rosa Montero escribió
en una de sus columnas en El

País Semanal, que cerrar para
siempre los bares en España era
como arrancarles un pedazo
del corazón a sus ciudadanos.

Si dejamos que quiebren los
bares y restaurantes mexicanos,
nos quitarán parte central de
nuestra historia como país y
nos arrancarán un pedazo de
nuestras vidas.

Por eso apoyo el #Abrimos.O
Morimos que lanzaron el lunes
11 de enero más de 500 res

taurantes del Valle de México,

desafiando el cierre obligado
por el gobierno. Porque si se
mueren ellos moriremos todos

un poco,

Fecha: 13/01/2021

Página: 8

Area cm2: 271

1 / 1

Columnas Políticas

Genera Mejía

Costo: 51,351

Página 4 de 5



En la policía de Naucalpan padecieron el
llamado "Síndrome Bartlett", pues el lunes
se les cayó el sistema y estuvieron un buen
rato sin radiocomunicación.

Cuentan que el silencio se hizo luego
de una falla en la red y que fue necesario
esperar alrededor de una hora para resta
blecer el servicio con el proveedor.

Afortunadamente todo pasó en un mo
mento de tranquilidad y lo que pudo ter
minar en tragedia... se quedó en anécdota.
¿Me copian?

El registro con código QR en establecimien

tos cerrados se fue al rincón de pensar... si
vale la pena mantenerlo.

Se trataba de un ambicioso programa
para ubicar cadenas de contagios incluso
entre personas que no se conocían, pero
que coincidían en algún comercio.

La agencia Digital de Innovación Públi
ca (ADIP) reconoció que mucha gente es
caneaba el código, pero no completaba el
cuestionario, lo que en estricto sentido ser
vía para dos cosas: para nada y para nada.
Así es que pronto ofrecerán un balance so
bre el impacto que ha tenido, aunque más
bien suena a que podrían dar a conocer su
jubilación.
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CORRUPCIÓN
"Me da 200 gramos de estricnina" pidió una
mujer en la farmacia. "No puedo venderle eso
le dijo el farmacéutico. Lo que usted solicita
es un veneno capaz de matar a un ejército".
"A ningún ejército quiero yo matar replicó la
señora. Sólo deseo enviar al otro mundo a
mi marido, que me está engañando". "Asunto
es ése conyugal que no me incumbe alegó
el apotecario. No le venderé el veneno". De
su bolso sacó la dienta una fotografía. "Mire
usted con quién me pone el cuerno". El hom
bre vio la foto. La pareja del infiel consorte
era la esposa del farmacéutico. Le dijo éste
a la mujer al tiempo que le entregaba la es
tricnina: "Así con receta sí"... Dos montañistas
se extraviaron en las nevadas cumbres de los
Alpes. A punto estaban de morir de frío cuan
do vieron venir a un perro San Bernardo que
llevaba atado al cuello el consabido barrilito

con brandy. Uno de los alpinistas le dijo al
otro: "¡Estamos salvados! ¡Ahí viene el mejor
amigo del hombre!". "¡Sí! se alegró el otro.
¡Lo trae un perro!"... La vaca del convento
tiraba coces y coletazos cuando sor Bette la
ordeñaba. "¡Desgraciada! le reprochó furiosa
la hermanita. ¡Si no te gusta que te agarren
las tetas métete de monja!"... Los postulados
de Marx siguen teniendo vigencia. Hablo de
los de Groucho Marx, que los de Karl se en
cuentran ya en los desvanes del olvido. Dijo
en cierta ocasión el ingenioso conductor de
"You bet your life": "Cuando en una cena al
guien empieza a presumir de honrado, de
inmediato me pongo a contar los cubiertos
de la mesa". La lucha contra la corrupción es
tarabilla en el discurso cotidiano de López
Obrador. Incompleta está su prédica, pues
la refiere sólo al robo de dinero. Corrupción
es también destinar al arreglo de un estadio
para su hermano recursos que con urgencia

se requieren para hacer frente a la epidemia.
Corrupción es tomar por asalto las institucio
nes a fin de aumentar su poder personal. Co
rrupción es defender a corruptos. Corrupción
es hacer consultas mentirosas para disfrazar
imposiciones ciertas. Corrupción es comprar
voluntades con dádivas y repartimientos de
poder. Claro que decir todo esto es clamar
en el desierto. Los innumerables seguidores
de AMLO tienen ojos para ver y no ven; tie
nen oídos para oír y no oyen. Así las cosas la
popularidad del Presidente es grande, como
grande es también su influjo sobre la masa
que lo apoya. Podrán desgañifarse quienes
descubren los excesos absolutistas de López
Obrador y los exhiben: la demagogia del ta
basqueño seguirá anulando los razonamien
tos de sus críticos. Todas las evidencias mues

tran que la pandemia de coronavirus va para
largo. También para muy largo va este otro
virus, el del populismo engañador... Tiempo
de Cruzadas. En la aldea había dos herreros.

Uno se veía próspero, boyante; el otro pare
cía al borde de la quiebra. "¿Cómo le haces?
le pregunto éste a aquél. Yo les vendo a los
señores los cinturones de castidad a mayor
precio que tú, y sin embargo a ti te va mejor".
Explicó el otro: "Donde gano es en las llaves
que les vendo a las señoras"... En un pequeño
pueblo de Estados Unidos una chica nortea
mericana llegó al banco y puso en manos del
empleado de la ventanilla un grueso fajo de
billetes de cierto país de Sudamérica. Le pi
dió: "Cámbiame este dinero a moneda ame

ricana". El empleado contó pacientemente
los billetes, consultó el tipo de cambio y le
entregó a la muchacha 35 centavos de dólar.
Preguntó ella: "¿Qué es esto?". Le informó el
de la ventanilla: "Es el equivalente en nues
tra moneda de la cantidad que trajo usted".
Exclamó ella con enojo: "Shit! ¡Y además yo
tuve que pagar el cuarto!"... FIN.
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comediapolítica DanT.
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LA FALLA DEL METRO
ES DE CFE
Parece que decir una mentira

mil veces no siempre fun
ciona. Nos dicen que los pri
meros resultados del perita
je que el incendio en las ins

talaciones principales del Metro provie
ne de un problema en el mantenimiento
del transformador que no le corresponde
a la directora del STC Metro, Florencia
Serranía; sino al director de la CFE, Ma
nuel Barttlet. Si bien es cierto es una ins

talación dedicada al sistema de trans

porte, no está en su materia de trabajo
atender el mantenimiento de la instala

ción eléctrica, que es propiedad de la
CFE. Bartlett o su equipo deberán dar
más de una explicación, como dicen por
ahi, es un tema de ingenieros, porque los
abogados van a buscar culpables.
Además de las ya conocidas

mafias que azotan a Méxi
co, cuyos principales "ne
gocios" son el narco, el hua
chicoleo, la extorsión y el

secuestro, en varios estados se tiene de
tectada la presencia del Cártel del Taba
co, presuntamente encabezado por Car
los Alberto Cedano Filippini, alias "El
Rambo". A la fecha, las autoridades no
han podido frenar el mercado ilegal de
cigarros en el país, problema que se po
dría agravar con las violentas activida
des de esta célula delictiva para acaparar
y controlar la comercialización de estos

productos, con total impunidad ¿Cómo
les pondrá freno el gobierno?
El senador Ricardo Monreal,

muy consciente de la situa
ción tan complicada por la
que atraviesa la industria res
taurantes, hizo un llamado a

la ciudadanía para que pidan sus ali
mentos para llevar. De acuerdo con la
Cámara Nacional de la Industria de Res

taurantes y Alimentos Condimentados
tan solo en el Edomex, antes de la pande
mia, se tenían registrados 70 mil restau
rantes con 340 mil empleos directos y ya
han cerrado 10 mil con una pérdida de 50
mil directos.

Buena sorpresa causó la ins
cripción para la precandida
tura de la diputación del 3er.
distrito federal, cabecera en
Mérida, Rafael Echazarreta

Torres, un empresario local con trabajo
filantrópico. Su alto potencial de vincu
lación con la sociedad meridana, provocó
que muchos colectivos ciudadanos y
grupos de Morena lo vean como el candi
dato ideal para competir y ganar la alcal
día de Mérida, gobernada y dominada
por el PAN.

PD: Hoy inicia en Oaxaca la vacuna
ción contra la Covld19 y la SEDEÑA será
la encargada de coordinar su traslado y el
arribo a los 48 hospitales donde, desde
marzo del 2020 luchan contra esta nueva
enfermedad.
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El horno preelectoral comenzó a
calentarse y las zancadillas
entre actores de la vida publi
capolítica se registran a la or
den del día. luego de que el

pasado domingo se registrara un evento de
Morena en TMnepantk, donde la tónica
fue cenar filas por la. unidad frente a las
próximas elecciones, el alcalde Raciel Pé
rez Cruz se quitó la investidura de presi
dente municipal y participó junto con otros
dirigentes de esa organización fuera de los
horarios de trabajo. El edil lanzó una ad
venencia a las servidoras y servidores de
su administración para que se abstengan
de andar haciendo actos públicos distintos
a las tareas de gobierno dentro de sus ho
ras laborales, y afirmó que todo intento de
desvío de recursos públicos con fines elec
torales sera castigado. Y es que el edil sacó
a flote un audio en el que se involucra al
secretarlo del ayuntamiento, Miguel Ángel
Bravo Suberville, en actividades partidis
tas. Aseguró que dicho material lúe edita
do de manera dolosa para da ñar la imagen
del gobierno, tras aclarar ante sus detrac
tores que el funcionario no infringió ningu
na ley "porque lo hizo fuera del horario la
boral y sin desviar recursos municipales''.
El alcalde quiere vacunarse contra la "en

fermedad política de cada ciclo electoral,
y si bien, todos los servidores públicos
pueden ejercer sus derechos políticos,
aclaró que en su ayuntamiento no podran
hacerlo dentro de los horarios de trabaio.

A RENGLÓN SEGUIDO
HASTA favorecido resultó el "influyentis
mo" del módico que dirigía el hospital
"Adolfo López Mateos", pues su conducta
ventajosa para obtener la vacuna Covid de
manera anticipada no podra privarlo de la
segunda dosis. A ver si la aplicación la ha
cen pública y no en privado. Sería el col
mo... A PROPÓSITO de vergüenzas, al Se
cretario de Salud mexiquense, Gabriel
O'Shea Cuevas, si no le "llueve le llovizna",
pus tras ese bochornoso suceso, el de
"Lord vacuna", le apareció la supuesta ne
gligencia de directivos del hospital de Las
Américas, luego de la muerte del médico
de la FES Iztacala. Hay un coctel de prepo
tencia e ineficiencia en los nosocomios...

TODO indica, que la pastura del senador
por el Estado de México, lliginio Martínez
Miranda, en torno al rechazo de la deuda
estatal será "flexibilizada", tras la injeren
cia de las altas esferas del gobierno federal
También en la 4T hay línea, pero que que
de claro: "no somos iguales", dicen.
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II A ver, yo soy laDirecto
| ra General del Metro,

solamente... eh!" es lo

que respondió la Impre
sentable Florencia Se

rranía, cuando una reportera le
preguntó sobre su responsabili
dad por el voraz incendio de la
subestación del Metro. El len

guaje corporal de la funcionaría
la delató ante todos quienes la
vimos en la conferencia de

prensa, pero, fiel a su estilo,
Claudia Sheinbaum no lo ve así.

En política, erróneamente, se
le aconseja a los gobernante no
ceder cuando la opinión pública
llámese ciudadanía, medios de
comunicación, y oposición, se
ñalan la inutilidad e ineptitud de
su equipo de gobierno, de su gabi
nete pues. Y es un grave erroi;
porque se votó por una leía de Go

bierno, no por sus fimdonarios.
Desde que inició su gobierno, se
ñalamos en esta columna que
Sheinbaum cargaba con tres gran
des lastres: lesús Orla, Andrés La
jous y Florencia Serranía.

La lefa de Gobierno sistemá

ticamente cubre y defiende a
estos funcionarios, que en el ca
so de Orta, basta con orden de
aprehensión carga ahorita. Tiro
por viaje lo defendía Shein
baum, negando señalamientos

que hacíamos por su ineficaz
desempeño.

En el caso de Lajous y Serra
nía, si no los cambia pronto,
Claudia Sheinbaum ocasionará

que estos impresentables y sus
cercanos, sean perseguidos por
denuncias bien documentadas

que podría haber por negligen
cia. Ya sabemos de su prepoten
cia y negación de la verdad que

han demostrado; la ciudad ya no
los soporta más, solamente su
jefa, porque ni en sus equipos ya
los aguantan.

Un apunte que nadie ha he
cho: la ubicación de la subesta

ción que se incendió es una tram
pa mortal Se encuentra en la ca
Ee de Delicias, entre Luis Moya y
la calle de López. En una zona que
parece escena de la guerra de
Irak. Puestos ambulantes no solo

saturando banquetas sino tam
bién el arroyo vehicular

Si el incendio hubiera sido en

hora pico, estañamos hablando
de otra tragedia de magnitudes
desproporcionadas, por la senci
lla razón, que el acceso para los
equipos de emergencia, habría
sido complicadísimo. Ojo ahí Al
caldía Cuauhtémoc, esa zona es
una bomba de tiempo.

Twiti&r: @floresaquíno
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Todo apunta a que el ocaso de
la aún directora de Notimex,
Sanjuana Martínez, está por
llegar. En el primer arado del
Presidente Andrés Manuel Ló

pez Obrador hay indignación por ¡a mane
ra en que se ha conducido la Amelonaría

Lo que se hizo vux populi fue el
"plantón" que Sanjuana le hizo al man
datario pata abordar el tema

De eso nada comentó en su conferen

cia de este lunes, Pero sí adelantó que es
ta semana tendría dicha reunión con la

directora de la Agencia del Estado.
Pese a las actitudes de Martínez, Ló

pez Obrador la ha defendido a capa y es
pada. Pero está claro que no es por ella,
sino porque él difícilmente aceptará que
se equivocó en nombrarla. "Hay que
buscar ya la solución definitiva al con
flicto en Notimex", dijo el mandatario.
Desde que estalló la huelga han

transcurrido 328 días. El próximo 21 de
febrero se cumplirá un año del paro.

los trabajadores han soportado las
inclemencias del tiempo y la pandemia
que les ha dejado 13 trabajadores conta
giados y el deceso de al menos ocho de
sus familiares.

Más graves son las acusaciones sin

sustento en su contra de parte de la di
rectora, quien convirtió a alrededor de
100 trabajadores en esquiroles, al obli
garlos a laborar durante la huelga

Está claro que Sanjuana tiene un pie
en la talle. De otra manera cómo se ex

plica que la semana pasada haya recor
tado a unos 50 redactores, editores, ana
listas, reporteros y secretarias.

Les argumentó que tenían contrato
hasta el 31 de diciembre pasado, pero la
realidad es que la mayoría contaba con
plazas sindicales

Los funcionarios que han intervenido
poco o nada han hecho para solucionar el
paro. Por lo pronto el próximo viernes 15
de enero se celebrará la audiencia para
desahogar las pruebas confesionales a
efecto de que se resuelva la huelga.

El Presidente prometió intervenir. Si
lo hace, la única salida es el fin de la ges
tión de Sanjuana.

PROSPECCIÓN... Mexicanos Contra
la Corrupción, reveló que el gobierno de
López Obrador remodelará el estadio de
béisbol Guacamayas de Palenque, cuyo
fundador y directivo es Pío López Obra
dor; hermano del Presidente de México.

Twitter: @JoélSaucedo
saucedosj@yahDO.aim. mx
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Nbs dimos una vuelta por las instalacio
nes del Senado de la República, hasta
donde la prudencia y la sensatez parti

cular lo permiten, y pudimos constatar que
NO/NO es del todo cierto que las personas
que van a laborar "sean obligadas11 a asistir
con la amenaza de perder sus empleos.
Al menos en lo que corresponde al perso

nal sindícalízado, nos dice la mayoría, ya va
a cumplir casi un año en sus casas y muchos
cobran sin hacer absolutamente nada.

Otros, de estructura, no todos, igual, no van
y cobran.
Los hay, debemos decirlo, quienes verda

deramente hacen trabajo a distancia y se co
nectan todos los días para estar pendientes
de instrucciones. Los menos, asisten y se
ganan sus emolumentos de manera absolu
tamente legal y con la satisfacción del deber

cumplido.
Lo que sí podemos afirmar, es que raríos

senadores sí desquitan sus dietas y trabajan
efectivamente a distancia en la generacio
nes de legislaciones que beneficien a la so
ciedad, en propuestas, puntos de acuerdo y
exhortos que envían a los medios para que
se conozca ese importante trabajo.
La actividad legislativa, es esencial, no se

puede detener. Hay de todo, en la viña del
Señor.

Como ayer, que nos llegó un comunicado
del senador presidente, Óscar .Eduardo
Ramírez de Aguilar, "El Jaguar", quien busca
impulsar compeütivídad, desarrollo y bienes
tar en 18 municipios muy afectados en su na

tal Chiapas.
Mediante comunicación epistolar, solicitó

al secretario de Hacienda y Crédito Público,
Arturo Herrera, que a la brevedad aplique el
plan de estímulos fiscales para la frontera
sur en 18 municipios de Chiapas, pues es
necesario impulsar la compe ti ti vi da d, des
arrollo y bienestar de sus habitantes.
El senador presidente se refirió al "Decreto

de estímulos fiscales región fronteriza
sur", que expidió el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador, y que se publicó en el
Diario Oficial de la Féderación el pasado SO
de diciembre.

T agregó: "Es de mi interés, de las chiapane
cas y chiapanecos, que dicho estímulo empiece

a aplicarse de manera inmediata en los munici
pios de Palenque, Ocosingo, Benemérito de las
Américas, Marqués de Comillas. Maravilla
Ten ejapa y Las Margaritas.
Así Como en La Trinitaria. Frontera Comala

pa, Ama ten ango de 1a Frontera, Mazapa de Ma
dero, Motozintla, Thpachula, Cacahaatán, Unión
Juárez, Tuxtla Chico, Metapa, Frontera Hidalgo y
Suchiate ", apuntó Eduardo Ramírez.

Perfilan a Josefina
Pasando a otro tema interesante, le cuento

que en varios correos nos han insistido en que
la senadora azul, Josefina Vázquez Mota, es
quien lleva la delantera para ser la próxima
coordinadora de la fracción parlamentaria en
esa instancia legislativa.
Eso podría suceder una vez que oficialmen
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te Mauricio Kurí se vaya en busca de la gu
bernatura para suceder a Pancho Domín
guez, exsenador que tiene mucha cola que le
pisen.
Claro está, la última palabra para decidir

quién accede a esa coordinación, pues la
tiene Marico Cortés, líder azul, y tiene entre

sus huestes a las escandalosas Kenia López
Rabadán y Xóchitl Gálvez.
Pero también la quieren Julem Remente

ría y Damián Zepeda, Las apuestas están a
todo lo que dan, y la delantera la lleva doña
Josefina, quien ya tiene mucho callo en las
lides de la "grilla".
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Apoyo
EL desastre que se ha suscitado en
eL Metro de La Ciudad de México,
ha aLcanzado a muchos municipios
deL Estado de México, por Lo que
eL gobierno de NaucaLpan apoya
a Los usuarios de este transporte
en La estación Toreo, con operati
vos de apoyo viaL y de transporte
gratuito a Los usuarios a través de
Red de Transporte de Pasaeros
de La Ciudad de México, Los cuaLes
brindan eL servicio a RevoLución y
Taxqueña. Para La zona de Cuatro
Caminos, aL menos 30 unidades
dan apoyo a cientos de personas.
Se prevé que eL operativo continúe
de forma permanente hasta que
eL Servicio de Transporte Colecti
vo reanude sus operaciones, por
Lo que eL Instituto de Verificación
Administrativa de La Ciudad de

México, La Secretaría de Movilidad
deL Estado de México y eL Gobierno
de NaucaLpan continuarán traba
jando de forma coordinada.

EL gobernador Alfredo Del Mazo
sostuvo una reunión de trabajo con
Los desarroLLadores inmobiliarios a

cargo de La construcción deL Centro
Logístico TMEC Park en Nextlalpan,

proyecto que permitiría generar
más de 65 mil puestos de trabajo y
contribuiría a consolidar eL desa

rrollo económico de La región. Pues
esta es una buena noticia ante Los

problemas económicos que se viven
con esta pandemia Este ambicioso
proyecto tendrá una inversión de 25
mil millones de pesos.
En Tlalnepantla, eL alcalde Raciel
Pérez Cruz citó a conferencia de

prensa para aclarar que eL audio
deL secretario deL Ayuntamiento
Miguel Ángel Bravo Suberville en
eL que supuestamente pide su cre
dencial de elector a trabajadores y
trabajadoras de La administración
municipal para beneficiar a More
na, fue editado y busca perjudicar
a su gobierno. Dicho audio circuLó
en redes sociales y eL edil Pérez
Cruz aseguró que fue alterado de
manera dolosa, en tanto que Bravo
Suberville informó que pedirá
licencia en la próxima sesión de
cabildo para separarse de su cargo
como Secretario del Ayuntamiento,
ya que participará en el proceso
interno de su partido por una dipu
tación federal.
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La CDMX está en crisis
Miguel Angel Casique Olivos

Desde hace 23 años, más exactamente desde el 5 de
diciembre de 1997, la Ciudad de México ha sido gober
nada por un partido "diferente", por políticos que perte
necieron al Partido de la Revolución Democrática (PRD)
y que posteriormente los vimos como saltaron a Morena,
el partido del presidente Andrés Manuel López Obrador
(AMLO), para ocupar puestos claves en el gobierno federal
o que se han quedado a gobernar territorios base para el
morenismo como es el caso de la gran Metrópoli, hoy con
vertida en una tragedia por la ineficiencia y falta de oficio
de Claudia Sheinbaum ante los estragos generados por el
Covid19.

Como recuento vea usted. Del 5 de diciembre de 1997 al

29 de septiembre de 1999 Cuauhtémoc Cárdenas gobernó, del
29 de septiembre de 1999 al 4 de diciembre del mismo año fue
gobernada por Rosario P,obles (hoy presa política del gobierno
de la 4T), del 5 de diciembre de 2000 al 29 de julio de 2005
estuvo en el poder ni más ni menos que López Obrador hoy
presidente de México, del 2 de agosto de 2005 al 4 de diciem
bre de 2006 Alejandro Encinas fue gobernante sustituto.
Del martes 5 de diciembre de 2006 al 4 de diciembre

de 2012 Marcelo Ebrard Casaubón fue el tercer jefe de go
bierno por voto popular, del 5 de diciembre de 2012 al 29
de marzo de 2018 Miguel Ángel Mancera gobernó, del 29
de marzo de 2018 al 4 de diciembre de 2018 José Ramón
Amieva (sustituto) y a partir del 5 de diciembre de 2018
gobierna Claudia Sheinbaum Pardo, fiel discípula de AMLO
y que obedece sus órdenes al pie de la letra. Más de dos
décadas o ya casi un cuarto de siglo la Ciudad de México
ha sido gobernada por políticos que hoy están en Morena.

La capital y la zona metropolitana han sido, desde finales
del mes de noviembre, de interés noticioso y los ojos de

todos los mexicanos están casi las 24 Horas del día sobre

esto; la razón, se ha convertido en la zona del país de más
contagios, de más muertes y de más preocupación porque
los hospitales públicos y privados están prácticamente sa
turados: 368 mil 957 contagios y 18 mil 333 fallecidos hasta
el lunes I I de enero, sólo cifras oficiales; los hospitales tie
nen el 91 por ciento de ocupación, ya se escasea el oxígeno
en las distribuidoras debido a una demanda real de miles

de contagios.
La capital del país se está convirtiendo en la "Ciudad

del terror y el espanto"; no es fantasía, no es alarma, no es
ficción, la realidad así lo grita y refleja. Por un lado vemos
miles de hospitalizados de los cuales muy pocos alcanzan a
sobrevivir; muchos otros, los más, mueren sin darse cuenta
de la razón, porque no se hicieron la prueba de Covid por
falta de recursos o porque no hay suficientes pruebas; al
último pero fallecieron.
Este lunes I I de enero vimos como los restauranteros

y otros negocios se han rebelado y han abierto a pesar de
las amenazas del gobierno capitalino de ponerles sanciones;
i a esto le sumamos las fallas en el transporte colectivo
Metro, debido al incendio del pasado sábado 9 de enero, las
cosas con el gobierno de la morenista Claudia Sheinbaum
se complican conforme avanza el 2021.

En la capital se ha alcanzado el pico de hospitalizaciones
más alto de la pandemia.
Además de los alarmantes índices de inseguridad y la po

breza que padece la mitad de los habitantes de la CDMX, 5
de cada 10 habitantes, equivalente a un 52.5 por ciento se
gún el diagnóstico que realizó el Consejo de Evaluación del
Desarrollo Social de la Ciudad de México. Hoy todo indica
que Morena no sólo no puede gobernar a México, sino que
tampoco puede gobernar otras zonas del país y menos la
Ciudad de México. Por el momento, querido lector.es todo.
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El circo de morena

Francisco Javier Vázquez Burgos

Como opositor, Andrés Manuel Ló
pez Obrador, parecía que tenía un plan
para corregir las deficiencias y proble
mas del país, parecía que podía guiarlo
por mejores rutas, pero ya en el poder
ha quedado demostrado que todo era
pura demagogia, el gobierno se extra
vió y demostró que morena no sabe
gobernar

México vive una triste realidad y la
gobernabilidad apenas se sostiene por
un populismo irresponsable que está
llevando al país a la desaparición de las
instituciones, a la quiebra de la econo
mía, a la desaparición de derechos y
libertades a cambio de dádivas insos

tenibles, a un mundo de fantasía, cuyos
avances sólo existen en el imaginario
del presidente y de la turba beneficiada
que lo sigue y en la cabeza de los pillos
que revestidos de morena se aprestan
a seguir saqueando a la nación.

México está de cabeza, nada funcio
na, todos son planes y planes, descali
ficaciones, circo, distractores, pero la
economía no ha mejorado un ápice con
la austeridad ni con el cambio de senti

do que se le ha impuesto; la inseguridad
está igual que en los peores tiempos
del pasado, sólo en el discurso falso de
los actuales funcionarios hay mejoría.
El presidente se dedica a culpar al

pasado de todo lo malo del país, y es
cierto, la mayor parte ahí tiene sus orí
genes, el problema es que se replican
las mismas prácticas de corrupción
como la asignación de obras con mé
todos amañados y opacos, se siguen
fomentando empresas bajo la sombra
del poder, todo lo queAMLO criticaba,
no ha podido erradicarlo, y difícilmente

podrá, pareciera que la corrupción está
en el ADN de los mexicanos.

Basta analizar lo que sucede en
la ciudad de México, donde gobierna
"morena" donde las autoridades tie

nen todo el apoyo del presidente para
percatarse y comprobar que los fun
cionarios del partido del presidente no
tienen ni la más mínima remota idea de

lo que tienen que hacer.
La ciudad de México vive en el caos,

el transporte en el abandono, se
redujo el presupuesto para el siste
ma eléctrico de parte del metro y se
afectaron seis líneas, tres de ellas sin

mayor problema; el desempleo en la in
dustria restaurantera en parte se debe
al pésimo manejo de la pandemia, se
ignoró el problema hasta que hoy ya
tomó dimensiones incontrolables, 13
mil restaurantes han cerrado y sigue
la reducción de personal, desde el 19
de diciembre se manejan con semáforo
rojo, pero no hay un plan para apoyar a
este sector que pide trabajar con una
tercera parte de su capacidad para evi
tar contagios.
Al sector empresarial le sigue llo

viendo, en medio de la crisis que los
tiene en quiebra, surgen leyes del tra
bajo en casa que le otorgan todos los
beneficios al trabajador peor ninguna
consideración al empleador, y ya se dis
cute que la pandemia sea considerada
como un riesgo de trabajo para que
al enfermar el empleado goce de su
salario íntegro, lo que es un gran apo
yo, pero habrá que ver si el IMSS y el
ISSSTE tienen recursos para sostener
esa propuesta.

Viendo cómo se gobierna en la
Ciudad de México, en Veracruz, y en
todo México, no creo que los votantes
tengan como opción al partido guin
da, AMLO lo sabe, ha fallado, no tiene

cuadros, se viste con ex priístas y ex
panistas y ex perredistas, por eso los
ataques, por eso el circo de morena,
hasta entre ellos mismos se están pe
leando, Mario Delgado se extravió en
el laberinto del cacicazgo, se olvidó de
su militancia, y sin duda la militancia de
morena se va a olvidar de su partido en
la jornada electoral. Lo que mal empie
za... mal acaba.

Va por Campeche, una
alianza muy fuerte

La triple alianza "Va por Campeche"
que conformaron PRI, PAN y PRD, esta
muy fuerte, puede ganar sin problemas,
y eso atemorizó a sus adversarios,
denota su postura de lloriqueo que
se sienten derrotados antes de tiem

po, que ven de manera impotente que
a quien coloquen como candidato de
la alianza a la gubernatura ganaría el
proceso, de otra forma no se explica el
discurso de perdedores que han asumi
do, Los que andan en este negocio de
la política y de la comunicación saben
perfectamente que el que piensa que va
a ganar un proceso se dedica a cons
truir, a proponer, a dar alternativas de
solución y, por el contrario, los que se
sienten derrotados antes de tiempo se
dedican al golpeteo. Christian Castro
Bello ni voltea a ver a sus adversarios,

los de otros partidos sólo están pen
dientes de lo que él hace.
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[ ¿SERÁ? [
Portero anota doblete
El exportero de la selección mexicana, Adolfo Ríos, se
registró esta semana como precandidato de Movimiento
Ciudadano, de Clemente Castañeda, para la presidencia
municipal de Querétaro y, un poco después, hizo lo mismo
con el Partido Verde, para construir una candidatura
común. Los enterados aseguran que para el conocido "ar
quero de Cristo" no fue sencillo decidir por qué partido com
petiría por la capital del estado, pues le llegaron también
ofertas de Morena y, por supuesto, delPES. Por cierto, el
exfutbolista podría enfrentarse en la boleta al actor Carlos
Villagrán, mejor conocido como "Quico", quien se registró
como pre candidato para la gubernatura y la alcaldía por el
partido Querétaro Independiente. ¿Será?

Ejemplo africano
Desde Uganda, país del África Oriental, llegan noticias
sobre la relación entre las redes sociales y las elecciones. Yes
que el gigante Facebook cerró las cuentas de algunas figuras
oficiales, ya que el país celebra esta semana elecciones
presidenciales... Ydesde ahíhacían propaganda. Un dato
interesante que surge justo unos días después del bloqueo
a Donald Trump en varias plataformas, y del debate sobre
si se deben transmitir las conferencias mañaneras del pre
sidente López Obrador en tiempos de elección. ¿Habrá al
gún contacto del INE de Lorenzo Córdova con la empresa
de MarkZuckerberg para hablar sobre el 6 de junio? ¿Será?

¡Menos mal!
El fiscal general de Morelos, Uriel Carmona Gándara,
asegura que la solicitud de juicio de desafuero en su contra
que se impulsa en la Cámara de Diputados no se deriva de
delincuencia organizada, sino a un supuesto incumplimien
to de los exámenes de control y confianza. Eso sí, refiere que
cuenta con las pruebas para demostrar lo contrario. ¿Será?

Cosechar lo sembrado
La prudencia del Gobierno de Quintana Roo para gene
rar diálogo ante los conflictos, así como el impulso de la
economía en equilibrio con las medidas sanitarias que se
requieren durante la pandemia, partiendo de la adopción
de hábitos entre la población como el uso del cubrebocas,
la sana distanciay el lavado de manos, se vio reflejado en
las evaluaciones de distintas casas encuestadoras en donde

el gobernador, Carlos Joaquín González, figura entre los
cinco mejor calificados. ¿Será?

... Y "pirata" va por tesoro
Acudir a las mañaneras del presidente López Obrador,
hacer preguntas reverenciales y ser partícipe de polémicas
como usar un parche en el ojo (de ahí el mote de "falso pira
ta") o desear que le disparen a una reportera sirvió a Paul
Velázquez para tomar impulso desde el tablón del barco y
caer sobre ¡ una candidatura plurinominal a diputado por
Morena! ¡Ahoy! ¿Será?
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Muertos resucitan y sanos mueren

Todas las encuestas indicaban que el al
calde de San Luis Potosí se convertiría

en el candidato del PAN yseguramente
de la alianza opositora para así no en

tregarle a Morena y a sus aliados la entidad
El gobernador Juan Manuel Carreras per

diendo las elecciones ganaba; es decir, sin en
tregarle las llaves de su despacho aun tricolor, le
cedería el poder aun amigo, al fin y al cabo, a un
personaje azul, que fue apoyado por el Revolu
cionario Institucional.

La ecuación estaba resuelta, y era mero trá
mite.

El presidente municipal es nieto de Salvador
Nava Martínez, histórico líder social y políti
co, que fue dos veces alcalde de la capital y dos
veces candidato opositor a la gubernatura. Entre
las cosas más recordadas de aquellas administra
ciones del doctor, está que cada semana publica
ba en los periódicos y en las paredes del Palacio
Municipal, una descripciónmuy detallada de los
gastos, que con dinero público se llevaban a cabo.
La gestión del nieto, Xavier Nava, al frente de

la alcaldía lo avalaban para el proceso del 2021,
pero su mala relación con el grupo de Marko
Cortés, hicieron que se descarrilara el proyecto.
No está claro aún si el senador César Octavio

Pedroza ganador de la interna panistairá apo
yado por el PRi y el PRD. Lo que sí está claro, es
que le dan oportunidad de alta competencia a la
que seguramente será la gallina del Movimiento
de Regeneración Nacional, Monica Rangel.
La titular de la Secretaría de Salud del Go

bierno del Estado, e stá deshoj ando la margarita
y dejándose querer, mientras toma desiciones
Mario Delgado y Alito Moreno.
Pero que nadie descarte que Xavier Nava se

suba a la boleta: Ya lo buscaron los familiares

de Elba Esther Gordillo para que se convierta
en candidato de Redes Sociales Progresistas, y
también los personeros de Pedro Haces, para
que sea candidato de Fuerza Social por México.
Las grillas al interior del PAN, que maneja

Ricardo Anaya, le ofreció en charola de plata
una entidad que ni la tenía en el radar el Presi
dente de la República, Andrés Manuel López
Obrador.
En sentido contrario, Morena cometió un

terrible error: dejó ir al favorito en Michoacán,
Cristóbal Arias.

El senador ya se convirtió en el abanderado de
Fuerza Social por México.
Raúl Morón, alcalde de Morelia, fue el seña

lado por el dedo divino guinda, y así se converti

rá en el gallo de Morena, Verde Ecologista y PT.
Haber dejado libre a Cristóbal Arias es una

gran noticia para el gobernador Silvano Aureo
les Conejo, porque asile facilitan las cosas para la
alianzaPRDPANPRi con Carlos HerreraTello.
El ex Secretario General de Gobierno nació en

Zitácuaro, no tiene escándalos de corrupción,
ni historias truculentas que le puedan afectar
si es postulado como un candidato de unidad.
Su perfil empresarial ayuda a construir ese

conglomerado contra Morena y sus estudios de
postgrado también lo catapultan. Pero sobreto
do los estudiosos del tema Michoacán hablan

de una elección de tercios, lo que favorece a
Herrera.

Dicen, los que aseguran saber, que los deba
tes los ganará, y que conectará muy bien con la
gente.
Hace unos meses se veía Aureoles entregando

el poder a Cristóbal Arias, pero parece que le
entregaráelbastón de mando a su mejor amigo,
muy cercano colaborador, y número dos de su
propia administración: Carlos Herrera Tello.
Así es la política; no hay derrotas para siem

pre, ni triunfos eternos. En esto de las elecciones
mexicanas, los muertos resucitan, y los sanos
mueren de infartos fulminantes.
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La vemadera autoaerrota

Otra victoria asíy estamos perdidos
Pirro deEpiro

Pirro de Epiro, quien aspiraba a la
grandeza de su pariente Alejandro
Magno, entablaba batalla con cual
quiera que le desafiara, sin distin

ción, con apenas una estrategia improvisada
y una débil justificación.
De ahí que se le llame batalla pírrica a las pe=

leas que sostenemos, conla vida, connosotros
mismos o con otros, sin discernir si realmente
sonnecesarias ovalenlapena, si tienen algún
sentido práctico o un obj etivo concreto que no
sea reaccionar desde un ego ofendido, berrin
chudo, lleno de miedo, que se toma las cosas
a personal, porque se siente amenazado, dis
minuido, y quiere entrar en control de lo que
está fuera de su control.
En una de estas guerras, Pirro pierde la vida

de manera absurda: una mujer del pueblo
atacado arroja desde un techo una teja que
impacta en su cabeza, derribándolo del caba
llo. Una vez en el suelo, uno de sus enemigos
aprovecha la ocasión y lo ejecuta, atravesán
dolo con su espada.

Pirro, a diferencia de Alejandro Magno,
gran estratega, no discernía la diferencia en
tre pelear y luchar. Toda pelea es una lucha,
pero no toda lucha es una pelea. Lucha quien
se esfuerza, quien brega, quien persiste, siem
pre que lo haga en el contexto de los retos y ob
jetivos que se plantea asimismo para mejorar.
Pelea el que rechaza y se resiste a las señales

que le dalavidapara cambiar, soltarlo que tiene

para que venga algo mejor. Pelea el que se aferra
a la falsa estabilidad de su zona de confort.

Estamos condicionados para creer que la
vida consiste enlabúsqueda de la estabilidad
que, una vez lograda, nos permitirá ocupar
nos de la felicidad.

Puesbien, enla vidanohaynada seguro, aun
cuando lo parezca. La estabilidad siempre es
temporal y la felicidad una sensación momen
tánea, por tanto, no hay nada más frágil que la
certidumbre. Aferrarse a ilusiones de perdura
bilidades definitivamente una batalla pírrica.
Es muy probable que sacrifiquemos dema

siado para alcanzar la estabilidad, de hecho,
solo la ilusión de estabilidad. De ahí que el
trabajo se convierta en un sacrificio de años
para lograr la anhelada jubilación, en la que

ya podremos dedicarnos alo que queramos.
Bajo esta lógica absurda, todos tenemos en

la vida un frustrante "siempre quise... ynunca
pude". Esa es la tej a que nos derriba del caballo
en nuestra batalla pírrica contra la verdadera
naturaleza de la vida: el cambio constante.

No nos atrevemos a ser auténticos por mie
do a ser rechazados, marginados socialmente
y exiliados de cualesquiera que sean los gru

pos a los que sentimos pertenecer.
Entonces entablamos batallas pírricas en

tre la parte de nosotros que pugna porque sea
mos lo que realmente somos y la que necesita
ser como los demás dictan que seamos. Sur
gen, así, los esclavizantes "tengo qué y debo".
Con este conflicto a cuestas establecemos

relaciones amorosas, de amistad, trabajo, di
versión, etc. Dejamos que los demás normen
nuestros criterios, nos moldeen, creyendo
que esa es la clave para la estabilidad, la segu
ridad y la felicidad.
En el campo de batalla se enfrentan nues

tros defectos contra nuestras virtudes. Tra

tamos de suprimir los primeros para "ser"
solo las segundas, pues de ello depende que
seamos calificados con "palomitas".
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Desde la barrera
¿Y los ambulantes?

Vaya dilema en el que la
industria restaurantera
ha metido a autoridades

y sociedad. Al borde de la
quiebra y bajo el lema "abrir o mo
rir", representantes de este sector
decidieron, de manera unilateral,
abrir el pasado lunes las puertas
de algunos de sus negocios para
orillar al Gobierno de la Ciudad
de México a sentarse en una mesa

de diálogo.
La situación es cada vez más

preocupante para este ramo. De
acuerdo con la Cámara Nacional

de la Industria Restaurantera y
de Alimentos Condimentados

(Canirac), en el país han cerrado
más de 122 mil negocios dedica
dos a la venta de comida como

resultado de las medidas adopta
das para preservar la salud de la
ciudadanía.

La disyuntiva es mayor. ¿Man
tener cerrados los restaurantes y
proteger así a decenas de miles de
personas de un contagio mayor o
evitar que se pierdan más de cin
co millones de empleos directos
e indirectos al permitir la reacti
vación de este tipo de estableci
mientos? Sin duda a ambas partes
autoridades y comerciantes les
asiste la razón. Nadie podría estar
de acuerdo en que tantas familias

se quedaran sin una fuente de
ingresos, aunque nadie, tampo
co, estaría a favor de provocar un
nuevo aumento en el número de

contagios.
Los argumentos esgrimidos por

restauranteros radican en la dis

paridad que existe en las medidas
adoptadas. Para nadie es un se
creto la existencia de decenas de

miles de puestos ambulantes en
los que, sin restricción algunay en
medio del momento más crítico de

la pandemia, se siguen sirviendo
alimentos, sin que exista ninguna
acción por parte de la autoridad

para impedirlo.
De acuerdo con información de

Data México, una base creada por
la Secretaría de Economía para el
manej o de datos públicos, en todo
el país existían hasta el primer tri
mestre del año pasado 1.7 millo
nes de vendedores ambulantes,
de los cuales, se calcula, un millón
se dedica a la venta de alimentos.

De este universo, 98% labora en la
informalidad.

¿Qué razones tienen las auto
ridades en permitir la venta de
alimentos en puestos callejeros
y restringirla en los restaurantes
establecidos de manera formal?

La respuesta radica en la ausencia
de un Estado fuerte y enérgico que

aplique la ley sin distinción alguna.
La proliferación del comercio

ambulante ha tenido dos razones

de fondo que entre ellas se con
frontan: la debilidad institucional

de los subsecuentes gobiernos y el
único escape para muchas fami
lias que encuentran en la informa
lidad la vía para salir adelante.
El caso de la industria restau

rantera pone de manifiesto esta
situación. El trato desigual que re
ciben formales frente a informales

es parte del origen de las deman
das de este sector, al que, si no se
la atiende, podría representar una
de las mayores tragedias que deje
esta pandemia.

Segundo tercio. El diálogo ha
rendido frutos. Tras la primera re
unión entre restauranteros y auto
ridades capitalinas se acordó que
este sector no pagará el Impuesto
Sobre laNómina correspondiente
al mes de enero. Habrá al menos

100 mil apoyos de dos mil 200 pe
sos para los trabajadores.

Tercer tercio. Si el motivo del
cierre de restaurantes es sanitario,
urgen medidas para controlar el
comercio ambulante bajo ese mis
mo argumento. No puede haber
un doble rasero.
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Se rebelan gobernadores contra el uso político de la vacuna

El mérito de la vacuna debe ser sólo
del Gobierno federal.

Y suya debe ser también la gloria
de inmunizar a los mexicanos, pri

mero al personal médico, luego a los ancianos,
a la población en riesgo y así...
Por lo tanto, el poder supremo prohibió a

los 32 gobiernos estatales hacer promoción
cuando llegaran dosis a susjurisdicciones.
Y también por eso los miembros de la Alian

za Federalista y de la Asociación de Goberna
dores de Acción Nacional (Goan) no recibie
ron permiso para importarla.
Es una campaña federal se advirtió a los

gobernadores y serán las Fuerzas Armadas,
el Ejército y la Marina, las encargadas de la
campaña.
Médicos y enfermeros militares, celosa

mente vigilados por guardias federales, son
los encargados de aplicar la vacuna.
Los vigilantes están jurados de reportar si

hay mal manejo y a partir de ahora personal
de la Secretaría del Bienestar dan fe sobre los
beneficiados.
Son los conocidos siervos de la nación, en

cargados de los programas sociales y a la vez
promotores del voto a favor del Movimiento
de Regeneración Nacional (Morena).

LA PROPAGANDA PERDIDA

Pero el con trol no es absoluto.

Primero el gobernadoryucateco Mauricio
Vila se apersonó en el aeropuerto para recibir
las primeras remesas e informó.
Luego los han hecho otros.
En Quintana Roo, por ejemplo, Carlos

Joaquín hizo la misma difusión con un argu
mento irrebatible: se manda un mensaje de
confianza al turismo.
Ayer el mandatario de San Luis Potosí y pre

sidente de la Conferencia Nacional de Gober

nadores (Conago), Juan Manuel Carreras,
también anunció el primer envío.
El hidalguense Ornar Fayad fue más le

jos: difundió imágenes de cómo enviados de
laboratorios Pfizer instruían a más de 300

doctores locales para aplicar la vacuna.
La lista es extensa y no cabe en este espacio,

pero sí da idea de cómo se escapó al Gobierno
federal esta propaganda.
Y ojo: nadie ha sostenido aquí la manipula

ción politica de la vacuna porque eso no se da
en esta administración.

Nosomos iguales repite el discurso oficial.
Perdón por verlo peor.
1.Primer dato:

Todavía no ha sido propuesto Esteban
Moctezuma para embajador de México en
Estados Unidos.

La razón es simple: representará al Gobier

no mexicano ante la administración de Joe
Bidenyno ante DonaldTrump.
La agenda diplomática es larga y, como

anunciamos aquí el 4 de enero, esto llevará
meses y tardará el relevo en la Secretaría de
Educación Pública (SEP).

Y2. Segundo dato:
Moctezuma desempeña actividades como

secretario pleno y entre sus últimos informes
destaca una sorpresa:
La sociedad ha revalidado al profesor.
¿Cómo ha sido?
En coordinación con el Sindicato Nacio

nal de Trabajadores de la Educación (SNTE)
de Alfonso Cepeda, la SEP hizo una evalua
ción.

He aquí la sorpresa:
En la soledad de sus hogares, los padres de

familia sufrieron las dificultades para educar
a sus hijosy la enorme tarea de los profesores.
En lugar de acusar a los educadores, ahora

les ofrecen apoyo.
No es un dato escueto, pues en los reportes

participaron 298 mil maestros de la enseñan
za elemental encomendada a Marcos Bucio.
Si Delfina Gómez aprovecha esta iner

cia de apreciación, podrá apoyarse en Pon
cho Cepeda y encarrilar al magisterio por
mejores rutas de enseñanza.
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La aparente
justicia del
Tribunal

Superior Agrario
Una manera de engañar a la

clase campesina por parte
del Tribunal Superior Agra
rio es aparentar impartir

justicia dictando una reposición del
procedimiento, haciendo nulo el dere
cho fundamental a obtener unajusticia
pronta, completa e imparcial, y con ello
prolongando los conflictos agrarios. Ha
bría que preguntarse: ¿qué ganan con
ello? Algún beneficio deben de obtener
para actuar deesa manera.
Lo anterior viene a colación por el

atraco que sufrió el Nuevo Centro de Po
blación Ejidal José María Pino Suárez,
municipio de Tulum, Quintana Roo, por
parte del magistrado Aldo Saúl Muñoz
López, al resolver los juicios agrarios
09/2013 y 441/2015, los cuales se en
cuentran en revisión del Tribunal Su

perior Agrario, mediante los recursos
606/201944v211/202044.
En dichos expedientes se encuen

tran todos los elementos para resolver
de fondo el conflicto, y se tiene acre
ditado que la tierra en controversia le
pertenece a dicho núcleo ejidal, por lo
que no se le debe de dar más vueltas y
se debe de resolver de fondo el conflic
to conforme a derecho corresponde.
De no ser así, daría mucho en qué pen
sar tomando en cuenta que se tiene
acreditado en el recurso de revisión

211/202044 que los predios de las
empresas Land Management S.A. de
C.V. y Alfil Construcciones S.A. de C.V.
derivan del ilegal título 79152, emiti

do sobre la tierra ejidal y sin haber sido
emitido por la autoridad facultada
para ello, que era el Presidente de la
República, por lo que se trató de una
vulgar pillería del entonces titular de
la Secretaría de la Reforma Agraria.
En el caso del recurso de revisión

606/201944, se tiene acreditado que
las escrituras públicas de particulares
derivan del título 673, que ampara un
predio con ubicación en el municipio
de Felipe Carrillo Puerto, no en el de
Tulum, donde se encuentra ubicado el
Ejido José María Pino Suárez.
En mi columna del 28 de octubre

de 2020 se detalló la manera en que
cometió el atraco el magistrado Aldo
Saúl Muñoz López, titular del Tribunal
Unitario Agrario, con sede en Chetu
mal, Quintana Roo, al dictar las senten
cias de los Juicios Agrarios 09/2013 y
441/2015.
PEGA Y CORRE. También en el PAN

hay dedazos, como sucede en Morena.
Resulta que el aspirante a candidato a la
gubernatura de Nuevo León por el PAN,
Víctor Fuentes Solís, denunció acarreos
y provocadores en el módulo habilitado
al norponiente de Monterrey para la re
cepción de votos del proceso interno del
partido, y publicó dos fotos en las que se
observa una camioneta blanca que baja
a un grupo de personas cerca del lugar
de votación en el Barrio San Luis en So

lidaridad. .. Esta columna se publícalos
lunes, miércoles y viernes.
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¿Pues no que nada fuera de la ley?

En una conferencia mañanera de

mayo del 2019, el presidente An
drés Manuel López Obrador ra
tificó su aceptación para que no se

difundieran en los estados en los que había
elecciones su homilía.

El video lo puede rescatar casi de cualquier
plataforma.
Claro que en ese año no estaban en disputa

15 gubernaturas y las 300 diputaciones fede
rales de mayoría más las 200plurinominales.
Preservar la mayoría en el Congreso es la

prioridad de López Obrador.
Ni la pandemia, ni la inseguridad, la crisis

económica y de empleo, están en la agenda
inmediata presidencial.
El INE no está coartando la libertad de ex

presión presidencial, sino asegurando, con
forme al artículo 41 Constitucional, que haya
equidad en la contienda.
De acuerdo al ordenamiento legal, que no

al capricho del INE como quiere hacer creer
López Obrador, debe cesar toda propaganda
oficial a nivel federal, estatal y municipal, des
de el inicio de las campañas que será en esta
ocasión el 4 de abril.
Deben quedar reservados espacios oficia

les de difusión solo para temas como salud,
educación y protección civil o servicios de
emergencia.
Todo está claroyprecisoenlaley, enlaFrac

ción III del mismo artículo 41 Constitucional,
cuya modificación se publicó en el Diario Ofi
cial de la Federación el 29 de enero de 2016.
¿Cree de verdad que el Presidente de la Re

pública desconozca ese dato tan elemental?
Y si así fuera, ¿dónde están sus consejeros
jurídicos para que le informen y le eviten la
pena de pasar como un desconocedor de la
Constitución que juró servir y defender?
Como sea, ayer nuevamente el jefe del Eje

cutivo fíjese quien lanzó a su jauría en pos
del INE y de su presidente Lorenzo Córdova,
por el simple hecho de que el consejero está
haciendo su trabajo.
Al final de cuentas, ¿no dijo el Presidente

que nada por encima de ley?
• • • •

A César Yáñez ya le dicen el "vegetariano" en
Palacio Nacional, porque vejeta por todos
lados.

El tema es que el exvocero de López Obrador
tiene una esposay una hermana incómodas.
Como sabe, Yáñez fue bajado del Olimpo

lopezobradorista por el delito de haberse
casado con una empresaria poblana y oh,
pecado capital, haber publicado su boda en
la revista del corazón Hola.

Ya no alcanzó a estar en un lugar preponde
rante y su condena fue ser el Coordinador de
Política y Gobierno con una oficina casi casi
en los sótanos de Palacio.

La esposa fifí de Yáñez, Dulce María Silva,
quiso ser candidata de Morena a la guber
natura de Tlaxcala pero topó con la súper
delegada Lorena Cuéllar, que no hizo otra
cosa que aprovechar todosssss los recursos
a su alcance para agenciarse la candidatura.
Silva protesto y denunció el chochinero

pero.. .Nolapelaron.

Luego vino el caso de la hermana de Yáñez,
Claudia Yáñez, diputada federal, que quiso
ser candidata a la gubernatura de Colima
pero fue rebasada por quién creen, pues por
la súper delegada Indira Vizcaíno.
Yáñez renunció a Morena luego de denun

ciar "otro cochinero", y ahora es candidata a
gobernadora por el partido Fuerza Por Mé
xico, el partido de Pedro Haces, el mismo
que recibió en su seno a Cristóbal Arias como
candidato a gobernador de Michoacán.

• • • •

El empre sario Rafael Echazarreta Torres se
registró como precandidato a la diputación
del tercer distrito federal con cabecera en
Mérida.

Echazarreta Torres, es unjoven empresario
local que tiene trabajo filantrópico entre la
comunidad; incluso muchos colectivos ciu
dadanos y grupos ligados a Morena lo vean
como candidato para competir la alcaldía de
Mérida.
Aver.
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Algunos efectos de la salida del Reino Unido de la UE
Después de meses de negociacio

nes intensas, y al amparo de un
acuerdo comercial bilateral que
entrará en vigor de manera pro

visional, el Reino Unido (RU) abandonó defi
nitivamente, a partir del 1 de enero de 2021,
el mercado común y la unión aduanera de la
UniónEuropea (UE). Con ello, aparentemen
te concluye una etapa de la relación profunda
entre el país insular y los ahora 27 Estados
miembros delbloque regional.
En los primeros días del año, como se pro

nosticó, se comenzaron a visibilizar impactos
negativos diferenciados, siendo las y los ciu
dadanos de a pie y los empresarios los más
afectados. Un claro ejemplo, poco mencio
nado, es el impacto del Brexit en los servicios
financieros, porque el Acuerdo provisional no
los contempla. Es decir, las partes no acorda
ron los términos de la equivalencia regulato
ria de los servicios que prestan bancos, coope
rativas de crédito, aseguradoras, entre otras
entidades financieras, lo cual ocasionó, entre
otros efectos, que muchas operaciones que se
realizaban en oficinas ubicadas en Londres
se trasladaran a centros operativos de otras

capitales de la Europa continental.
Un segundo impacto es la imposición de

controles fronterizos y procesos administra
tivos complejos para la exportación e impor
tación de bienes y servicios entre las partes,
lo cual se traduce en un costo adicional para
las empresas que asumirá en última instancia
el comprador final. Esta realidad disminuye
considerablemente el entusiasmo inicial que
implicó la adopción de un acuerdo comercial
que elimina aranceles a la exportación de pro
ductos, y supone el inicio de nuevas negocia
ciones para ofrecer opciones que disminuyan
los costos asociados a estas trabas que han
sido calificadas como "burocráticas".
El tercer impacto se relaciona con la libre

circulación de personas que estaba garanti
zada en ambos territorios por formar parte
de un mismo proceso de integración. Antes
del Brexit, las y los ciudadanos británicos,
así como los nacionales de los otros Estados

miembros, podían buscar trabajo, trabajar y
residir en cualquier país del bloque sin nece
sidad de un permiso de trabajo e incluso per
manecer en el mismo después de concluir su
relación laboral. Ahora esto no será posible

pues el acuerdo provisional no contempla
este derecho y, por ende, las y los ciudada
nos europeos que deseen trabajar o residir
en el RU, y viceversa, deberán someterse a
procedimientos y trámites engorrosos para

obtener visas de trabajo.
El cuarto impacto, relacionado con la liber

tad aludida, se refiere a los viajes que se reali
zaban libremente de un lado a otro del Canal

de la Mancha. A partir del primer día del año,
las y los británicos que viajen con fines turísti
cos podrán permanecer en territorio de la UE
máximo 90 días, mientras que las y los ciuda
danos europeos podrán permanecer en el RU
hasta seis meses. Además, se prevé que, en un
fúturo cercano, las y los británicos tengan que
obtener, previo pago de una cuota, un permiso
de viaje para Europa denominado ETIAS.
Los estragos del denominado "divorcio"

entre el RU y la UE han comenzado a salir a
la luz. Esto es tan sólo el principio de una ca
dena de hechos que implicarán altos costos
para ambas partes, los cuales, como ya se
mencionó, deberán asumir en su mayoría la
ciudadanía en general.
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#POLÍTICA CONFIDENCIALp
• Precisiones presidenciales. Hace dos días el presi
dente López Obrador dijo que como en su gobierno
todo es transparencia, no tenía reparos en divulgar
los contratos de las vacunas. Este martes se le olvidó
el tema, pero al recordárselo, tuvo que ser el canciller
Marcelo Ebrard quien aclarara que hay cláusulas que
impiden su divulgación... para discrepancias como
esa sirve el INAI y, claro, para muchas cosas más.

• Del "cállate chachalaca" al "me censuran". Cuan
do el entonces presidente Vicente Fox no le paraban
la boca en las elecciones presidenciales de 2006, el
candidato Andrés Manuel López Obrador le asestó
el "cállate chachalaca". Hoy el mandatario alega
que las conferencias de Palacio Nacional no pueden
suspenderse en periodo de campañas, como plantea
el INE, y amagó con impugnar. Antes se valía callar
al presidente, hoy es censura. El pleito seguirá,
aunque no estaría de más que en Palacio echaran un
ojo a la Constitución.

• Donald Trump agradece a AMLO en medio de
la peor vergüenza. Resulta que el aún presidente
estadounidense agradeció a López Obrador que "te
nemos 27 mil soldados mexicanos cuidando nuestra
frontera" para frenara los migrantes. Eso es amor y
no pedazos.

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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•Jis un complot!
CLAUDIA SHESNBAUM ESTARÁ EN
LA MIRA DE LOS REFLECTORES

La semana pasada charlamos de mane
ra muy amplía la forma tan peculiar en la
que se toman decisiones en la Ciudad de
México, consecuencia de las diferencias
que existen entre Claudia Sheinbaum y
Andrés Manuel López Obrador; muchos
aseguran que se llevan muy bien pero ta
realidad es completamente distinta.
Sin aventar culpas, me queda muy

claro que alguien no quiere que Claudia
Sheinbaum siga subiendo como la espu
ma después de entregarle a la Ciudad de
México diversas inversiones en lo público,
que le estaba dando muchos puntos a fa
vor, sin embargo, me queda claro que des
pués de extender el Semáforo rojo alguien
se quedó muy molesto.
No estoy responsabilizando absolu

tamente a nadie, sin embargo, me pare
ce peculiar que el incendio dentro de las
oficinas de operación en el Metro haya si

do después de extender el Semáforo rojo
para darle en la torre a todo el sistema de
transporte a dos días de regresar a las "ac
tividades" dentro de la ciudad.

Estoy más que seguro que Claudia
Sheinbaum pronto cambiará de partido
político debido a la presión de diversos
sectores en el país donde, por cierto, una
de las personas que respaldó la extensión
del Semáforo rojo fue nada más y nada
menos que Alfredo Del Mazo.
Esta semana será decisiva para en

tender las diferencias entre Sheinbaum

y AMLO, donde podremos analizar si la
presión del Gobierno federal para regre
sar a semáforo naranja pesa más que la
toma de decisión de la Jefa de Gobierno.

Por encima de nuestros gobernantes,
el único interés sigue moviendo los inte
reses de diversos políticos en el país, es el
PODER y sin miedo a equivocarme, más
de uno sólo está en la búsqueda de obte
nerlo a costa de lo que sea, sin importar la
salud de miles de mexicanos.

Del Mazo se perfila para ser el candida
to del PRI en las siguientes elecciones, Ta
tiana Clouthierya está siendo preparada
para generar esa empatia social y aprendi
zaje con el cargo en la Secretaría de Eco
nomía y Claudia Sheinbaum por su lado
tendrá que buscar un espacio para poder
contender por un puesto más "jugoso".

El tiempo decidirá lo que sucederá en
nuestro país en los próximos años, sin
embargo, esta semana es decisiva.
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"La juventud es un regalo de la naturaleza, pero la
edad es una obra de arle": Stanislaw Jerzy Lea
(escritor y aforista polaco).
Hablando de arte y edad, dicen que un polémico
personaje desde su casa, al sur de la Ciudad de México,
goza deapreciarsus múltiples pinturas yesculturas. El
expresidente Carlos Salinas de Gortari no sólo
comparte el gusto por esta rama de la cultura, sino que
por su edad (73 años) será considerado como uno de
los candidatos a ser vacunado contra el Co vid19 en eí

corto plazo; incluso primero que el presidenta López
Obrador (67 años). El doctor LópezGatell, ha
planteado que la estrategia del Gobierno federal será
vacunar conforme los factores riesgo y la edad, con
la finalidad de reducir la letalidad del virus. ¿Habrá

querido ayudar a algún amigo o maestro bajo este
criterio?, puesto que su mentor, el secretario de Salud,
Jorge Alcocer, tiene 73 años; asu vez, cómo olvidar
al polémico maquinista de tren Manuel Bartlett
con 83 años; o incluso el titular de Comunicaciones y
Transportes, el ingeniero Jorge Díaz Leal, con 77
años. ¿Estos funcionarios se vacunarán primero que
el Presidente, con la excusa de seguir los criterios de la

Secretaría de Salud o cederán su lugar?
Quien definitivamente debería de ceder s u lugar,
es la directora del Metro, Florencia Serranía,
ya q ue lo único que le ha ocasionado a la j efa de
Gobierno, Claudia Shrinhauiti son problemas
por el desbaraj usté ocurrido el sábado en los cuarteles
generales del STC Esto sumado a la lamentable
muerte de la oficial María Guadalupe Cornejo,
adscrita a las filas del j efe "Namur" Ornar García
Harfuch: comentan miembros del núcleo cercano al

secretario, que éste se encuentra muy molesto por la
baja de uno de sus miembros, y que está exigiendo se
deslinden responsabilidades. Habrá que esperar para
constatar si Ernestina Godoy, fiscal de la CDMX,
hace bien su chamba o inventa que la explosión
fue culpa de Thor (Dios del trueno en la mitología
nórdica).
POSTIT. Resulta de kafka dilucidar que algunos
alcaldes como Clara Brugada, de Iztapalapa, y
Néstor Núñez, en laCuauhtémoc, aspiran a mantener
su puesto con base en las reelecciones venideras, a
pesar del escarnio público por s u mal manejo con ei
Covíd19, como las fiestas. Lo que no saben es que los
votantes, tendrán presente esto en las urnas.
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I Mac ii sa ble apoyo
al Ya por México
MAESTRO, EL INE PROHIBIRÁ LA DIFUSIÓN ÍN
TEGRA DE LAS MAÑANERAS

INEsperado, INExplicable e INExcusable espal
darazo al Va por México de la triple alianza cen
troderechaseudoizquierda.
Por cierto que el PRI administrará los fondos
de su alianza con PAN y l'KI)...
PRI significa: Principales Rateros Impunes, y so
bre advertencia no hay engaño pa ra que Los Chu
chos no salgan llorando cuando concluya en junio
el diabólico experimento del Priankenstein de
tres cabezas.

AMLO rechazó que se le nieguen recursos al
STC, y dijo que no se pidió a Hacienda apoyar
al Metro.

STC es: Serranía Tiene la Culpa.
Destapan red de corrupción encabezada por
Greg Taylor, socio del club de fútbol Queréta
ro.

Ese equipo arrastra una historia muy oscura des
de Amado Yáñez de Oceanografía y pasando por
los Olegallos Blancos de Grupo Imagen; por algo
es vendido a cada rato.

Donald Trump calificó de "absolutamente
apropiado" su discurso antes de la toma del
Capitolio.
Apropiado para un moderno émulo del tenebroso
Ku Klux Klan: The Big and Bad Loser.
Donald designó a Cuba como "Estado patro
cinador del terrorismo".

Mira quién habla: el promotor y patrocinador del
terrorismo en el Capitolio de E.U., con una autori
dad moral resquebrajada y en ruinas.
Gurú, ¿la frase del día?
Que tu mano derecha sí sepa lo que hace la iz
quierda, yentre las dos te cubran la cara.
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Diversidad do

vacunas

EL PUEBLO DEBE ESTAR AL

PENDIENTE SOBRE EL TEMA

Estamos a la expectativa de las vacu
nas contra el Covid19. Variedad de far
macéuticas de todo el mundo hacen su

aparición y el público carece de infor
mación para conocer cuáles son las ade
cuadas y porque.
Algunas inyecciones reclaman dos

dosis; otras se publicítan señalando
que solo se requiere una aplicación, pe
ro insistimos, no sabemos cuál es me
jor o cuál nos sugieren. Como es común,
existen las eficaces y las que no lo son

tanto; otra característica, es que se es
pecifica hay varias que deben transpor
tarse a 30°C o 40°C y desconocemos
las razones para tan rigurosas medidas.
También de manera imprecisa se indi
ca que otras vacunas no necesitan tanta
refrigeración.
El pueblo debe estar al pendiente so

bre el tema de actualidad. Entendamos

que México es una nación adulta, capa
citada para evaluar los datos oportunos
que se le proporcionen.
Por otro lado, es interesante el saber

porque en nuestro país no se puede pro
ducir el antídoto; indiscutiblemente lo
más recomendable, es que consideran
do los reglamentos internacionales y
aportaciones délas farmacéuticas, ayu
demos a combatir el peor mal de los úl
timos tiempos.

Nada de lo que s e haga y proponga pa
ra luchar contra el Covid19 dejará de
ser útil, por ello insistimos, cuál de to
das las vacunas es la conveniente y qué
posibilidades hay, que bajo las estrictas
fórmulas de sus fabricantes originales
se realice en México.
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Tiraditos
TRUMP AGRADECE A AMLO "SOLDADOS Y
AMISTAD"
•El mandatario de Estados Unidos, Donald Tnimp, agradeció
al presidente Andrés Manuel López Obrador por su

5:^: _'íí_^Aí J.l.1 í?_filíríí^1.1?A).1' ^kl./Í1111.!1
Y trabajo profesional. Tenemos 27 mil soldados mexicanos
cyM^ndola frontera desde;.hace_do^
9AV7> ^líiíA^^TLiraDte un_¿l I _<?__! .1

í 11 ÍAt _^n_ _^Mk4_ _k"! _ !11 li r_fA _ Iaí'AI c> culi c cliy iclc
5?.  íAíl^í _fAíA'L Allk'1! Mílik J_klk _r_k!ríAlA1slklf A klk! JA ülkkUíl A(_ ?_
por los adversarios de AMLO para señalar su supuesta
subordinación al magnate y mandatario saliente... con esos
"amiaós", dice el dicho, para que quieres enemigos.

ADIOS ESPECIALIZACION Y REGULACION
DELIFT
•Además del INE, al Instituto Federal de Telecomunicaciones
(IF1), conocido como Ifetel, se le arremolinan los nubarrones
de cuentas a saidall, pendientes y legados ante su ftosible

^íUA*A !Á ^rí °1 h •rA ?í Al lAAí AIIíIíJA A1. _fAriA4 IA! ^! ?Al A *AVAíiLlIAíAlAAf_ ? _>. 51 ^Ak; A:!
presidente Andrés Manuel López Obrador impulsa. Para el
experto en telecomunicaciones, analista en TheCIÜ y profesor
l!^!. i. í_%_ Sí»X^AIA^ll A _HA1ÍAl?l,_ Hlrl11! 5?_ll ^^AllA^l _Í1_'_ Aíklkl
inconstitucional yya contra el nivel decoiiyetitMdad que se
requiere, dentro y fueta del país. Como ejemplo, Rojon dice
^pje la iniciativa atenta contra las obligadones dd TSffiC, lo
^jepcaidiía pfedritas en d camino hacia Joe Biden, pues ai
?Llíí!tado se .estipulaja .obligación de m^
Itrayésdeunentegyer^ule.M
penetración de las telecomunicaciones ha aumentado y los
predos han bajado. ¿£dmo garantizar esa fóiftiula siendo juez
yparte?

FLACO, CANSADO... Y DE PLEITO» AEROMEXICO
NO LA TIENE FÁCIL
•Al mal tiempo buena cara. Parece pensarse en Aeroméxico,
pues .mientras.continúan con..^esttat^a demerado
para atraer a los mermados \iajeros con ofertas y servicios
que endulzan ios ojos, como d viaje y disfrute un ambiente
deplayainientras•sigue en .homeo^^
de.enipleados..que provocaL.ameMM ronto^r totes^
alarmantes. Y no es para menos, ya es oficial, la Junta de
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Federal de Conciliación y Arbitraje admitió la demanda de
Aeroméxico para dar por terminados los contratos colectivos
A'_ ÁlA'r!! A Íl! kkl I AAA ! A JA IA, A1!1! ^Ul Al A(_ Alk 1 AÜ( A^ A^_ A .v'A ^l Arkk^l ! < A^__
Recibió y analizará si es procedente, mientras los aludidos
empieados preparan sus armas... La jucha slffle y sfeue y los
aircsdfcyhueiga¡circulan.
AUTOPISTA MEXICOQUERETARO, ETERNAS
REPARACIONES Y ACCIDENTES
•En redes sociales, automovilistas y transportistas se quejan .de
que ias reparaciones de la Autopista MédcoQuerétaro ilevan
más de un año, lo cual además de las pérdidas económicas,
de tiempo, se suman losconstantes acdtfaites'por la faíta
de señalización en esta víai.queti^ea su ca^.d.Bmco.
Nacionai de Obrasry Solidos PtibBcos (Banobras) y por donde
circulan diariamente más de 150 mil vehículos. Ojalá no
termine el sexenio sin concluir el millonario negocio deponer
pavimiento.
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MAL Y DE MALAS
•Por si fuera poco la suspensión del servicio en
las Lineas 1,2 y 3 del metro, este martes un
convoy de la Línea A, que corre de Pantitlán a
Los Reyes La Paz, sufrió un descarrilamiento.
El tren no transportaba pasajeros, porque
realizaba un cambio de vía en la estación La
Paz, no obstante el servicio se retrasó por
algunos mmutos. Más tarde, en la Línea 7 se
registró un conato de incendio en un tren que
P.restsba .serví ciocon dirección a Bar ranea del
Muerto.

POLICIA COVID19 EN MH
•La alcaldía Miguel Hidalgo implementará
acciones par disipar reuniones, fiestas y
concentraciones masivas que pongan en
riesgo de contagio a la comunidad, esto a
través de brigadas de la Policía Covid19,
que operarán en los .cinco sectores en los_
que están comprendidas las 89 colonias de
la demarcación. En principio, este cuerpo
policial operará las 24 horas del día con 40
elementos y .cinco patmllas en los sectores:
Tacuba, Tacubaya, Chapultepec, Sotelo y
Polanco. El alcalde Víctor Romo explicó que
se trata de un cuerpo capacitado para diluir
áglomeracionesen.domicilios paró^
establecimientos mercantiles y en vía pública.

ACUDIRÁ SELECCIÓN GALÁCTICA DE
RSP A PRERREGISTRO
•El partido Redes Sociales Progresé
hoy el prerregistro de sus candidatos en la
Ciudad de México, ante la Comisión Nacional,
de Procesos internos, los aspirantes que
acudirán son conocidos como la "Selección
Galáctica", conformada por la actriz Malillany
Marín, el actor Alfredo Adame, la boxeadora
Mariana La Barbic Juárez, y Cgrístico,
antes luchador Místico. También se hará la

Presentación de un precand idato que fue
vocalista de "Los Ángeles Azules''.

DEFINICIONES
•Después de deshojar la maigarita un buen
ratoAeÍdj^todq.Ricardo Fuentes se inscribió
para participar en el proceso interno de
Morena como aspirante en el distrito
3 federal correspondiente a la alcaldía
Azcapotzalco. Cabe recordar que Fuentes
Gómez accidentalmente destapó a Vidal
Llerenas, alcalde de Azcapotzalco en sus
intenciones de teeelegirse por aquella alcaldía.
Con este hecho, se. descartan las versiones
de que el actual diputado por el distrito 5 de
aquella demarcación podría buscar, incluso,
postularse por un distrito de Benito Juárez.
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¿Obligatorio
cubrebocas para
poder votar?

A ule la pandemia que no liene previsto desaparecer
en corlo plazo, habrá que lidiar con ella en las elec
ciones de junio próximo, lomar medidas para que
con seguridad la gente pueda acudir á. Jas urnas.

Lo ideal sería el volo electrónico. Evitaría
el riesgo de conlagio. Sin embargo, e$le me
canismo de la modernidad tiene coberl ura

limitada, l oda vía le falla desarrollo. Solo los mexicanos que
residen en el extranjero podrán mili/arlo.para loscomicioSen
11 estados. Legisladores y el Instiiuto Nacional Elecloral (1NL)
podrían iiisirumeniárlo para las eleécioiieS presidenciales de
2024. Significaría enorme ahorro en gasto de papel.
Por lo pronto, el Instiiuto deberá de pulirse para la logísti

ca sanitaria. ¿Será obligatorio el cubrebocas para votar? En la
genialidades obligatorio para viajaren avión comercial y una
exigencia para entrar a comercios, a lugares públicos.

Las elecciones deben ser limpias en iodos los sentidos, en
el respeto al volo y en el cuidado de la salud fie la sociedad.
En la ley elecioral. el cubrebocas no j§§ uno de los requisitos
para poder votar y esto le puede complicar la operación al 1NE
si pretende reforzar medidas paraevitar contagios, proteger á
votantes y a funcionarios electorales.
En las sesiones del Consejo General fiel propio instiiuto,

preSeneialeSs es obliga lorio él cubrebocas para consejeros y
representan les de partidos y poder legislativo. El día que el
diputado Gerardo Eernández Noroñft asistió á tina de laS reu
niones y se negó a ponerse el. cubrebocas, los demás optaron
por dejarlo solo en el salón de sesiones e irse a sus respectivas
oficinas para continuar los trabajos por videoconlerencia.
¿Qué se hará cuando una persona se forme en la lila de la

casilla sin cubrebocas?

El Covid19 lia regresado con más fuerza a diferentes países
que creían ya superada la pandemia. En México no se ha podido
controlar. Prevalece el semáforo rojo en la mayoría de los estados.

Habría que evaluar si es necesaria la dotación de gel ant ¡bac
terial a la hora de instalar IfS mil 244 casillas. Hay espacios que
resultarían muy pequeños para garantizar sana distancia. Se
ha vis lo en oirás elecciones apilamienlo de urnas y mamparas.
El número de lugares 110 es suficiente para representantes de
partido y el tamaño de la masa apenas es jusia para la operación
fie funcionarios de casilla.

Cierto que el 1NE ya 1 uva su experiencia en los procesos locales
de Cóahuila e Hidalgo que organizó en esie año. Se. llevaron acabo
cuantióse creyó que los contagios empezarían a descender.

Vi [talmente la sil nación es dist inia, la pandemia seria ame
naza para los 32 estados; el próximo 6 de junio las elecciones
serán en iodo el país. El reto es mucho mayor y hay indicios
para pensaren una participación de ciudadanos y ciudadarias
como 110 se lia visto ames en elección intermedia Además,se
renovarán 15 gubernaltiras.

Según autoridades electorales, más ele 21 mil puesiosesíaráii
en disputa.

92 millones 236 mil 516 registrados en la lista nominal del 1NE
(cifra hasta el 1 deeñero de eSteaño) deberán de tenerla posibilidad
de acudir a las casillas, y votar, sin riesgo ni temor al mortífero virus.

Por salud de lodos, el cubrebocas sería necesario, aun cuando
en junio ya esté vacunada la mayoría de mexicanos.
•vite10@hotrnail.com

@zarateaz1
arturozarate.com
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El desafío
de Joe Biden

La escena no es nueva, se ha repelido
incontables vecesa lo largo de la. aza
rosa historia mundial: un demagogo
feroz incitando con un inmundo dis

curso ele odio y ominosa .ostentación
de mendacidad y cinismo a una i urba
de fanáticos a entregarse al caos. Ot ra

despreciable ocasión en los anales de la infamia.
Las simas de la sordidez políiíca son insonda bles,
como también lo son los enigmas riela insensatez
h umana. ¡ Tanta necesidad de creer en el erra 1 ico
liderazgo de individuos deleznablessin anteponer
un mínimo ríe raciocinio, un poco capacidad críti
ca o algo de empatia por quien piensa diferente!

Pero pesé a I oda la violencia exhibirla por sus
adeptos e incluso pese a Jos famosos 74 millones,
devoiosa su favor, Trump careció de la autoridad
y el apoyo masivo necesario para robar la elec
riónen la cual salió derrotado de forma abruma
dora. Megalómano desaforado,a final decuentas
torpe aprendiz ríe brujo carenie de la.inteligencia
estratégica de un político maquiavélico, el sátra
pa hace liempo extravió el sentirlo de realidad.
Confió en la supuesta incondioionalidad de los
funcionarios electorales estatales ríe orientación
republicana y en los jueces nombrados por él
mismo (en particular los de la Corle Suprema), a
quienes consideraba simples empleados. Jamás
entendió, y muchísimo menos respetó, la lógica
iiistitucional riel sistema polílico del país al cual
mal gobernó por cualro muy largos años. Ahora

es imprescindible para la salud democrática ríe
la todavía potencia más importante del mun
do enjuiciar y castigar ai fallido diciadorzuelo,
quien duraniesu mándalo violó repetidamente
las normas jurídicas, promovió descaradamente
sus propios intereses económicos, interfirió en el
buen funcionamiento del Departamento de Justi
cia, rechazó lasupervísión del Congreso, insultó
a jueces, acosó a los medios de comunicación,
chantajeó a gobiernos extranjeros para tratar dé
obligarlos a apoyarlo electoralment e y, finalmen
te,incitó á una rebelión al no aceptar su derrota.
Hoy se vota un sin precedentes segundo juicio

de impeachment, tardío y sin visos realistas ríe
prosperar en el Senario. Será el gran desafío de
Birlen y de su fiscal general, Merrick Garland,
continuar con las investigaciones ya abiertas e
iniciar todas las pertinentes sobre las fechorías
perpetrarlas por Trump en ei cargo, e incluso
sobre las come liriasantes de convertirse en pre
sidente. Pero el tema es espinoso. Ll trumpísmo
se mantendrá vivo y actuante por mucho tiempo.
Trump procurará vielimizarse con los juicios en
su contra y mantener a sus hordas movilizadas.
Sería un garrafal error caer en este chantaje. No
hacer nada representa una amenaza mayor para
la democracia al tolerar la impunidad de líderes
deshonestos y sus secuaces. Imposible admitir
esta preponderancia ame la ley. Birlen tendrá la
prioridad de defender al estarlo de derecho, base
de la democracia estadounidense.
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Orones
on bombo y platillo la
alcaldía de Azcapolzal
co anunció la pucsia en
marcha de drones que
vigilarán las caites de la
demarcación, conl ral a
dos por te empresa Se

guritech, empresa que cabe mencionar
monopolizó iodos los conlralos de se
guridad en la administración capitali
na anterior, y al menos 20 estados más.
Conlralos que por cierto, Inoran du

ramen! e cuestionados.por el ahora al
calde fie Azcapolzalco, Vidal Llerenas
hace unos años, cuando fue diputado
federal y por el secretario de gobierno
José Alfonso Suárez del Real, cuando
fue diputado local.
Ambos legisladores acusaron en

ese entonces a Seguritech de a ven
der a sobreprecio y quedar mal con
los trabajos. Hay qué recordar que el
ahora alcalde cuestionó duramente a

1a administración capitalina por los
conlralos y porque a través ríe aríju
ríicáción directa niorgó a esta empresa
la adquisición y sustitución deequipo
ríe viríeovigilancia para el C5>

Ahora está empresa reaparece en
te alcaldía ríe Azcapolzalco contrata
da para, el manejo de los drones que
vigilarán la demarcación, según se
informa en un boletín ríe prensa bajo
el argumento ríe que se trata ríe una
"empresa especializaría en la integra
ción ríe tecnologías para la seguridad
y que los drones han demostrado su

efectividad gracias a la tecnología de
puntad.
Las malas lenguas, nos mencionan

que habrá que revisar si el alcalde fie
Azcapolzalco, Vidal Llerenas, licitó los
conlratososeadjurlicaron ríe forma di
recta, a qué precio y qué Contemplan,
pero sobre torio si la empresa cumple
o los rteja tirarlos con el trabajo, como
tanto acusaron ambos legisladores.
VENTANAL

A las presiones, y exigencias riel sector
restaurantero por abrir o morir, ante
la crisis epidemiológica que se vive en
la Ciudad de México, hoy, se suman los
comerciantes establecidos riel Centro
Histórico.

Al menos seis organizaciones rie em

presarios, locatarios y vendedores que
pagan impuestos llevarán a cabo una
manifestación y bloqueos que pueden
prolongarse hasta por cuatro horas, pa

ra pedirlea la jete de gobierno que les
permitan abrir sus inmuebles.
Lxiste la posibilidad abrir sin auto

rización, ante la desesperación de una
pandemia que no lia podido ser aten
dida desde las instituciones ríe salud,
pero tampoco; con perspectiva política.
De acuerrío con el pliego petitorio

elaborado por los ineonformes, se de
mandará al Gobierno capitalino que,
mientras el semáforo epidemiológico
esté en rojo, los locales podrán abrir
en horarios escalonados de lunes a
viernes.

También exigen descuento en el pa
go dé impuestos* luz, agua, predial y
telefonía.

Además fie retirar las vallas y lili ros
que solo permiten que la gente se aglo
mere más y no hay libre tránsito, así
como apert m a rie lorias las estaciones
riel metro para mayor movilidad fie la
gente y libre paso peatonal y vehicular.
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Ni sus propios
defensores se
salvarán

ALEJANDRO
TORRES
ROGELIO
DATOS EN CONTEXTO

Con la desaparición del Ins
iiuiio Nacional de Trans

parencia, Acceso a la
Información y Protección
de Dalos Personales (Inai)
no sé afecta ría solo a ios
periodistas que recurren a

ese organismo cuando alguna dependen
cia federal le niega el acceso a la informa
ción, sino a todos los mexicanos porque
el ejercicio del derecho a la información
es universal. Los extranjeros también lo
pueden ejercer.

Desde que el primer mandatario reto
mó sus insostenibles descalificaciones a.
la naturaleza y funcionamiento del insti
t uto sé han recordarlo en redessociales y
en medios de comunicación decenas de

investigaciones periodísticas que tuvie
ron en el acceso a la información pública
una dé sus múltiples formas de allegarse
de documentos.

Pero el derecho a saber no es solo cíe
los periodistas, sino de cualquier persona,
sin importar si es o no mexicano, si vive
o no en territorio nacional, ni su edad,
ocupación y mucho menos para qué va
a usar la información. De concretarse la
desaparición del Inai se dejaría en esta
do de indefensión a cualquier persona,
incluidos a los defensores del lopezobra
ríorismo, cuando alguna ríependencia les
niegue información que necesiten.
Según el Informe del Inai de octubre

fie 2018 a/septiembre de 2019 se hicieron
279 mil 984 solicitudes de información
(22.7 por ciento más que el peí iodo an
terior) a alguna de las 864 instituciones
federales (de los Poderes Ejectil ivo, Legis
lativo y Judicial, organismos autónomos,
|tañidos, sindicatos, landos y fideicomi
sos). Desde su creación en 2003 (antes
Ifai), suman 2 millones 236 mil solieil udés
de información y 467 mil de protección
de datos personales.;

Contrario a lo que se piensa en Palacio
Nacional, lo que más preguntó la gente,
según el informe del Inai, se refiere a
trámites, servicios, concesiones, ést,aclis
ticas y resultados de encuestas (51.7 por
ciento). También se piden contratos (6.8
por Ciento), las remuneraciones (6.1 por
ciento), informes, sobre programas de
subsidios (3.9 por ciento).; En cambio, la
información sobre seguridad nacional,
violaciones a derechos humanos o medio

ambiente ocupan los últimos lugares.
Los. académicos son los que más pi

dieron información de 2018 a 2019 (38.7
por ciento), seguidos de los empresarios
(19.2 por ciento) y los periodistas (10.8
por ciento). Sí, los sectores más atacados
por el lopezobraríorismo. Pero también
preguntan los burócratas (cuarto lugar)
porqué conocen las irregularidades en
las dependencias y usan el derecho para
documentarlas; las amas de casa (quinto
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sitio) porque obtienen información para
atender problemas y necesidades de sus
familias, viviendas y colonias.
También las asociaciones civiles y

las organizaciones no gubernamentales
(sexto y sépt imo lugares) que gracias a los
documentos que obtienen fortalecen sus
actividades. Los sindicatos son el octavo
sector que más pregunta porque así de
fienden también sus derechos laborales

y vigilan a sus dirigentes, Y en últ imo lu
gar están los integrantes de los partidos,
porqufí Con Solicitudes de información
defienden sus derechos políticos.

De 2018 a 2019, el instituto resolvió
8 mil 619 quejas por respuestas a soli
citudes; en 67 por ciento de los casos el
instituto rita la razón a los .solicitantes y
ordenó entregar la información.

Por eso, desparecer al Inai afectaría a

Iocios.porquesecancelaría una instancia
que interviene cuando a cualquier perso
na se le niega la información. Se npp de
información que requieren tanto acadé
micos como periodistas, amas ríe casa,
trabajadores, cstlidiantes, empresarios.
Cada uno tiene necesidad de informa

ción, y ésta nos pertenecen a todos, no
al presidente.
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reparémonos para ver lo peor de la
pandemia. Con los úllimos aconieeiDmienlos. permiiidos y oíros lorluilos,
el virus que ha inalado a más ele 130
mil mexicanos iiene de dónde escoger
para seguir alimentando su letalidad:
el mal ejemplo fie las a uloridades fede

rales de no mil ¡/.a i cubrebocas, la irresponsabilidad
e inconciencia de miles de personas haciendo fiestas
y reuniones y el incendio en el Metro que obligó a
los usuarios a subirse a camiones ai estados de gente
dejando fie lado la recomendación do sana distancia.
Sumémosles además, la detección fie un británi

co que i rajo de su país la nueva cepa que obligó a
los londinensesa lomar medidas de confinamiento

urgentes, y obligatorias por el nivel fie lapide/ con el
qué contagia.

Todo esto nos lleva a afirmar que sí es "dramático51
lo que estamos viviendo éñ nuestro país aun cuando
la jefa de Gobierno fie la. Ciudad de México, Claudia
Sheinbaum, diga que no sé debe, "dramatizar" cuando
ella misma reconoce que eslamos en lo más alio del
pico de Contagios y obviamente fie muertes.
Ese lono ríe soberbia que lanío molesta al presí

deme Andrég Manuel López Obrador cuando se l rata
de cuestionar las acciones emprendidas por el d ueño
de Facebook, Mark Zuckerberg al cancelarle su cuen
ta al loflavíá presidente Donald Trump por incitar
a ira vés de esta red a la violencia, es la misma que
usan nuestras autoridades cuando comeien errores

tan graves como el no usar cubrebocas y no darle
manienimienio al Sisiema de Transporte Coleclivo

que diariamente transpon a a más fie cinco millones
de personas al día.
Ese pequeño detalle que le achacan a la adminis

lración anterior cuando ya la aei ual tiene más de dos
años gol m mu a i k lo esta gran urbe es la que alimenlará
al Covid19 y a todas sus pepas en estos días en los
cuales los usuarios deberán subirse a camiones de
H11* a su máximo lleno para poder llegar a sus ira
bajos.
No darle mantenimiento al sislema de control que

mueve la red fie trenes no es para dramatizar, ¡claro
que no!, es para exigir a la mandataria que sancione
Con severidad a la directora general del Sistema de
Transporta Colectivo Metro, Florencia Serranía Solo
por andarse adjudicando dos caicos, el de liuilai del
STC y el des ubd ¡rectora de mantenimiento por que
rer ahorrarse unos pesos más.
Las imágenes de los usuarios en camionetas de

la policía capitalina y en los camiones ele la Red de
I ranspoi le de Pasajeros que vimos el mismo día del
incendio y posieriorinenie lunes y martes son terro
ríficos cuando estamos en medio de una pandemia
cruel que, por cieno, ha inalado a más pobres porque
son quienes utilizan transpone público y no liéñen
los recursos económicos para tratamientos si se con
tagian fié Covid.
Sí, es dramático ver laescalarla de errores cometi

dos én plena pandemia y más escuchar que sé sigue
culpando al pasado.

«Egresada de la escuela de PCSG. Exdlputada
constituyente. Defensora de los animales y fundadora

de 'Ángeles Abandonados".
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Concentrar o dividir
el poder
La centralización del poder nunca había sido problema para

medios \ menos aún para parí idos. Ahora, buscaron en el baúl
de las viejas consignas, ajenas de la política nacional para robar
bandefas y argumentar padecer una concentración. Ésl.a es
cuando el Ejecul ivo absorbe las at ribuciones fiel Poder J udicial
y Legislativo, como sucedía antes.

Si los resultados de las elecciones de junio apoyan a Morena
la concentración de poder será un hecho, pero no alrededor ele ninguna
figura pública, sino dentro de un proyecto común.
Lo peor es que, quienes están contra e§a concentración de poder, de

Tienden la calidad moral del I\I. o del II1 o fiel INAl, que han mostrado
mayor parcialidad que equilibrio. Colocando un supuesto abstracto para
defender instancias que en algún momento beneficiaron a personajes del
pasado, dentro y fuera de la administración pública. Imaginemos que el
resultado de las elecciones fiel 6 de junio se& aplastante para Morena, la
supuesta concern ración de poder tendría un respaldo social sin precedent e,
que dejaría sin argumentos a estos defensores fie los impresentables, que
es, en realidad, lo que quieren evitar.
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Colocar como contrapeso a las decisiones de gobierno argumentos que
son inéditos en la política nacional, equivale a tratar una enfermedad seria
con chiquiadores fie albahaca. Pero lo más grawes que muchos de esos
vocingleros de los intereses fiel pasado todavía no seactualizan y quieren
contrarrestar decisiones del presente con remedios del pasado. No se han
guardado los lentes ni puesto su reloj a tiempo. Deben entender que la
historia no se repite, aunque en su miopía así lo vean y vivan todavía en
el pasado.
La oposición no ha entendido lo inédito del momento, tiene orígenes y

consecuencias diferentes y deben dejar fie seguir asustando con fantasmas
del pasarlo como el comunismo y el ateísmo, porque, de seguir así, pronto
llamarán a los ritos de nuestros ancestros brujería, como sucedió ya con
una senadora que parece extraída de la Edad Media.

I as aseveraciones sobre la concentración del poder tienen dos ¥értien|es
para ser exportadas a los organismos internacionales; la primera, que la
vieja política, considera, en su pragmatismo, radica.en que la.concentración
del poder es propia de las dictaduras, así lo fue por mucho tiempo, pero
hay algo que se llama dimensión constitucional que debe estudiarse. No
es la misma concentración de poder de la que formaron parte muchos de
los medios y de quienes ahora están en la oposición. No es el mayorileo,
el fraudé electoral, la demagogia. Lo que llaman concentración del poder
tiene hoy otro origen* el.apoyo social al gobierno, en las urnas.
LaS recriminaciones de concentración del poder tienen más, mucho

más de trasfondo. Esa clasificación está máscercade la intención de juicio
político quede amor a la democracia.

«Analista político
@Josangasa
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